
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

COMO ya es habitual en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, el nuevo plan de estudios
de la SEP es como el AIFA: se hizo al aventón, sin to
mar en cuenta a los expertos, sólo para darle gusto
al Presidente y se puso en marcha sin estar concluido.

SI YA de por sí todo lo anterior es preocupante, dado
que afectará a millones de niñas y niños, lo más grave
es que el dichoso plan más que de educación es de
adoctrinamiento. Porque la prioridad será la enseñan
za de valores, ¿cuáles? Los que la 4T decida.

PARECE CHISTE pero es anécdota que la SEP acusa
al modelo educativo vigente de colonial, patriarcal...
¡y científico! Vaya pecado querer enseñar a los estu
diantes materias neoliberales como Física, Cálculo o
Biología, cuando lo que deben estudiar es Economía
Moral, Teoría de la Pobreza Franciscana o Taller
de Energías Verdes con Carbón.

POR CIERTO que en su despedida al frente de la SEP,
Delfina Gómez anunció que en los próximos días se
basificará casuaaalmente a mil maestros en el Esta
do de México. Ni siquiera se ruborizó la morenista por
el hecho de hacer caravana con presupuesto ajeno,
al aprovecharse así de los recursos públicos para ir
empujando su campaña electoral. ¡Ya ni disimulan!

¿ES POSIBLE un gobierno de coalición en México?
Se trata de una necesidad real del país, por lo que será
interesante conocer los detalles de la iniciativa que
hoy presentarán PAN, PRI y PRD. La idea es que esta
figura pueda comenzar a operar tan pronto como
en 2024.

EN LA redacción de la reforma han participado per
sonajes como Cecilia Patrón, Santiago Creel, Maru
Campos, Manlio Fabio Beltrones y Jesús Ortega.
El objetivo es construir un andamiaje legal, tanto
a nivel federal como estatal, para que las alianzas elec
torales vayan más alia de las urnas y se traduzcan
en verdaderas políticas públicas.

ANTE la terrible sequía que se vive en Nuevo León,
de parte del gobierno federal han llovido promesas
y promesas de apoyos para proyectos hídricos. Sin
embargo, los diputados federales por ese estado andan
inquietos, pues dicen que en las discusiones que ya
empezaron del Presupuesto 2023 nomás no se ven
los recursos anunciados por el Presidente. No vaya
a ser, dicen, que del chorro de dinero que les prome
tieron, nomás les llegue un chisguete.
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CIRCUITO
INTERIOR

MUESTRA de que
la sequía en el Valle
de México está en

el último peldaño
de la pirámide de
prioridades es que
los titulares de la
Ciudad de México, el
Estado de México y la
Comisión Nacional

del Agua (Conagua) no
han podido encontrar
un espacio en sus
agendas para anunciar
el programa de mejoras
del suministro.

LOSTEMAS

ambientales podrán
ser urgentes, pero la
grilla no deja de ser
¡prioritaria!

LAS FUERTES

acusaciones por
discriminación en

razón de género de las
que se hablaba en el
IPNya se convirtieron
en una denuncia
formal en contra de la
secretaria de servicios
educativos Ana Lilia
Coria Páez.

VARIAS académicas

ya tienen en la mano el
número de la carpeta
de investigación que
se abrió y que podría

cimbrar las oficinas
de Zacatenco en

donde despacha como
director general Arturo
Reyes Sandoval.

¿SERÁ que en este
caso aplicará aquel
refrán que dice "a palos
entiende el burro"? Por

aquello de la mascota
politécnica, pues.

PUES el Instituto

de Vivienda (Invi)
asegura que no hay
gato encerrado con
el proyecto que se
construye en San 
Andrés Totoltepec,
Tlalpan.
LA PROMOTORA, en
efecto, es Esperanza
Chávez, hermana
de Rodrigo, actual
coordinador de

Seguimiento
InstítÚcióhál en el
Invi, pero el proyecto
fue ingresado para
su análisis desde

2013, mientras que el
hermano empezó a
trabajar en diciembre
de 2018 en el

organismo.
INCLUSO, el Sistema
de Aguas dio en 2014 la
factibilidad hídrica.

Fecha: 17/08/2022

Página: 24

Area cm2: 107

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 22,898

Página 15 de 199



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

Leticia Ramírez a la SEP

CATÓN

Con la designación de ¡a nueva
titular de la SEP, otra vez la voluntad
autocrática de López Obrador
se impone sobre el bien común.

En esta columna me he asignado
una modestísima misión: ayu
dar a que se mantenga el equili

brio del Universa Ayer narré un chis
te blanco. Contaré hoy uno muy rojo
a fin de restablecer la armonía men
cionada: Quienes tengan pruritos de
moralina deben abstenerse de posar
los ojos en el relato que ahora sigue...
Tres generales norteamericanos llega
ron a la edad del retiro. En Washing
ton el Pentágono les dijo que tenían
derecho a un bono de jubilación: re
cibirían mil dólares por cada centí
metro de distancia que hubiera entre
dos puntos de sus respectivos cuerpos.
Cada uno podría escoger con libertad
esos dos puntos. El primer general pi
dió que lo midieran de la cabeza ate
pies. ¡Su estatura era de L85 metros, de
modo (pie recibió 185 mil dólares. El
segundo abrió los brazos a toda su ex
tensión La midieron, y el jubilado re
cibió 200 mil dólares. El tercer general
hizo una insólita solicitud: pidió que
lo midieran dijo "de la puntita de
la ésta a los éstos". La distanda entre
esos dos puntos es muy corta, de mo
do que los funcionarios se rieron por
lo baja Uno de ellos procedió a tomar
la medida. Puso el extremo de la cin
ta en la puntita, y al llevarla al segun
do punto preguntó intrigado: "¿Dónde

están los éstos?'. Respondió con toda
calma el general "En Vietnam". (No
ta. Gran parte de las reservas de Fort
Knox hubieron de usarse para cubrirle
el bono). Das ejecutivos fueron a co
mer a un restorán. Cuando entraron
uno de ellos vio a dos damas que es
taban en una mesa al fonda "¡Vamo
nos! le dijo con alarma al otro. ¡Una
de esas señoras es mi esposa, y la otra
mi amante!5'. Las vio el otro y declaró:
"Sí, vamonos. También son las mías"...
En presencia de su abuelo Pepito re
zó sus oraciones de la noche Gritó a
todo pulmón: "¡Para mi cumpleaños
quiero un celular!". Le dijo el abuela
"No necesitas gritar así. Dios no está
sordo". Replicó Pepito: "Pero tú sí"...
La designación de Leticia Ramírez
como secretaria de Educación Publi
ca constituye una abierta provocación
dé AMLO a la sociedad civil. Dicha
persona carece de méritos igual que
quien la precedió en el caigo para
ocupar un puesto de tanta importan
cia. Peor aún: el hecho de que proven
ga de las filas de la CNTE hace de ella
urna integrante del lumpen magisterial
que tantos y tan graves daños ha cau
sado a la educación en varios estados
del país. Ya se ve que a AMLO no le
importa el bien de México. Su objeti
vo principal es fortalecerse así mismo

y fortalecer su régimen, para lo cual
se rodea de elementos notoriamente
ineficientes, pero que son sus incon
dicionales partidarios, cuya sumisión
llega hasta la ignominia. La caiga ideo
lógica que trae consigo la nueva secre
taria hará de su actuación una tarea
política más que educativa, en detri
mento de la formación de la niñez y la
juventud de México. De nueva cuenta,
la voluntad autocrática de López se
impone sobre el bien común» La vi
da conyugal de aquella madura pare
ja de casados era monótona, aburrida.
Acudieron al consejo de un terapeuta
sexual, y éste les recomendó: "Pongan
algo de fantasía al realizar el acto. La
próxima vez que lo hagan imaginen
que están haciéndolo en un velero en
una hermosa bahía". Al día siguiente
la señora le informó al consejero que
la medida no había funcionado. Le di
jo: "Mi marido no pudo izar la vela"...
Ya conocemos a Babalucas, uno de los
personajes que con mayor frecuencia
aparece en este espacio. Es corto de
entendederas; escaso de caletre Cierta
linda chica le propuso: "Baba: me gus
taría disfrutar contigo te placeres de
la carne". "¡Fantástico!" se entusias
mó Babalucas. ¡Conozco un restorán
argentino donde sirven un churrasco
que no tiene madre!".., FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarniiento.com

al

México sufre la peor crisis de seguridad
de su historia reciente. Y no es producto
de la propaganda de nadie. No estamos
avanzando mucho.

Propaganda criminal
"La propaganda es para

¡a democracia lo que el mazo
para un Estado totalitario".

Noam Chomsky

Para los responsables de la segu
ridad pública de nuestro país,
los actos de violencia de los úl

timos días, en los que se han registrado
quemas de vehículos y comercios, así
como asesinatos, son simples actos de
"propaganda criminal", consecuencia
de la eficacia del Estado para comba
tir a los delincuentes.

"Ya lo dejamos claro, no son aten
tados terroristas", dijo este 15 de agos
to el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández. "Ni hay
que magnificar los hechos, no debe
de verse más allá de la propaganda.
No es que queramos minimizarlos,
pero desde luego hay una estrategia
del gobierno federal de combate a la
inseguridad ... La estrategia de segu
ridad está dando resultados y cuando
algo está dando resultados no tiene
por qué cambiarse".

En la mañanera de ese mismo día,
el Presidente dictó la línea que debían
mantener sus colaboradores: "Tie
ne que ver también con el interés de
quienes llevaron a cabo estas acciones,
de hacer también propaganda", dijo.
"No hay nada que temer. Decirle a la
población que vamos bien, que no se
dejen manipular... Nuestros opositores
conservadores y corruptos sí ayudan

en la propaganda negra".
Los funcionarios se han volcado a

asegurar a la gente que, efectivamente,
"vamos bien" en seguridad. En la con
ferencia del mediodía del 15 de agosto,
Ricardo Mejía, el subsecretario de Se
guridad, anunció que 3,630 personas
fueron detenidas el 13 y el 14 de agos
to tras los narcobloqueos, quemas de
negocios y asesinatos de los días pre
vios. Apuntó también que solo hubo
196 homicidios del 12 al 14 de agosto,
que fue "el fin de semana menos vio
lento y el tercero con menor registro
de este delito en 2022".

El subsecretario también recalcó
el tema de la propaganda que había
fijado el Presidente: "Los grupos delic
tivos han realizado estas acciones con
un propósito de propaganda criminal
y para buscar generar psicosis social
ante su disminuida capacidad delicti
va". El Presidente insistió en el tema:
"Hay gobernabilidad, hay estabilidad,
hay un interés de nuestros adversa
rios, los conservadores, de magnificar
las cosas, de hacer periodismo amari
llista, sensacionaüsta".

No es la primera vez que un go
bierno afirma que las acciones del
crimen organizado son solo una res
puesta al éxito de sus políticas. Lo di
jeron también los portavoces de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto. Pero
si bien es cierto que hay reducciones
en algunos índices delictivos, como
los homicidios dolosos, el país sigue
teniendo registros de criminalidad

muy superiores a los que teníamos
hace algunos años. Las cifras duras
nos dicen, por ejemplo, que ha ha
bido más homicidios en lo que va de
este sexenio que en todo el gobierno
de Calderón, con quien el presidente
López Obrador insiste todo el tiempo
en compararse.

AMLO entiende como nadie la
importancia de la propaganda, es un
verdadero maestro de la comunicación
política Tarde o temprano, sin embar
go, hay que revisar los resultados con
cretos. A pesar de la militarización de
la Guardia Nacional, y de su impor
tante aumento en el número de efec
tivos en comparación con la anterior
Policía Federal, no estamos avanzan
do mucho. Quizá sí se han estabiliza
do algunos delitos, y otros han bajado
un poco, pero México sigue sufriendo
la peor crisis de seguridad de su his
toria reciente. Y esta no es producto
de la propaganda de nadie, sino de los
hechos que atestiguamos día con día

• CONSULTORIOS
"Lo deseable es que no existan", dijo
ayer el subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell sobre los consultorios
de las farmacias. Estos, sin embargo,
han proliferado precisamente por el
deterioro de los servicios públicos de
salud bajo su mando. Hoy no hay citas
ni medicamentos suficientes en las clí
nicas públicas. Los médicos de las far
macias son la única opción de millo
nes de mexicanos de escasos recursos.
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¿Y la investigación de la red
de abuso infantil en la SEP?
::::: La maestra Delfina Gómez, nos dicen, no
solo dejó pendientes en materia educativa al
salir de la Secretaría de Educación Pública pa
ra ir en busca de la gubernatura del Estado

de México, sino que luego
de más de 18 meses en el
cargo tampoco sucedió na
da con las denuncias publi
cadas por este diario en ma
yo de 2021 sobre una red de
explotación sexual infantil,
conformada por docentes y
trabajadores de los plante

Delflna les, que abusó sexualmente
Gómez de menores de nivel prees

colar, principalmente en es
cuelas públicas. La Oficina de Defensoría de
los Derechos de la Infancia, A.C., recordó la
denuncia en al menos 20 escuelas en nueve
estados, con más de un centenar de víctimas.
Habrá que ver si la secretaria, Leticia Ramí
rez, retoma el delicado tema'y llega al fondo.

PAN y PRD, en espera de la ¦ ' ,
definición del PRI en el Edomex
::::: Nos cuentan que este martes hubo un
cónclave del PANy del PRD para hablar del
tema de la gubernatura del Estado de México
y de la posibilidad de que ambas fuerzas y el
PRI vayan con un candidato producto de una
alianza. Nos informan que al encuentro acu
dieron el líder del PAN, Marko Cortés, y su
aspirante, Enrique Vargas Del Villar. Por el
PRD, acudió el presidente del partido, Jesús
Zambrano; su representante ante el INE,
Ángel Ávila, y su aspirante, Ornar Ortega.
Nos adelantan que se expuso que si la alianza
quiere ser exitosa debe caminar con el mejor
posicionado y no pretender la imposición.
Los ausentes de la reunión fueron los priistas
quienes, como se lo adelantamos, siguen tra
bajando en la definición de su candidata para
que se mida con el panista y el perredista.
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la libra presidente de Fuerza
por México
::::: Quien no deja de meter el acelerador a
fondo es el presidente de Fuerza por México,
Gustavo Islas Maldonado. Y cuando le de
cimos lo del acelerador no nos referimos al
crecimiento de sus partidos locales, sino por
que, literalmente, se quedó sin frenos. Nos di
cen que, el pasado fin de semana don Gusta
vo tuvo un percance automovilístico. Por for
tuna, no hubo pérdida de vidas y él está esta
ble y en recuperación en su casa de Puebla.

Están de regreso los "retiros'' de
diputados con costo al erario
::::: Nos comentan que los siete grupos parla
mentarios de la Cámara de Diputados ya tie
nen fecha para la realización de sus plenarias,
en algunos casos hasta con la presencia de las
llamadas corcholatas presidenciales. Nos ade
lantan que muchos ya tienen sus boletos de
avión, pues a diferencia de los primeros años
de pandemia, retomarán los viajes, tal es el ca
so del PRI que lo hará en Coahuila, del 17 al 19
de agosto; el PAN, que sesionará en Veracruz
del 24 al 26 y MC, que estará en Monterrey el
26 y 27 de agosto. En el caso del PT el lugar
está "por definirse", mientras que el resto lo
hará en la capital del país. Nos hacen ver que
estos partidos volvieron a caer en la práctica
de los "retiros" con costo al erario, cuando ha
bía quedado demostrado que no era necesario
salir de la ciudad para hacer sus plenarias.
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No son suyos, pero aspirante
defiende los espectaculares
::::: En este espacio le platicamos que el fin de
semana aparecieron espectaculares en apoyo
a la diputada federal del PR1, Ana Lilia He

rrera, quien aspira a ser
abanderada de la alianza
para pelear por la guberna
tura del Estado de México
en 2023." Pues resulta que la
priista salió a aclarar que
esos anuncios con el lema

de que "no se raja" no salie
ron de su equipo, pero, eso

Ana Lilia sí, agradeció ese apoyo de
Herrera los mexiquenses porque re

flejaron su postura de no
bajarse de la contienda y buscar ser quien,
aseguró, defienda a la entidad mexiquense de
lo que podría ser su destrucción si Morena
gana las elecciones.
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Aún no hay congresos y ya
hay protestas en Morena
::::: Quien ayer manifestó su molestia por có
mo se están procesando los acuerdos dentro
de Morena, de cara a la renovación de las pre

sidencias de los comités es
tatales fue el exdelegado de
Cuauhtémoc Néstor Nú
ñez, quien, nos dicen, está
interesado también en bus
car la dirigencia morenista
en la Ciudad de México. En
redes sociales aseguró que
todavía no hay resultados

Néstor oficiales de los consejeros y
Núñez ya empezaron a construir

acuerdos para armar mayo
rías y, con ello, habló de la exclusión de gru
pos. ¿Será que el aliado de Ricardo Monreal
vislumbra que no lo dejarán pasar?

El reto del nuevo mular
del ISSEMyM
::::: José Arturo Lozano Enríquez, quien
era subsecretario de Ingresos de la Secretaría
de Finanzas mexiquense, asumirá la titulari
dad del Instituto de Seguridad Social del Es
tado de México y Municipios (ISSEMyM)

¿ que dirigió Bertha Casado
S por cuatro años. Nos dicen
que el reto no es menor pa
ra don José Arturo, pues
llega a un instituto desgas
tado financieramente; con
déficit de médicos especia
listas, con una carencia de
servicios y medicamentos,
en especial para la aten

José Arturo ción de pacientes con cán
Lozano. cer. Además, nos recuer

dan, está pendiente la re
forma legislativa para rescatar el instituto
que apenas sobrevive de los descuentos a los
trabajadores de los poderes Ejecutivo, Judi
cial y Legislativo, aparte de los de los 125
municipios. Nada fácil el trabajo.

Fecha: 17/08/2022

Página: 10

Area cm2: 189

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,262

Página 6 de 199



\ Quieren ponerle un freno
1 a Félix Salgado en Guerrero
::::: Desde Guerrero nos platican que se con
formó un frente contra el senador Félix Sal
gado Macedonio (Morena), el cual busca im
pedir que "siga metiendo la mano" en todo lo

que se le atraviesa Nos ex
plican que "las malas len
guas" acusan que don Félix
controla el gobierno estatal,
Morena, el Poder Judicial,
una parte del Congreso lo
cal y hasta la fiscalía estatal,
por lo que se unieron los
morenistas Alfredo Sán

Félix Salgado chez Esquivel, presidente
de la Junta de CoordinaciónMacedonio

Política del Congreso local;
las alcaldesas de Acapulco y Chilpancingo,
Abelina López Rodríguez y Norma Otilia
Hernández Martínez, así como la secretaria
del Migrante, Celeste Mora, para frenar su
avance, pero varios se preguntan si será ge
nuino este frente "antiFélix" o sólo busca ga
nar espacios al interior del partido. ¡Qué tal!

Ni la cruda le hizo nada
A quien pusieron "en el ojo del huracán"

en Sinaloa, nos cuentan, fue a la alcaldesa de
Choix, Amalia Gastélum Barraza (Morena),
luego del escándalo que protagonizó su direc

tor del Instituto de la Ju
ventud municipal, Rodrigo
Palma, pues lo detuvieron
por andar de "mala copa y
lo que le sigue", armando
un escándalo y amenazan
do a quien se le puso en
frente, por lo que la policía
tuvo que esposarlo y llevar

Amalia lo a barandillas. Sin embar
Gastélum go, nos indican, doña Ama

lia optó por perdonarle "el
numerito" y reincorporarlo a su puesto, por lo
que varios ironizaron que ahora sí aplicará
"diversos programas encaminados a la orien
tación de la juventud para que se aleje de los
vicios y malas compañías". Bonito ejemplo.

Fecha: 17/08/2022

Página: 14

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 26,437

Página 9 de 199



¿Será la ungida yucateca?
Nos comentan que, en Yucatán, la que

"está a dos" de convertirse en la próxima diri
gente estatal de Morena es la exalcaldesa de
Valladolid, Alpha Tavera Escalante, pero,

debido a las múltiples irre
gularidades que se presen
taron en la elección de con

K sejeros estatales, su nom
L . M bramiento está en los "pen

dientes". Nos detallan que
doña Alpha será arropada
por los morenistas de cepa
en el estado, pues es cerca

Alpha Tavera na al presidente Andrés
Escalante Manuel López Obrador y

es reconocida porque, a pe
sar de que sufrió un grave accidente en un re
corrido de campaña y tras muchos meses en
cama, regresó para gobernar, pero además en
2021 la bajaron de la candidatura a diputada
federal, por ocupar un espacio destinado a
población indígena, por lo que varios conside
ran que esta podría ser su revancha. ¡Bomba!

¡El odio, con odio jarocho!
::::: Donde varios "se quedaron con la ceja le
vantada", nos compartea es en Veracruz, lue
go del informe de labores del presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna (Morena), pues dejó
entrever una posible división entre morenis
tas. Nos relatan que en el evento realizado al
sur del estado, no acudió ninguna figura del
gobierno veracruzano y sí estuvo el líder na
cional de Morena, Mario Delgado Carrillo, y
el coordinador de bancada, Ignacio Mier Ve
lazco. Nos dicen que varios criticaron a don
Mario por su falta de atención a Veracruz y
estar con don Sergio, quien no es muy apre
ciado por los jarochos. ¿Serán celitos?
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La podredumbre de Morena
en la mina
El gobierno del presidente

López Obrador tuvo que
hacer una auditoría de

emergencia en Coahuila. Era el
inicio del año 2020 y ya habían
escalado a nivel nacional las de
nuncias de que empresarios car
boneros de la región eran extor
sionados a cambio de recibir
contratos de la Comisión Federal
de Electricidad para comprarles
el mineral: les pedían dinero,
viajes, hasta vehículos de lujo.
La CFE mandó un supervisor

de alto nivel, una suerte de em
bajador plenipotenciario de su di
rector general, Manuel Bartlett:
Pierre Antuan Gilly concluyó que
el responsable de toda esta co
rruptela era un alto funcionario
del gobierno estatalpriistaaquien
denunciaría ante la FGR. Ese alto
funcionario se pasó a Morena, ob
tuvo su patente de impunidad y
hoy es el coordinador de campaña
del subsecretario de Seguridad fe
deral, Ricardo Mejía, quien busca
ser candidato morenista a la gu
bernatura de Coahuila.
Su nombre, Jorge Luis Morán.

Era director de laUIF de Coahui
la en el actual gobierno del priis
ta Miguel Riquelme. Por acuerdo
entre los gobiernos federal y lo

cal, lo nombraron responsable
de organizar las compras de la
CFE. ¿Cómo logró esto? Primero,
porque era alto funcionario de
confianza del gobernador Ri
quelme; segundo, porque es
compadre y gran amigo desde
tiempos universitarios del pode
roso subsecretario Mejía Berdeja
(cuando ambos militaban en el
PRI); y tercero, porque también
es cercano a Norma Leticia Mo

rales Campos, ubicada como de
todas las confianzas de Julia Ab
dala, la "no esposa, no concubi
na" de Bartlett.
Con estos respaldos, Jorge Luis

Morán entró de relevo a la tarea de
ordenar el mercado minero, des
pués de que no pudo el subsecre
tario de Energía, Francisco Quiro
ga, quien escaló por recomenda
ción de la entonces secretaria de
Economía, GracielaMárquez,yde
su esposo el subgobernador del
Banco de México, Gerardo Esqui
vel. Quiroga se fue entre escánda
los y denuncias, al grado que de
saparecieron su Subsecretaría y lo
mandaron de embajador a Ale
mania Ya antes había fracasado
en el intento de hacer un censo de
pequeños productores de carbón,
el otrora todopoderoso de Palacio,
Gabriel García, exoperador finan

ciero de López Obrador.
Después de todos estos tropie

zos le cayó la encomienda a Jor
ge Luis Morán. Y así como reci
bió toda la confianza terminó
por generar toda la desconfian
za. Pronto circularon denuncias
de que fomentaba el coyotaje
que debía erradicar, que pedía
dinero por tonelada de carbón
compraday hasta daba el núme
ro de cuenta para que le depo
sitaran, que pedía también viajes
y vehículos de lujo, y que ama
gaba con investigaciones de su
oficina (la UIF de Coahuila) a
quien no se alineara. Algo de esto
relaté en mayo pasado en estas
Historias de Reportero.
Con tales antecedentes proli

feraron los nuevos empresarios
mineros de Morena. Proliferaron
también los "pocitos" —minas
artesanales que son trampa
mortal, como El Pinabete en Sa
binas— que surten carbón a los
empresarios favorecidos con los
contratos de la CFE. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com

De Jorge Luis Morán pronto circularon
denuncias de que fomentaba el coyotaje
que en teoría debía erradicar.
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La 4T se va contra el cine
Cuando el gobierno deci

dió acabar con los fidei
comisos como un acto

para combatir la corrupción pa
ra hacer llegar los recursos de és
tos de manera directa a sus be
neficiarios, terminó con Fideci
ne y Foprocine.
El compromiso que hizo la

secretaria de Cultura, Alejan
dra Frausto, a la comunidad ci
nematográfica en su compare
cencia ante la Cámara de Dipu
tados en noviembre de 2020,
fue que el dinero que había de
Fidecine y Foprocine para pro
ducciones que ya estaban au
torizadas, se cumplirían al 100
por ciento. Frausto dijo que se
ría el Instituto Mexicano de Ci
nematografía, el Imcine, el que
haría llegar los apoyos de for
ma directa a las producciones
cinematográficas. Para ello se
creó el Programa de Fomento
al Cine Mexicano, el Focine.
Pues el famoso Focine se pa

rece a varias de las creaciones
del actual gobierno: prometen
que van a ayudar a hacer las co
sas mejores; que como van a
combatir la corrupción, el di
nero llegará sin que los inter
mediarios se lleven sus mo

ches y que todo será mejor con
la 4T. El resultado es algo pa
recido al que hemos visto con
la desaparición del Seguro Po
pular y el fallido Banco del Bie

nestar. Desaparecen un pro
grama al cual seguramente le
podrían haber hecho mejoras,
pero prefieren matarlo de tajo,
para inventar uno nuevo que
simplemente fracasa.
En el caso de la desapari

ción de Fidecine y Foprocine,
hay a la fecha más de 50 pro
ducciones paradas porque los
recursos no les llegan. María
Novaro, la directora de Imci
ne, arrancó explicando que el
dinero no llegaba porque al
haberse amparado algunos ci
neastas en contra de la desa
parición de los fideicomisos,
se congelaron los recursos. O
sea, culpó a los productores.

Sin embargo, esto es falso.
El dinero de ambos fideicomi
sos, alrededor de 300 millones
de pesos, lo tiene Hacienda y
es la fecha en que siguen sin
entregarlo.
Es importante destacar que

los recursos de Fidecine se lo
graban a través de las utilida
des de las películas. Por ejem
plo, Fidecine dio parte del di
nero para producir No se acep
tan devoluciones, la muy exi
tosa película de Eugenio Der
bez. El porcentaje que Fideci
ne dio a esa producción lo re
cibió de regreso el fideicomiso
cuando la película rompió ré
cord de taquilla. Mismo por
centaje, pero de las utilidades,

no misma cantidad de dinero.
Pues ese dinero es el que se
quedó el gobierno al desapare
cer el fideicomiso.

Ante la falta de atención tan
to de Novaro como de Frausto,
los cineastas decidieron hacer
pública una carta que le envia
ron a la titular de Cultura desde
hace meses. La comunidad que
tanto apoyó a López Obrador
en sus tres campañas presiden
ciales, incluyendo la que ganó
en 2018, ahora se siente igno
rada y engañada.
Además de que el gobierno

está desaprovechando el poder
suave que el cine mexicano ha
logrado construir durante dé
cadas, estamos ante otro caso
más en el que la 4T promete
una transformación que acaba
en destrucción. Es otro capítu
lo de la fallida transformación
de México.

Apostilla:
La pregunta obligada tras el
cambio en la SEP es ¿qué les dejó
Delfina Gómez a los niños, a los
alumnos, de México en su paso
por la Secretaría?
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica
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La detención de un familiar
del Mencho desató la ola
de violencia en Jalisco
y Guanajuato

11 lunes pasado, el secretarioEide la Defensa Nacional,iLuis Cresencio Sandoval,i

afirmó en una conferencia de
prensa que la ola de violencia que
la semana pasada azotó Jalisco,
Guanajuato, Baja California y Chi
huahua, y dejó una estela de co
mercios, farmacias, autosycamio
nes incendiados, era una prueba de
la efectividad de la estrategia de se
guridad del gobierno de México.
En la misma rueda, la secreta

ria de SeguridadyProtección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez,
dijo que las causas de los blo
queos, los incendios y los asesi

natos que el martes pasado sem
braron el terror en dichos estados
estaban ya identificadas, "de lo
cual se dará información".
El 9 de agosto ardieron varios

municipios de Jalisco y Guana
juato. Hacia las siete de la noche,
vecinos y automovilistas alerta
ron sobre un enfrentamiento a
las afueras de la zona metropo
litana de Guadalajara, justo en la
carretera que va a Saltillo.
Aquel enfrentamiento entre

efectivos de la Sedeña e integrantes
del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción desató una serie de incendios
y narcobloqueos en los alrededores

de Zapopan, y en especial en las
cercanías de Ixtlahuacán del Río. Y
luego al estado de Guanajuato.
El general Sandoval informó

más tarde que los dos posibles ob
jetivos de los militares, conocidos
como el Doble R y El Apá, jefes del
Grupo de Élite del Cártel Jalisco, y
quienes según información obte
nida por la Sedeña, iban a tener
una reunión aquella tarde, no se
hallaban entre los detenidos.
Si los jefes del Cártel Jalisco lo

graron escapar —hay quien dice
que ni siquiera se reunieron—, ¿a
qué se debió el estallido de violen
cia que durante más de tres horas
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incendió ambos estados?
Entre el torrente de noticias

confusas que aquella noche y en
los días que siguieron cayó sobre
redes sociales y medios de comu
nicación, se habló, no de un ope
rativo de captura, sino del asegu
ramiento, en las inmediaciones de
Ixtlahuacán de un arsenal com
puesto y dos decenas de vehículos,
algunos de ellos blindados.
En un informe dado a conocer

días más tarde, el subsecretario
Ricardo Mejía Berdeja presentó
un informe sobre los hechos
ocurridos entre el 9 y el 10 de
agosto de 2022, y donde hubo
seis detenidos, entre ellos al pa
recer un familiar de Nemesio
Oseguera Cervantes, alias El
Mencho, líder del CJNG.
Dicho personaje, miembro del

llamado Grupo de Élite del
CJNG, estaba a cargo del campo
de entrenamiento en Ixtlahua
cán, y al mismo tiempo, de las
células que brindan seguridad a
los jefes del cártel —quienes solo
permiten que familiares se ha
gan cargo de su custodia.
Se sabe que entre los seis dete

nidosel martes pasado, hay dos ex
militares guatemaltecos. Al menos
desde 2015, a partir de testimonios
rendidos por miembros del CJNG
que han sido detenidos por las au
toridades, se sabe que elementos
de las temibles fuerzas de seguri
dad del Ejército de Guatemala
brindan entrenamiento estratégi
co a los reclutas del Mencho.
Estos militares han sido detec

tados en los límites de Michoacán
y Jalisco, en los campos donde en
trenan los llamados Pájaros de la
Sierra, uno de los brazos del CJNG;
en esos centros se han asegurado
verdaderos arsenales, como ocu
rrió recientemente en Ciudad Hi
dalgo y Jilotlán de los Dolores.
¿Cayó un pez gordo del Cártel

Jalisco y por eso Sandoval hizo re
ferencia a que los incendios eran
producidos por "el éxito de la es
trategia'? En todo caso, el perso
naje arriba señalado ya fue vincu
lado a proceso.
Rosa Icela Rodríguez ha seña

lado que las causas de lo que el
martes pasado desató el terror,
ya están identificadas, y pronto
se darán a conocer. •
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Rayuela
El olvido de la CRE,

organismo autónomo,
tiene nombre y apellido.
Ojalá y en esto 1ajusticia
no pierda la memoria.
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ASTILLERO
Elba Esther busca regresar # Espantar con
el petate de la CNTE //Apuesta por Ma rcelo
Ebrardm Alito, ruta judicial cantada
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PROBABLE QUE, de manera in
voluntaria, Elba Esther Gordillo ha
ya dado un aval importante a Leticia
Ramírez como titular de la Secreta
ría de Educación Pública (SEP). Más

en busca de atención política que de credibili
dad en sus análisis, dijo que con la ex directora
de Atención a la Ciudadanía se entrega la men
cionada secretaría a la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTE).

ES UNA EXAGERACIÓN evidente el preten
der que la SEP está siendo entregada a la CNTE,
así la secretaria Ramírez hubiera militado en
tal organización décadas atrás. Por otra parte,
Gordillo concentra en su historial la mayor
descalificación posible para intentar erigirse en
conciencia crítica de las luchas magisteriales o
en defensora de la institucionalidad de la SEP
(Felipe Calderón le pagó tareas electorales frau
dulentas al colocar a su yerno, Fernando Gonzá
lez Sánchez, como poderoso subsecretario de la
estratégica área de la educación básica).

RECUÉRDESE QUE GORDILLO fue im
puesta por Carlos Salinas de Gortari como re
levo del cacique Carlos Jonguitud Barrios. Du
ró 24 años como máxima rectora del SNTE (de
1989 a 2013), siempre en confrontación con la
CNTE, la histórica organización de maestros
no oficialistas.

ENRIQUE PEÑA NIETO la desmontó del lide
razgo para imponer a uno de sus subalternos,
Juan Díaz de la Torre. Estuvo en la cárcel, acu
sada de delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita. Salió libre
y sin cargos en agosto de 2018, cuando aún
no tomaba posesión de la Presidencia Andrés
Manuel López Obrador, pero ya tenía los hilos
políticos en la mano, ante la virtual abdicación
de fin de sexenio de Peña.

ESCINDIDA DEL PARTIDO Revolucionario
Institucional por un pleito con Roberto Madra
zo Pintado, se acomodó con Felipe Calderón
Hinojosa y ha sido señalada como recaudadora
de votos entre gobernadores priístas para
fabricar la ínfima diferencia oficial (0.56 por
ciento) con la que el entonces panista se alzó

con la Presidencia de la República. Como se
señaló líneas atrás, tal mapcicheo fue pagado
con nombramientos en cargos jugosos para
gordillistas: Lotería Nacional e Issste, además
de la subsecretaría familiar en la SEP.

EN 2017, ELBA Esther apoyó a Delfina Gó
mez para la gubernatura del estado de Méxi
co y en 2018 aportó "vigilancia electoral" pa
ralela (a través del PT) para López Obrador,
en una alianza forzada y nunca reconocida
que, si acaso, sirvió para no objetar la excar
celación de la profesora chiapaneca y para
alimentar la posibilidad, luego fallida, de ob
tener registro para un nuevo partido: Redes
Sociales Progresistas.
AHORA, GORDILLO ENSAYA un rol de
distanciamiento del obradorismo, en apuesta
a favor de una de sus "debilidades políticas",
el canciller Marcelo Ebrard, como candidato
presidencial de Morenagobierno o, sobre to
do, por fuera del partido oficial. Por lo pronto,
se vale de la nueva secretaria, Leticia Ramírez,
para tratar de reposicionarse políticamente.

LA SOLICITUD DE desafuero de Alejandro
Moreno Cárdenas, autodenominado Alito,
estaba más que cantada. Es una de las conse
cuencias del ruidoso desencuentro entre el pre
sidente del PRI, tan obsequioso con Morena4T
en temas legislativos y políticos estratégicos du
rante una larga temporada, y Palacio Nacional,
a la hora de votar la reforma eléctrica.

ALITO HA SIDO colocado en una ruta que le
llevaría al desafuero y, luego, a su procesamien
to judicial bajo señalamiento de corrupción du
rante el tiempo que fue gobernador de Campe
che. Tan sólo por el expediente de la mansión
que se construyó en la capital de ese estado,
parecería no tener escapatoria. Lo interesante
será ver si sus aliados actuales, Acción Nacio
nal, lo que queda del PRD y el gerente general
de Va por México, siguen mostrando solidari
dad (que podría llegar a complicidad) con Alito
y su estela de corrupción.
Y, MIENTRAS EL subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas, ha reiterado su pos
tura de que los asuntos de seguridad pública
corresponden al ámbito del poder civil, ¡hasta
mañana!
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BAJO LA LUPA

Kissinger alerta que "EU se encuentra al
borde de una guerra contra Rusia y China"
ALFREDO JALIFERAHME

Kissinger, hipercactivo
A sus 99 años, sentenció dos
ominosas frases en su entrevis
ta con el WSJ (https://on.wsj.
com/3PnyUzH), para analizar

su más reciente libro Lidercizgo: seis estu
dios en estrategia mundial (https://amzn.
to/3QMSmXv), donde resalta, con justa razón,
al general De Gaulle por encima de los demás.
SU PRIMERA FRASE es pavorosa: EU "se
encuentra al borde de una guerra con Rusia
y China en temas que creamos parcialmente
(sic), sin ningún concepto (sic) de cómo acaba
rá y adonde supuestamente nos llevará". Con
eso de que el presidente Biden saluda fantas
mas, pues será mucho más difícil conocer la
"orientación" y/o "dirección" de EU, al menos
que la muy inepta, en geoestrategia, triada
jázara (https://amzn.to/2MR0PfM) de Jake Su
llivan, asesor de Seguridad Nacional, Antony
Blinken, malhadado secretario de Estado, y la
pugnaz Vicky Nuland con su grupo congénito
neoconservador straussiano de la familia Ka
gan (https://bit.ly/3R50phl) estén blufeando
al borde del precipicio nuclear.

LA SEGUNDA FRASE didáctica de Kissinger
ex secretario de Estado y asesor de Seguridad
Nacional de Nixon y Gerald Ford, acerca de si
"¿puede EU manejar a dos adversarios triangu
lando entre ellos, como sucedió en los años de
Nixon?", a lo cual respondió en forma realista:
"No se puede decir ahora que vamos a sepa
rarlos y voltearlos uno contra el otro. Todo lo
que se puede hacer es no acelerar las tensiones
y crear opciones (¡megasic!), y para ello se ne
cesita tener algún propósito" se deduce en el
significado de "orientación" y/o "dirección".
KISSINGER REAFIRMA SU creencia de la
década de 1950, cuando solía disertar sobre
"estrategia nuclear" y valoraba la "diplomacia"
como "acto de equilibrio entre las superpo
tencias, ensombrecida por el potencial de
una catástrofe nuclear", cuando "el potencial
apocalíptico de las modernas armas tecnológi
cas obliga a sostener un equilibrio de poderes
hostiles, aunque sea difícil, como imperativo
primordial en las relaciones internacionales"

que es la repetición de su postura que abordó
en un libro conjunto con el mandamás de Goo
gle, Eric Schmidt: La era de la inteligencia ar

tificial y nuestro futuro humano (https://amzn.
to/3ArwADy).

HOY "UN GÉNERO de equilibrio del poder",
ajuicio de Kissinger, consiste en la "aceptación
de la legitimidad de algunas veces valores anta
gónicos". El concepto del "equilibrio absoluto
(sic)" de las tres superpotencias, según Kissin
ger (https://bit.ly/3zYsIIM), debe comportar
"otro nivel": el "equilibrio de conducta" ¡quizá
el más difícil con tanto sicópata que ha acce
dido al poder en el mundo! que significa que
"existen limitaciones al ejercicio de las propias
capacidades y poder, en relación con lo que es
necesario para el equilibrio integral".
YA ENCARRERADO, MATIZA los dos niveles
de su "equilibrio" que, siendo esencial, no cons
tituye un valor en sí mismo, ya que "existen si
tuaciones donde la coexistencia es moralmente
imposible". Eso ha sido un obstáculo notable
cuando Biden tildó a su par ruso de "asesino"
pretendiendo no haberse mordido la lengua.

JUZGA QUE "EL presente periodo comporta
una gran perturbación en definir una dirección
(¡megasic!)", ya que "es muy reactivo a la emo
ción del momento" magnificada por la ins
tantaneidad de las redes sociales controladas
por La invisible cárcel cibernética del GAFAT
(https://bit.ly/3C8XlyY) y por el DIB (Defense
Innovation Board: Consejo de Innovación de
Defensa (https://bit.ly/2YqV369 y https://bit.
ly/3doPale).
A MI JUICIO, el grave problema epistemoló
gico radica en que el precepto kissingeriano
del "equilibrio" colisiona con la cosmogonía
maniquea, que no dialéctica, del presidente
Biden, que busca el triunfo no negociable del
"bien", que encarnaría la cada vez más frágil
"democracia" de EU que hoy tiende al tota
litarismo multimediático y judicial sobre el
supuesto "mal", enarbolado por Rusia, China,
Irán, Norcorea, Cuba, Nicaragua, Venezuela y,
en un descuido, hasta el "México soberanista/
nacionalista" que tanto le incomoda.
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http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

Henry Kissinger, ex secretario de Estado de EU, en imagen de 2018. Foto Afp
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el presidente de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gu
tiérrez Luna, se mostró muy
comedido para recibir la soli
citud del fiscal de Campeche,
Renato Sales, con el fin de ini
ciar un proceso de desafuero
contra el legislador y dirigente
priista Alejandro Moreno por
sospechas de enriquecimiento
ilícito, aun cuando el trámite se
hace regularmente ante la Se
cretaría General o la Dirección
de Asuntos Jurídicos en San Lá
zaro, no ante la Mesa Directiva.
Por eso el presidente de la Junta
de Coordinación Política y líder
parlamentario del PRI, Rubén
Moreira, condenó la actuación
del morenista y de plano le re
comendó adelantar su despedi
da del cargo.

en el desfile del próxi

mo 16 de septiembre partici
pará por primera vez el perso
nal que integra la recién creada
Fuerza Especial de Reacción
e Intervención de la Guardia

Nacional, presentada ayer por
Luis Rodríguez Bucio, titular
de la corporación, y Ricardo
Mejía Berdeja, el subsecreta
rio de Seguridad que a la menor
provocación aparece en esce
na, sea en las mañaneras a leer
reportes o en actos como el de
ayer, con el fin de placearlo an
te su casi segura candidatura al
gobierno de Coahuila por Mo
rena el próximo año.

en menos de dos sema

nas se definirá quién presidirá
la Mesa Directiva del Senado,
posición fundamental para que
el gobierno federal avance en su
agenda, y la suerte está echada

pues todo parece indicar que
el elegido saldrá entre Alejan
dro Armenta, cercano a Ri
cardo Monreal, y José Narro
Céspedes, aunque ya se habla
de un tercero en discordia en la

persona del texcocano Higinio
Martínez, quien se quedó en el
camino en búsqueda de la pos
tulación para gobernar el Esta
do de México.

por cierto, todo está
listo para que mañana la pre
sidenta del Senado, Olga Sán
chez Cordero, rinda su infor
me de labores anual ante sus

pares legisladores, aunque
también estará arropada por
figuras de primer nivel del go
bierno federal, del Poder Judi
cial, de los organismos autóno
mos y gobernadores de todos
los partidos.
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Cinismo constitucional

"Entendamos por cometer injusticia elhacer daño
voluntario contra la ley"
Aristóteles, Retórica.

r
I 1 presidente López Obrador protesto, se

J gún reza el artículo 128 constitucional,
"guardar la Constitución y las leyes que

de ella emanen". No es un mero formalismo. Es un acto

solemne que tiene un profundo significado. Implica el
compromiso del jefe del Estado de conducirse confor
me a derecho. Es el reconocimiento público que ej ercerá
un poder limitado por las normas constitucionales. Es
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admitir que en la República prevalece el gobierno de las
leyes, no el gobierno de los hombres.
La semana pasada, varias declaraciones del presiden

te López Obrador en torno a la Guardia Nacional indi
can que puede romperse esa delgada línea entre un go
bierno legítimo y uno que, para alcanzar sus propósitos,
rompe el orden constitucionaly contraviene su protesta
solemne.

Primero fue el anuncio de un decreto presidencial
que ordenaría hacer lo que la Consti
tución prohibe: adscribir la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional y convertirla en un cuerpo
militar. Después matizó: enviaría una
propuesta de reforma constitucional
y, en caso de no ser aprobada (situa
ción que sabe sucederá), presentaría
una iniciativa de ley. Morena tiene los
votos suficientes para aprobarla. Y si
hubiera dudas de su constitucionalidad, dijo el presi
dente, pues entonces que se controvierta y que decida
la Suprema Corte.
La ruta trazada raya en el cinismo constitucional. El

presidente apuesta por los decretos presidenciales o las
reformas legales para alcanzar sus convicciones, aunque
impliquen violentar el orden constitucional. Y calcula
que la intervención judicial llegará después, demasiado
tarde. Anivel discursivo, quienes se opongan serán estig

matizados como conservadores, opositores o hasta trai
dores a la patria. Y mientras, las ruedas que permitirán
militarizar la seguridad pública seguirán funcionando.
Quizá lo más delicado es que este curso de acción se

vuelve recurrente. Solo como ejemplo, mencionó el de
creto por el que suspendió la aplicación de las leyes re
sultado de la reforma educativa. O la controvertida re

forma energética, cuya constitucionalidad, por cierto,
sigue en duda.

En esta columna hemos sosteni

do que la transformación propuesta
por la4T requería de reformas cons
titucionales de gran calado y para
eso se necesitaba tener mayorías
muy amplias. Sin embargo, también
advertimos que el Presidente inten
taría ganar en los hechos lo que no ha
logrado por la vía del derecho. Impo
ner mejor que negociar. Me temo esa

será en adelante la ruta.

Si no hay respeto a la Constitución, ¿qué podemos
esperar de la conducción del gobierno en otros temas
complejos, como la salud, la economía o la materia
electoral? Nos queda defender cada derecho conquis
tado. Lo que está enjuego es el Estado de derecho mis
mo. Y eso importa.^™

* INVESTIGADOR DEL CIDE
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Crimen S.A.

TT
A errorismo!, gritan histéricos quienes

no tienen idea de lo que eso significa o,
™ W teniéndola, mienten descaradamente.
¡Terrorismo!, gritan esos que, como son incapaces de

obtener una victoria democrática, quieren que el país se
incendie y trabajan afanosamente avivando el fuego pa
ra que las llamas que consumieron unos vehículos en la
frontera norte se extiendan (así sea solo en el papel o en
la pantalla de televisión) por todo el territorio nacional.

¡Terrorismo!, gritan esos que quisieran que desde Wash
ington venganasalvarlos, de López Obradory la4a Transfor
mación, la caballería blindada con toda su parafernalia de la
muerte y esos juguetes que tanto gustan a Felipe Calderón.
Y lo dicen como si Washington, en donde nació la gue

rra contra la droga que más de un millón de muertos ha
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costado a América Latina, y la guerra contra el terrorismo
que ha ensangrentado al mundo entero, hubiera salvado
alguna vez a alguien.
Como si ambas guerras, para ese país que es el mayor

mercado para consumo de estupefacientes y el mercader
de armamento más importante del mundo, no hubieran
estado, tantas veces hermanadas, en una sola empresa de
carácter, más que político, comercial.
¿Qué otra cosa, sino un negocio sucio de la CIA, fue Air

America, que operó en Laos durante la
guerra de Vietnam?
¿Y el intercambio de droga colombia

na para el mercado estadunidense por
armas para la contra nicaragüense?
¿O la guerra en Afganistán convertido

durante la "ocupación" aliada en el ma
yor productor de heroína del mundo?
¿Qué sería, por otro lado, de Estados

Unidos sin la droga de la que viven y por
la que viven millones de personas?
¿Cómo podría mantenerse la paz social en ese país eri

zado de fusiles? ¿Cómo se sostendría su economía sin el
dinero del narco?

¿Y sin el miedo al enemigo externo? ¿Sin la amenaza
constante de Moby Dick, de la que hablaba Carlos Fuen
tes, cómo mantendría Washington el control de ese país?
Invocar, como lo hacen opositores y sus voceros, el espí

ritu vengador y mesiánico de la gran potencia, hablar de "te
rrorismo" y añadir el miedo al odio que ya sienten por "los

otros" —que somos nosotros— los norteamericanos más
conservadores, no solo es falaz e irresponsable. Es suicida
Propaganda es lo que hizo el narco en varios estados del

centroylafronteranorte. Solo propaganda con unas cuantas
armas, un puñado de hombres yunos bidones de gasolina.
Propagandaes la que hace la derecha conservadora al tra

tar de sacar raj a política de estos lamentables sucesos. Solo
una minoría, a la que la rabia y el resentimiento ciegan, se
cree eso de que somos un país a la deriva al que urge "salvar".

Lo cierto es que unos, los capos, bus
can defender a cualquier costo su nego
cio y otros, los opositores más irracio
nalesy fanatizados, quieren, también a
cualquier costo, incluso el de lapazyla
soberanía, "recuperar la plaza".
Más que compartir un obj etivo po

lítico común comparten un propósito
comercial. No debe descartarse el he

cho de que, en defensa de sus fuentes
de ingresos —la droga para unos, el poder político para los
otros— pueden actuar, incluso, de manera coordinada
Socios, cómplices más bien, han sido durante décadas;

no existirían los unos sin los otros. Los mueve la plata, se
sirven del plomo. Se nutren ambos de la corrupción y a
ambos los sostiene la impunidad.
Representan, caposdel crimen organizadoygobernan

tes y políticos corruptos del viej o régimen, la forma más
descarnada, despiadaday vulgar, eficaz y rentable del neo
liberalismo. Son el Crimen, S A
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Solo para
jóvenes y ricos
ES CURIOSO, pero el otro día en una cena
a base de jamón y champán me contaba un
conocido socialista que el alquiler es lo que
pita en los países ricos y cultos. Ahora pa
rece que querer que la casa en la que vives

sea tuya es tan reaccionario de pobres, en
el fondo como tener un coche propio que
no sea un Porsche eléctrico o un Tesla.

Dice el Banco de España que solo el 36%
de los hogares menores de 35 años son de
propietarios frente a la tasa de 2011 que su
peraba el 70%. La tendencia se reproduce
en todos los sectores de población. «Entre
finales de 2017 y finales de 2020, el porcen
taje de hogares que era propietario de su vi
vienda principal continuó descendiendo de
forma apreciable, desde el 75,9% al 73,9%».
Decía una tertuliana que los jóvenes no

accedían a vivienda porque se gastan el di
nero en Netfiix, copas, viajes de fin de se
mana y francachelas en lugar de hacerlo en
la entrada de una casa y una hipoteca. Le
faltó añadir que también se lo gastan en vi
vir porque la inflación (ya lo saben) es el
impuesto a los pobres y se están comiendo
lo poco que pueden ahorrar.
A los jóvenes (y a los mayores) les han

cogido dos crisis en su vida laboral: la de

2008 y la que se viene ahora, que promete
ser ya devastadora para las ilusiones de fun
dar una familia, ahorrar, tener un proyecto...
Otra cosa que dijo aquel socialista del

champán y el jamones que las ciudades,
como ya se dice de Nueva York, serán para
«the young and the rich (los jóvenes y los ri
cos)», y que, los pueblos, eso que llaman la
España vaciada, se llenarán de jubilados a
ver el otoño en las placas solares. Suena a
moridera como Benarés.

La propiedad (de la vivienda) no es solo
la certeza de tener un sitio para caerte
muerto y la posibilidad de traspasarle a tus
hijos (con lo que eso une a las familias) el
fruto del trabajo y el sacrificio, sino también
un seguro para la paz social.
Se equivocan esas élites neofeudalistas

que se citan a menudo: «No tendrás nada y
serás feliz». Solo la propiedad y un bienes
tar que no sea solo efímero (ese consumo
que caduca ni aburre) preservarán cierto
orden. De ahí que la mayoría intuya que el
descontento fraguará en las protestas de
los que cada vez tienen menos que perder.
Otra cosa interesante es saber por qué a
esas elites le interesa boicotear al acceso a

la propiedad de la vivienda.
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Preguntas para
candidatos mudos

Los candidatos del oficialismo

tienen que mantenerse mu
dos respecto de lo que pien

san hacer cuando gobiernen el país que
gobernarán, segúnlos encuestadores.
Están en modo mudo y no pueden

hablar, aunque estén en campaña, pero
precisamente porque están en campa
ña periodistas y observadores podemos
preguntarles lo que piensan.
Las preguntas no serán contestadas,

desde luego, pero quizá encuentren algún
eco enla muda intimidad de estos candida

tos oficialistas respecto de lo que deberán
hacer cuando gobiernen el país, como di
cen que lo gobernáronlos encuestadores.
El tema de los encuestadores es clave,

porque ellos, con sus encuestas, están
resolviendo anticipadamente la elec
ción a favor de los candidatos mudos.

Por eso deberían ser los primeros obliga
dos enpreguntar qué esperan sus encuesta
dos deloscandidatosmudos del oficialismo.

Periodistas y observadores estamos
obligados a preguntar algunas cosas a
los candidatos oficialistas.

Por ejemplo, estas:
¿Tiene usted Claudia Sheinbaum, Mar

celo Ebrard, Adán Augusto López, algo que
ofrecerle al país distinto de lo que vemos,
distinto de lo que dice y hace el Presidente?
¿Conservaría usted la política de

"abrazos, no balazos" frente al crimen
organizado?
¿Seguiría adelante con la militariza

ción de la seguridad pública? ¿Seguiría
entregando al Ejército sectores clave del
gobierno civil, como las aduanas, los
puertos, los aeropuertos, la obra pública?
¿Qué haría para que hubiera creci

miento económico?

¿Qué haría con la promesa de termi
nar conla corrupción?
¿Mantendríalapolíticaenergéticade

preferencia a las energías fósiles? ¿Se
guiría financiando la deuda de Pemex y
las pérdidas de la CFE?
¿Seguiría construyendo refinerías,

trenes y aeropuertos que no sirven?
¿Seguiría subsidiando las gasolinas

con400mil millones de pesos al año?
¿Mantendría como gobierno la cer

teza de que los feminicidios se deben al
neoliberalismoy de que el feminismo es
una invención conservadora?
¿Mantendría la política de cero im

puestos y cero deuda?
¿Mantendría lapolítica educativa sin

evaluación? ¿Seguiría reduciendo los
presupuestos de la educación superior
y de la ciencia?
¿Mantendría la política de sa

lud que ha dejado sin protección a mi
llones de mexicanos?

¿Seguiría el tránsito iniciado de la
"austeridad republicana" a la "pobre
za franciscana"?

Preguntas para candidatos mudos,
pero preguntas al fin.
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No estamos para
desperdiciar actores
de crecimiento

o hay juegos suma cero
^Hl en política monetaria.

_L ^ Siempre se sacrifica algo,
dependiendo de las prioridades de
cada país. Por ejemplo, si la estabili
dad del peso y por ende de los precios
es prioridad, sabemos que el instru
mento del precio del dinero, es decir,
de las tasas de interés, queda com
prometido para aumentarlas cuan
do hay un riesgo inflacionario y esto
puede afectar la inversión de largo

ría, en estos tiempos de incertidum
bre inflacionaria, monitorear más
acuciosamente cómo se mueven los

diferenciales de otras variables, co
mo es la inflación esperada.
Con certeza hay una acción antiin

flacionaria de control de precios de
los combustibles y la electricidad que
está ubicando nuestra inflación espe
rada por lo menos 200 puntos base
respecto de la de EU. Por lo que esto
nos llevaría a concluir que un alza de
175 puntos base en las tasas del Fed
  no tendría por qué

haber implicado un
alza igual en México,
en aras del efecto ne
gativo que esto signi
fica para la inversión.
Para mí, es tiem

po de que Banxico revise, al menos
mientras duren las presiones infla
cionarias importadas y mientras du
re el control de precios de energé
ticos establecido por el gobierno de
AMLO, su política de diferencial de
tasas con EU. No estamos para acol
chonar presiones cambiarías a cam
bio de crecimiento.

plazo, aunque estabilízalas inversio
nes de corto plazo de los mercados fi
nancieros, y disminuye la volatilidad
y por ende el riesgo en dichos merca
dos de corto plazo.
El compromiso adquirido desde

1991 de integrarnos con el bloque co
mercial de Norteamérica a través del
Tratado de Libre Comercio nos com

prometió igualmente a una conver
gencia en precios y en inflaciones pa
ra dar más certidumbre al comercio
internacional entre los tres países^
comprometiendo en

SSÍÍÍ
tra política moneta
ria, que tendría que
mantener estabili
dad cambiaría a tra
vés del mantenimiento de la brecha
de tasas de interés. Si la Fed sube sus
tasas 175 puntos base, pues para allá
tendría nuestro banco central que ir,
como ha sucedido recientemente.

Sin embargo, si sabemos que hay
un sacrificio en un aumento de tasas

vía menor inversión de largo plazo,
opino que el instituto central debe
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Resurgimientos
pospandémicos

¦ raselocasopandemico,alo
H largo del mundo se han ido

reanudando actos públicos
que extrañábamos como presentacio
nes literarias y conciertos musicales.
Me centraré en dos de estos resurgi
mientos ocurridos la semana pasadaen
Nueva York, los cuales creo que mar
can el porvenir que nos espera.
Cuando todo indicaba que había sido

superada la estúpida orden de muerte
decretada el 14 de febrero de 1989 por

el ayatolá de Irán, Ruhollah Jomeini,
contra el escritor Salman Rushdie por
su novela Los versos satánicos¦, el autor
fue atacado con 10 puñaladas antes de
iniciar un acto literario en el Instituto

Chautauqua
También en territorio neoyorquino

se presentó Rage Against The Machi
ne (RATM), después de 11 años de no
hacerlo. Labanda dirigida por Zacarías
de la Rocha (conocido también como
Zach) dio tres conciertos en el Madi
son Square Garden en los que recorrió
su repertorio musical
de resistencia y re
beldía, acompañado
por esperanzadoras
imágenes de mujeres
zapatistas caminan
do las montañas de

Chiapas.
Hadi Matar, autor del atentado con

tra Rushdie, se ha negado a reconocer
su crimen y a detallar su motivación,
pero las investigaciones indican que
se trata de un fundamentalista estadu

nidense de 24 años de edad que reac
tivó la fatwa decretada hace 33 años a
causa del abordaje literario hecho por

Rushdie de la vida de Mahoma. Si bien

el gobierno iraní negó estar detrás del
ataque, lo justificó así: "Insultando los
asuntos sagrados del Islam y cruzando
las líneas rojas de más de mil 500 mi
llones de musulmanes y de todos los
seguidores de las religiones divinas,
Rushdie se expuso a la ira y la rabia de
la gente".
"Killing in the ñame" es una de las

canciones que tocó RATM en su con
cierto en NYC. La letra habla de quie
nes matan en nombre de los que están

en el poder y queman
crucifij°s "Tújusti
ficas a los que murie
ron. Al usar la insig
nia>eUos controlan tu
vida", canta De la Ro
cha, aunque la mejor

parte es cuando grita: "Jódete, no haré
lo que me digas. ¡Hijo de puta!".
Luego de dos años de pandemiay en

cierro, fanatismos como el de la fatwa
de Rushdie y luchas contra los fanatis
mos de RATM son resurgimientos que
nos obligan a elegir en qué lado vamos a
posicionarnos durante lo que le resta de
vida a este mundo pospandémico.
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Prensa amarillista
El Presidente ha dicho que todo esto que hemos visto, tiendas Oxxo en llamas, es una
exageración, que no es para tanto, los vehículos ardiendo a mitad de las callesla
población encerrada a piedra y lodo. Gil rinde la plaza, así no se puede, me cae...

Permítanle a Gil empezar por
la frase final: todo es muy raro,
caracho: resulta que la reunión
insólita del gabinete de seguri
dad y su presencia ante los me

dios de comunicación ha sido una exagera
ción según el presidente Liópez Obrador.
No lo parecía tanto, a juzgar por la infor
mación de la plana mayor de los hombres
y las mujeres encargados de la seguridad:
decomisos, arrestos, enfrentamientos, gol
pes al narco, bajas en ambos bandos. Car
los Puig lo escribió claramente en su "Du
da razonable": el General secretario está a

cargo de todas y cada una de las acciones
militares y de la Guardia Nacional que
ocurren en el combate al narco y sus deri
vados, llámense extorsión, secuestro, blo
queos, asesinatos, pueblos asolados por el
hampa. De militarizar, mejor ni hablamos,
más agua ni el claro. O como se diga.
Pero vayamos alo raro, caracho: el Pre

sidente ha dicho que todo esto que hemos
visto, tiendas Oxxo en llamas, es una exa
geración, que no es para tanto, los vehícu
los ardiendo a mitad de las calles, la pobla
ción encerrada a piedra y lodo, tampoco
es la gran cosa: "decirle al pueblo de Mé
xico, hay estabilidad, que estén tranqui
los, que hay gobernabilidad. Y al mismo
tiempo hay un interés de nuestros adver
sarios, los conservadores, de magnificar
las cosas, de hacer periodismo amarillista
y sensacionalista".
Lo que ustedes han visto es producto

de las versiones de los adversarios y de la
prensa amarillista. Gil rinde la plaza, así
no se puede, me cae. El gabinete de segu
ridad en pleno ha reconocido los hechos
violentos en Guadalajara, Celaya, Ense
nada, Zitácuaro, Ciudad Juárez, pero el
Presidente afirma que estos hechos han
sido una exageración que los adversarios
y la prensa amarilla han colaborado para
que sucedan estos días más bien negros
en esas ciudades.

Dice el director de un periódico crí
tico: comuníqueme con el Mencho.
Compadre, ¿por qué no hacemos un
gran desmadre en Guadalajara? Sí, este
gobierno merece eso y más, ¿le entras?
Va. De preferencia camiones. Te estimo

y lo sabes, inche Mencho. Y arreglado el
bloqueo. Los conservadores y la prensa
lograron su cometido. ¿Estamos locos?
Definitivo: sí.

Una alcaldesa
Usted lo sabe. Una nota de la redacción
de su periódico El Financiero informa
que "luego de los incendios atransportes
públicos registrados en Baja California,
Montserrat Caballero, alcaldesa de Tijua
na, pidió al narcotráfico que "cobren fac
turas con quienes no pagaron lo que les
deben (...) No vamos a permitir que un so
lo ciudadano tijuanense pague las conse
cuencias de quienes no pagaron sus factu
ras. El día de hoy, también le decimos al cri
men organizado, a quien está cometiendo
estos delitos, que Tijuanavaapermanecer
enactivo cuidando alos ciudadanos, ytam
bién les pedimos que cobren las facturas
a quienes no les pagaron lo que les deben,
no a las familias, no a los ciudadanos que

trabajan, porque también nosotros esta
mos vigilantes de ello".
Gil hipervent¡ló y tomó cinco gotas de

Rivotril. He aquí otra buena interpreta
ción, similar en cierto sentido a la del Presi
dente: que paguen los que deben ser extor
sionados, faltaba más, los comerciantes, los
restauranteros, los pequeños empresarios.
Ah, la alcaldesa, inteligente y práctica, que
los representantes del crimen organizado
extorsionen, persigan, torturen a quienes
han sido señalados por el narco. Ah, la al
caldesa, una mente práctica ¿Tenemos ca
beza de chorlito? La alcaldesa sí, definitivo.

Exageraciones
La alcaldesa Caballero detalló que sal
drán 3 mil efectivos de la Guardia Nacional
y 2 mil policías alaprotección de la entidad
"si es necesario". Podría no ser necesario.

Hay momentos en Gil quisiera matarse.
Entre tanto y entre tonto, se informó

también que se registraron 10 vehículos
quemados y se está trabaj ando para man
tener la seguridad de los ciudadanos. Se
invitó a los tijuanenses a seguir sus activi
dades diarias de manera pacífica. "Ningún
delincuente nos va avenir a coartar nues

tra libertad y nuestra tranquilidad". Mju.
Después de los incendios del transpor

te público registrados en Baj a California la
noche del viernes 12 de agosto, el Consu
lado de Estados Unidos en Tijuana emitió
una alerta en el que indica que está al tan
to de los reportes de hechos violentos en la
entidad. En un comunicado, las autorida
des norteamericanas pidieron a sus em
pleados enBajaCalifornia estar resguarda
dos: "El Consulado General de los Estados

Unidos en Tijuana está al tanto de los in
formes de múltiples incendios de vehícu
los, bloqueos de carreteras y fuerte activi
dad policial en Tijuana, Mexicali, Rosarito,
Ensenaday Tecate"
Pues la verdad, exageran, y los adversa

rios y los periódicos amarillistas son los ver
daderos culpables, no el crimen organizado.
Como diría Samuel Beckett: "Todos

nacemos locos, algunos continúan así
siempre".

Güs'enva
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Sí, Chucha: pinches
magniíicadores'

La máxima de que más tarda en caer
un hablador que un cojo aplica en los
machuchones que atribuyen a "con

servadores", "adversarios" y medios "magnificar"
la inusitada violencia en calles, plazas, carreteras y
comercios desatada en varias entidades a partir de
la semana pasada, con su estela de asesinatos y so
brevivientes a heridas, víctimas todas ajenas aban
das criminales y gobiernos.
Acoro, los integrantes del ineficiente y eufemísti

co "gabinete de seguridad" entonaron, con variantes
de tono mínimas, la melodía del presidente López
Obrador, para quien "la percepción" social de la inse
guridad es atizada por imaginarios antagonistas.
"Quieren que nos vaya mal y están muy deses

perados, nerviosos, haciendo propaganda" dijo.
"Usan los fines de semana para manipular; distor
sionarlas cosas..,".
Dos horas después, con los otros encargados de

la seguridad, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, declaró: "Esto no fue, no son aten
tados terroristas. No hay que magnificar los hechos,
no. No debe de verse más allá déla propaganda..
Esencialmente ociosa, la discusión sobre diferen

cias reales y supuestas entre "terrorismo" y sucesos
que a ierran se parece a debatir si los ángeles tienen se
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xo, a distinguir entre quien come
te pendejadasyun pendejo, aun
que no sobra recordar que en de
recho internacional el terrorismo

persigue fines políticosy el terror
de las narcobandas responde a su
avidez de dinero sucio.

Según López Obrador, los me
dios que abomina dieron cuen
ta de "disturbios y con muchos

muertos, (lo) que no es cierto, sonmuy sensacionalis
tas, creando todo un ambiente de incertidumbre, de
miedo", conla pretensión de "levantartodauna cam
paña de inestabilidad en el país, de desgobierno".
Y delató ser el inspirador del célebre dislate de la

vocera de su vocero: "No es falso pero exageran", al
decir que los periodistas hacen aquello "aun con la
mentira, porque sí hubieron (sic) estos hechos".
El caso es que la misma mañana del lunes en que

él y los demás insistieron en restarle importancia a
lo sucedido la semana pasada en Guadalajara, Ira
puato, Silao, Celaya, San Francisco del Rincón y
León; Ensenada, Rosarito, Mexicali, TecateyTijua
na, ayer martes continuaron ocurriendo atrocida
des en Ciudad Juárez, Estado de México, Baj a Cali
fornia, Michoacán, Jalisco y San Luis Potosí, donde
fue atacado e incendiado un cuartel policiaco, le
vantaron agentes y quemaron dos patrullas.
Asimismo, en la carretera Transpeninsular fue

ron incendiados dos automotores, otro en el Ma
neadero, y otros cuatro policías municipales (uno
es mujer) fueron levantados.
Y siniestro pilón de tapón de boca para quienes

arguyen que "se magnifica" esta racha de actos de
terror: cuatro policías municipales más de Concep
ción de Buenos Aires, Jalisco, dos de ellos mujeres,
fueron sometidos y videograbados por sus secues
tradores.

Ojalá todos logren sobrevivir.
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Cárdenas, una voz
serena en el arrebato

Si quieres la paz, trabaja para lajusticia.
Florestán del 17 é marzo de 2006.

Sigue siendo válido.

Ayer hablé con el ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas Solórzano, central en
la vida democrática de México, por

que se dijo que estaba formando un nuevo parti
do político, lo que desechó con una carcajada, ni
queestuvierayo... ¡nada de eso!
Y, pausado, habló de lo que piensa este mexica

no de excepción a sus 88 años.
Del país: Estoy viendo la situación con preocu

pación. Veo una violencia que crece, una econo
mía que no crece, mucho deterioro en los servi
cios públicos.
De la violencia: Veo muchos casos donde ex

plota esa violencia, asesinatosenfrentamientos.
Y eso no es lo que uno quisiera para el país.
De la economía: Crece muy lentamente y de

berían aplicarse medidas contracíclicas y pensar
seriamente en una reforma fiscal, fundamental
para que haya inversión y acelere la economía.
Del TMEC: Espero que con el diálogo se re

suelva favorablemente y evitar el castigo a nues
tra economía.
De la GN a la Sedeña: No es lo más importan

te dónde se adscriba. Hay que ser cuidadosos. No
se debe atrepellar ningún punto de la Constitu
ción, que establece los procedimientos para mo
dificarla, si es que hace falta, de modo que no se
contravenga la ley.
Y remató con esta propuesta: Que los precan

didatos en Morena a la Presidencia nos dijeran
por qué están aspirando, qué quieren hacer, qué

nos proponen para que los ciudadanos sepamos
en su momento si los apoyamos o no.
Por último le pregunté, ¿ha visto al presidente

López Obrador?
—Hace un buen rato que no, no he tenido

oportunidad de verlo y, desde luego, que no le
quito el tiempo a nadie.
Y allí quedó el ingeniero Cárdenas, tan sereno

y claro como siempre.

RETALES
LRETRASO. Lacoordinadorade Protección Civil
del gobierno federal, Laura Velázquez, a 13 días de
iniciados los trabajos de rescate de los mineros en
Sabinas, anunció al Presidente que siempre sí pedi
rán opinión a dos empresas extranjeras. Y pregun
to, ¿por qué no al segundo o al tercer día, por qué al
decimotercero cuando las esperanzas son pocas?
Debe ser muy leal. Pero hayuna responsabilidad;
2. RETRATO. Hugo LópezGatell afirmó que
los consultorios de las farmacias son un engaño
y un riesgo para pacientes crónicos, además de
que explotan a los médicos en locales inacepta
bles. ¡Ah! Pero este procer anunció que seguirán
operando hasta que se reconstruya elsistemapú
blico de salud. Le vale. Seguirán operando por
que el sistema danés de salud no lo veremos. La
demagogia, el engaño; y
3. DESAFUERO. Renato Sales, fiscal de Campeche,
seapersonóenlaCámaradeDiputadosparapedirel
desafuero del diputado, presidente del PRI y exgo
bernador de aquel estado, Alejandro Moreno, para
procederensucontrapordelitos económicos. Elpe
riodo ordinario iniciaenl5díasy convocará a la sec
ción instructora para que proceda, y procederá

Nos vemos mañana, pero en privado
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El desastre

educativo que
ya sucedió

Aún más que en el rubro
económico o de seguri
dad, todo indica que la ac

tual administración federal entregará
los peores resultados del sexenio en la
educación. Esos resultados, a juzgar
por los indicadores disponibles hasta
hoy, serán desastrosos.
En aprendizaje, en deserción, en de

sarrollo para niños y j óvenes.
Los resultados se verán en unos

años cuando estos estudiantes sigan
avanzando, si es que se quedaron, en

mación educativa en otros rubros que no
tienen mucho que ver con lo que pasa en
las aulas. Ayer mismo habló mucho más
de que se está invirtiendo "mucho en
educación, basificación, mejores con
diciones laborales para los trabajado
res de la educación. Nada más enbecas,
¿cuándo en el país se habían otorgado 11
millones de becas?, ¿cuándo? Yhubo un
experto de estos conservadores que llegó
a decir que las becas no tenían nada que

ver con la educación,
por lo mismo no po
dían considerarse co
mo una inversión des
tinada ala educación".
Y, por supuesto, ha

bló de La Escuela es
Nuestra. "¿Cuándo les habían entrega
do presupuesto a las escuelas para su
mantenimiento?", preguntó.
La SEP tiene ahora una nueva titu

lar. Pero los problemas son mucho más
grandes que una persona, quien quiera
que ésta fuera El desastre es un proble
ma de Estado grave. Aunque nadie en el
gobierno lo vea así y quieran arreglarlo
solo con algo de dinero mal dirigido.

su educación, pero no se ve cómo ni pa
rece haber intención de declarar el pro
blema como lo que es: un desastre.

Supongoque se querrá culpar a la pan
demiaysí, puede serque haya algoen ese
argumento, pero lo que hoy vemos no es
más que la repetición de aquellas deci
siones rumbo alfuturo. Frente alcovidse

cerraron escuelas por un tiempo larguí
simo, uno de los más largos del mundo,
y para arreglar (es un decir) se hicieron
unos programas de
televisión que de po
co sirvieron. El arre
glo, pásenlos a todos,
luego vemos. Y que se
sepa, el asunto no era
reprobarlos o no, sino
al menos hacer una evaluación profun
da de dónde estábanlos estudiantes para
actuar en consecuencia

Ayer, apenas ayer, dijo el Presiden
te como respuesta a pregunta expre
sa que "sí, sí, tenemos que hacer eso, es
una evaluación de todos los daños cau

sados por la pandemia en lo educati
vo". Unpoco tarde, tal vez.
Porque el Presidente ve su transfor
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¿ Alito en su último hálito?
Altamente recomendable la carta que envió

don Porfirio Muñoz Ledo a nombre de algo
llamado Nueva República, cualquier cosa
que eso signifique. Una cosa que te devuel
ve la fe no sólo en la humanidad sino en este

personaje que es unaluz al fondo del túnel. Cualquiera di
ría que por la redacción y el contenido hace un llamado a
exterminar a la Cuatroté, cualquiera diría que tiene una
fuerte inspiración en Frenaaa, el Yunque y el KukluxPAN.
Un tractatus que sería la envidia de Maquiavelo, Montes
quieuy Voltaire, lo único que falta, además de una encues
ta disfrazada a una convocatoria a un golpe de Estado, es
una defensa vigorosa para un hombre que está sufriendo
una persecución de la dictadura: Alititi titito Moreno.
Es terrible que un visionario y un estadista de su esta

tura moral, provisto de un contundente sentido poético,
sobre todo cuando habla de periodistas, funcionarios,
empresarios, y de sus compañeros de sector y de partido,
pueda ser desaforado por desaforado. Por fortuna se está
defendiendo, como debe ser, al estilo Libertad Lamarque
y Prudencia Grifell, haciéndose la vístima.
Mito no está solo. Ahí está Claudio X González que sin

temor a la burla pública, citó en sus tuits con las peores ci
tas citables del mundo, las palabras de este héroe del PRI
cámbrico temprano. En cualquier momento algunos de

los videos esotéricos de la doctora Denise Dresser, conver
tida en émula de Sandra Cuevas, para defenderlo. Ya es
pero con ansia de militancialos sesudos pensamientos de
Calderón, Foxy Pedro Ferriz, con los ojos cherequesyun
poco destorlongados, defendiendo a este prohombre que
podría terminar en el tambo acusado de atraco en despo
blado y enriquecimiento explícito. ¿Desde cuándo es pe
cado querer vivir como mi licenciado Peña?
Yo sólo le pido a Dios que Alito no le sea indiferente, y

que no me lo vaya a venadear la señorita Layda. Lo bueno
es que el señor moreno, que odia a morena, tiene un pode
roso bólido italiano para huir como Anaya y esconderse
en el mítico laberinto del baño de su casa que es ancho y
desconocido.

Ojalá que antes de que lo agarren los fiscales al esti
lo mexicano, descubra quién lo anduvo grabando. Ade
más, ya le invirtió mucha lana al polígrafo del recuerdo
con el que está checa ndo a los choznos de don Plutarco.
Algo medio comprensible, pues desde que llegó Alito al
PRIcámbrico temprano se convirtió en el PRD con todo
y chuchinero.
Seguramente un adalid de la democracia como Alititi

to será apoyado por la Nueva vieja banda TimbirINE, de la
misma manera en que apoyaron a Hildebrando, el de los
hermanos Zavala.^™
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ISoga a! cuello. El senador losé Narro Céspedes
•hizo antesala en Palacio Nacional en espera de ser

recibido por Andrés Manuel López Obrador Olvida
que el Ejecutivo federal siempre lia hablado de una di
visión de poderes, y en cada una se loman decisiones
de acuerdo a los miembros que lo conforman Narro
Céspedes está desesperado. No hay luz en el caso de
la desaparición de dos marinos, Fuentes de Palacio nos
comentan que no fue recibido por el Presidente, pues no
se involucrará en una decisión que sólo corresponde al
Senado. Para no dejarlo esperando, habló con Leticia
Ramírez, directora de Atención Ciudadana del gobier
no y futura titular de la SEP. Mensaje: arregle solo sus
problemas, señor Narro. ¿Dónde están los marinos?

2 Va siéntese, señor Es de no creerse la capacidad
•de anhelos de la clase política, Mientras los parti

dos y los mexicanos y ciertos ciudadanos sin filiación
partidista manifiestan sus intenciones de contender
por la Presidencia de la República para las elecciones
de 2024, hay quienes, sin capital político o politicamen
te desahuciados, se sueñan con la investidura presiden
cial. Tal es el caso del más reciente nombre en colocarse
en la lista de los deseos Silvano Aureoles, exgoberna
dor de Mlchoacán. El perredista es uno de los últimos
gobernadores que tuvo el poder por parte del sol azteca
y lo dilapidó hasta terminar, sin pena ni gloria, esperan
do audiencia en un banquillo afuera de Palacio Nacio
nal. ¿En serio. Silvano? Mejor siéntese, señor
3 Vitrinas. En tanto se suceda la oficialización de las

•campanas políticas, los prospectos a presidente
de México aprovechan cualquier ventana para hacer
se promoción. Las bardas, los espectaculares, los ca
miones, toda pared sirve para el proselitlsmo y, en ese
contexto, las redes sociales son el vehículo perfecto, In
mediato, ágil y gratuito Enrique de la Madrid quien se

perfila como una de las opciones de la oposición, afir
mó en Twitter "En México debemos proponernos ser
un país de clases medías, en el que todos tengan los
recursos suficientes para vivir bien, con acceso a sa
lud y educación de calidad, y en el que haya seguridad.
F.se es el México que merecemos y en el que tenemos
que trabajar". Despertando voluntades... ¿sin proyectos
concretos?

4 La batalla sin fin En otro capítulo más de los
• creadores de "esta historia no tiene para cuándo

acabar", ahora la Fiscalía de Campeche sol icitó a l a Cá
mara de Diputados el desafuero de Alejandro Moreno,
presidente de la Comisión de Gobernación y líder na
cional del PR1, por enriquecimiento ilícito, peculado y
uso indebido de atribuciones y facultades, delitos del
fuero común. El fiscal del estado, Renato Sales, se pre
sentó en el Congreso para entregar el escrito en el que
hace la solicitud para quitarle el fuero a! priista a efecto
de proceder penalmente en su contra, Explicó que el ar
gumento de la petición es por la propiedad cateada del
también presidente nacional del PKI, cuyo valor, asegu
ra, asciende a 130 mdp. Lo que huele es a saña.
5 Aliados inesperados El senador Porfirio Muñoz

• Ledo aseguro que el presidente Andrés Manuel
López Obrador pretende desaparecer la Guardia Na
cional y entregar a las Fuerzas Armadas el control del
aparato del Estado. El político dijo que, con la decisión,
se busca que los militares "continúen en las calles jun
to al derrame indetenible de sangre ciudadana en una
guerra interna pactada por el gobierno con el crimen".
Agregó que "nuestros heroicos soldados y marinos no
son 'corcholatas' al servicio de caciques tropicales, sino
el último reducto de la soberanía nacional y de las liber
tades públicas", expuso Se ha convertido en la voz de la
reflexión al interior de Morena Sin embargo, su postu
ra suma adeptos de la oposición. ¿Y qué juega el señor?
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Se asoma Xóchitl
al tablero
. Los mirreyes del PAN reciben una cachetada y ponen la
otra mejilla, en tanto que Xóchitl sube como la espuma.
Mientras Jorge Romero y sus muchachos llevan más de
dos semanas escondidos debido a la andanada judicial del
Gobierno de la Ciudad de México, quien asoma la cabeza
en el ánimo de los capitalinos es la figura de la senadora
Xóchil) Gálvez.

Y es que los mirreyes dei PAN reciben una cachetada y
ponen la otra mejilla, en tanto que la exjefa delegacional
en Miguel Hidalgo sube como la espuma en tas encues
tas como posible abanderada de la alianza opositora en la
capital del país

Es !a única que ha manifestado oficialmente su interés
por ía jefatura de Gobierno, y tanto líderes sociales como
empresarios han comenzado a preguntarse que tan buena
candidata sería la legisladora.

En la lista de los cinco magn(Ticos del PAN. Xóchitl esta
ba anotada como la última opción del partido, que podría
ser postulada sólo en caso de que la situación estuviera de
plano perdida y necesitaran asegurar votos para mantener
algunos distritos y alcaldías.
Firme como aspirante esta

ba Romero, pero eso era antes
de que lo relacionaran como in
tegrante de un presunto cdrfeí
inmobiliario que hizo negocios
oscuros durante varios años con
desarrolladores.

Empezó como simple grilla.
pero después de que Luis
Vizcaíno, uno cié sus princi
pales exfuncionarios en Benito
Juárez fuera enviado al Reclu
sorio Norte, los cinco magníficos
optaron por guardarse, lo que creó un vacío mediático que
ha ocupado la 4T.
Además de Romero, el team blanquiazul lo inte

gran Christian von Roehrich. líder panista en Donceles;
MauricioTabe alcalde en Miguel Hidalgo, Andrés Atavde
líder local del partido, y el diputado federal Luis Mendoza.

De todos ellos, el único que no ha sido relacionado con
el presunto cdrfeí es Atayde: los demás si y se han quedado
paralizados.

En cambio, Xóchitl sigue activa y en las más recientes

encuestas aparece ya entre los punteros y, algo importan
te: nadie la ha relacionado con algún acto de corrupción, a
pesar de haber sido funcionaría federal y local.

Aunque en los más recientes sondeos la alianza perma
nece arriba de Morena en la capital, habrá que esperar a que
se reflejen los resultados de los ataques al PAN capitalino y
al líder nacional del PRI, Alejandro Alito Moreno
Tal vez vaya siendo hora de que los aliancistas piensen

en una mujer, pues, además de Gálvez, han levantado la
mano la dirigente local del PRD. Nora Arias; la alcalde
sa en Alvaro Obregón. Lía Limón, y más recientemente la
alcaldesa en Tlalpa.il, Alfa González

De ellas sólo Noray Xóchitl han gobernado y han salido
limpias; Lía y Alfa apenas están empezando al frente de un
gobierno y quizá aún no estén listas.

Si el PAN no hace algo pronto, la gente puede pensar que
están mancos o, peor aún, que son culpables.

©
CENTAVITOS

Y hablando de encuestas, es muy extraño que. en casi todas,
la única alcaldía de Morena que sale bien calificada incluso
entre los primeros lugares, sea la de Iztapalapa, y que. a pesar
de ello, de Clara Brugadaya casi nadie habla al interior de la
4T como posible aspirante a la jefatura de Gobierno. Si bien
hasta hace un par de meses aún estaba entre las posibles
candidatas, ni al interior ni al exterior se le conceden hoy
posibilidades, Quizá porque, si bien es cierto que sus gober
nados le dan buena calificación, en el resto de la capital casi
nadie la conoce, De cualquier forma, no se puede descartar
que levante la mano, pues, como quiera, es la alcaldía más
grande de la CDMX y sus votos pueden ser vitales.

Gálvez es

la única que ha
manifestado
oficialmente
su interés

por la Jefatura
de Gobierno.
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Desafuero para Alito
por no querer ser Amlito
Minutos después de que el fiscal de Campeche. Renato Sales,
solicitara en San Lázaro su desafuero por enriquecimiento ilí
cito, nos mensajeamos con el diputado Alejandro Moreno
Cárdenas, presidente del CEN del PRI.

El hombre sabe que pueden ir más lejos con su caso. "Son
capaces de todo, porque quieren instaurar una dictadura, Los
vamos a enfrentar con la ley y la Constitución.

Y más adelantó: "Es una vacilada. No tienen nada. Puro
show mediático. Usan distractores cuando el país se les cae
a pedazos".

Alito nos dejó claro que no ha pensado ni por un segundo
abandonar el país para salvar su pellejo, "¿Como crees? Hay
que defender la democracia, las instituciones, las libertades
en México. "Primero muerto antes de que instauren una dic
tadura. Hay que darle para adelante. Denunciar lo que ocurre.
Están destruyendo el país".
* Renato Sales estuvo ayer en la Cámara de Diputados para
presentarla solicitud de desafuero en contra del dirigente del
PRI. Tuvo el cuidado de decir que los audios que ¡legalmente
hizo públicos la gobernadora de Campeche, I ayda Sansores.
no forman parte de la carpeta de investigación. Sabe que no
tienen valor alguno en un juicio.
En rueda de prensa conjunta con el morenista Sergio

Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva en la Cáma
ra de Diputados, el fiscal sostuvo que hay una desproporción
entre los ingresos que percibió Moreno Cárdenas y las pro
piedades a su nombre.

Tasó en 130 millones de pesos la mansión que tiene Alito
en Lomas de Castillo, Campeche lia que fue cateada), y dijo
que tiene propiedades en Champotón, Country Club. Torreón
y Ciudad de México.
* El caso huele a revancha política. Allí está como prueba el re
cado que le pasó, vía telefónica, el senador del Verde, Manuel
Velasco, para advertirle, antes de que se votara la reforma
eléctrica: "si no jalas, se van a ir con todo".

Mas allá de las imputaciones de enriquecimiento ilícito que
se le hacen, está claro que al dirigente del PRI le pasan factura
por no haber votado a favor de esa reforma, considerada en
Palacio como la más importante del sexenio. De haber escu
chado a Velasco. seguiría siendo Amlito.

Pero no hizo caso de las advertencias que Velasco le hizo a
nombre del "número dos" del régimen y se le fueron con todo.
No se necesita un sesudo análisis para afirmar que no estaría
donde está si el PRI hubiese votado la reforma eléctrica.
* Moreno, por cierto, sacó un video sobre la nueva embestida

en su contra, alrededor de las 5 de la tarde, dijo:
"Una vez más, el gobierno de Morena demuestra la manera

ilegal, selectiva y autoritaria como utilizan las instituciones del
Estado mexicano para perseguir e intimidar a sus opositores.

"De Morena no espero justicia, espero venganza. Me ame
nazaron que se dejarían venir con todo y lo están cumplien
do. Aquí estoy y aquí seguiré. No van a doblarme ni me van a
asustar, Menos van a conseguir que el PRI apruebe reformas
para destruir a México", advirtió,
* El Ingeniero Cuauhtemoc Cárdenas le dio otra vuelta a la
tuerca en su relación con el presidente López Obrador. El
teacher, LópezDóriga le preguntó ayer, en Radio Fórmula,
cómo veía el gobierno de la 4T.

"Veo con preocupación la situación del país, más allá del
gobierno. Una violencia que crece y una economía que no ere
ce. Mucho deterioro en los serados públicos.

"Ojalá se tomaran medidas para corregir estas situaciones.
Hay asesinatos, enfrentamientos, muchos tiros, muchos bala
zos. Esto no es lo que queremos para el país".
A los que hablan como Cuauhtemoc Cárdenas el presi

dente López Obrador los califica de "exagerados" al servicio
de los "conservadores corruptos", llámense académicos, inte
lectuales, columnistas, científicos, universitarios. ¿Se atreverá
con el ingeniero? Veremos.
* Ya que estamos: AMLO ha sido distante, omiso e injus
to con Ricardo Monreal, a quien los seguidores de Claudia
Sheinbaum acusan de la derrota de Morena en la CDMX.

Y es que cuando el Presidente habla de su sucesor sólo
menciona a sus corcfiofaíasparael 2024: Claudia Sheinbaum.
Marcelo Fbrard y Adán Augusto López Eso les da ventaja a
los tres aspirantes sobre el senador de Zacatecas.

A Monreal le preguntaron en Cancún, Quintana Roo, sobre
esas diferencias que hace AMLO con él.

Respondió: "Desde el momento que sólo se refiere a los
tres, por supuesto que no hay piso parejo, pero tampoco me
voy a suicidar por eso' .

Al Presidente no le cuadra que Monreal ac túe con la liber
tad que le otorga ser miembro de otro podery públicamente lo
contradiga. No le va a gustar la postura del coordinador de los
senadores de Morena sobre el anunciado decretazo para que
la Guardia Nacional pase totalmente ala Sedeña, "La Guardia
debe mantener su carácter civil", según Monreal.

Dijo más: "Cualquier cambio de naturaleza jurídica de la
Guardia Nacional requiere modificaciones a la Constitución.
Eso lo digo con toda honestidad. Ningún ordenamiento está
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por encima de la Constitución".
¿Están oyendo, morenos?
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Nada es para siempre
En estas dos últimas semanas el Presidente hizo dos nuevos
anuncios. Ambos muy preocupantes. El primero fue el 8 de
agosto en el que adelantó que "por acuerdo de la Presiden
cia" va a "emitir un acuerdo para que. ya por completo, ia
Guardia Nacional dependa de la Secretaría de la Defensa".
Al día siguiente, el Presidente perfiló a la Sedeña para que
establezca una empresa que se haga cargo de los nuevos
aeropuertos en el país y del Tren Maya.

"Soy Presidente de México y creo que conviene que la
Guardia Macional quede como una rama de la Secretaría de
la Defensa para que se le dé estabilidad en ei tiempo y no se
corrompa, y siga cumpliendo con su función de garantizar la
seguridad pública. Es algo parecido a lo que estoy promo
viendo en el Tren Maya y en los aeropuertos". Abundó, "¿por
qué quiero que haya una empresa de la Secretaría de la De
fensa que sea la encargada de operar y administrar el Tren
Maya, los mil 500 kilómetros del Tren Maya, las estaciones,
los aeropuertos Felipe Angeles, el aeropuerto de Palenque,
el aeropuerto de Chetumal, el nuevo aeropuerto de Tulum,
toda una empresa? ¿Por qué quiero que sea de la Secretaría
de la Defensa que quede esa empresa?", Se autocotitestó: "Lo
primero es porque no quiero que se vaya a priva tizar en el
fururo y toda esa inversión pública, todo eso que es del pue
blo. pase a manos, como lo han hecho, de particulares. Y si lo
dejo dependiendo de la Secretaría de Comunicaciones, a la
primera arrebatan: sí lo dejo en Fonatur, igual".

No quiero referirme ahora a! proceso de militarización
(utilizar de forma permanente a las Fuerzas Armadas en la
seguridad pública) y militarismo (fortalecimiento sistemáti
co de las Fuerzas Armadas a través dé la ampliación de sus
tareas, su presupuesto y. eventualmente. su peso político)
que se está operando en el país desde que llegó al poder
López Obrador. Desde mi punto de vista éste es el peor
error cometido por la presente administración.

Pero es importante analizarlo que, según el propio Presi
dente, hay detrás de sus decisiones. Para él lo más importan
te es que los cambios sean de tal naturaleza y profundidad
que no puedan revertirse, que queden escritos en piedra
pensando que esa piedra es la Constitución o,... las propias
Fuerzas Armadas que, quién sabe si para ese entonces ha
yan cambiado de parecer y no quieran que se les despoje
del poder que se les ha concedido.

Quizá todos los presidentes hayan pensado lo mismo sin

decirlo. Todos se han equivocado. La banca se nacionalizó
con López Portillo (1982), pero en sólo ocho años volvió a
privatizarse con Salinas (1990). La CNDF1 se creó en 1990,
ganó su autonomía en 1999, pero hoy es un remedo de lo
que fue Peña Nieto inscribió en la Constitución la reforma
educativa y la reforma al sector eléctrico para protegerlas de
futuros cambios. Hoy están destruidas. La Fiscalía "autónoma
e independiente" nació formalmente en 2014. pero su pri
mer titular nombrado apenas en 2018 no es ni autónomo ni
independiente. La FGR ha seguido los mismos pasos que su
antecesora la PGR una institución al servicio del titular del
Poder Ejecutivo que politiza la justicia en cada una de sus
decisiones y en cada caso que dispone no investigar.

Nada es para siempre Basta recordar que ia Constitu
ción de 1917 ha sufrido más de 700 cambios, que durante
Calderón se reformaron 110 artículos constitucionales y du
ranee Peña Nieto 155. López Obrador ha reformado 55,

Pensar en los cambios de la 4T como perennes es una
pésima lectura. Nada es para siempre, Querer parar el tiem
po con buenas o malas reformas o con buenas o malas
decisiones— es un absurdo, un sinsentido. La sociedad evo
luciona, sus demandas crecen, ¡os derechos fundamentales
se amplían, el mundo se globaliza con nuevas exigencias, la
fortuna política de unos y otros, va y viene.

López Obrador parece no coincidir. Desde que comen
zó a gobernar y refiriéndose al primer tercio de su sexenio
profetizó: "Para entonces, ante cualquier circunstancia, será
prácticamente imposible regresar a la época de oprobio que
significó el neoliberalismo. Cuando cumplamos 2 años, los
conservadores ya no podrán revenirlos cambios" (0112
2019). Lo ha repetido hasta el cansancio. Se equivoca. El suyo
no pasará de ser un proyecto sexenal, aunque el proceso de
destrucción hará más larga y difícil la recuperación.

El cambio es consustancial a la democracia. Por fortuna
casi nada es irreversible. Por desgracia hay cuestiones que
muchos pueblos creían inalterables, pero no lo fueron. Es el
caso de las democracias que se transformaron en dictadu
ras. Con todos sus defectos México sigue siendo una demo
cracia. Hay esperanza de que las políticas que hoy reprueba
la mayoría de la población se reemplacen por otras que lle
ven a un mayor crecimiento, a mejores oportunidades, a
una profunda disminución de la pobreza y la desigualdad y,
a niveles razonables de seguridad,
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Para el presidente López Obrador hablar de lo que es eviden
te, que los actos de violencia que se cometieron durante cinco
días consecutivos desde el martes hasta el domingo, en jalisco,
Guanajuato. Chihuahua y Baja California, además de los de Mi
choacán (que podrían tener su propia dinámica), fueron accio
nes concertadas, coordinadas por un grupo criminal, es parte
de una campaña en su contra, son "calumnias lamentables"
que demuestran la decadencia en el ejercicio del periodismo:
"es una de las peores épocas, es la decadencia del periodismo
servil al régimen".

Antes ya había calificado en innumerables ocasiones a los
periodistas críticos a su gestión como "hampones, chayoteras,
fifis, fantoches, conservadores, sabelotodos, hipó
critas, doble cara, vendidos, manipulados, inmun
dos que muerden la mano de quien les quitó el
bozal". Mientras tanto, agasaja y elogia a los per
sonajes de historieta que en las mañaneras y las
redes le rinden pleitesía.

Todo esto viene a cuento porque, aunque al
gobierno le parezca intrascendente, la violencia,
las amenazas, las agresiones contra los periodistas
crecen cotidianamente a partir, precisamente, de
ese discurso fuera de toda proporción. En lo que
va del año van 13 periodistas asesinados. Cuando
alguien hace una critica justificada o no. le caen
los bots que se manejan desde oficinas guberna
mentales con todo tipo de descalificaciones e in
sultos. incluyendo el robo de identidad, El discurso
oficial es que eso ocurre, porque se lo buscaron, "es la reacción
del pueblo".

Es exactamente la misma justificación que ha dado el régi
men iraní para el atentado contra el escritor Salman Rushdie
para el régimen iraní el propio Salman. uno de los más im
portantes escritores contemporáneos, es el responsable del
atentado que sufrió porque atacó al islam. No importa que, pro
bablemente, ninguno do los idiotas cavernarios que dictaron la
fatua contra Rushdie hace más de tres décadas haya leído su
obra, como tampoco lo hizo su agresor este fin de semana en
Nueva York. Ni tampoco que los tan denostados Versos Saíd
nícos no contengan ofensa alguna a esa u otra religión. Es una
obra crítica, una reflexión, contra líderes religiosos y normas que
ellos quieren imponer por encima, incluso, del sentido común,
y eso alcanzó para hacer al autor objeto de una condena bruta].

No hemos visto una sola muestra de solidaridad, por cier
to. del gobierno mexicano, o de sus instituciones de cultura,
con Rushdie Pareciera que existe la misma convicción en el
gobierno o los medios oficiales, que en Irán: él se lo buscó, él
es responsable de su propio atentado, Piensan lo mismo de los

ataques a las Torres Gemelas o de la invasión rusa a Ucrania, a
las que no critican con claridad, piden la liberación de lidian
Assange. pero son incapaces de criticar a Cuba, Nicaragua o
Venezuela, muchos menos de pedir la libertad de los presos
políticos en esos países, los tres principales violadores de dere
chos humanos en el continente,

Son los mismos que ayer fueron brutal e injustamente criticos
con las Fuerzas Armadas y hoy las defienden de una forma tan
mecánica que debería avergonzarlos. Los que acusaron de todo
a los gobiernos y las empresas mineras por Pasta de Conchos,
un accidente que no fue causado por malos manejos, y ahora
ignoran el tema o dicen que los medios están "zopiloreando"

el accidente de la mina de Sabinas, ocurrido por
una evidente negligencia de dueños y autoridades,

Respecto a Rushdie el siempre polémico, y mu
chas veces acertado, periodista Arcad! Espada,
escribió en El Mundo un texto espléndido, Dice
Arcadi: "Se llama iobo sainarlo al tipo de asesinos
como el que apuñaló al escritor. Es una denomina
ción perversa. No sólo porque desvincula el hecho
de cualquier organización —como si las iglesias no
lo fueran, y entre las más ciegas e implacables—,
sino porque, paradójicamente, foto soí/farioes una
de las condiciones que debe adoptar un cierto tipo
de sus víctimas. Hombres como Rushdie. que se
limitan a seguir con humor escéptico su camino,
aun sabiendo que cada paso les deja más aislados
y vulnerables, Y que asumen que cuando su liqui

dación se produzca sólo será vista por los no asesinados como la
lógica secuencia de las cosas, Qué cosa llaman a la libertad por
no saber qué es ni cómo se escribe". No le sobra ni una palabra.
La liquidación de los acusados desde el poder simplemente les
parece "la lógica secuencia de las cosas".

O ^
GARCIA LUNA

Se sigue postergando el inicio del juicio contra García Luna:
cuando empiece, la nueva fecha ahora es enero del 2023. ha
brán pasado ya más de tres años de su detención y todavía la
Fiscalía de Nueva York no está lista para comenzar el proceso.
Lo han alargado todo lo posible porque, lo cierro, es que no hay
pruebas duras que vayan más allá de confesiones de narcotrafi
cantes reconvertidos en testigos protegidos, como el hermano y
el hijo de £1 Mayo Zambada Lo que han buscado es que García
Luna se declare culpable, inculpe a otros a cambio de reducirle
la condena y que así no haya un juicio que quien sabe si pueden
ganar y qué podría exhibir. García Luna se sigue declarando
inocente de todos los cargos.
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Sanidad suiza, Mx
Siete de cada diez mexicanos contagiados de covicl 19 se aten
dieron en la clínica privada. En cifras más precisas, solo el
18,7% de pacientes con coronavirus acudió a clínicas dei IMSS,
pero el 11,7% lo hizo en consultorios adscritos a farmacias, se
gún la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2021 presentada
hace unas semanas, En aquel evento, encabezado por Hugo
LópezGatell. se hizo énfasis en la necesidad de regular los
espacios que ofrecen consulta médica como parte de la oferta
de cadenas de farmacias de alcance nacional; "Hay una per
cepción de que los atienden mas rápido y da la sensación de
que es muy barato porque la consulta es barata, pero luego
tienen que pagar medicamentos y no sabemos en términos de
calidad y del efecto que tengan los pacientes", señaló Arantxa
Cokhero del Instituto Nacional de Salud Pública, quien tam
bien formó parte de aquella presentación,

Ayer, la propietaria de un canal de YouTube con menos
de 2 mil suscriptores y dedicado aparentemente a temas de
salud, "oportunamente" puso este tema en la agenda. Lanzó
una pregunta al Presidente, quien cedió la respuesta ai fla
mante subsecretario de Salud: "Yo quisiera pregunta ríe, señor
Presidente, si a través de una investigación o de una puntual
reseña de cada uno de estos lugares (consultorios adyacentes
a farmacias), ustedes estarían pensando en regularlos, porque
se conoce de primera instancia que, de pronto, las instalacio
nes con las que cuentan no son las adecuadas para recibir a
los enfermos.,.".

la respuesta del responsable del manejode la pandemia se
escuchó con la misma audacia con la que se hizo el cuestiona
miento y ba|o el mismo discurso con el que se presentaron los
datos de salud y nutrición hace un par de semanas; "Cuando
se analiza esto de manera puntual se puede ver que, en rea
lidad, es un gran engaño. ¿En qué sentido? Los consultorios
adyacentes a la farmacia no resuelven problemas de salud de
mayor importancia (...) ¿de dónde viene esta idea y por qué
decimos que es un asunto inconveniente? Las condiciones
incluso laborales del personal médico, médicas y médicos en
general son personas jóvenes, médicas y médicos generales
que t["aba¡an en estos consultorios, son condiciones muy pre
carias...sentenció Hugo LópezGatell. Agregó que el per
sonal médico de estos consultorios está también presionado
por la venta de medicamentos para luego dar pie a un repaso

de la historia, ésa que protagonizó la hoy oposición y que es
responsable de todos ntiestros males.

"En tres años, la atención médicay tos medicamentos van a
ser gratuitos para todos los mexicanos y vamos a tener un ser
vicio de salud igual que el de los países nórdicos, igual que el
de Dinamarca, de Suecia.prometió Andrés Manuel López
Obrador en 2019. Meses después de esta promesa, llegó la
pandemia, misma que evidenció aun más la insuficiencia de
nuestro sistema sanitario. Incluso fue la clínica privada la que
tuvo que salir en apoyo. Ya las cifras refieren cuántos se aten
dieron ahí. pero también fueron los servicios particulares los
que ofrecieron espacio y recurso humano para la atención de
personas no contagiadas con covid19, una vía para despresu
rizar la demanda de un sistema de salud colapsado y sorpren
dido poret coronavirus. Uno que ya vivía sus propias crisis, la
del desabasto de medicamentos, la de lareconfiguración de su
estrategia de alcance universal tras la desaparición del Seguro
Popular, por ejemplo.

Los consultorios adjuntos a farmacias representan para
miles de familias la opción más inmediata en un país ai que
le prometieron un sistema de sanidad de primer mundo. En
el repaso de la historia, que tanto gusta en Palacio Nacional,
deberán escribir que estas condiciones de sanidad bajo las
que están millones de mexicanos fue también responsabilidad
suya; el gobierno que al momento no ha podido mantener
constante el flujo de medicamentos para varios padecimien
tos, no sólo para tratar el cáncer; pero que también, sin tener
absolutamente nada bajo el brazo, ataca a las alternativas que
ofrecen alivio a miles.

LLNo podemos cancelarlos de tajo. Lo deseable es que no
existan. En la medida en que el sistema público garantice la
gratuídad. la universalidad, todo mundo tenga acceso y, des
de luego, que la calidad sea atractiva para el pueblo, ése es el
planteamiento, pero es muy probable que esa fase de tran
sición implique regular de manera más estricta...", agregó
LópezGatcll en un acto de ¿sensatez? Por supuesto que lo
Ideal es que cada mexicano iengaacceso a servicios de salud,
lástima para el subsecretario que sus resultados en e! manejo
de la pandemia están ahí, a la vista; lástima también que en
sus manos está parte de esa transición de la que habla y que
nos tiene tan lejos de esa sanidad suiza prometida.
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Uesde que en diciembre de 20OS Felipe Calderón desató una
irresponsable campaña militar en favor del Cártel de Sin al oa y
colaborase (por acción a omisión) cor la perversa "estrategia"" de
Washington para mapear las ubicaciones del crimen organizado
a partir de la introducción deliberada de armas a nuestro país, los
niveles de violencia no han hecho sino crecer exponencialmente.
No tomaren cuenta el origen del problema y su dimensión actual
en el marco de la discusión por la reforma consti tucional que de
ja na a la Guardia National IGN} en el organigrama de la Secretaria
de la Defensa Nacional es no sólo demagógico, sino hipócrita.

Congruente a su principio de estar en contra de todo aque
llo que beneficie a nuestro país, la vía legislativa para hacer este
cambio es poco probable, dada la moratoria cons
titucional" impuesta por e! decadente líderazgo par
tidista de la oposición, se trata de un veto a roda
reforma a la Carta Magna planteada por el Poder
Ejecutivo, perjudicando al pueblo de México sólo
como un berrinche producto de la ira que les pro
dujo el descalabro electoral sufrido el pasado 5 de
junio de 2022,

Anticipando esta situación, López Obrador pre
para un acuerdo presidencial que lo permita: en
realidad, se trata de la formalización de una con
dición que existe de facto, pues el 75% del perso
nal que actualmente compone la Guardia Nacional
perteneció a las Fuerzas Armadas, distinguiéndose
por su disciplina y compromiso de servicio, pues
éste es su conjunto de valores. Nada que ver cotí la
corrupta e ineficiente Policía Federal que encumbró
Felipe Calderón,

En materia de seguridad nacional, el territorio
nacional fue dividido en 266 regiones; al momento,
la Guardia Nacional cuenta con cuarteles en 140 de
las 266 regiones, el 52.6%. la construcción de los
cuarteles fallantes está en curso y se espera que en
2023 se contará con cuarteles en el 100% de las
regiones, Esto brinda a la GN la capacidad operativa de desplegar
sus más de 100 mil elementos en condiciones dignas a lo largo
de todo el territorio nacional.

Opinólogos expertos de la comentocracia se desganan las
vestiduras ante el planteamiento del Presidente de México y se
envuelven en el manto constitucional sólo para despreciar la
participación del Ejército y la Marina Armada de México en ta
reas de seguridad pública, Mienten, nuevamente, pues la reforma
constitucional que dio origen a la Guardia Nacional contiene un
artículo transitorio que da fundamento legal y constitucional a la
actuación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública
hasta el 2024,

Quizá el problema sí tiene un origen constitucional, aunque
la raíz del mismo seria más compleja y reside en la capacidad de

satisfacer las responsabilidades a las que está consti tu cionaimen
te obligado cada nivel de gobierno, Según el artículo 21 de nuestra
Constitución: la seguridad pública es una función del Estado a
cargo de la Federación, las entidades federativas y los munici
pios, Sin embargo, esta arquitectura institucional de la seguridad
pública delega una responsabilidad muy grande al eslabón más
debil del federalismo, el municipio.

La capacidad de fuego —como la osadía del crimen organiza
do ha excedido las capacidades operativas de policías muni
cipales e incluso estatales que, abandonadas y sujetas al vaivén
político, representan, en muchos casos, obsoletas maquinarias
capaces sólo de producir corrupción y abusos a los derechos

humanos.
Es ingénito pretender que los cuerpos de segu

ridad municipales estén en posibilidades de res
ponder ante los niveles de violencia ejercida por el
crimen organizado, como el de Celaya. lrapuato y
Silao, la noche del 9 de agosto en Guanajuato: los
narcobloqueos en la zona metropolitana de Guada
lajara. la madrugada del 10 de agosto, luego de un
enfrentamiento entre criminales y fuerzas federales
en lxtlahuacán del Río, lalisco; los ataques registra
dos en Ciudad Juárez y diferentes puntos de la fron
tera, tras la riña al interior del Cereso estatal no 3,
en Chihuahua, el pasado 11 de agosto; la quema de
autobuses de transporte público en Tljuana. Mexi
cali y Ensenada, en Baja California, el 12 de agosto: y
la privación de la libertad de elementos federales en
Paracho, Michoacán, en represalia a la detención de
164 presuntos criminales. Estos hechos dejan claro
que el gobierno de México actúa en contra del cri
men organizado, sin embargo, no se hace apología
de la fuerza del Estado, pues no se combate bajo
la lógica fascista de una absurda guerra fratricida.

En el marco de esta discusión, debemos tener en
cuenta la intención del Ejecutivo en reestructurar la

Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, que debe asu
mir un rol humanitario y vinculado con la emisión de indultos,
amnistías e instrucciones de libertad, tarea que, hasta ahora, ha
venido realizando el Poder Ejecutivo, y que es tiempo de institu
cionalizar, La intención del presidente López Obrador con estas
acciones es ampliar la visión de la seguridad del reduccionismo
del enfrentamiento bélico por un enfoque más integral que in
cluya procesos de justicia, asimismo, consolidar la institución^
llzación de un cuerpo de seguridad profesional con capacidad
de operación y respuesta en todo el territorio nacional bajo el
rigor de ia lealtad que prevalece en nuestras Fuerzas Armadas,
el pueblo uniformado.

'Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México
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Solté una carcajada cuando vi Ja nota en El Universal que
decía: Lamentable, poner política por encima de educa
ciónfíbQ Esther Gorüillo. Así critica la exlideresa del Sin

dicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) la
designación de Leticia Ramírez como nueva secretarla de
Educación Pública. Ahora resulta que a Gordilío, quien hizo
precisamente eso durante 24 años que estuvo al frente del
sindicato magisterial, le impona más la educación que la po
lítica. De risa loca.

Pero tiene razón la legendaria "maestra". A este Presidente
lo único que le interesa del sector educativo es llevar la fiesta
en paz tanto con el SNTE como con la más combativa Coor
dinadora Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE). Y lo ha logrado, A diferencia del
gobierno pasado donde vimos movilizaciones
constantes del magisterio en contra de la refor
ma educativa de Peña, este sexenio los maestros
se desmovilizaron porque López Obrador echó
para airas dicha reforma.

No sólo se trata de paz laboral, sino de jalar el
voto del magisterio hacia Morena. Lo hemos vis
to en muchos estados donde SNTE y CNTE han
operado a favor de! partido gobernante. La vieja
fórmula corporativista del PRI, El gobierno apa
pacha a los maestros y, a cambio, éstos votan a
favor del partido de López Obrador y movilizan
sus recursos, que son muchos, para las campañas
y el día de la elección.
No es casualidad que el Presidente haya nombrado a

Delfina Gómez como titular de la SEP después de la salida
de Esteban Moctezuma Se trata de un cuadro político de
Morena experta en triquiñuelas electorales. Como fundado
ra del partido de López Obrador, ilegalmente les retuvo un
diezmo a los trabajadores del municipio de Texcoco para
desviarlos hacia la formación del nuevo instituto político. Ese
delito electoral hubiera sido suficiente para terminar con la
carrera política de cualquiera. El Presidente, sin embargo, la
premió dándole la SEP para luego convertirla en candidata
morenista al gobierno del Estado de México.
Ahora López Obrador ha enviado a una verdadera des

conocida a la SEP. Me refiero a Leticia Ramírez quien tiene
dos virtudes.

Primero, es absoluiamente leal a López Obrador, por lo
que va a hacer todo lo qué le ordene el Presidente rumbo a
la elección de 2024.

Segundo, cuando fue maestra el siglo pasado, perteneció
al liderazgo de una sección del magisterio afiliado a la CNTE
En este sentido. Rodríguez llegará a la SEP para mantener la

paz laboral con el magisterio y coadyuvar a la operación del
sector educativo rumbo al 2024 Y es que, como hemos dicho
muchas veces, la prioridad de López Obrador es entregarle
la banda presidencial a su heredero; todas sus decisiones se
explican por este objetivo.

¿Y la educación?
Pues que se joda, como ha sido el caso tantas veces.
Es tristísimo ver lo que ha ocurrido este sexenio.
Recortes presupuéstales a programas lan importantes

como la capacitación de los docentes o la educación de ni
ños con discapacidades,

El cierre de una de las escuelas de tiempo completo que
le daba la oportunidad a miles de alumnos de
asistir a planteles con horario extendido donde
recibían alimentos, para sustituirlo con una qui
mera de nombre La Escuela es Nuestra.
Ni qué decir de la nula respuesta de la SEP

para enfrentar el rezago educativo después
de la pandemia del covldlíí La realidad es
que muchos alumnos no aprendieron nada du
rante el confinamiento y, cuando regresaron
las clases presenciales, acarreaban un atraso
enorme. Estudiantes que entraron a tercero de
primaria sin saber leer y escribir porque nunca
aprendieron.

La SEP debió implementar un plan urgente
con el fin de resolver el retraso de ¡os estudios
por la pandemia, No lo hizo. Delfina estaba más

ocupada en mantener la paz laboral y preparar su candida
tura al gobierno del Edomex.

De acuerdo con México Evalúa, vivimos una reducción
histórica en la matricula escolar de todos los niveles edu

cativos. Después de la pandemia, más de medio millón de
alumnos desertaron de la escuela,

Este gobierno va a dejar un desastre educativo, No le im
pona porque los niños no salen a protestar en las calles ni
critican en las redes sociales. Resulta muy barato perjudicar
a la educación para darle prioridad a la política, Bien lo supo
hacer Gordillo quien hoy se queja que López Obrador hace
lo mismo.

Pero el costo será altísimo para el país. México está, hoy,
formando niños condenados a convertirse en obreros poco
calificados o vendedores de fritangas en la vía pública.

O
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Estamos a dos años de que se termine la pre
sente administración y el modelo de salud
prometido por el presidente Andrés Manuel
López Obrador sigue teniendo cambios. Me
diante un decreto presidencial, se buscará
regular y darle autonomía y presupuesto al
IMSSBien estar, que es el nuevo esquema de
seguridad social que sustituirá al Insabi, que a
su vez había reemplazado al Seguro Popular.
Resulta necesario precisar que el IMSSBienes
tar es un programa que forma parte del Seguro
Social, pero que fue creado en sexenios pasa
dos para atender a las comunidades rurales y
no a trabajadores del sector privado, Bueno,
pues ahora lo que quiere el gobierno federal es
que el IMSS Bienestar se convierta en un oiga
nismo püblico descentralizado, que tendrá au
tonomía técnica, operativay de gestión; tendrá
profesionales, técnicos y auxiliares de la salud
del más alio nivel e infraestructura y equipa
miento para garantizar servicios de salud.

La propuesta de decreto contempla que
el nuevo IMSSBfenestar tendrá una [unta de
Gobierno —como la que tienen el IMSS y el
ISSSTE— que aprobará el modelo de atención
a la salud, reglamentos internos, lineamientos,
estructura orgánica y condiciones generales de
trabajo del personal de base, y también tendrá
un representante sindical, Este nuevo órgano
tendrá presupuesto y personalidad jurídica
propia ¿Y el Instituto de Salud para el Bienes
tar (Insabi). que dirige Juan Antonio Ferrer?,
pues se achicará más de lo que ya está El jaque
mate al Insabi se lo está dando el propio Zoé
Robledo, director general del IMSS y encarga
do del nuevo programa de salud, pues si bien
él tiene el mando en este nuevo plan de salud,
no tiene los recursos, los tiene el insabi.

Y qué mejor ficha tiene el Presidente que
su amigo, el secretario de Gobernación. Adán
Augusto, para dirimir este problema entre
Robledo y Ferrer, Hace un par de semanas,
en la Segob, Adán Augusto encabezó una re
unión de trabajo con los directores del IMSS,
Zoé. y del isabi, Juan Antonio, y de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría del Trabajo, Omar
Guadalupe Gutiérrez, para instalar ta Mesa
General Central para la creación de un nuevo
organismo público descentralizado del sector

salud, es decir, el IMSS Bienestar. Pero al pa
recerlas cosas no se solucionaron. De tal suerte
que este fin de semana se dio otra reunión en
Nayarit, en donde estuvieron Adán Augusto,
el subsecretario Hugo López Gacel! y los di
rectores del IMSS y del ISSSTE. pero no el del
Insabi. Y ahí Adán Augusto dijo "que quienes
tienen una responsabilidad en el servicio públi
co deben dejar la competencia y el egoísmo y
entender que esto es un trabajo de equipo; los
mexicanos no merecen que nosotros estemos
acá. disputándonos parcelas de poder". Así o
más claro el apoyo a Zoé y la ultima puntilla
al Insabi, Al paso que vamos, el Insabi quedara
sólo para la compra de medicinas y vacunas, al
fin ya va teniendo experiencia en ello.
ABATELENGUAS

Un grupo de legisladoras visitaron el Institu
to Nacional de Pediatría para tomar el mode
lo de atención de este hospital y replicarlo en
otros estados. La acreditación de hospitales es
necesaria para atender a pacientes con enfer
medades raras. El problema, reconoce María
Eugenia Hernández, secretaria de la Comi
sión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la
Cámara baja, es que sólo la mitad de los esta
dos cuentan con hospitales acreditados por el
insabi. Buen punto, pero no sólo es necesario
que se certifique a los hospitales, también se
requiere que cuenten con los tratamientos, que
son muy costosos, porque su falta ha generado
que los afectados incluso hayan tenido que lle
var el tema hasta la Su prcma Corte.
BAJO EL MICROSCOPIO

tino de los problemas de Hugo LópezGatell
es su forma tan di recta y sin filtros de decirlas
cosas. Ayer comentó que los consultorios ane
xos a farmacias (CAF) son un gran engaño, que
ponen en riesgo la vida, porque no resuelven
problemas de salud de mayor importancia.
Quienes tienen que apagarlos fuegos que pro
voca el subsecretario dicen que hubiera sido
más sencillo si hubiera didior "Los CAF se han
convenido en una seria preocupación para el
sector, pirque sólo dan aspirinas a la salud y en
muchos casos empeoran y ponen en riesgo la
vida de las personas y, sí, en parte es culpa de
nosotros, porque estamos fallando en el primer
nivel de atención". Pero no, no fue así.
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La pandemia causada por covid 19 ha sido
una dura, pero muy aleccionadora prueba de
fuego que permite a empresas y trabajadores
darse cuenta que el teletraba]o o fióme office
no es perjudicial, sino productivo cuando se
loma con la seriedad debida, que ha sido en la
mayoria de los casos, por 1o que la nueva Nor
ma Oficial Mexicana NOMG37, cuyo proyecto
fue publicado recientemente, deberá fortale
cer el teletrabajo.

El 15 de julio de 2022 fue publicado en el
Diario Oficial de la Federación (DOD el Pro
yecto de Norma Oficial Mexicana PROYNOM
Ó37STPS2022 que establece
las condiciones de seguridad y
salud en la referida modalidad
y deriva de la reforma a la Ley
Federal del Trabajo en mate
ria de teletrabajo de enero de
2021 El proyecto tiene 60 días
naturales para que sea publica
do en su versión final y a partir
de entonces, contará con otros
180 días naturales para que las
obligaciones y condiciones que
contiene entren en vigor legal,
es decir, hacia finales del primer
semestre de 2023,

El objetivo primordial es la protección de
los trabajadores, dotarlos de mayores garan
tías y esto implica que los empleadores de
berán estar muy al pendiente de sus nuevas
obligaciones. Se trata de un cambio de cultura
laboral con implicaciones presupuéstales para
las organizaciones, pues también conlleva ins
pecciones por parte de la Secretaria del Traba
jo y Previsión Social (STPS) y. eventualmente,
sanciones económicas por incumplimiento.

A pesar de que es un proyecto, considero
que deberá ser tomado como prácticamente
la versión final. Es muy difícil que. cuando un
proyecto es publicado, se modifique de ma
nera importante, sobre todo porque se invirtió
año y medio en discutirla por parte de las au
toridades, iniciativa privada y organizaciones
de la sociedad civil.

El proyecto de N0M037 es resultado de
una nueva realidad en el país. Ya había es
tudios muy específicos de que había que

analizar soluciones para los problemas de trá
fico vial e inseguridad, sobre todo en las gran
des ciudades Antes ele la pandemia, algunas
empresas manejaban, si no el home office, sí
horarios de trabajo flexibles; por ejemplo, los
viernes se otorgaban para que el personal pu
diera seguir trabajando desde su casa, sobre
todo en actividades intelectuales que no re
quieren presencia física al 100% en el centro
de trabajo.

El proyecto de NOM 037 establece ele
memos mínimos para que el teletrabajador
pueda desarrollar sus tareas en condiciones

óptimas. Por ejemplo, tener una
silla ergonómica que garantice
una postura corporal adecua
da: parece un tema menor, pero
quien está sentado las 8 horas
diarias de la jornada laboral, a
la larga puede sufrir enferme
dades serias y estrés si la silla no
es adecuada para sus labores: el
proyecto también considéralos
riesgos de trabajo en un domi
cilio. las reglas de contacto que
garanticen que no haya aisla
miento social y se pierda el sen

tido de pertenencia. Los empleados también
tendrán derecho a la desconexión, es decir, no
pretender desde la empresa que responda lia
madas fuera de su horario de trabajo, en ho
rarios de comida o días de descanso, etcétera.

Lo cierto es que la pandemia, aunque muy
lamentable por sus consecuencias funestas
por la pérdida de la vida de millones de se
res humanos, en el ámbito laboral permitió
verificar que la mayoria de los trabajadores
sí aprovechan el tiempo y son productivos en
esta modalidad de trabajo a distancia desde
su casa.

Deberemos estar atentos, pues a la publi
cación de la N0M037ya su entrada en vigor
y. por supuesto, a la manera en que tanto las
disposiciones relativas al teleírabafo y las re
glas que contiene esta NOM037 terminan de
aterrizar para, en su caso, terminar de evaluar
el impacto que tiene esta modalidad de tra
bajo en la sociedad y en la cultura de nuestro
país,
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"Propaganda negra"...
¿es en serio?
Con IuanArjón, 14 periodistas muertos. ¿Cuántos más?
Aunque, ciertamente, aün en voz baja, rio son pocas las
figuras del oficialismo que con mayor frecuencia externan
su preocupación ante lo que identifican como un proceso
de "perdida de piso. .' de parto de Andrés Manuel López
Obrador, que, urgido de posicionar una "visión Ideal" del
país y su gobierno, pretende ignorar la cruda realidad que,
valga destacar, ya ni siquiera se molesta en contrastar con
el Incumplido ofrecimiento de dar a conocer "otros datos".

No son muchos es verdad, pero a nadie escapa, ya que
"desplantes" como el que protagonizó apenas el tabasque
fto para intentar convencer que la brutal embestida —con
afectación ala población civil— de los cárteles en Baja Ca
lifornia, Guanajuato. Chihuahua y Jalisco la pasada semana
no constituyó evidencia alguna eJ fracaso de sus "abrazos,
no balazos", sino que fue el fruto de una camparla de "pro
paganda negra" financiada "'por conservadores opositores
a su (fallido) gobierno", escandalizan aún a los más pon 
derados. Y más, diría alguno, si refiere al único e Incues
tionable gurú de un movimiento que aspira a perpetuarse
en el poder

Solo decir que "no hay nada que temer", que la autori
dad ""está trabajado y protegien
do al pueblo" cuando vehículos
del transpone público, autos,
tiendas de conveniencia, farma
cias y hasta gasolinerías fueron
blanco de ataques directos por
supuestos sicarios de! crimen
organizado y acabaron arrasados
por las llamas en una decena de
localidades urbanas del centro y
norte del país es (casi) un insulto
a la inteligencia, un claro inten

to por ocultar una realidad que,
un día sí y otro también, desbor
da los Incipientes e infructuosos
operativos de la seguridad esta
tal, a cargo ahora del Ejército, la
Marina y la insustancial Guardia
Nacional ahora, para modificarla.
Pensar que una historia de

ese calado es creíble parece una
malabromay ello, como es obvio
suponer, ha comenzado a inquietar a algunos entre los más
serios del régimen...
ASTERISCOS

* Algo más de un centenar de laicos católicos bloquearon
ayer las puertas de acceso a la embajada de Nicaragua en
protesta por la persecución brutal, emprendida por la dic
tadura del asesino Daniel Ortega Saavedra y su "bruja"
Rosario Murillo, segunda al mando, contra la Iglesia, su
Jerarquía y sacerdotes, el cierre de templosy la destrucción
de imágenes...
* Ejemplar, sin digna de imitar, la actuación del obispo de
Tepic. Luís Artemio Flores que, apenas al ser enterado de
la acusación por abuso sexual contra un menor, del sacer
dote Nicolás "N" adscrito a su diócesis en 2020, no sólo
lo sometió a proceso canónico —fue reducido ai estado
laical , sino que lo denunció ante autoridades que lo sen
ten ciaron a 60 anos de prisión. Bien,,,
* Apoyada en los más recientes sondeos que le ubican como
puntera en la puja por la candidatura priista, de la alianza
Va por México, en su caso al gobierno del Estado de Mé
xico. Ana Lilia Herrera salió al paso a quienes pretenden
imputarle la campaña ¡Ni me rajo ni me bajo! que, aclaró,
no fue producida por su equipo, aunque, ciertamente, la
avaló y agradeció,,,
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Es un claro inten

to por ocultar
una realidad

que desborda
los infructuosos

operativos ele la
seguridad estatal.
m

Desborda violencia

al gobierno...

Fecha: 17/08/2022

Página: 14

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,141

Página 45 de 199



IMSS+ISSTE/AGUSTÍN MONTES
En mi vida laboral he cotizado de manera indistinta al IMSS y al
ISSSTE, por raí razón no he logrado acumular el tiempo nece
sario en cualquiera de los 2 regímenes para poder jubilarme, he
escticíiaíio en aigiinas ocasiones que existe una normatividad
relativa a que se pueden conjuntarlos tiempos de cotización en
ambas dependencias y asílograr el objetivo de conseguir una
jubilación. Por todo lo ames expuesto es que íe pido, de favor se
sirva orientarme si acaso existe la posibilidad planteada y de ser
el caso en dónde acudir para rea lizar dicho trámiré.
R. Don Agustín, después de consultar varias fuentes un buen ami
go me dirigió al sitio web de Profuturo que nos comparte una
acertada respuesta a sus preguntas El trámite que usted busca
sí existe y se llama transferencia de derechos.
Los recursos en su cuenta son suyos independientemente de
su patrón o de la institución de seguridad social. Es por eso que
al momento de pensionarse podrá transferir sus derechos para
obtener una pensión Unica. Como bien sabe, cuando comienza
a trabajar, va acumulando semanas de cotización a través de
una de las dos instituciones de seguridad social (IMSS e ISSSTE)
hasta alcanzar el mínimo y así obtener una pensión, Al final de su
vida laboral, la institución que deberá otorgarle su pensión para
cubrir tu retiro por cesantía y vejez será aquella con la que cotizó
durante más tiempo. Antes de realizar este trámite, deberá saber
cuántas semanas tiene cotizadas en cada institución, conozca
cómo tramitar una constancia de semanas cotizadas.
Le sigue el cómo realizar el trámite de transferencia de derechos:

1, Acuda a la ventanilla de Afiliación y Vigencia de Derechos
de la institución en la que haya cotizado más tiempo (IMSS o
ISSSTE) y solicite la portabilidad de los derechos.
2. La institución le entregará un formato de solicitud de transfe
rencia derechos y deberá llenarla y entregarla para que la valide
y registre su solicitud.
3la institución deberá comprobar la información con su base de
datos interna para certificar los periodos que indicó en su forma
to y procederá a realizar la solicitud de transferencia.

LA FLOff/NAUM CORTÉS MARTINEZ
De películas comerciales y que no sean documentales, ¿cuál
es la mús larga que se haya filmado?
R Don Naum, aunque catorce horas y media pueden sonar como
mucho tiempo, y, en verdad, lo es, pero de acuerdo con quie
nes la han visto el tiempo vuela viendo La Fiorde 2018. El direc
tor argentino Mariano Llinás tardó una década en hacer su obra
maestra, un poco más de medio día no es un compromiso de
tiempo, especialmente para un experimento de flexión de género
como éste Con las mismas cuatro actrices en seis historias dife
rentes, la película abarca desde la película B y el thriller de espías
hasta el misterio musical y todo lo demás. Es extraño y difícil de
manejar, sí, pero también vale la pena su tiempo de ejecución.

INDUCCIÓN VS. ELÉCTRICA
¿Cuál es ta diferencia entre una estufa eléctrica y una de Induc
ción?, ¿no ambas son eléctricas?
R La diferencia entre las estufas eléctricas, que pueden tener bo
binas metálicas clásicas o un elemento calentado en una super
ficie lisa, y las estufas de inducción es que, aunque ambos tipos
funcionan con electricidad, pero una gama eléctrica estándar (o
bobina) funciona creando calor, parte de la cual entra en el aire
y otra parte calienta los utensilios de cocina, dice Rachelle Bou
cher, chef ejecutiva y experta en cocinas eléctricas de Kitchens to
Life, la inducción, por otro lado, tiene una bobina de cobre que
hace una conexión magnética a ollas y sartenes, calentándolas,
dice. El resultado: un aumento de la eficiencia térmica, lo que
significa que la cocina puede sentirse menos humeante y una olla
de agua hervirá increíblemente rápido, dice Boucher. Además,
puedes poner un trozo de papel junto al quemador de inducción
y no se encenderá en llamas. Sólo la olla se calienta, dice.
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Se asoma Xóchitl
al tablero
. Los mirreyes del PAN reciben una cachetada y ponen la
otra mejilla, en tanto que Xóchitl sube como la espuma.

Mientras Jorge Romero y sus muchachos llevan más de
dos semanas escondidos debido a la andanada judicial del
Gobierno de la Ciudad de México, quien asoma la cabeza
en el ánimo de los capitalinos es la figura de la senadora
Xóchil) Gálvez.

Y es que los mirreyes dei PAN reciben una cachetada y
ponen la otra mejilla, en tanto que la exjefa delegacional
en Miguel Hidalgo sube como la espuma en tas encues
tas como posible abanderada de la alianza opositora en la
capital del país

Es !a única que ha manifestado oficialmente su interés
por ía jefatura de Gobierno, y tanto líderes sociales como
empresarios han comenzado a preguntarse que tan buena
candidata sería la legisladora.

En la lista de los cinco magn(Ticos del PAN. Xóchitl esta
ba anotada como la última opción del partido, que podría
ser postulada sólo en caso de que la situación estuviera de
plano perdida y necesitaran asegurar votos para mantener

algunos distritos y alcaldías.
Firme como aspirante esta

ba Romero, pero eso era antes
de que lo relacionaran como in
tegrante de un presunto cdrfeí
inmobiliario que hizo negocios
oscuros durante varios años con
desarrolladores.

Empezó como simple grilla.
pero después de que Luis
Vizcaíno, uno cié sus princi
pales exfuncionarios en Benito
Juárez fuera enviado al Reclu
sorio Norte, los cinco magníficos
optaron por guardarse, lo que creó un vacío mediático que
ha ocupado la 4T.
Además de Romero, el team blanquiazul lo inte

gran Christian von Roehrich. líder panista en Donceles;
MauricioTabe alcalde en Miguel Hidalgo, Andrés Atavde
líder local del partido, y el diputado federal Luis Mendoza.

De todos ellos, el único que no ha sido relacionado con
el presunto cdrfeí es Atayde: los demás si y se han quedado
paralizados.

En cambio, Xóchitl sigue activa y en las más recientes
encuestas aparece ya entre los punteros y, algo importan
te: nadie la ha relacionado con algún acto de corrupción, a
pesar de haber sido funcionaría federal y local.

Aunque en los más recientes sondeos la alianza perma
nece arriba de Morena en la capital, habrá que esperar a que
se reflejen los resultados de los ataques al PAN capitalino y
al líder nacional del PRI, Alejandro Alito Moreno
Tal vez vaya siendo hora de que los aliancistas piensen

en una mujer, pues, además de Gálvez, han levantado la
mano la dirigente local del PRD. Nora Arias; la alcalde
sa en Alvaro Obregón. Lía Limón, y más recientemente la
alcaldesa en Tlalpa.il, Alfa González

De ellas sólo Noray Xóchitl han gobernado y han salido
limpias; Lía y Alfa apenas están empezando al frente de un
gobierno y quizá aún no estén listas.

Si el PAN no hace algo pronto, la gente puede pensar que
están mancos o, peor aún, que son culpables.

©
CENTAVITOS

Y hablando de encuestas, es muy extraño que. en casi todas,
la única alcaldía de Morena que sale bien calificada incluso
entre los primeros lugares, sea la de Iztapalapa, y que. a pesar
de ello, de Clara Brugadaya casi nadie habla al interior de la
4T como posible aspirante a la jefatura de Gobierno. Si bien
hasta hace un par de meses aún estaba entre las posibles
candidatas, ni al interior ni al exterior se le conceden hoy
posibilidades, Quizá porque, si bien es cierto que sus gober
nados le dan buena calificación, en el resto de la capital casi
nadie la conoce, De cualquier forma, no se puede descartar
que levante la mano, pues, como quiera, es la alcaldía más

grande de la CDMX y sus votos pueden ser vitales.

Gálvez es

la única que ha
manifestado
oficialmente
su interés

por la Jefatura
de Gobierno.
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Di tas profundidades del Invierno finalmente aprendí
que en mi interior habitaba un verano invencible

Albert Camus

No hay desapego sin apego. El apego <W. Riso. 2022} es una vin
culación mental y emocional —generalmente obsesiva origi
nada en la creencia irracional de que ese vínculo proveerá, de
manera única y permanente, placer, seguridad o autorrealizaeión.
Todo apego requiere de un desapego cuando el vinculo resulta
dañino para la salud mental y/o el bienestar personal o de quie
nes nos rodean. El problema más grave y difícil de aceptar del
apego es el sentido de permanencia. La RAE define desapego
como apartarse, desprenderse del afecto o afición a alguien o
algo. Falaces matices, porque el desapego no es apartarse ni mu
cho menos desprenderse del afecto, el desapego no es dejar de
querer, es más bien dejar de depender emocíonalmente de algo
o de alguien, es querer con responsabilidad, respeto y libertad, sin
que esas ataduras creadas por la mente nos esclavicen,

El desapego es la libertad emocional que todos necesita
mos para poder ser quien debemos ser con la autonomía y la
independencia que nos corresponden. El apego y el desapego
se relacionan en la cultura occidental al amor, a las personas —
principalmente— y no, cada cual puede apegarse o desapegarse
de todo aquello que le genera una adicción, una necesidad creada
sin la cual se asume que no se puede vivir. El culto a la belleza,
al dinero, al éxito, a las personas, al depone, a la adrenalina, a la
mentira, a la perfección.,, a todo eso que altera, pero que fascina,
que encanta, que embelesa y. al mismo tiempo, destruye, paraliza,
genera ansiedad, codependencia y amnesia emocional.., todo eso
no es mis que inmadurez emocional, la mayor vulnerabilidad al
apego. El apego nos desapega de nosotros mismos para unirnos a
lo otro o al otro que creemos que nos da vida y en eso se deposita
todo lo que somos, dicha y desdicha, salud y enfermedad, triun
fos y fracasos ¡nada más deprimente que ser esclavo voluntario
de algo o de alguien que, indudablemente, tiene sus procesos y

su vida absolutamente independíente de nosotros mismos! Es
un círculo de miseria elegida, de sumisión y de obediencia, ha
ciendo tanto por agradar al otro, por satisfacer esa necesidad y
dejando a uno mismo al destino de las circunstancias de lanada,
aferrándose con tanto ahinco a lo que no depende ni depende
rá nunca de uno mismo. Los budistas tienen otro concepto del
desapego mucho más saludable que el pensar que somos malas
personas por no amar lo suficiente... Para ellos tiene un sentido
liberador y positivo; significa i ftahula, W. 2008) "soltarse o des
prenderse de la avidez y/o desistir de lo que nos lastima, emanci
parse o liberarse del deseo malsano". Desapegarse en sánscrito es
disfrutar de las cosas sabiendo que son transitorias y desarrollar
un estilo de vida fundamentado en la independencia emocional
(no posesión), Yo lo definiría como vincularse con dignidad a todo
y todos en una base de responsabilidad, respeto y libertad Por
eso hoy lo invito a desapegarse de todas esas necesidades creadas
que le impiden mirarse así mismo y seguir su propio destino, alo
que Ic dañe, lo esclavice, le impida ser autentico y sentirse pleno,
a lo que reste calidad de vida, a lo que lo aleje de centrarse en sus
propias necesidades reales y evolucionar sanamente.

Los apegos, las dependencias, las inseguridades, los pasados
no superados, los futuros ilusorios, las admiraciones ciegas, las
soberbias, las mentes grises, las deslealtades, la intolerancia a la
frustración, el enmudecerlas emociones, la impulsividad, la falta
de introspección, las criticas y los juicios... todo eso se paga caro,
por eso es menester educarse en el desapego; sobre todo el de la
mente, el de la racionalidad, los valores personales, las emociones
y los sentimientos, Nadie es responsable de usted ni de sus danos,
Acepte y vea lo que es y no lo que quisiera que fuese y, sobre todo,
deje de vivir en el autoengaño. A! final, es uno mismo quien debe
superar el hastío y el vacío que deja lo que se va, lo que termina,
lo que se acaba Y todo porque se insiste en no disfrutar del pre
sente, a sabiendas de que sólo es real la impermanencia. Como
siempre, usted elige. ¡Felices desapegos, felices vidas!
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Trato VIP al fiscal campechano
en San Lázaro
Personal, especial, amable y atento fue el trato que tuvo ayer el
fiscal de Justicia de Campeche, Renato Sales, en San Lázaro.
Al acudir a entregar su ya anunciada solicitud de desafuero con
tra Alito Moreno, fue a la Secretaría General del Palacio Legis
lativo, pero lo recibió el mismísimo presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez, de Morena, quien lo acompañó, lo
paseó y los llevó frente a los periodistas para dar detalles de su
solicitud contra el presidente nacional del PRI. Pero aclaró: "Yo
no traje a ningún fiscal, lo recibí y presentaron un documento,
me solicitaron darlo a conocer y es lo que se está haciendo, no se
está promoviendo ni se trajo a nadie". Y fue más allá: "¿Amigos?
Lo conozco, le tengo aprecio, sí. Nunca hemos ido a comer, a lo
mejor lo hacemos un día de estos, pero no hay nada oculto".

Estalla pleito en familia de la 4T
Vaya bronca familiar que se traen en la 4T, entre Morena y
el PVEM. Resulta que la diputada federal de Morena Araceli
Ocampo y la tesorera del Sindicato Independiente de Trabaja
dores y Trabajadoras de Gobierno del Estado, Francisca Re
séndiz, arremetieron contra el gobernador verde potosino,
Ricardo Gallardo, al que acusaron de corrupto y de incum
plir acuerdos con los trabajadores y que reprimió sus manifesta
ciones. Indignado, el dirigente del partido y jefe de la bancada
verde en San Lázaro, Carlos Puente, acusó ante periodistas en
San Lázaro que los corruptos son otros, y que "no se incumplie
ron acuerdos porque no existen; el mandatario estatal jamás va
a pactar en lo oscurito para mantener prebendas o vender pla
zas", reclamó. ¿Qué no la ropa sucia se lava en casa?
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Va por México, por partes
enEdomex
Si bien no se ve nada fácil, sencillo ni rápido que cuaje la alianza
PRI, PAN y PRD en el Estado de México, ya ayer se dieron los
primeros pasos, aunque por partes. En algún lugar estuvieron en
un primer encuentro, juntos, los dirigentes nacionales del PAN y
el PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano; sus corcholatas, Enri
que Vargas y Ornar Ortega, y hasta sus representantes ante
el INE. "Estamos dialogando para construir unidos la mejor ruta
para el Estado de México rumbo a 2023", presumieron con una
foto en sus redes sociales del cónclave. ¿Y el PRI?

Ya se vio en mancuerna...
Con abrazo tras abrazo, fotos y selfies, Claudia Sheinbaum se
desvivió en apapachos hacia Delfina Gómez, quien deja la SEP
para irse a campañear con la bandera de Morena por el Edomex.
Seguramente la jefa de Gobierno de la CDMX ya se vio haciendo
mancuerna con la maestra a partir de 2024.

'Escapada'inusual
Esta vez no iba con su uniforme de béisbol. Nadie supo a dónde
iba ni qué iba a hacer, pero lo cierto es que ayer el presidente Ló
pez Obrador se ausentó por varias horas de Palacio Nacional.
Minutos después de haber concluido su mañanera, salió a bordo
de su camioneta con rumbo desconocido y sin evento alguno en
la agenda. Fue a "un asunto personal y privado", fue la respuesta
ante la curiosidad de los reporteros. Se vale, ¿no?

El sueño de Ken
Parece que Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en Mé
xico, aplica esa de "se vale soñar". Después de que el presidente
Joe Biden promulgó la Ley de Reducción de la Inflación, con la
que se respalda la creación de energías limpias, el representante
de Washington consideró que esa norma pone a México y Esta
dos Unidos en una posición "para ser una potencia de energía
limpia". Agregó que esa ley "puede catalizar el movimiento ha
cia ese futuro compartido". Ok, pero primero que en México se
deje de impulsar el carbón y los combustibles fósiles, ¿no será,
mister Ken?
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Propagandistas
Ahora resulta que las

acciones del crimen
organizado, que inclu

yeron balaceras, asesinatos,
quema de vehículos, bloqueos
de avenidas e incendio de es
tablecimientos comerciales,
en diversos estados, son mera
mente actos de "propaganda".
Así lo dijeron el Presidente y
el secretario de la Defensa.
Resulta entonces que se

quieren promocionar. Qué
creativos son nuestros crimi

nales, tienen maneras muy
especiales de hacerse propa
ganda, de dar a conocer sus
actividades de verano. "Se
quieren hacer notar", nos
dicen; mostrar que tienen
fuerza, que están presentes.
Bueno, la verdad es que sí se
dieron a notar. Digamos, de
manera objetiva, que destaca
ron en el ambiente noticioso.
Muy buena su propaganda. Y
qué listos en el gobierno que
descubrieron que con esas ac
ciones pensaban que llama
rían la atención, porque sí lo
lograron.

De repente, el país
aparece en llamas.
AestoAMLO le

llama "propaganda'
del crimen

Tú pones los
abrazos y nosotros
los balazos... pura
propaganda, como
le dicen ahora
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¿Por qué querían llamar la
atención? Según dicen ex
pertos en el tema, lo hicie
ron como una respuesta a un
operativo de captura; en otro
lado, como mensaje al go
bierno, y en otro, como reac
ción a un enfrentamiento con
muertos en una cárcel. Las
imágenes de esos días fueron
terribles. Como en una zona
de guerra, como en los picos
altos de la violencia cuando
sí se combatía decididamente

al crimen organizado. Aquí
un día, de repente, todo se
convierte en furia narca y el
país aparece en llamas. A esto
el Presidente le llama "propa
ganda" del crimen.
La descripción al más alto

nivel de gobierno que se hizo
durante estos días explica en
mucho lo que sucede en el
combate al crimen. Los crimi
nales saben que el gobierno
no les hará nada y por eso
pueden hacer "publicidad"
a su antojo. Esto es cierto.
Porque si los delincuentes
pudieron hacer lo que hicie
ron es porque no tenían temor
alguno de ser interceptados,
combatidos por las fuerzas del
Estado. Ellos pueden disponer
de una ciudad en el momento
en que lo consideren, mien
tras los soldados y los guar
dias nacionales contemplan
de lejos sus fechorías. Eso es
lo que revela la declaración
oficial, por qué pueden hacer
su "propaganda" los maño
sos. ¿Harían su propaganda
si supieran que las fuerzas del
orden los acechan de cerca?
Probablemente no.

El mensaje propagandístico,

en tal caso, es gravísimo: ha
cemos lo que queremos en el
momento que queremos y po
nemos al país de cabeza. Esa
propaganda sólo tiene un des
tinatario: el gobierno. La va
riedad de los mensajes puede
ser amplia: no te tenemos
miedo, hacemos lo que nos
da la gana, ven por nosotros,
cada operativo lo cobraremos
sembrando miedo en una ciu
dad, si se te ocurre moverte
en minutos te incendiamos un

estado o, simplemente: tú po
nes los abrazos y nosotros los
balazos... pura propaganda,
como le dicen ahora.

Como casi todo en la 4T, la
estrategia de seguridad es un
desastre integral. Así, mien
tras el Presidente anuncia la
militarización completa de
la lucha contra el crimen, sus
seguidores se hacen bolas
para decir que se está "poli
cializando" a los militares. De
ese tamaño la estupidez. Por
lo pronto, seguirá la "propa
ganda" asolando a la nación.
Problemas de tener un crimen
organizado y un gobierno
desorganizado.

Fecha: 17/08/2022

Página: 38

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Ignacio Zavala

Costo: 65,503

Página 50 de 199



De Pasta de Conchos a Sabinas
El periplo de la explotación

de minas de carbón en

México pasa por la corrup
ción, la ineptitud y el desdén
que se ha tenido en las adminis
traciones de, por lo menos, los
últimos cuatro presidentes de
México, incluyendo, por supuesto
la de López Obrador; factores
que provocan que los mineros
vivan en constante explotación
y sin las condiciones mínimas de
seguridad para trabajar, eso sin
considerar los salarios de miseria

que perciben, además de que la
seguridad médica y social brilla
por su ausencia, lo que acentúa la
alta vulnerabilidad que padecen,
incluso de sus propias vidas.
Como se sabe, Coahuila es el

principal productor de Carbón y
también es la entidad en donde

ha habido más percances en las
minas. El más grave ocurrió el
19 de febrero de 2006, cuando
Vicente Fox gobernaba al país,
con la explosión de gas en la mina
Pasta de Conchos.
Desde el pasado 3 de agosto de

este año, 10 mineros se encuen

tran atrapados en el complejo
minero del ejido "Las Conchas",
localizado en la comunidad de

Agujita, municipio de Sabinas y
a pesar de las promesas del pre
sidente y de los responsables de
sacarlos con vida, la verdad es
que con cada minuto que pasa
disminuye la esperanza.
Pero qué ha pasado, por lo

menos en esta administración,
para frenar la explotación de
los mineros de carbón y frenar
la voracidad de las empresas
que, sin importarles las preca

rias condiciones laborales de sus

trabajadores, los explotan hasta
reventarlos.

Se dice que la esperanza de
vida de estos jornaleros es de 45
años.
En aras de la austeridad fran

ciscana, en la Secretaría de Eco
nomía, donde cobra como titular
Tatiana Clouthier, el área encar
gada de otorgar permisos para
la exploración y explotación de
minerales, promoverla actividad
y regularla está acéfala y el grupo
de inspectores ha sido dismi
nuido con despidos y renuncias.
El 22 de septiembre de 2020 se

eliminó, como parte de las medi
das de austeridad de la 4T, la Sub
secretaría de Minería y sus tareas
se trasladaron a una dirección

general, que a la fecha se maneja
con un encargado de despacho.
Entonces, era inevitable el

desastre de la mina, sí, pero tam
bién se pudo evitar si las autori
dades federales hubieran hecho
su tarea, al clausurar todas las
minas de la región que operan sin
permisos y si los tienen, resul
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tan que los titulares de ellos, ya
no existen porque traspasaron
los derechos de explotación de la
mina a otras personas, físicas o
morales.

Por ello, las responsabilidades
de los culpables cuando ocurren
este tipo de percances, se diluyen
como el agua entre las manos.
La Dirección de Minas está

compuesta por un puñado de
burócratas que se encuentran,
la mayoría, hacinados en unos
cuantos escritorios y los me
nos, están asignados a tareas de
campo. El total de empleados de
esta dependencia son 38, de los
cuales, 13 son operativos.
Está claro que los responsables

de esta tragedia y de otras tantas,
trabajan en el gobierno federal y
los patrones que se aprovechan
de la inoperatividad, dicho de
manera elegante, merecen tam
bién todo el peso de la ley.
Desde la Secretaría de Energía

hasta la CFE de Manuel Bartlett,
pasando por la Secretaría del
Trabajo, cuya titular Luisa María
Alcalde, ha brillado por su ausen

cia, está la cadena de complicida
des y responsabilidades en este
percance, que esperemos no sea
fatal.

Mientras que la coordinadora
nacional de Protección Civil in

formó que se recibirá la asesoría
de dos empresas extranjeras para
poder avanzar con las labores de
rescate de los 10 mineros atra

pados en la mina de Sabinas,
Coahuila, las posibilidades de
que los encuentren con vida dis
minuyen rápidamente.
Para no variar, el presidente ya

responsabilizó a otros, en lugar
de aceptar la parte de culpa que
le toca; es más, se atrevió a decir
que ya andan "zopiloteando" los
agoreros de las desgracias y los
que pretenden sacar raja política
de todo.
En tanto, los familiares de los

mineros atrapados viven horas
de angustia, mientras que los
cuerpos de rescate y salvamento
enfrentan todo tipo de obstáculos
provocados, principalmente por
el agua acumulada en los túneles
y los derrumbes que existen al in
terior de la mina.

Esperemos que al final del día,
se salve a los mineros y que sirva
para que, ahora sí tapen el pozo,
después del niño ahogado.
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No se equivoque, Presidente
Minimizar la violencia y

decir que no hubo tanta
como lo difundieron los

medios puede engañar a bobos
o ser una desviación mitómana.
Que el presidente Andrés Manuel
López Obrador y su gabinete de
seguridad repitan que los muertos,
bloqueos y vehículos quemados
se limitan a actos de propaganda
del crimen organizado, además
de reduccionista, es no querer ver
el tamaño del problema que en
frentan, porque lo que sucedió en
cuatro estados tiene que ver con
realineamientos y pugnas internas
entre los cárteles, que pelean y dis
putan territorios ante la ausencia
deliberada del gobierno federal
para impedirlo.
La violencia en orden de apari

ción en Jalisco, Guanajuato, Chi
huahua y Baja California no fue
organizada por el gobierno para
justificar la adscripción de la Guar
dia Nacional a la Secretaría de la

Defensa, ni de sus opositores para
que, mediante el miedo, lo deses
tabilicen. Ni el primero tiene el ta
lento para hacerlo, ni los segundos
la capacidad para lograrlo. La furia
criminal fue una coincidencia en el

tiempo que unió a cuatro estados,
pero con dinámicas diferentes que
respondieron a la recomposición
de los cárteles y la búsqueda de
nuevas plazas.
El episodio que más llamó la

atención por los ataques directos a
la población civil se dio en Ciudad
Juárez, donde la violencia fue des
atada por Los Mexicles luego que
tres de sus miembros fueron ase

sinados adentro del penal local.
Los Mexicles trabajan para el Cártel

Aunque usan la
propaganda como
herramienta de la

violencia, ni empieza
ni termina ahí

de Caborca, que desde prisión
sigue encabezando Rafael Caro
Quintero; reaccionaron de esa
forma que el gobierno identifica
sólo como propaganda ante los
intentos de Los Chapitos, los hijos
de Joaquín el Chapo Guzmán, que
integran una de las facciones del
Cártel de Sinaloa y buscan apode
rarse de Ciudad Juárez.
Parecería una contradicción

que Los Mexicles, que controlan
la plaza y toda su infraestructura,
desataran una ola de 11 asesinatos

de civiles en un solo día, porque
eso, en el argot criminal, 'calienta'
la plaza y peijudica a quien la
domina. Pero, de acuerdo con
fuentes gubernamentales, la es
trategia de ese grupo fue agudizar
las contradicciones de la violencia,
para provocar que el gobierno en
viara fuerzas federales, con lo cual
Los Chapitos y el Cártel de Sinaloa
tuvieran más dificultad para ope
rar y enviar milicias a esa ciudad,
donde su logística es limitada.
La violencia en Ciudad Juárez

no tiene nada que ver con la que
estalló días antes en Guadalajara
y Guanajuato, luego de que uni
dades del Ejército realizaron un
pésimo operativo para detener en
la zona metropolitana de la capital
tapada a Ricardo Ruiz Velasco,
el Doble RR, jefe militar del Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG).
El Doble RR "anda suelto", revela
ron funcionarios gubernamenta
les, como también lo están varios
mandos altos de esa organización
ante la debilidad del liderazgo de
Nemesio Oseguera, el Mencho, por
el deterioro en su salud, con avan
zada diabetes y alta tensión.
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El Doble RR está enfrentado con
Hugo González Gaytán, el Sapo,
quien controla Puerto Vallarta, el
bastión del CJNG, y es presunto
responsable del asesinato del
exgobernador de Jalisco Aristó
teles Sandoval. El Sapo es uno de
los principales lugartenientes del
Mencho, al igual que Audías Flores
Silva, el Jardinero, considerado
por Estados Unidos como el nú
mero dos del cártel, pero que, en
estos tiempos de turbulencia den
tro de la organización, agregaron
las fuentes gubernamentales, se
ha "encerrado" en Nayarit.
El declive en la fuerza del Men

cho detonó disputas hacia el inte
rior de la organización al perder
autoridad sobre sus lugartenien
tes, en particular la Vaca, como le
dicen a José Bernabé Brizuela, que
maneja su propia banda criminal
en Colima, Los Mezcales, y a quien
se le atribuye el atentado contra
el secretario de Seguridad de la
Ciudad de México, Ornar García
Harfuch, hace poco más de dos
años. También propició la rebelión
del Grupo Élite, encabezado por
Juan Carlos González, el 03, que
le arrebató la custodia de los fami
liares de los líderes del CJNG a los

Pájaros Sierra, a quienes se les atri
buye la famosa matanza en una
funeraria en San José de Gracia,
Michoacán, en febrero.
El operativo fallido contra el

Doble RR provocó una reacción
inmediata en Guanajuato, donde
también domina la plaza, pero
como explicaron los funcionarios,
fue un mensaje la propaganda
que señaló el Presidente y el ga
binete de seguridad de control
en la entidad, a fin de neutralizar
las percepciones de debilidad al
mostrar músculo por los reveses
sufridos con el Cártel de Sinaloa

en Zacatecas.

El CJNG se parece, en ese sen
tido, a Los Zetas, quienes comen
zaron con la propaganda criminal
en 2005, imitando lo que hacía Al
Qaeda, para inyectar miedo entre
sus rivales por lo salvaje de sus
ejecuciones, que videogrababan y
difundían. Las dos organizaciones
operan con el modelo de negocio
criminal de causar terror por la
violencia masiva, a diferencia del
Cártel de Sinaloa que la ejerce de
una forma más discreta.
Pero ni Jalisco, Guanajuato o

Chihuahua tienen relación con el

tipo de violencia que se vivió en
Baja California, particularmente
en Tijuana, donde el CJNG ha que
rido montar narcolaboratorios de
fentanilo, sin mucho éxito porque
han sido desmantelados por las
autoridades. También el Cártel de

Sinaloa, que controla la plaza, está
en esa rama del negocio criminal,
donde la extorsión y el cobro de
derecho de piso son las principa
les causas atribuibles a la violen

cia desatada en Baja California.
Las autoridades han señalado

como responsable de ella a Javier
Beltrán Cabrera, elJavi, jefe de la
célula Los Erres.

La recomposición interna del
CJNG, con las disputas por la en
fermedad grave del Mencho, ha
mostrado sus efectos en el centro

del país, mientras que en varias
ciudades de la frontera norte se
han abierto frentes de guerra con
el Cártel de Sinaloa, en particular
Los Chapitos, con un enemigo de
ambos, la organización criminal
de Caro Quintero. Aunque usan
la propaganda como una herra
mienta de la violencia, ni empieza
ni termina ahí. Es mucho más

complejo de como lo explicó el
gobierno.
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Terrorismo y
confusión en México

Hacia dónde se debe mirar

después de lo sucedido
la semana pasada en di

versos estados del país, cuando el
crimen organizado dejó un saldo
de 314 personas muertas entre ci
viles, uniformados y criminales.
Todo ello en un lapso de 5 días y
4 noches.
Es un parteaguas desde que

Felipe Calderón inició su fallida
guerra contra el narcotráfico,
y por supuesto de este sexenio.
No porque antes no se hubieran
observado escenas de violencia
extrema, que dejaran profun
damente vulnerables a nuestras

sociedades, sino porque en la evi
dencia nuevamente se presentan
actos terroristas, aún no se logran
revertir las altas cifras de homici

dios, y se sigue usando la misma
estrategia de enfrentar al crimen
organizado desde el poder de las
Fuerzas Armadas.

Aún recordamos con pavor,
cuando en 2008 se perpetró el
ataque terrorista producido con
dos granadas de fragmentación,
lanzadas en la Plaza Melchor

Ocampo, en el centro histórico
de Morelia, en medio del jolgorio
por las fiestas del 15 de septiem
bre. Esto sucedió en plena guerra
declarada por Felipe Calderón.
Muchos de los actuales promo
tores de la 4T clasificaban ese
hecho como algo fuera de lugar,
es decir, terrorismo o narcoterro
rismo. Sentenciaban de forma

contundente la incapacidad del
gobierno en turno... y tenían

razón.
A la fecha, la cascada de violen

cia e impunidad es una acumu
lación desde tiempo atrás. Hoy
siguen libres las principales ca
bezas de los cárteles, se detienen
a decenas de supuestos crimi
nales que en horas posteriores
son dejados en libertad, mien
tras que las Fuerzas Armadas de
México siguen acumulando más
poder. Poco ha cambiado desde
entonces.

Ese es el tema de fondo que
nos ocupa: ¿si estamos en medio
de actos terroristas, nos debe de
obligar a cambiar la estrategia?
Pero antes definamos si lo vivido
en Ciudad Juárez fueron actos

terroristas. Si nos apegamos a pie
juntillas a lo que dicen las leyes
mexicanas, sí lo estamos.
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En el artículo 139 del Có
digo Penal Federal de México
se afirma lo siguiente. Terro
rismo: "A quien utilizando (...)
explosivos, o armas de fuego
(...) o por cualquier otro me
dio violento, intencionalmente
realice actos en contra de bienes

o servicios, ya sea públicos o
privados, o bien, en contra de la
integridad física, emocional, o
la vida de personas, que produz
can alarma, temor o terror en la
población o en un grupo o sector
de ella, para atentar contra la
seguridad nacional o presionar a
la autoridad o a un particular, u
obligar a éste para que tome una
determinación." Punto, no hace
referencia en ningún momento
sobre asuntos que tienen que ver
con fines ideológicos.
Muchos de los que afirman,

el día de hoy, que no son actos
terroristas, se escudan en otro
fundamento que puntualiza la
RAE: "Actuación criminal de

bandas organizadas, que, reitera
damente y por lo común de modo
indiscriminado, pretende crear
alarma social con fines políticos."
Es decir, lo fundamentan al

considerar que lo ocurrido en
Ciudad Juárez, no fueron actos

perpetradas como lo hizo, en
su momento, ETA en España,
o lo hace el Estado Islámico en

la actualidad, y cuyos objetivos
se desarrollan a partir de "fines
políticos".
Eso es muy relativo en estos

momentos, ya que hay eviden
cias de que el narco pone y quita
a políticos, financia campañas
o actúa en territorios como go
bierno. La RAE también define al
terrorismo desde una forma más

práctica: "dominación por el te
rror" o "sucesión de actos de vio

lencia ejecutados para infundir
terror", es decir que para que sea
"terrorismo", no necesariamente
tiene que haber de por medio "fi
nes políticos".
Pero más allá de la cruda reali

dad, que debe asimilarse tal cual
es, nos estamos revolviendo en
debates fatuos entre gobierno
y oposición. Entre el pasado y
el presente. Entre ideologías y
rencores. El gobierno acusa a la
prensa y a la oposición, y esta úl
tima al gobierno. Pero el culpable
es uno: el crimen organizado, de
ahí no debemos de salimos, por
que podría parecer que a quien
se protege culpando a los demás,
es justamente a los mafiosos.

No obstante, la responsabi
lidad de vencerlo es del Estado

mexicano, ahora muy desorga
nizado. Y para ello se requiere
de una adecuada estrategia, que
por ahora sigue siendo cuestio
nable e insuficiente. Tomemos en

cuenta que durante 2018,2019 y
2020 los homicidios registrados
estuvieron por arriba de los 36
mil por año. En 2021 bajó mar
ginalmente a 35 mil 625, según
el INEGI. Por donde se le vea,
siguen siendo cifras estratosféri
cas, las peores registradas.
Si a esto sumamos que el go

bierno minimiza la realidad:

dicen que el fin de semana pa
sado ha sido uno de los mejores
en cuanto a homicidios dolosos

porque sólo hubo 196 muertes,
entonces estamos en un serio

problema de asimilación de la
realidad, que ni el mejor inte
grante del club de los optimistas,
se le ocurriría determinarlo así.

La ONU asegura que "nunca
podremos derrotar a largo plazo
al terrorismo a no ser que haga
mos frente a las condiciones que
propician su propagación." En
México aún estamos lejos de este
objetivo, y al parecer sucede todo
lo contrario, su propagación está
en proceso de expansión.
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Trump amenaza a EUcon terrorismo

BOGOTÁ, Col.En lo di
cho, por donde pasa el
populismo no vuelve a

crecer al pasto.
La nación más poderosa

de la tierra hoy está bajo la
amenaza terrorista... de su
expresidente derrotado en las
urnas.

"Hay que bajarle la tempera
tura al país, si no van a ocurrir
cosas terribles. La gente no va
a aguantar otro fraude", fue
la respuesta de Donald Trump
al cateo de una de sus casas, a
través de Fox News.
Para buen entendedor: en

mis manos está desatar la vio
lencia de los grupos suprema
cistas blancos. O frenan las
acusaciones o sucederán cosas
terribles.
De terrorismo político

hablamos.

Cuatro años de gobierno
populista y de talante antide
mocrático pusieron a Estados
Unidos en una situación de
vulnerabilidad, con grupos ar
mados leales al autócrata que
podrían actuar, una corriente
política intolerante que lo
sigue hasta el fin del mundo,
pues con gusto se tragó sus
mentiras, y quizás a mandos
de las Fuerzas Armadas más

leales a él que a la nación.
Estados Unidos puede sal

varse de la autodestrucción

como superpotencia bajo el

imperio de la ley, pero no ha
bría resistido un periodo más
en manos de un autócrata.
Luego del cateo que hizo el

FBI a la casa de Trump en un
club en West Palm Beach, Flo
rida, el expresidente salió a
defenderse con la amenaza del
terror, no con la verdad.
Recurrió a un antiguo con

sejo que le dio su abogado, y
mentor, Roy Kohn, en 1975,
cuando Trump enfrentó una
acusación porque su empresa
inmobiliaria no alquilaba de
partamentos a negros: "No te
defiendas, ataca".
Y demandó al Departamento

de Defensa por 100 millones de
dólares por tener vínculos con
el Ku Klux Klan y con los nazis.
Todo era mentira, desde luego,
pero logró desviar la atención
de lo sustancial, de la verdad.
Ahora Trump acusa al FBI

de haberle sembrado los 11
paquetes con información se
creta que sustrajo ilegalmente
de la Casa Blanca y le fueron
confiscados.
Luego del operativo en Mar

alago, comenzaron las ame
nazas a funcionarios del FBI, el
fiscal general, Merrik Garland,
fue amenazado de muerte y un
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hombre armado fue abatido
en Cincinnati cuando trató de
tomar por asalto las oficinas
del FBI.

Precisamente, y a raíz de
la extensión nacional de las
amenazas de bomba en sus
instalaciones, el FBI desplegó
un operativo especial de segu
ridad en todo el país.
Con un populista autoritario

e irresponsable, todo puede
suceder. La información que
le incautaron, con secretos
de defensa de su país, ¿era la
única que sustrajo? ¿Guardó
copias? ¿Era la única que te
nía, y nada en sus otras casas y
departamentos?
Mientras Trump amenaza,

la justicia cierra la otra pinza:
la comisión de delitos electo
rales para mantenerse en el
poder.
Un fiscal de distrito en

Georgia notificó a los repre
sentantes legales del abogado
de Trump, Rudolph Giu
liani, de que es objeto de una
investigación.
La base de la indagación es

que Giuliani estuvo involu
crado en maniobras ilegales
para violentar el resultado
electoral en Georgia durante
los comicios de 2020.
Dentro de unos días, el

mismo Donald Trump será
notificado por la misma
causa, ya que en poder de fis
cales georgianos están las gra
baciones en que el entonces
presidente le pidió al secreta
rio de Gobierno de ese estado,
después de las elecciones, que
le consiguiera unos 11 mil vo
tos para hacerlo ganar.
Giuliani, un abogado sin

lealtades, sabe que su sal
vación está en llegar a un
acuerdo con los fiscales.

Y Trump sabe que si con
cluye el proceso, no tiene es
capatoria. En Estados Unidos
el presidente no tiene faculta
des para perdonar delitos de
Estado.
"No te defiendas, ataca", le

enseñó Roy Kohn. En eso está
Trump.
Y el ataque para librar

la cárcel o la inhabilita

ción de por vida, incluye el
terrorismo.

En Estados Unidos hay alre
dedor de 700 grupos arma
dos, supremacistas blancos,
que se fundaron y entrenan
para pelear.
Sí, pueden ocurrir cosas

terribles.

La mayor de ellas es que las
instituciones se dobleguen
por temor a lo que pueda ha

cer el caudillo populista.
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Intriga y¡ suspenso130 de noviembre deE 1939 la embajada de
Estados Unidos en Mé

xico envió un reporte urgente
a Washington. Oficiales de in
teligencia habían descubierto
que agentes alemanes prepara
ban desde aquí una operación
de sabotaje. Planeaban colocar
bombas en las torres de toma de

la presa Hoover, en la frontera
entre Nevada y Arizona, a 48
kilómetros de Las Vegas.
Las torres de toma son el con

ducto por el que entra el agua
a las turbinas que están en la
base de la presa. Si se destru
yen, la hidroeléctrica queda
inutilizada.

En ese año ya era claro que
Estados Unidos tendría que
participar en el conflicto bélico
y los militares estaban muy pre
ocupados porque las naciones
del Eje disponían de tres veces
más capacidad eléctrica que
Estados Unidos. La hidroeléc

trica Hoover era la más impor
tante fuente de energía del sur
de California, donde estaban las
principales fábricas de aviones
y astilleros. El agua de la presa
también era indispensable para
hacer trabajar las minas de
cobre (material estratégico) y
para abastecer de agua potable
y riego a toda la región.
La policía militar tomó el

control de la presa, restringió el
acceso y colocó baterías antiaé
reas. Nunca fue vulnerada.

Cuando el país entró a la gue
rra, después del ataque japo
nés a Pearl Harbor, ya había
cuadruplicado su capacidad
eléctrica y tenía reaprovisiona
dos sus arsenales. Entre 1940
y 1945 los generadores de la
presa no pararon. Gracias a ello
se pudieron producir miles de
barcos, aviones y tanques.

DETERIORO EXPLOSIVO

La presa Hoover es la mayor de
las 14 presas que se construye
ron el siglo pasado en el cauce
del río Colorado, que corre a lo
largo de 2 mil 334 kilómetros
hasta desembocar en el golfo de
California. Siete estados de la
Unión Americana (Wyoming,

Colorado, Nuevo México, Utah,
Arizona, Nevada y California)
y dos de México (Sonora y Baja
California) dependen de sus
caudales para mover industrias,
irrigar campos y brindar agua
potable a cerca de 40 millones
de habitantes.

En 1922 los gobernadores
estadounidenses se pusieron de
acuerdo para repartirse el agua
del río. En 1944 Estados Unidos
se comprometió en un tratado
a proporcionar a México al me
nos mil 800 millones de metros

cúbicos del líquido cada año.
Esos acuerdos se pudieron

cumplir hasta el inicio de este
siglo. La cuenca se ha sobre
explotado y en los últimos 23
años ha habido una tremenda

sequía (la peor desde el año
800 d.C.). Los estados norte
ños han estado en permanente
conflicto con Arizona, Nevada
y California (que aprovechan la
mayor parte del agua). Desde
2017 Estados Unidos no ha
cumplido adecuadamente con

la cuota que corresponde a
nuestro país.
Hoy la presa Hoover, mucho

más estratégica que en los años
40, está a un 25% de su capaci
dad. Para que el agua alcance
a entrar a las torres de toma,
ha cerrado sus compuertas y
hay restricción para abastecer
a las ciudades (desde Las Vegas
hasta Tijuana) y a los culti
vos en los valles Imperial y de
Mexicali.

El plazo que Washington
le dio a los siete estados y a
los usuarios, para que redu
jeran entre 15 y 30% de su
consumo, se terminó el lunes
pasado. Ahora el gobierno
federal impondrá medidas
unilateralmente.

En la Ley de Infraestructura
que pasó en noviembre, y en la
Ley de Reducción de la Infla
ción que se aprobó la semana
pasada, hay algunos fondos
para programas de reducción,
reciclamiento y desalinización
del agua. También para pagar
indemnizaciones a los agri
cultores que voluntariamente
dejen de sembrar (y de regar)
algunas temporadas.
Donde la situación es más

crítica es del lado mexicano. To

davía en los 60, el torrente que
desembocaba al mar de Cortés

era considerable y el delta del
río era una zona de bosques,
pantanos y humedales. Desde
1997 no llega nada de agua
al mar. Hoy lo poco que entra
a nuestro país se queda en la
presa Morelos y el delta del río
es un desierto.
Los ambientalistas han lo

grado que, en ciertas épocas del
año, entren pulsos de agua al
delta para restaurar el hábitat
de especies de vida silvestre y
evitar su extinción. Lo cierto es

que todo el ecosistema del golfo
de California se ha alterado.

Es urgente que nos involu
cremos en las negociaciones en
curso. De ello depende el futuro
del noroeste de México.
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"Mis" médicos
Hace unos días me noté

una mancha nueva en

el rostro. Como ya pasé
esa edad donde uno simple
mente se encoge de hombros
ante novedades en la epider
mis, recordé que un amigo,
hace no tanto, me dijo de una
dermatóloga que te encuera y
revisa de cabo a rabo para ver si
no portas un traicionero lunar.
Pedí a mi amigo el contacto

de su dermatóloga. Uso el "su"
porque en México algunos cae
mos en el engaño de creernos
privilegiados: no es "la" der
matóloga del sistema público
de salud a la que cualquiera ha
de consultar; es una doctora
como cualquier otro, nada
personal para quienes puedan
pagar, para quienes se sientan
en capacidad de contratar aten
ción médica.

Mas la realidad es que en te
mas de salud, si la cosa se com
plica en serio, pocos, muy muy
pocos en nuestro país tendrían
los recursos para pagarse una
cobertura médica digna de ese
nombre.

Retomo el hilo. Mi amigo
me envió el contacto de su
dermatóloga. Acto seguido le
escribí mensaje solicitando in
formación para agendar cita.
"¿Le urge?", me contestó una
asistente vía Whatsapp. Pues
estaría bien en septiembre, con
testé. No sé si del otro lado se
rieron mucho o poquito de mí,
pero me informaron que me po
drían recibir en diciembre. Sí,
en cuatro meses.

Tengo varias intervencio
nes quirúrgicas y al menos de
alguna de ellas no salí del todo
bien (de ese médico que se
hace llamar eminencia sí que
les podría decir cosas feas).

Pero así y todo me considero
sano, aunque haya quien me
crea hipocondriaco.
Y como la vida de periodista

no da para estar siempre regis
trado en el IMSS casi la mitad

de mi paso laboral ha sido como
freelance, pues desde hace
mucho tengo experiencia con
médicos privados. Tengo "mis"
médicos de cabecera. Algunos
de ellos son unos tipazos, otros
son pecadores estándar.
El otro día estaba en el es

tacionamiento del ABC de
Observatorio "mi" hospital
y vi llegar en una camioneta
de esas que uno ni sabía que
existen, ni sabría decir marca
y modelo, pero que sí atina a
saber que son impagables para
los mortales, y de ella se bajó

un... médico. Ignoro si era el
mejor neurocirujano, o el me
jor cardiólogo mexicano, pero
un vehículo de esos... híjole,
híjole. Ya saben lo que estoy
pensando.
El día de ayer esa fuente de

incongruencia que es López
Gatell criticó el sistema de

atención médica que funciona
incrustado en las farmacias

(ustedes pongan la marca que
gusten, no le voy a ayudar a al
guien sin prestigio a despresti
giar a nadie).
Hay que tener poca ver

güenza para ser el mayor res
ponsable de la salud pública en
México su jefe inmediato es
un parapeto y cuatro años des
pués lloriquear desde Palacio
Nacional con que esos consulto
rios no sirven.

¡Claro que en términos ge
nerales son deficientes esas

farmacias/consultorios! Vaya
descubrimiento, señor sub
secretario. Ahora díganos,
¿cuánto ha mejorado usted, en
cuatro años de poder, en cuatro
años donde ha tenido el apoyo,
el cobijo y hasta la complicidad
del Congreso con mayorías mo
renistas, el sistema de salud de
México?
Si unos vamos a los médicos

privados, de 80 pesos o de 2 mil
la consulta, es porque, a pesar
de que votamos en 2018 por un
cambio para que se reforzara el
sistema de salud, éste ha visto
cómo se expulsó del mismo a
los más pobres, que hoy pa
gan más por consulta y com
pran más medicinas (https://
www.elfinanciero.com.mx/
empresas/2022/08/09/farma
ciastieneningresos40supe
rioresalosnivelesprecovid/).
Demos gracias por los médi

cos privados, un sistema con
abusos, pero el único al que po
demos apelar ante el abandono
del gobierno del cambio.
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REHILETE. Una

vez que
a su eafgo dentro;
de la Secretaría de
Educación Pública
y con miras a lagu
bernatura del Esta
dode: México, la
maeitn Delfinqpfcá
mez comenzó a re
cibir diversos seña
lamientos. Uno de
^tqs vierte desde
el Partido Acción
Nacional, el cual
detalló que la exen
cionaría le dijo al
Servicio de Aadmi
nistración Tributaria

que había pagado
20 millones de pe
sos a dos empresas
supuestamente pa
ra organizarle míti
nes cuando fue can
didata en el 2017,
las cuales fueron de
el: M 1 H
te como simulado
ras de operaciones
o compañías "fan
tasma" por la autori
dad tributaria.

Fecha: 17/08/2022

Página: 47

Area cm2: 50

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 40,439

Página 66 de 199



¿A quiénes afecta la
recesión económica?
En esta coyuntura, los analistas se desviven por

descifrar si nos encontramos en una recesión o

vamos camino a ella. Por su parte, los gobier
nos hacen hasta lo imposible para explicar
que, pese a lo evidente, las cosas no van mal.

Lo anterior se explica bajo la lógica de que la econo
mía, sabemos, se sustenta en expectativas, las cuales
forman parte de la base de presupuestos públicos y
privados, cálculos de rendimientos esperados, costos
e inversiones. La realidad es que, pese a ser el mismo
problema económico, no es lo mismo la recesión que
aprecian y sienten los mercados que la que sienten las
familias. En esa lógica los gobiernos se defienden has
ta con las uñas para expresarle al electorado que la
situación no es grave para ganar tiempo a la espera
de un cambio en los procesos del ciclo. Por otro lado,
los analistas no saben qué parte de las varias decenas
de variables considerar para buscar por dónde se ven
mejor las cifras. Mientras nos tronamos la cabeza en
análisis, la sociedad lleva meses resintiendo los estra
gos de una serie de factores económicos que, por cier
to, notados son necesariamente producto de los vaive
nes naturales de los ciclos económicos. La desmedida

emisión de dinero por parte de las economías desarro
lladas para salir de la recesión anterior en 200809,

la invasión rusa a Ucrania y la desproporcionada sa
lida de la pandemia, son elementos atribuibles a los
políticos.
El impacto de las recesiones es en el empleo, ello

nos da una ¡dea de sus consecuencias. En este momen

to, las familias no se sienten seguras de su empleo al
tiempo que vienen acumulando incertidumbre y altos
grados de ansiedad que infortunadamente se añaden
a la inseguridad por la salud, su integridad personal
y el valor de sus pertenencias. Así, mientras mujeres y
hombres sin trabajo verán aún más lejanas sus posibi
lidades de obtenerlo, el drama económico se extien
de al resto de la población económicamente activa, la
cual no tiene plena garantía de preservar el empleo.
En este sentido, se altera significativamente el consu
mo de los hogares, el pago de deudas, seguros, cole
giaturas, el pago de impuestos y, quizás lo más impor
tante, el ahorro. En caso de que el periodo recesivo
se prolongue, las familias tendrán como ya ocurre, to
mar parte de sus ahorros o sus recursos para pensio
nes. La cadena de afectaciones es, en efecto, amplia
va desde los recursos disponibles para la operación
del estado, las inversiones de la planta productiva, las
expectativas futuras, sin embargo, son las familias las
que más sufren entre otras razones por su limitada ca
pacidad para acceder al crédito, sus bajos niveles de
ahorro en comparación con otros actores económicos,
se dependencia de terceros como las empresas o los
gobierno. Entonces, mientras los analistas o políticos
nos ponemos de acuerdo en definiciones y conceptos
teóricos para saber si vamos camino a un periodo re
cesivo, ello lamentablemente, no es tema para los ciu
dadanos comunes quienes a través de sus bolsillos ya
saben que están viviendo una recesión.
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Sanciones a
turistas rusos:
provocación al odio
Finlandia limitará las visas turísticas a

ciudadanos rusos al 10% del volumen

actual a partir del 1 de septiembre.
"No es normal que los ciudadanos
rusos puedan entrar en Europa, en el

espacio Schengen y ser turistas (...) cuando
Rusia está matando a gente en Ucrania", de
claró el día de ayer la primera ministra finlan
desa, Sanna Marín.

El 9 de agosto, el primer ministro de Es
tonia Kaja Kallas, sorprendió a la Unión Eu
ropea con una petición: "Es hora de acabar
con el turismo ruso". Y agregó: "Visitar Euro
pa es un privilegio, no un derecho".

Para Marika Linntam, directora general de
Asuntos Europeos del Ministerio de Asuntos
Exteriores de Estonia, cerrar las fronteras a
los rusos es "una cuestión moral" porque "Ru
sia ha iniciado una guerra injustificable; ¿por
qué sería tan fácil para sus ciudadanos venir
de compras a Europa? La vida cotidiana de
los ciudadanos rusos no debe continuar co

mo si nada hubiera pasado" (LeMonde, 11
de agosto).
¿Las sanciones impuestas en contra de

los políticos tienen que ampliarse a los
ciudadanos?
Marika Linntam se refiere como cuestión

moral el hecho que recaigan, las sanciones
en contra del presidente Putin, en los ciuda
danos rusos.

La humanidad tiene una moral doble: una,
que predica y no practica, y otra, que practi
ca, pero no predica. Lo dijo Bertrand Russe
II. Introducir la moral para justificar una dura

sanción en contra de la población civil rusa
suena antes que nada a una injusticia. Lo es
por diversas razones. Una de ellas es consi
derar a toda la población rusa como ejérci
to civil del presidente Putin; una visión totalita
ria sobre el concepto de una sociedad plural.
Se trata de una visión injusta porque, en

lugar de extender las sanciones a lo largo
del ámbito diplomático, el castigo se extra
pola inclusive, en ciudadanos rusos que se
han manifestado en contra de su presidente.
Para Andre Bretón la moral es una gran

conciliadora, no es motivo de una riña.
Una de las búsquedas cotidianas de Al

bert Camus era encontrar la manera de lu
char en contra de la violencia sin hacerse
violento.

El siguiente paso de la sanción en contra
de turistas rusos sería el odio. El odio entre to

das las partes. Propagar el odio a través del
disfraz de la moral. Ya no será un conflicto

entre políticos, sería un conflicto entre civiles
de un determinado pasaporte frente a propie
tarios de otra bandera.

¿En verdad es lo que desea Sanna Marín?
Una vez que el odio se expande, ya no

se le puede regresar al interior de la lámpa
ra de Aladino.

La Unión Europea tiene sobre la mesa la
petición de los países bálticos sobre una nue
va ronda de sanciones en contra de Rusia, es
pecialmente, en contra de turistas rusos. Ale
mania está en desacuerdo.

Regresando a Camus: si la persona fraca
sa en conciliar la justicia y la libertad, fraca
sa en todo.
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Las herencias ele Delfina

A 10 días del arranque del ciclo escolar
20222023, la titular saliente de la SEP,
Delfina Gómez Alvarez presentó los nue
vos contenidos para la educación básica.
Además de los libros de texto gratuitos, el

rediseño curricular propone una modelo "en fases".
La Nueva Escuela Mexicana ya no reprobará a los

alumnos de preescolar, primaria y secundaria. Y aun
que mantendrá la seriación de grados escolares, im
plantará una "nueva organización pedagógica", para
favorecer el aprendizaje de los alumnos y profundizar
la enseñanza de los nuevos materiales.

La herencia de Delfina y la unción de Lety Ramírez
como secretaria de Educación Pública fueron avala
das por la jefa del Gobierno capitalino, la titular de la
Semarnaty los gobernadores de Guerrero y Tabasco,
además del secretario general del SNTE, Alfonso Ce
peda Salas.

En la víspera, la exlideresa magisterial, Elba Esltier
Gordillo Morales, ratificó públicamente su reprobación
por el nombramiento de la nueva integrante del gabi
nete federal, pero sobre todo la política pública de la
Cuarta Transformación en materia educativa.

¿La política, por encima de la educación? En el
2024 —de acuerdo con la propuesta presentada ayer
por la secretaria saliente— entrarán en vigor los nue
vos contenidos. En el ciclo escolar que iniciará el próxi
mo 29 de agosto, en 30 escuelas de cada una de las
entidades federativas aplicará una prueba piloto, con
alumnos de primer grado en los niveles preescolar, pri
maria y secundaria.
El plan de estudios de la Educación Básica propone

la resignificación del papel de la educación como una
condición de la sociedad indispensable para formar
ciudadanos y ciudadanas con principios de igualdad
sustantiva, solidaridad, reparación del daño, libertad,
interculturalidad, justicia ecológica y social, igualdad
de género, entre otros

La contrarreforma educativa, en la última milla del
sexenio cuatroteísta. El modelo de Escuela de Tiempo
Completo — la impronta del elbismo, luego de dos se
xenios de manejar la política educativa en el país— ha
quedado trascendido. La Escuela es Nuestra ha recibi
do una inversión de 27,000 millones de pesos en los úl
timos dos años para ofrecer servicios de alimentación,
rehabilitación estructural y equipamiento. Este año, se
rán 32,000 millones de pesos para 113,000 plante
les para jornada extendida y servicios de alimentación.
Gómez Alvarez y su equipo ya no alcanzaron a pre

sentar la propuesta curricular para el fortalecimiento de
las Escuelas Normales y Formadoras de Docentes. Allí
ocurrirá el estreno de Lety Ramírez Amaya como titular
de la SEP y se verá si logra el respaldo del magisterio,
más allá de los desplantes elbistas.

Efectos secundarios
CONFIRMACIÓN. Con el respaldo de Palacio Nacio
nal, Higmio Martínez Miranda buscará la presidencia
de la Mesa Directiva del Senado de la República. Fal
ta saber si José Narro mantiene sus intenciones de pos
tularse al cargo, pero sobre todo si logrará el respaldo
de los integrantes de la bancada mayoritaria.

SIN TREGUA. En búsqueda de evidencia que la vin
cule con la llamada Estafa Maestra, las autoridades mi
nisteriales también han indagado los nexos de Rosario
Robles Berlanga con grupos empresariales empodera
dos en el peñismo. Particularmente, con Eustaquio de
Nicolás, de Homex. El rescate de las vivienderas fue un
tema que pasó por el despacho de la entonces titular
de Sedatu, en el último tramo del anterior sexenio. Al
final, el Ejecutivo atendió las recomendaciones de Jo
sé Antonio González Anaya y Luis Videgaray. Pero esa
es otra historia y sus protagonistas quieren congelarla.

REFUERZOS. Los ingenieros militares están satura
dos: deben completar —en tiempo récord— la cons
trucción del Tren Maya y el Corredor Interoceánico,
además de edificar un centenar de cuarteles para la
Guardia Nacional. Es por eso que el gobierno de la
Ciudad de México se hará cargo de las obras de reni
velación de la terminal 2 del Aeropuerto Internacional
Benito Juárez. ¿Y entonces para qué está la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes? ¿De
dónde saldrán los 1,000 millones de pesos que requie
re esa remodelación?
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El principal problema

Nadie podría dudar de la
enorme necesidad que
nuestro país tiene para
detener la espiral de vio
lencia que surge de una

actividad criminal desbordada. Nadie por
igual, podría aducir que, para aminorarla
o combatirla con efectividad, sería permi
sible abolir el orden legal que nos ha da
do bases para funcionar orgánica y pro
cedimentalmente como nación. Y desde

esa complicada disyuntiva, es desde don
de parte la visión presidencial para encon
trar la operatividad óptima que, a su pare
cer, les concede una mayor oportunidad
a las fuerzas armadas a efecto de tener el

control total de la seguridad pública a ni
vel nacional.

El asunto es delicado y ha sido amplia
mente discutido desde la muy justificada
perspectiva del apego a la legalidad. No
es para menos cuando, en términos del ar
tículo 87 de la Carta Magna, el ejecutivo
nacional jura al inicio del encargo, aca
tar y hacer cumplir los preceptos constitu
cionales. Sin embargo, el gran problema
radica en la concepción de núcleo de dos
instituciones que tienen naturaleza, diseño
y operatividad sumamente distintas entre
ambas. No es posible equiparar una fun
ción meramente policial, como desde el
diseño del artículo 21 de la Constitución
ha diseñado a la Guardia Nacional, con
una institución que procura en un sentido
macro, la protección de los intereses de la
patria.
Si entendemos que una función poli

ciaca involucra actividades de preven
ción, investigación y persecución de los
delitos mediante la integración y perfec

cionamiento de los cercos de protección
meramente civil, por igual entenderemos
que, una función militar no corresponde
en esencia al rigor técnico y operativo que
son necesarios para tales efectos. Al en
contrar de raíz esa disparidad, una inte
gración operativa en el mando va a ser
sumamente complicada, por no decir que
sería cuasi irrealizable en términos objeti
vos y con el marco de funcionamiento le
gal que actualmente existe para cada cor
poración e institución. Así, al procurar una
integración por mandato, se tendría que
adaptar sobre la marcha una corpora
ción de seguridad pública que de origen
ha nacido con una arquitectura diferente.
La adaptación de objetivos, reglas, opera
ción, mando y rendición de cuentas, ten
drían que moldearse en el cotidiano deve
nir de funciones lo cual, previ si blemente
provocaría una muy pobre y confusa coor
dinación que, por igual de manera pro
bable, venga a significar una muy pobre
efectividad en el cometido del combate al

crimen que nos asóla.
El gran problema en realidad reba

sa cualquier figura adoptada por la insti
tución encargada de combatir al crimen.
Ese gran problema apela a la sensación
de permisividad que se le ha otorgado a
los criminales quienes caminan con un am
plio pasaporte de impunidad. Los intentos
por adaptar instituciones han existido en
tres distintos sexenios, ya sea en modalida
des de la Policía Federal, la Gendarmería
Nacional o la intentada Guardia Nacio
nal. Pero, mientras las discusiones se arran
cian, millones de mexicanos aún esperan
la protección de un estado que hoy por
hoy queda mucho a deber en la materia.
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¿Vamos bien? Sí, pero
solo mejor que 26 de
entre 16.3 países
De entre 163 países, hay 1 36 en donde sus

habitantes viven con más tranquilidad que
en la que vivimos los mexicanos.
Lo anterior de acuerdo con el 2022

Global Peace Index (Indice Global de Paz
2022) o GPI que recién difundió el Instituto para la Eco
nomía y la Paz (IEP), un laboratorio de ¡deas (think tank)
mundial con sede en Sídney (Australia) y oficinas en
Nueva York, Bruselas, la Ciudad de México, La Haya
y Harare.

El IEP define al GPI como "un índice compuesto que
mide la paz de los países integrado por 23 indicadores
cuantitativos y cualitativos, cada uno ponderado en una
escala de 1 a 5. Cuanto más bajo es el puntaje, más pa
cífico es el país. El GPI mide el estado de paz en tres do
minios: 1. el nivel de seguridad y protección social; 2. el
alcance del conflicto nacional e internacional en curso,
y; 3. el grado de militarización.
Con un puntaje de 2.612, nuestro país es poco pa

cífico y solo están en una peor situación Líbano, Myan
mar, Níger, Irán, Camerún, Nigeria, Colombia, Turquía,
Burkina Faso, Paquistán, Venezuela, Etiopía, Malí, Libia,
Corea del Norte, Ucrania, Sudán, República Centroafri
cana, Somalia, Irak, República Democrática del Congo,
Sudán del Sur, Rusia, Siria, Yemen y Afganistán.

Sobre la situación de México, el reporte del GPI ano
ta lo siguiente:
"México registró una mejora del 0.5 % en el IPG

2022, la primera mejora desde 201 9. Más de la mi
tad de sus indicadores del IPG se mantuvieron estables

entre 2021 y 2022, mientras que solo cuatro indicado
res se deterioraron durante el período: tasa de encarce
lamiento, conflictos externos enfrentados, gasto militar
como porcentaje del PIB y financiación de mantenimien
to de la paz de la ONU. Este último indicador empeo

ró sustancialmente, con un deterioro de casi el 30% en
la puntualidad de la financiación de México para las
labores de mantenimiento de la paz de la ONU. Mé
xico sigue estando entre los países con las tasas de ho
micidio más altas, con las ocho ciudades más violentas
del mundo, todas ubicadas en el país: Zamora, Ciudad
Obregón, Zacatecas, Tijuana, Celaya, Ciudad Juárez,
Ensenada y Uruapan (de acuerdo con 'Ranking 2021
de las 50 ciudades más violentas del mundo' elabora

do por Seguridad, Justicia y Paz). Hubo una mejora en
el dominio de Seguridad y Vigilancia, con una caída
del impacto del terrorismo de 12% y la inestabilidad po
lítica registra una mejora de 10%, la primera del país
en este indicador desde 201 8 (...) México registró un
incremento sustancial en el impacto económico del ho
micidio, aumentando en 22.9 mil millones de dólares a
partir de 2020...".
En lo que se refiere a conflictos nacionales e interna

cionales en curso, solo 26 de los 163 países están en
peor situación que México; respecto a la seguridad y
protección social, hay 147 países que están mejor que
el nuestro.

Para el IEP, el costo de la violencia en México como
porcentaje del PIB es de 10%, el impacto económico de
la violencia asciende a 388,140 millones de dólares
(unos 7.711 billones de pesos o sea más que el presu
puesto del gobierno federal para este año) y el impacto
económico para cada mexicano es de 3,009 dólares
o 59,777 pesos.
Y todavía nos dicen que vamos bien. Y, sí, vamos

bien, si consideramos que hay 26 países menos tran
quilos que el nuestro.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Un país posible
Hace casi 35 años, en el verano de 1 988,

comencé a publicar en estas mismas pági
nas. Me invitaron a colaborar Martín Casi
llas y Luis Enrique Mercado, en un naciente
proyecto editorial, independiente y fresco,

que se especializaría en economía, negocios y política.
Yo estudiaba en la Facultad de Ciencias Políticas y So

ciales de la UNAM, tenia 22 años, era consejero de la
Facultad y pertenecía a un grupo de universitarios que
había participado en la campaña del Ingeniero Cárde
nas en el Frente Democrático Nacional. Julio Faesler nos
había invitado a sumarnos.

En retrospectiva, me sorprende que Luis Enrique y
Martín hayan tenido la generosidad de darme la opor
tunidad y de brindarle a un estudiante un espacio para
compartir sus ¡deas y opinión respecto a la realidad na
cional. No sé si hoy haya en las páginas de los principa
les diarios del país estudiantes universitarios con una vi
trina de esta naturaleza.

En esta ocasión agradezco a Luis Miguel González
su confianza para reincorporarme a estas páginas y al
equipo de columnistas tan destacado y plural que El Eco
nomista alberga.
Han pasado siete lustros desde mis primeras colum

nas aquí, y sin embargo el país no ha resuelto los princi
pales problemas que nos aquejaban entonces y ahora.
En 1988 la principal demanda y anhelo que teníamos
como jóvenes despertando en el quehacer político y eco
nómico del país era vivir en una verdadera democracia.
Queríamos un sistema político donde el voto se respe
tara, que hubiese competencia real entre los partidos
y democracia en su vida interna, un árbitro autónomo,
erradicar el fraude electoral y la compra de votos, tener
medios de comunicación independientes, etc.
Hubo que esperar hasta 1994 para tener el primer

Consejo General del IFE con seis ciudadanos indepen
dientes, presidido por José Woldenberg. Ese hecho ge

neró un impulso fundamental para que las elecciones en
México fueran cambiando y el país viviera la alternan
cia en el poder.

Otros problemas que ya eran parte de la agenda en los
80sy los 90s eran la pobrezay la inequidad, la escasa in
fraestructura, la falta de servicios públicos, los bajos niveles
de educación, la calidad de la salud pública, la corrupción,
entre otras. Eramos un país poco competitivo y aislado del
comercio internacional. Si bien en los últimos 30 años se ha

avanzado en muchas de estas asignaturas, claramen
te no lo suficiente, y lo que es peor, en otras, el país ha
retrocedido.

No creo que ningún político en México, del partido
político que sea ni tampoco ningún líder empresarial, sin
dical o social, se sienta satisfecho con el balance de es
tas tres décadas. El malestar social que se manifestó en
las urnas en 201 8 con la arrolladora victoria de López
Obrador son testimonio de ese fracaso.

Y en este entorno, hoy tal vez una de las características
más desafortunadas entre nuestra élite dirigente es el nivel
de polarización; la descalificación, falta de diálogo y de
respeto, así como la incapacidad de construir acuerdos.
Esta columna, Un país posible, pretende ser un espa

cio distinto, de búsqueda de acercamiento y de ¡deas
que puedan contribuir a que superemos la confrontación
y el cálculo mezquino de la política, para promover una
actitud constructiva para resolver los problemas reales de
la gente y poder sacar a México adelante.
Vienen tiempos complicados para lograrlo: la lla

mada "moratoria constitucional" estará a prueba en el
próximo periodo legislativo, en 2023 habrá elecciones
en dos estados priistas claves, y ya estamos en pleno
proceso interno de Morena para elegir su candidat@
presidencial para 2024.
Pese a todo ello, hay que mantener la mira en el

mediano plazo y privilegiar el análisis ecuánime y
propositivo.
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Desaparecidos con Durazo
A quien de plano no le están saliendo nada bien las cosas en materia de seguridad es al
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo. Ayer fue encontrado el cuerpo del periodista
Juan Arjón López, el número 14 en el año. El comunicador era uno más de los des
aparecidos durante la gestión de Durazo, un flagelo que se disparó en 165 por ciento
entre el primero y segundo trimestre de este año. La ausencia de Arjón López fue
reportada desde el pasado 9 de agosto y lamentablemente ayer fue encontrado, pero
sin vida. Durante los 11 meses que van de la actual administración ha desaparecido
una persona cada tres días en promedio. Pero el mandatario estatal muestra una falta
total de interés en abordar el problema, como lo denuncian las madres buscadoras.
Tras las consecuencias que arroja esa inefectividad, queda una sensación de desa
liento, nos comentan.

Cotizando la alianza
Nos cuentan que este martes hubo un avance real en la construcción de la alianza
entre el PAN y el PRD para el Estado de México, pues hay disposición para ese fin entre
las dirigencias que encabezan el panista Marko Cortés y el perredista Jesús Zam
brano, además de sus respectivos precandidatos Enrique Vargas y Ornar Ortega,
respectivamente. El ausente fue Alejandro Moreno, del PRI, quien por el momento
está ocupado en atender las acusaciones en su contra. Por lo pronto, los amarillos y
los azules seguirían en el propósito de acordar un proceso interno entre aspirantes
para elegir al mejor. Aunque apenas están construyendo el diálogo para llegar a ello,
los observadores del proceso mexiquense no dejan de ver que esos institutos políticos
están buscando elevar el costo de sus eventuales apoyos a una alianza de los tres
partidos. Uf.

Tres contra Alito
Y hablando del dirigente del PRI, no fue uno ni dos, sino tres los trancazos que ayer
le asestaron. Por la mañana, los diputados del guinda lo dejaron plantado en la sesión
de la Comisión de Gobernación a la que convocó como presidente, cargo del cual lo
desconocieron hace una semana. Por la tarde, el presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, Segio Gutiérrez Luna, dio a conocer que la Fiscalía General de
Campeche presentó una solicitud de procedencia en su contra para retirarle el fuero. Y,
por la noche, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, hizo un recuento de las
obras que Alito prometió y no concretó durante su periodo como gobernador, a lo que
sumó un nuevo audio. Hay quienes se preguntan si, después de ayer, el líder priista
está en la lona o sólo le están aplicando el conteo de protección.

Avance en cobertura

Y el que sigue avanzando en cobertura en el Estado de México es el programa social
Familias fuertes: Salario rosa. Ayer, la administración que encabeza Alfredo Del Mazo
incorporó a seis mil beneficiarías de los municipios de Ateneo, Chicoloapan, Chicon
cuac, Texcoco, Tezoyuca y La Paz. Con eso suman ya 555 mil las mujeres madres de
familia que forman parte de este instrumento de apoyo económico o reconocimiento
a la labor que realizan como cabezas de familia. En la entrega de nuevas tarjetas, que
se llevó a cabo en el municipio de La Paz, estuvo presente la secretaria de Desarrollo
Social, Alejandra del Moral, quien dio cuenta de que actualmente en la entidad siete
de cada diez pesos se invierten en programas sociales. Ahí el dato.

GN, a Qatar
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Ya son tantas las funciones que se le han adjudicado a las Fuerzas Armadas, que no
extraña que ahora vayan a auxiliar a Qatar para controlar a los mexicanos que asistan
al Mundial de fútbol. Y es que el canciller Marcelo Ebrard anunció que una docena
de elementos de la Guardia Nacional serán enviados para vigilar y auxiliar a los aficio
nados mexicanos. Y es que las leyes y costumbres de los qataríes son muy estrictas.
Por ejemplo, en el consumo de alcohol, que está prohibido en ese país, sólo habrá ex
cepciones por la justa deportiva, por lo que podrían violarse las reglas con facilidad.
Además, tome en cuenta que, en Qatar, pocos hablan inglés y de los 80 mil mexicanos
que se espera viajen a ese país, pocos deben hablar árabe. Para evitar que se convierta
en la torre de Babel, cada país enviará un grupo de policías para orientar a sus aficio
nados y por eso la presencia de la Guardia Nacional en esa competencia deportiva.

Justicia lenta en L12
Así que la audiencia que estaba programada para este miércoles en la que serían im
putados dos exservidores públicos por el colapso de la Línea 12 se difirió hasta el 27
de septiembre. El motivo es que el juez José Luis Palacios Fernández dio positivo a
Covid19. El mismo virus fue el causante de que el pasado 14 de julio no se presenta
ran cargos contra los dos indiciados que están pendientes, como sí ocurrió con otros
ocho que ya están bajo proceso penal. Nadie en su sano juicio pensaría que la gente
se enferma por gusto o a propósito como para aplazar una audiencia. Pero sea por la
enfermedad o por estrategias de litigio, lo cierto es que la justicia para las víctimas del
desplome de la llamada Línea Dorada camina más lenta que el Metro en las horas
pico, nos comentan.
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La única manera de poder
tener un México sin la

enorme brecha de desigual
dad que existe, es con una
buena educación pública.

El discurso que se da desde el Gobier
no federal de "primero los pobres" es una
mentira cuando vemos en lo que se ha
convertido la educación pública en el país,
sobre todo en los últimos años en donde

los planes de estudio se están enfocando
en el adoctrinamiento de los niños y niñas,
en vez de conocimientos sólidos. Durante la

pandemia no se logró un nivel mínimo de
educación a distancia, y mucho menos en
las zonas marginadas. Hoy hay millones de
niños, niñas y jóvenes que desertaron a la es
cuela. Y son cifras del Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi), 5.2 millones
de personas entre los tres y 29 años de edad
no se inscribieron al ciclo escolar20202021.

De esos 5.2 millones, tres millones de niños
y niñas pertenecen a la educación básica.

Este lunes 15 de agosto, el Presidente An
drés Manuel López Obrador anunció el cam
bio de la titular de la Secretaría de Educación

Pública (SEP): Delfina Gómez, quien deja la
dependencia para irse de candidata a gober
nadora del Estado de México, y como titular
de la SEP asume el cargo Leticia Ramírez.

Ella tendrá a su cargo uno de los sistemas
educativos más grandes de América, con
cerca de dos millones de maestros, más de
30 millones de estudiantes y alrededor de
255 mil escuelas, de acuerdo con el Inegi.

Ramírez Amaya hace años que no es
maestra, eso sí, tiene experiencia dentro de
los sindicatos de los trabajadores de la edu
cación. De acuerdo con su ficha laboral, fue
líder sindical de la Sección 9 del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE) y la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación (CNTE).

Y en esta administración, Leticia Ramí
rez se encargó de la atención ciudadana de
todas las personas que llegaban a Palacio
Nacional con peticiones y propuestas para
el Gobierno federal, en especial para el Pre
sidente López Obrador.

La apuesta por Ramírez Amaya al frente

de la SEP tiene un corte mucho más político
que educativo.

De acuerdo con lo aprobado en el Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF)
2022, este año el Gobierno propuso un
gasto de 827,519 millones de pesos para el
rubro de educación, ligeramente mayor a
los 793,952 millones aprobados para salud,
y menor al 1.4 billones de pesos para protec
ción social, en donde se incluyen las Pensio
nes para el Bienestar.

Aún con ese presupuesto, se eliminó
uno de los programas más importantes para
el apoyo de niños y niñas, el de Escuelas
de Tiempo Completo (PETC), que durante
13 años atendió el rezago educativo grave
en zonas con elevados índices de pobreza,
marginación y condición alimentaria defi
ciente. Por medio de ese programa, muchos
pequeños recibían un desayuno y comida
diario, sus únicos alimentos del día. No sólo
ayudó a la educación, sino a combatir la
desnutrición.

En 2012, junto Jorge Fernández Menén
dez, publicamos el libro y presentamos el
documental "La élite y la raza", en el que
abordamos la enfermedad con la que desde
ese tiempo agonizaba la educación en
México.

Desde entonces decíamos que el mayor
peligro de descuidar la escuela pública era
que los padres de familia, que tenían un
poco más de dinero, preferían inscribir a sus
hijos a una escuela privada, aunque fuera
mala, para por lo menos tener la certeza que
no estarían meses sin clases por huelgas de
maestros, particularmente en los lugares
donde la CNTE maneja a los docentes.

Y es que la creciente privatización es
colar no necesariamente garantiza que sea
de mejor calidad, pero sí la hace cada vez
menos accesible para ciertos sectores: el
que nace pobre y sin oportunidades, vivirá
siempre pobre y sin oportunidades.

Decíamos en el libro que la única opción
para romper este esquema, es contar con un
sistema de educación pública que evite la
elitización y la privatización y que, por ende,
reduzca la desigualdad. Desde el 2012 veía
mos un problema en la educación pública
que se ha agudizado en los últimos años.

En la actualidad observamos un nivel

educativo poco competitivo en rubros
como matemáticas, lectura y ciencia. Así lo
muestran los resultados de la más reciente

Prueba PISA, aplicada en más de 80 países
miembros de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE),
de la cual México es integrante, y en la que
se calificó a nuestro país en los últimos tres
lugares.

México obtuvo un rendimiento de 420

puntos en lectura, 409 en matemáticas y
419 en ciencias, por debajo de la media que
es 500. Mientras que, en abril de 2021, debi
do a la pandemia de Covid19, la prueba Pisa
se pospuso para 2022, y se hizo una aplica
ción de pruebas de campo en 2021.

Ante este panorama, organizaciones
civiles han solicitado participar de manera
conjunta para elaborar instrumentos de eva
luación efectiva, porque un examen por sí
mismo no genera cambios, pero marca la ruta.

Y como lo publicamos en el libro La élite
y la raza, la solución no está solamente en la
infraestructura o en los recursos, sino en la
capacitación o el nivel de los maestros como
parte de un proyecto con objetivos claros, al
cual se sumen todos los actores políticos y
sociales involucrados.

La educación en nuestro país está fede
ralizada y, por lo tanto, las soluciones deben
ser globales, pero al mismo tiempo locales,
porque cada entidad de la república tiene
necesidades específicas.

Que se trabaje en política en casi todo el
Gobierno si quieren, pero no se vale hacerlo
a expensas de los niños y las niñas que son el
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futuro del país, y que deberían de tener una
posibilidad de prepararse y estudiar, para
romper la brecha de la desigualdad.
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LA REALIDAD IMAGINADA
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

Los seres humanos buscamos, de

manera constante, la oportuni
dad de estar bien, de estar mejor y de
tener condiciones de vida que nos
hagan superarnos y que tratemos de
estar un día mejor que el anterior.

Convencer a los ciudadanos que una "realidad
imaginada" es posible, puede ser muy retador para
cualquiera que aspire a influir en la sociedad.

Las "realidades imaginadas" están presentes en
políticas públicas, leyes, símbolos patrios, fronteras,
instituciones, y pueden llegar a convertirse en mitos
de una cultura.

Esta realidad es algo en lo que todos creen y, mien
tras la creencia común persista, ejerce una gran fuer
za sobre el mundo en el que actúa. En momentos de
crisis como el actual, es posible que un amplio por
centaje de la población esté dispuesta a colaborar en
construir una realidad que sea más afín a sus sueños,
deseos y necesidades, "la capacidad de crearla a partir
de palabras permite que un gran número de extraños
cooperen de manera efectiva" (Yuval Noah, Sapiens).

Ése sin duda es uno de los objetivos que se deben
proponer quienes aspiran a algún cargo de elección
popular. Buscar que las personas sean capaces de salir
adelante si trabajan para eso.

Y lo que comento viene a cuento porque parece que
cada día que pasa, con los problemas que tenemos, con
las incidencias que vivimos y las decepciones cotidia
nas, vamos sumando desesperanza que nos limita.

Hoy vemos a una buena parte de la sociedad muy

decepcionada, desgastada y con muy mala califica
ción a los gobernantes, a los partidos políticos y en
general a los políticos. La clase media parece que es la
pagana de todos los platos rotos, parece que quieren
desaparecerla.

El problema no es de la clase media sino algunas
cosas que pasan en diferentes gobiernos y con diferen
tes actores, hoy la clase media está arrumbada, olvida
da, marginada y agraviada.

Las clases medias promueven el desarrollo. Si
están deterioradas, la regresión de la sociedad está
asegurada. El Gobierno actual ha perdido ya a dos
generaciones que habían encontrado en el estudio
la única manera de asegurar una mejor sociedad, de
tener ciudadanos formados y con criterio; es con el es
tudio y la formación, con el fortaecimiento de la clase
media. Promover el estudio es asegurar generaciones
de ciudadanos formados, con criterio propio, dueños
de su libertad.

Si queremos un mejor país, necesitamos una clase
media amplia con aspiraciones y ambiciones. Con
todo, ya sabemos que la clase media es la adversaria
de los gobiernos populistas, y que su objetivo es ad
ministrar la pobreza convenientemente con fines
electorales.

Es buen tiempo para fomentar una "realidad imagi
nada" donde la idea de superación esté por encima del
conformismo, y es tiempo ya de que quienes aspiran
a los espacios de poder se unan con la "realidad ima
ginada" de millones de mexicanos, que sí queremos
un país desarrolado, con trabajos mejor remimerados,
donde se reconozcan las capacidades y se fomente la
preparación.
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EL ATENTADO CONTRA
SALMAN RUSHDIE

POR HORACIO VIVES SEGL

Otra vez la violenciayla intolerancia
vinculadas al fanatismo religioso.

El atentado contra Salman Rushdie

captó la atención global por las impac
tantes escenas del momento en que el
agresor apuñaló varias veces al novelis
ta y ensayista británico.
Este intento de asesinato es el episodio más dramático
ocurrido desde que, hace ya 33 años, en ocasión de la pu
blicación de la novela Los versos satánicos, el entonces
líder máximo de Irán, Ayatolá Ruhollah Jomeini, emitió
su infame y célebre fatwa una suerte de exhorto dictado
por autoridades religiosas, que, dadas las características del
régimen teocrático iraní, en realidad no es opcional, por
la que no sólo puso precio a la cabeza de Rushdie, sino que
también condenó a muerte a "todos los editores y editoria
les conscientes de su contenido".

Habría sido muy ingenuo no prever lo que iba a provocar
la más célebre novela de Rushdie, de origen indio y de una
familia de creencias musulmanas, de las que se separó. En
su momento, el autor ofreció disculpas a quienes se sintie
ran ofendidos con el contenido de la obra, aunque también
refutó magistralmente las acusaciones de blasfemia. Ni una
cosa ni la otra surtió efecto: la fatwa de Jomeini se mantuvo
y, por desgracia, ha tenido, y probablemente seguirá tenien
do, profundas implicaciones.

Lo que ocurrió este 12 de agosto contra Rushdie tras
haberse visto obligado a vivir una década oculto y con pro
tección policial, entre otras medidas de protección es el
punto culminante de varios atroces actos violentos, que in
cluyen el asesinato a puñaladas del traductor de la novela al

japonés, Hitoshi Igarashi; los ataques al traductor al italiano,
Ettore Capriolo; el disparo al que sobrevivió el editor en No
ruega, William Nygaard; y las muertes ocurridas en febrero
de 1989, en la India, durante el ciclo de protestas contra la
aparición de Los versos satánicos.

Por eso hay que contextualizar la gravedad del aten
tado: va mucho más allá del ataque a un individuo y hay
cuestiones fundamentales enjuego. Pocas personas como
Rushdie han sido tan atacados y perseguidos por el fana
tismo religioso. El ataque de Chautauqua recuerda otras
agresiones como aquéllas contra los autores y editores de
la publicación satírica francesa Charlie Hebdo, pero Rush
die ha sido, sin duda, el apóstata predilecto de la época. La
emisión de la fatwa fue considerada tan grave que llevó, en
aquel momento, al rompimiento de relaciones diplomáti
cas entre el Reino Unido e Irán, así como al distanciamiento
de las demás potencias europeas de Teherán. En esa lógica,
y viendo la actitud festiva y complaciente que ha tomado
el régimen iraní respecto al atentado, puede preverse que
esto afectará las negociaciones para reactivar el acuerdo
nuclear entre Irán y las potencias del ramo, encabezadas
por Estados Unidos, y que la Unión Europea ha impulsado
decididamente.

El otro lado de la moneda es el inevitable "efecto Strei

sand": desde los primeros ataques y represalias, Rushdie se
volvió celebridad mundial, sus libros se vendieron como
pan caliente, y se convirtió en un símbolo vivo de la defensa
de la libertad de expresión, en razón de lo cual fue nombra
do Caballero del Imperio Británico por la Reina Isabel II. No
es gratuito que, en Occidente, todas las fuerzas políticas y
la intelectualidad liberal hayan salido a condenar sin amba
ges el ataque, que además incide en la proliferación de los
discursos de odio. Un atentado, pues, de enorme magnitud
y muy graves consecuencias.
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EJECUTAN AL DECIMOCUARTO
PERIODISTA ESTE AÑO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si los índices de violencia a lo largo
y ancho del territorio nacional le

jos de disminuir, como oficialmente
se pretende hacer creer, se mantienen
en altos niveles, las ejecuciones de pe
riodistas este año, no cesan: el cuerpo
de Juan Arjón López, director del por
tal "A Qué Le Temes", desaparecido
desde el 9 de este mes, apareció ayer
en San Luis Río Colorado, Sonora, con
huellas de disparos y tortura, según
informó la Fiscalía de ese estado.
Es el decimocuarto comunicador asesinado en lo que va
de este año, que se sumará al reclamo generalizado de
medios de comunicación y organismos internacionales
de prensa, que han condenado esos homicidios, que en
la mayoría de los casos siguen en la impunidad, a pesar
de vanos ofrecimientos de las autoridades federales de

que "serían investigados y no habrá impunidad".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tras la designación de la nueva secretaria de Educa
ción Pública, Leticia Ramírez Amaya, la exlideresa del
SNTE, Elba Esther Gordillo, reapareció con la espada
desenvainada al señalar que, con ello, el Ejecutivo fede
ral entrega esa dependencia a la disidencia magisterial

agrupada en la CNTE y lamentó "poner la política por
encima de la educación, porque ésta va más allá de cues
tiones ideológicas".
La combativa maestra chiapaneca declaró que en
un Gobierno que dice ser la Cuarta Transformación, con
alto contenido social, la educación no es prioridad y de
mandó el restablecimiento de escuelas de tiempo com
pleto, alimentación de niñas y niños y ampliación del
horario para ello, al recordar que cuando López Obrador
fue Jefe de Gobierno de la capital, le planteó si apoyaría
al SNTE o a la CNTE, y "hoy dejó clara su elección".
Horas después de que la Fiscalia General de Cam
peche solicitó en la Cámara de Diputados su desafue
ro, Alejandro Moreno, presidente del PRI, acusado de
enriquecimiento ilícito, difundió un mensaje en redes
sociales para "demostrar la manera ilegal, selectiva y au
toritaria, en la que se utilizan las instituciones del Estado
para perseguir e intimidar a sus opositores", y advertir
que "de Morena no espero justicia, espero venganza",
pero que no lo doblarán.
Duro y a la cabeza de Manuel Bartlett, titular de la
CFE, la acusación del gobernador priista de Coahuila, Mi
guel Ángel Riquelme, de su "grandiosa idea" de comprar
más carbón a productores pequeños y menos a los gran
des, que propició "coyotaje" por la explotación de minas
como la que se desplomó en Sabinas y atrapó a 10 tra
bajadores, cuyo rescate, hasta ahora, ha sido imposible.
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, firmó
ayer una Ley de Reducción de la Inflación que dispon
drá de 740 mil millones de dólares, de los que 375 mil se
destinarán a luchar contra el cambio climático.
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MADERO CONTRA
EL MILITARISMO

POR RAFAEL ROJAS

Vale recordar, en el debate sobre

la Guardia Nacional, que en su
texto programático, La sucesión
presidencial en 1910 (1908), Fran
cisco I. Madero dedicó el primer
capítulo a cuestionar los efectos del
militarismo en México. No pensaba
Madero que la dictadura de Porfirio
Díaz fuera únicamente militar, pero
argumentaba que el militarismo ac
tuaba en sus orígenes, evolución y
permanencia.
Para el líder antirreeleccionista el militarismo era un le

gado de la dominación colonial. Recordaba que la gesta
independentista, encabezada por Hidalgo y Morelos,
había recurrido a la insurrección, y específicamente a
la "guerra de guerrillas", pero insistía en que desde las
primeras décadas del México independiente emergió
un "elemento civil" que inició los "trabajos de la demo
cracia" en el país.

Ese elemento civil encabezó la refundación liberal

de la nación durante la Reforma y la República Res
taurada, a pesar de la larga década de guerras que se
extendió entre 1856 y 1867. En las páginas que Madero
dedicó a las revueltas de La Noria en 1871 y Tuxtepec
en 1876, hizo explícito por qué entendía el militarismo
como "causa" de la dictadura porfirista. Fue a expensas
del control militar del país, que avanzó lo que llamaba

el "principio del poder absoluto".
Dos años después de la primera edición de su libro,

Madero debió encabezar una nueva insurrección arma

da en México. Él mismo tuvo que enfrentarse a la posibi
lidad del reforzamiento del militarismo tras la llegada al
poder de una revolución violenta. Sin embargo, su breve
gobierno, entre noviembre de 1911 y febrero de 1913 
apenas un año y tres meses, tuvo un marcado carácter
civilista, como muestra inequívoca de coherencia a las
ideas plasmadas en La sucesión presidencial en 1910.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador es un
gran admirador de Francisco I. Madero. Pero en su en
foque sobre el papel del Ejército en la democracia mexi
cana, se aparta del legado del presidente asesinado. Pu
diera argumentarse que las condiciones históricas han
cambiado lo suficiente como para que los riesgos del
militarismo, denunciados hace más de un siglo por Ma
dero, vuelvan a amenazar el país. Lo cierto es que esos
riesgos no desaparecen sino cambian de forma.

Decisiones del actual Gobierno, como adjudicar al
Ejército la gestión de aduanas y proyectos estratégicos
de infraestructura o ponerlo al frente de la seguridad
pública, abren la puerta al militarismo. Esa amenaza se
agrava desde el propio discurso presidencial, toda vez
que la tendencia a declarar prioridades del Gobierno
como asuntos de "seguridad nacional", alienta el tras
paso de funciones políticas al Ejército y la Marina.

Más peligroso: el Presidente asegura sin tapujos que
el reforzamiento del papel de los militares se debe a la
búsqueda de continuidad transexenal de su proyecto
de Gobierno. La que debiera ser misión del partido ofi
cial, se transfiere a una institución de Estado, que ten
dría que ser apartidista.
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LETICIA POR DELFINA
El Presidente a menudo nos mete en una falsa

premisa al plantear que lo más importante en
su gobierno es la lealtad y la honradez, a lo cual le
pone 90%, en tanto que sólo 10% a la capacidad.

Pareciera que la lealtad, la honradez y la capacidad no pudie
ran ir juntas. En la historia reciente es cierto que hemos estado
plagados de corrupción en la cual han participado personajes que
se reconocen como capaces, pero que al final terminan en medio
de todo aquello que criticaron en su vida.

El Presidente se refiere a ese pasado juzgándolo de manera
parcial y unilateral. No considera lo que se hizo por años y que
construyó instituciones que son la base de un país que, si bien
está cargado de contradicciones, estos procesos han producido
un sustento tangible y real.

López Obrador no ha querido colocar en su equipo a gente
que no le es incondicional. Tiene cierta razón por lo que ha visto
y vivido; sin embargo, optar por gobernar bajo el principio de que
lo que dice el tabasqueño es y no merece comentario alguno y
mucho menos la crítica, lleva a una parálisis de la gobernabilidad.

Pareciera que todo se hace a imagen y semejanza del Presi
dente y que nadie se atreve a refutarlo, porque al hacerlo quizá
puede caer de su gracia y eventualmente puede pasar a segundo
plano y hasta lo pueden hacer a un lado.

Tarde que temprano vendrán los tiempos del balance del go
bierno. Algunas dependencias han pasado de largo en estos casi
cuatro años y poco se sabe de ellas y lo que hacen, lo más delicado
es que no acaban por hacerse sentir su concurso en la sociedad;
no es nada ocioso preguntarse el porqué.

La SEP ha estado, está y estará en el imaginario colectivo ciu
dadano. Reiteremos lo sabido, la educación es la base y el destino
de una sociedad, en la medida en que seamos un país con altos
niveles educativos, las condiciones de vida podrán ser sujetas de
cambio.

El conocimiento es sinónimo de transformación, de apertura,
de saber pensar y de tener elementos para enfrentar retos sociales
e individuales.

La educación tiene que ver con todas y todos. Tiene que ver
particularmente con las familias, las cuales hacen grandes esfuer
zos para que sus hijos puedan estudiar y que esto derive en pro
cesos de movilidad social.

Lo que la sociedad espera y exige de la SEP es que organice el
proceso educativo y que lleve a cabo una formación integral de
las nuevas generaciones. No tiene futuro la ideologización de la
educación, porque quienes se empeñen en ello no se van a eterni
zar en el poder, no se ganó para siempre ni se pierde para siempre.

Su deber es desarrollar planes y programas de estudio en que
los estudiantes, de la mano de los maestros, se formen a través de
valores fundamentales de la condición humana.

En la medida en que un gobierno entiende esto la educación
se vuelve fundamental y estratégica para el desarrollo de la so
ciedad. Quienes son responsables de la educación deben de con
cederle la mayor de las importancias, es una actividad medular a
la cual hay que entender y definir bajo principios de autocrítica,
dialéctica y evaluativos.

La educación es una actividad central de la sociedad yes junto
con la salud una especie de primer deber de cualquier gobierno.
No se trata de que quien encabece una dependencia como la SEP
sea una especie de mujer u hombre sabio.

No habrá futuro si al frente de una dependencia de esta natu
raleza se coloca a alguien para sólo dirigir el tránsito o para que
reciba órdenes desde otra ventanilla.

RESQUICIOS
Dice el multicitado vocero sobre la pandemia que los consulto
rios en las farmacias son "un gran engaño", porque lo único que
quieren es vender medicamentos. Puede que tenga razón, la pre
gunta es por qué tanta gente va a los consultorios y por qué en
plena pandemia 7 de cada 10 personas fueron atendidas en estos
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consultorios y por médicos privados.

Twitter: @JavierSolorzano
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[ ¿SERA?
Crisis por violencia
Luego de los hechos de violencia registrados el fin de
semana en el norte del país, el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que va a encabezar la reunión del
Gabinete de Seguridad, el viernes, en Tijuana. Ya dicen
que se prepara un fuerte regaño a la alcaldesa Montserrat
Caballero, luego de que pidió a los criminales saldar cuen
tas a quienes les debeny el secretario de Gobernación
declarara que quizá la traicionaron los nervios... Yla fun
cionaría volviera a responder que a ella no la traicionaron
los nervios. ¿Será?

Educaciónbajo experimentos
Delfina Gómez aprovechó la presentación del plan de
estudios, que se implementará en casi mil escuelas, para
dar un informe de su labor, previo a dejar la titularidad
de la SEP de manera formal, lo cual ocurrirá antes de que
comience el próximo ciclo escolar. Previo a competir por
la gubernatura del Edomex, la aún secretaria enlistó
grandes avances educativos en el país, incluso presumió
que 150 países de 195 que hay en el mundo quieren copiar
el modelo de Aprende en Casa; es decir, las clases por
televisión, pero lo que no dijo es que tan solo este año no
se han ejercido 25 mil millones del presupuesto en ese
ramo. ¿Será?

Los principios por delante
Quien dio una sorpresa fue el subsecretario de Derechos
Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, quien se
mostró contrario a la tendencia dentro de los gobiernos
y legisladores moralistas de apoyar la integración de la
Guardia Nacional al Ejército, impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Fue durante la present
ación del informe de la Comisión para el Esclarecimiento
de la Verdad, la Convivenciay la No Repetición de Colom
bia donde Encinas aseguró que la "seguridad pública es un
asunto de la autoridad civil" y que el tema de la Guardia
todavía se discute. Más allá de politiquerías y lealtades cie
gas, no cabe duda que Encinas mostró sus tamaños como
subsecretario de Derechos Humanos. ¿ Será?

Juicio en San Lázaro

El presidente de la Mesa Directiva en la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez, aseguró ayer que no, que
no apoya ni promueve el juicio de procedencia contra
Alejandro Moreno solicitado por la Fiscalía General de
Justicia de Campeche, que solo estaba informando "lo
que se recibió en la Secretaría General". No apoya ni pro
mueve, pero eso sí, dijo que solicitará a la Jucopo que se
integre lo más pronto posible la Sección Instructora para
dar trámite a la solicitud de la Fiscalía. ¿Será?

Fecha: 17/08/2022

Página: 2

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 24,764

Página 84 de 199



¿La CDMXpara la oposición?

CDMX. Enojo, desespe
ración y gran frustración
provocó la más reciente
encuesta del diario El Fi

nanciero. Dice su ejercicio demos
cópico que Morena captaría hasta
46% de los votos, mientras que Va
por México (PRIPANPRD) sola
mente 39%.
El diario de Manuel Arroyo (pre

sidente del Grupo Lauman y Fox
Sports México) y que comanda
don Enrique Quintana, no es el
más "obradorista", al contrario, es
uno de los medios más críticos del
poder, pero se distingue por sus
estudios que siempre están muy
cercanos a los números finales,
después de los resultados oficiales.
Lo que más urticaria provocó es

que Martí Batres (secretario de
Gobierno) despuntó y dejó atrás a
Rosa Icela Rodríguez (secretaria
de Seguridad Federal) y a Ornar
García Harfuch (jefe de la policía
capitalina).
En el estudio también se inclu

yen nombres como Mario Delga

do, Clara Brugada y Santiago
Nieto.
La información publicada forta

lece a la jefa de Gobierno, Clau
dia Shembaum, rumbo al proce
so electoral presidencial de 2024,
pero sobretodo desanima a los que
sentían que la capital mexicana se
la podrían fácilmente arrebatar a
la 4T, después de que lograron qui
tarle buen número de alcaldías,
en las pasadas elecciones. ¿Por
qué este bajón de la oposición? La
respuesta es sencilla: el PRI tiene
hoy la mitad de apoyo de lo que te
nía en abril pasado. Alito Moreno
estorba.
Querétaro, Mauricio Kuri,

gobernador de Querétaro, tiene
que tomar una decisión urgente:
participar en el proceso de 2024,
donde escogeremos los mexica
nos al sucesor de Andrés Manuel
López Obrador, o quedarse quieto
en concluir su mandato y lograr
entregarle las llaves de su despa
cho a un panista. El más reciente
estudio de alcaldes de México (de
Roy Campos y Consulta Mitofsky)
ubica al edil de la capital quere
tana (Luis Bernardo Nava) en
los primeros lugares, con casi 60%
de aprobación. ¿Desperdiciarán
Kuri, Nava y Acción Nacional esos
números? Todo indica que la re
belión contra Marko Cortés se
iniciará desde el Bajío.

Uruapan. Luego de un retra
so de más de 12 años, finalmente
fue inaugurado el campus de la
Universidad Michoacana de San
Nicolás de Hidalgo en esta ciudad,
el cual inició actividades escola
res con más de 400 alumnos. La
ceremonia estuvo encabezada
por el rector Raúl Cárdenas y el
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla. para muchos la apertu
ra de un campus universitario es
algo normal, pero para los que ahí
viven, un hecho de dimensiones
históricas.
Nogales. Ya había anunciado

el gobernador Alfonso Durazo
una inversión de casi 600 millones
de pesos en la denominada "gran
frontera" que comanda Juan Gim
Nogales; pero las lluvias torren
ciales de los últimos días apresu
raron las cosas: se construirá la
presa Las Granjas y se emboveda
rán 4.5 kilómetros del canal del
Tecnológico. Con la decisión, los
límites con Arizona contarán con
una gran y moderna avenida, que
ahora es un vaso del arroyo. En
12 meses se concluirá la obra, y
ahora sí se aprovechará el recurso
hídrico.

. . OijS'.¿~r • • > "' ¦ ¦ f •
columnistasSDn ¡ndependientesyno refigjan
88$sa nalBIBfftsH püSB^yisSJtt:24 HORAS.
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Pagar las facturas
Después del trágico fin de semana

pasado, donde se desató una ola
de violencia terrible, intenta uno
comprender qué pasa en México,

cuando irrumpe Montserrat Caballero Ra
mírez, alcaldesa de Tijuana, con el siguiente
mensaje a los criminales (cita textual): "Co
bren las facturas a quienes no les pagaron
y no a las familias", ¿se puede declarar algo
más infame, ofensivo y absurdo?
En cualquier país con certeza jurídica por

una declaración similar, no solo se exigiría un
cese inmediato, sino se fincarían responsabi
lidades penales por apología a la violencia.

Pero la alcaldesa es el reflejo perfecto de cómo
estamos enfocando este problema enMéxico.
El tema de fondo es que hay muchos más

responsables en este desastre en el que está
sumido México, que debenresponderyreparar
enlo posible, el daño y dolor causado. Son cul
pables por acción o por omisión y tienen que
pagar sus facturas alas víctimas de laviolencia y
a sus familias, que son ya millones de personas.
Tienen que pagar sus facturas los gobiernos

de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña, por su incapacidad de frenar el creci
miento de la violenciay creer que lasolución es
taba en enfocarse en "arreglar" las consecuen
ciasyjamás entender ni atender las causas.
Tiene que pagar su factura Calderón por su

insensibilidad y falta de sentido común, al de
clarar una guerra sin contar con los elementos
de inteligencia necesarios y, sobre todo, por
no haber creado los mecanismosjurídicos que
impidieran la proliferación de los grupos
criminales.

Tiene que pagar su factura Peña por su in
diferencia y no haber mejorado las condicio
nes de los Ministerios Públicos, de los jueces,
de nuestras fuerzas armadas e impedir que
muchos de ellos cayeran ante la seducción
del dinero o ceder a las amenazas de los gru
pos criminales.
Tienen que pagar sus facturas los partidos

políticos nacionales de oposición, por su co
bardía ante sus pecados pasados y doblar
la rodilla ante el nuevo régimen y no saber
representar con dignidad a aquellos que dicen
representar.
Tienen que pagar sus facturas los actuales

dirigentes de los partidos políticos naciona
les: Mario Delgado por impulsar desde su
partido, Morena, el odio y la división entre
los mexicanos, por justificar todos los erro
res del Gobierno de AMLO y querer convertir
éstos en virtudes.

Marko Cortés es culpable por destruir al
PAN que representaba muchos de los idea
les de las clases medias urbanas, y tiene que
pagar su factura por elegir luchar antes con
Felipe Calderón, que a favor de México.
Tiene que pagar su factura Alejandro Mo

reno, por terminar de hundir lo poco que que
daba del PRI y usarlo para su propia defensa,

que es, además, indefendible.
Tiene que pagar su factura Dante Delgado

por destruir el capital político de Movimiento
Ciudadano y en su batalla de egos, optar por
la división de la oposición y debilitar la voz
de millones de mexicanos que creyeron en
su partido.
Tienen que pagar su factura los partidos

bisagra o satélites como el PRD, PVy PT, que
al amparo de sus únicos objetivos el dineroy
su mínima cuota de poder se han convertido
en una vergüenza nacional.
Tiene que pagar su factura Epigmenio Iba

rra, nuestro goebbels tropical, por idear e
implementar la propaganda del odio y au
todestrucción en la que está hundido México.
Finalmente tiene que pagar la factura más

importante, AMLO, por su irresponsabilidad
como Presidente ante todos los mexicanos,
por faltar a sus promesas de pacificación, por
hacer de este Gobierno, ya en los hechos, un
Gobierno cuasi militar. Por minimizar esta

tragedia, alentando su crecimiento. Por su
soberbia,
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Un intento
de desenredo
del enredo
mexiquense
Contra la especulación generalizada,

vaya un dato:
La alianza Vapor México palpita.
Los tres partidos PAN, PRI y PRD es

tán decididos a seguir adelante y hay otro compro
miso implícito en sus dirigencias:
No la romperán las postulaciones de candidatos

individuales: Enrique Vargas por Acción Nacio
nal, Ornar Ortega el perredismo...
Por el priismo está por verse, pues mantiene al

frente a dos mujeres de amplio curriculum y pro
fundábase popular.
Las dos andan en acción: Alejandra del Moral,

secretaria de Desarrollo Social y quien como di
rigente priista comandó el rescate de decenas de
alcaldías en 2021.

Y Ana Lilia Herrera, exalcaldesa de Metepec,
exsenadora y diputada federal cuyos seguidores
la promueven en espectaculares de frase incisiva:
Nime rajo nime bajo. #AnaLilia.
Ella se ha desligado de la campaña, pero afirma

identificarse con su caráctery decisión de ir en pos
de la candidatura tripartidista.

SIN ELECCIÓN PRIMARIA
¿Por qué no está muerta la alianza?
Acaso la mejor declaración pública sea la del di

putado local Enrique Vargas, lanzado por Marko
Cortés cuando se creyó roto el compromiso.
¿Es la muerte del acuerdo con PRI y PRD? le

pregunté en su momento.
No. Siguen las pláticas y vamos a fortalecerlas

me contestó Vargas, para luego hacer una decla
ración pública donde expuso la convicción de ir
unidos contra el partido de Estado.
Alejandro Moreno, Alito, confirmó la vigencia

de negociaciones sin presiones de tiempoyformas
de grupos interesados en "desbarrancar nuestra
alianza".

No podemos ni debemos entrar al juego del
Gobierno. Estamos en condiciones de convencer

a nuestras bases e ir sin fisuras agregó.
En este ánimo participan también las priistas

Ana Lilia Herrera y Alejandra del Moral, pues
la suerte parece echada para mujeres, lo cual deja
fuera a cuadros como Ricardo Aguilar.
Las dos son amigas, se respetany reconocen, no

quieren enfrentarse ni confrontarse con debates,
mítines y concentraciones en plazas.
Con este ánimo, puede adelantarse: no habrá

elección primaria para medir a Enrique Vargas,
Ana Lilia Herreray Alejandra del Moral.
La alianza Vapor elEstado deMéxico se sellará

con una candidatura consensuada apoyada en
sondeos, capacidades, virtudes y posibilidades
de victoria.

Otro acuerdo: no entrarán a la campaña de odio
esperada de Morena, del Gobierno con sus progra
mas públicos y de su candidata Delfina Gómez.
LAREACCIÓN DE BONILLA
1. Jaime Bonilla no aprovechó su fuero para
esconderse de acusaciones.

Al contrario, se presentó y se convirtió en acusa
dor del Gobierno de Marina del Pilar: incumplió
al crimen organizado y por eso la violencia y su
gobierno fallido.
Y 2 Lejos de debilitarse, las televisoras tradicio

nales se hanrenovadoyfortalecido.
Esto ha dado sorpresas: Netflix reconoció a la

empresa izzi, filial de Televisa de Emilio Azcárra
ga, por presentar enjulio "la mejor experiencia en
síreamingde sus seriesypelículasconsu velocidad
de3.4Mbps.
El rendimiento se mantiene en tiempos de máxi

ma audiencia e izzi prepara mayor contenido en
su catálogo con servicios de banda ancha.
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Va la SEP contra el "colonialismo" de la educación
Varias alertas disparó ayer la presen

tación del nuevo modelo educativo

que pretende imponer la Secretaría
de Educación Pública, desde prees

colar hasta la educación media básica.

Comenzado por el "diagnóstico" de la SEP,
en el que califica las reformas al sistema edu
cativo de los últimos 30 años como promoven
tes del racismo, el clasismo y la desigualdad.
A partir de este diagnóstico podrá usted

imaginar hacia dónde conducirá el modelo
educativo 4T.
No está mal la propuesta de que la escue

la retome su papel como formadora de ciu
dadanos y ciudadanas para convivir en una

sociedad democrática.
De hecho, hace años, Elba Esther Gordillo

sostenía que la reforma educativa debía pasar
necesariamente por convertir a las escuelas,
nuevamente, en el centro de la comunidad.
La propuesta tenía su lógica: que las es

cuelas aprovecharan su infraestructura para
convertirse en centros comunitarios.

Es decir, que a partir de la terminación de
las clases oficiales, pudieran enseñarse artes
y oficios, que se utilizaran las instalaciones
deportivas para beneficio comunitario lo que
contribuiría a la integración social.
El proyecto de la SEP estilo 4T, también

propone que la enseñanza se fundamente

en la "autonomía profesional del magisterio
para decidir, con sustento en los programas
de estudio, su ejercicio didáctico".
Es decir, no habrá una educación homo

génea, porque cada profesor, de acuerdo a
sus filias y sus fobias, podrá enseñar lo que
considere adecuado.

Aunque existan líneas generales sobre algu
nos temas, no será lo mismo lo que enseñe un
profesor de la CNTE michoacana o oaxaque
ña que uno de Sonora o de Nuevo León.
El nuevo proyecto también pretende que

los estudiantes aprendan "valores, saberes,
conocimientos y habilidades de manera críti
ca, activa y solidaria".
Este proyecto ya se ha puesto a prueba en

los programas de Telesecundaria.
Básicamente, se trata de que cada alumno

comparta con el grupo sus habilidades.
Por ejemplo, en la provincia es común que

losjóvenes aprendan el oficio de sus padres: el
que sabe ordeñar, compartirá con el grupo sus
conocimientos; el que sabe soldar, igualmente.
Todo bajo la supervisión del profesor y con

un proyecto claro de servir a su comunidad.
Ese punto no está mal, si no fuera porque,

en general, el proyecto de modelo educativo
sigue despreciando el conocimiento científi
co, las evaluaciones y concentra sus esfuerzos
en enseñar a los alumnos un sistema que fue

un éxito.. .en el programa de Los Pitufos.
• • • •

No hay duda de que se la cumplieron al presi
dente delPRI, Alejandro Moreno.
Recordará que hace unas semanas el presi

dente del tricolor hizo pública una grabación
en la que el senador del Verde, Manuel Velas
co, le hizo llegar un mensaj e del se cretar io de
Gobernación, Adán Augusto López, de que
si los diputados del PRI no votaban a favor
de la reforma energética "van a ir con todo
contra ti".

Yla advertencia se cumplió.
La Fiscalía General de Justicia de Campe

che solicitó a la Cámara de Diputados iniciar
un juicio de procedencia o desafuero para
juzgarlo por presunto enriquecimiento ilícito.
Si hay o no elementos para el juicio eso lo

determinará unjuez, pero lo que sigue restán
dole mérito al caso es el espectáculo que se ha
montado en su entorno.

Como el hecho de que el obsequioso dipu
tado veracruzano que no será gobernador,
Sergio Gutiérrez, organizara una conferen
cia en San Lázaro para recibir la petición de
desafuero de Moreno.

Entonces, ¿justicia o escarnio?
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
i ndepend ¡entes'yno reflejan neeesar I ámenle

fljgfjitoT^ vi Sfaáe 24 HORAS.
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EL PENDIENTE DE MAURO

Y HARTAZGO CIUDADANO

La Comisión de Medio Am

biente del Congreso local,
que preside el diputado del
PAN, Mauro Guerra, tiene una

asignatura pendiente sobre el
tema del agua. Resulta que en
la legislatura pasada se aprobó
una iniciativa de la diputada
del Partido Verde Ecologista
de México, Ivonne Bustos,
para que las pedreras utilicen
en sus procesos agua tratada.

Pero, el entonces gober
nador Jaime Rodríguez
Calderón la vetó por, supues
tamente, la insuficiencia
presupuesta! de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey.
Argumentó que se tendrían
que construir más plantas
tratadoras de agua.

Guerra tendría que revivir
el tema, sin duda, y más ahora
por el desabasto de agua que
vive Nuevo León.

Ayer, organizaciones civiles
como Piensa Verde y Nuevo
León Sustentable plantearon
que sea obligatorio que las
pedreras dejen de usar agua
potable en sus procesos, así
como la participación de inte
grantes de la ciudadanía en el
Consejo de Administración
Agua y Drenaje de Monterrey
para que cuente con al menos
tres verdaderos representantes
del interés ciudadano.

La Comisión de Medio Am

biente del Congreso local,
que preside el diputado del
PAN, Mauro Guerra, tiene una
asignatura pendiente sobre el
tema del agua. Resulta que en
la legislatura pasada se aprobó
una iniciativa de la diputada
del Partido Verde Ecologista
de México, Ivonne Bustos,
para que las pedreras utilicen
en sus procesos agua tratada.

Pero, el entonces gober
nador Jaime Rodríguez
Calderón la vetó por, supues
tamente, la insuficiencia
presupuesta! de Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey.
Argumentó que se tendrían
que construir más plantas
tratadoras de agua.

Guerra tendría que revivir
el tema, sin duda, y más ahora
por el desabasto de agua que
vive Nuevo León.

Ayer, organizaciones civiles
como Piensa Verde y Nuevo
León Sustentable plantearon
que sea obligatorio que las
pedreras dejen de usar agua
potable en sus procesos, así
como la participación de inte
grantes de la ciudadanía en el
Consejo de Administración
Agua y Drenaje de Monterrey
para que cuente con al menos
tres verdaderos representantes
del interés ciudadano.

HARTAZGO CIUDADANO

El video que circuló desde ayer
en redes sociales, donde se
aprecia a un agente de la Secre
taría de Movilidad, a cargo de
Hernán Villarreal, multando y
quitando documentos y quien
recibió golpes de un ciudadano,
es una muestra más del hartazgo
social que hay por algunas injus
ticias en Nuevo León.

Y no es que se quiera justifi

car al ciudadano, pero el agente
está para sancionar a las rutas
urbanas, taxis y autos de alquiler
vía plataformas digitales, míen
tras los autos particulares son
sancionados por un reglamento
de vialidad y tránsito municipal.

Además, el funcionario esta
tal no está facultado para quitar
documentos a vehículos particu
lares, ni tampoco los agentes
de tránsito, lo que seria incluso
violatorio de la Constitución.

No es menor el tema de la re

acción desmedida del presunto
trabajador de Telmex que agrede
al agente, pues es reflejo de lo
que muchos sienten.

Lo más preocupante es que
este tipo de acciones, e incluso
de respuestas por parte de la ciu
dadanía no es la primera vez que
ocurre, nos dicen, aunque en
este caso en particular, sí quedó
documentado.

HARTAZGO CIUDADANO

El video que circuló desde ayer
en redes sociales, donde se
aprecia a un agente de la Secre
taría de Movilidad, a cargo de
Hernán Villarreal, multando y
quitando documentos y quien
recibió golpes de un ciudadano,
es una muestra más del hartazgo
social que hay por algunas injus
ticias en Nuevo León.

Y no es que se quiera justifi
car al ciudadano, pero el agente
está para sancionar a las rutas
urbanas, taxis y autos de alquiler
vía plataformas digitales, míen
tras los autos particulares son
sancionados por un reglamento
de vialidad y tránsito municipal.

Además, el funcionario esta
tal no está facultado para quitar
documentos a vehículos particu
lares, ni tampoco los agentes
de tránsito, lo que seria incluso
violatorio de la Constitución.

No es menor el tema de la re

acción desmedida del presunto
trabajador de Telmex que agrede
al agente, pues es reflejo de lo
que muchos sienten.

Lo más preocupante es que
este tipo de acciones, e incluso
de respuestas por parte de la ciu
dadanía no es la primera vez que
ocurre, nos dicen, aunque en
este caso en particular, sí quedó
documentado.
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Sin la red de rectoría

La Justicia Federal no ampara ni
protege a Raúl Eduardo López
Betancourt contra actos recla

mados... Así empieza el primer
resolutivo del Tercer Tribunal

Unitarioen Materia Penal, del

Primer Circuito, en el Juicio de

Amparo Indirecto 65/2022. Así se
confirma la vinculación a proce
so penal, definitiva, del expresi
dente del Tribunal Universitario

de la UNAM, por dos delitos: hos
tigamiento sexual por una parte

y tratos degradantes por la otra.
El otrora poderoso catedrático,
cómplice y operador del rector
Enrique Graue para aterrorizar
académicos con acusaciones
nunca probadas, precisamente
de acoso contra las alumnas, ve
cada día más cerca el fin de su

carrera docente, que ahora se
extingue en medio del despresti
gio, a pesar de la protección de su
amigo Rector.

'Portazo' a Narro
El senador José Narro llevó su

campaña por la presidencia de
la Mesa Directiva de la Cámara

alta hasta Palacio Nacional,

en busca de la bendición del

presidente López Obrador.
El problema es que el primer
mandatario no se encontraba en

el recinto, por lo que el legislador
recorrió las puertas de Moneda y
Correo Mayor, donde despacha
Leticia Ramírez, en Atención
Ciudadana, sin poder ingresar.
Esto: a pesar de que el legislador
aseguró que el Presidente J®¡
había convocado a un desayuno,
una versión que no fue confirma
da por la Presidencia. Al final se

tuvo que ir sin desayunar y sin el
espaldarazo del mandatario.

Mudanza hidalguense
Nos comentan que, en Hidalgo,
algunosóperadores, funcionarios
estatales e incluso alcaldes y legisla
dores de extracción priista ya están
preparando maletas para buscar
cobijo en Morena una vez que se
haga el cambio de gobierno, con la
salida de Ornar Fayad y la llegada
de Julio Menchaca Algunos, dicen,
para intentar continuar con su carre
ra política y otros por mera supervi
vencia ¿Habrá lugar para todos?
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LA ESCUCHAN
EN EL SENADO

> Nos platican que en el
Senado de la República
no ven con malos ojos las
Consideraciones de la se
nadora del ReYoluciona

rio Institucional, Claudia
Ruiz Massieu, sobre quién
debería presidir la Mesa
Directiva para el periodo
de sesiones que inicia en
septiembre. Básicamente
expuso que Alejandro Ár
menta y José Narro, ambos
de Morena, dividen opinio
nes; otra opción del mismo
partido podría ser Higinio
Martínez, quien tiene bue
na relación con todas las

fracciones parlamentarias.

> Por cierto, varias senadoras se
reunieron con el presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
para abordar temas de género en la
agenda legislativa. El ministro re
unió a legisladoras de oposición y
morenistas, encabezadas por Olga
Sánchez Cordero. También pla
ticaron sobre porfundizar en favor
de los derechos de las mujeres, la
justicia y derechos humanos.

>La diputada panista, Margarita
Zavala, guardó el traje de aspiran
te presidencial para ponerse el de
suspirante a la jefatura de Gobier
no de la CDMX. Nos cuentan que
en el PAN se le ha dejado ver que
no está considerada para la selec
ción del abanderado a ¡a silla del

águila que propondrán a Va por
México y por eso la ex primera da
ma apunta hacia otro lado.

> El gobierno de
Claudia Shein

baum acelera pa
ra atraer inversio

nes nacionales y
extranjeras. Para
ello, este 25 y 26 de
agosto, en el Cen
tro Citibanamex,
realizará la Feria de

la Inversión, don
de los empresarios
conocerán los pro
yectos y oportuni
dades que brinda
la ciudad. Esto, se
suma a los esfuer
zos de la secretaría

de Administración y
Finanzas, Luz Ele
na González.
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> La voz discordan
te en la 4T la emitió
el subsecretario de
Derechos Humanos

de la Segob, Ale
jandro Encinas. A
su parecer, la Guar
dia Nacional debe

permanecer como

cuerpo de seguri
dad civil. Es decir,
no está de acuer

do con incorporar
la a la Secretaría de

ia Defensa, como
plantea el presiden
te López Obrador.
"La seguridad pú
blica es un asunto
de la autoridad ci

vil", sostuvo.
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i ii el año 2000, se impulsaron las construcciones
en la Ciudad de México, ¡particularmente de vivienda
en las cuatro delegaciones cení rales, de forma
autoritaria;/ mediante un decreto

En las últimas semanas, per
sonajes del partido Morena y
susfuncionarios de la CDMXy
del gobierno federal llevaron
a cabo una embestida para
satanizarel desarrollo inmo

biliario en varias alcaldías de

la capital, casualmente en
aquellas gobernadas por la
oposición; desatando una au
tentica "cacería de brujas"en
contra de adversarios políti
cos, en un burdo intento de
capitalizar políticamente el
encono de los vecinos y de
tener su evidente caída en la

confianza de los capitalinos.
Olvidan y callan conve

nientemente que varios de
los que encabezan hoy su
grupo político fueron artífices
y probablemente beneficia
rios desde 1997, ele las deci
siones en materia de desa

rrollo urbano que generaron
este caos. Incluido el propio
presidente López Obrador
quien apenas asumiendo el

DE MANERA

UNILATERAL Y

CENTRALIZADA, A
LO LARGO DE LOS

ÚLTIMOS 20 AÑOS,
SE HAN TOMADO UNA

SERIE DE MEDIDAS,
DESDE LA ENTONCES

ASAMBLEA LEGISLATIVA

DEL DISTRITO FEDERAL

Y EL GOBIERNO

CENTRAL DEL DF.QUE
BUSCABAN NORMAR

LAS EDIFICACIONES,
PERO AL MISMO

TIEMPO SE ELIMINARON

FACULTADES

EN MATERIA DE

CONSTRUCCIONES

DE LAS EXTINTAS

DELEGACIONES
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cargo de Jefe de Gobierno del D.F. (2000), impulsó las construcciones,
particularmente de vivienda, tal como le gusta llevar a cabo desde
entonces todas sus acciones de gobierno: de forma autoritaria y
mediante un decreto (este denominado Bando 2).

Este Bando, prohibía la construcción de vivienda en delegaciones
periféricas, incentivándolas únicamente en las cuatro delegaciones
centrales: Benito Juárez, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgoy Venustiano
Carranza. Su objetivo  decía era revertir el éxodo de sus habitantes
hacia la periferia y repoblar la parte central del entonces Distrito
Federal. Se partía erróneamente como después se comprobó 
de la premisa de que se contaba con infraestructura de servicios
subutilizados en estas delegaciones; porello.se pretendía fomentar
la construcción de vivienda de interés social y además, evitar el
crecimiento hacia las zonas boscosas de la periferia, restringiendo
en ellas la construcción de unidades habitacionales y desarrollos
comerciales.

A partir de ahí, de manera unilateral y centralizada, a lo largo de
los últimos 20 años, se han tomado una serie de medidas desde
la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Fecleralyel Gobierno
Central del Distrito Federal, que buscaban normar las construccio
nes, pero al mismo tiempo se eliminaron facultades en materia de
construcciones de las extintas delegaciones, que persisten hasta
hoy, con lo que se desencadenaron una serie de problemas.

A la entrada en vigórele las nuevas reglas administrativas en 2003,
se quitó a las delegaciones la facultad para otorgar las licencias, al
sustituir esta figura por la de "manifestaciones de construcción",
en las que, más que una aprobación, se toma conocimiento "bajo
protesta de decir verdad" de una declaración de cumplimiento de
la norma por parte c!e quien llevó a cabo la construcción.
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¦

• El último de los Sp¡
derman, Tom Holland,
decidió "tomarse un

respiro" de Instagram y
Twitter, pues señaló que
estas redes le causaron

parálisis de sueño, ya que
"son abrumadoras".

• Benjamín Mendy ahora
fue acusado de violar a

tres mujeres en su man
sión durante una noche

de fiesta; el futbolista ya
está en la mira por siete
violaciones y una agresión
sexual.

¦ EL
FEO

• El standupero Mau
Nieto fue señalado de

presunto abuso sexual por
Melissa Yamel, quien dijo
que luego de tomar unos
tragos con él, la llevó al
baño para tener relaciones
sin su consentimiento.
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Se dice que habrá un nueuo cambio en la
Secretaría de la Función Pública, que será asumida
en las próximas semanas por Rene Bejarano

s probable que se trate de rumoro/ogío y
nada más, pero una fuente confiable me
asegura que los cambios en el gabinete
no se detendrán en Leticia Ramírez. Que
el Presidente,en eseámbitotambién,está
dispuesto a dejar huella, y usará los si
guientes dos años y medio para diseñar

un entorno comprobaclamente leal que, asegura, tendrá la
oportunidad de pasara la historia de su mano, como el ejército
de fieles que acompañaron al Primer Caudillo de la Nación
en el camino hasta Utopía.

Se dice, por ejemplo, que habrá un nuevo cambio en la
Secretaría de la Función Pública, que será asumida en las
próximas semanas por René Bejarano.

Al parecer, el licenciado López calibró seriamente la opción
de Manuel Bartlett, convencido de su probidad, gracias a una
columna de Jorge Zepeda Patterson, que retrata al titular de
la CFE como un paradigma de talibanismo anticorrupción
(hagan de cuenta un ElliotNessdeí priismo ultramontano).

Al parecer, se consideró también la posibilidad de ciarle
ese cargo, a modo ele compensación, a John Ackerman, muy
  molesto porque en las elecciones

internas no repartió dineroy se quedó
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con algo así como ocho votosy medio
(no tengo las cifras a mano, discul
parán ustedes y el doctor doctor).

El hecho de que la SFP estuvo a
cargo de su esposa, Irma Eréndira
Sandoval, explicaría el enfriamiento
de sus mensajes en recles sociales,
que hace un párele años todavía in

cendiaban de pasión el mundo virtual (y, esperamos, la alberca
fálica de su casa en Tepoztlán).

Otro cambio tendrá lugar en la planta nuclear de Laguna
Verde. El Presidente, con una agenda clara, quiere poner alto
a la cadena de alarmas que han brotado de la central desde
2018. Veracruz es un estado clave para el licenciado, por dos
razones: es un estado beisbolero y se elaboran unas picad itas
de cazón de extraordinaria calidad.

Aunque en radio pasillo se aseguraba que la dirección
quedaría en manos de Nico, el que fue choferclel Presidente,
cuando el Presidente usaba tsurus, o de Juanito, el efímero
delegado por Iztapalapaestrella del cinedeficherasambu
lanteluchaclor, tocio apunta a que la conducción de la planta
quedará en manos de un sargento primero del Ejército.

No se ha filtrado su nombre, pero se sabe que, en los 80,
estuvo a cargo del generador de gasolina, en una base de
la Huasteca.

De vuelta al nombramiento de Leticia Ramírez, en el en
torno presidencial la noticia, me dicen, no fue bien recibida.
Se esperaba un nombramiento de corte poéticointelectual,
tipo Marx Arriaga, y no el de una mujer con una licenciatura
trunca en Antropología y una experiencia docente que se
remonta a 1984.

El Presidente, sin embargo, está mandando un mensaje
claro. Bueno: claro, salvo por un detalle que ojalá nos aclare
Comunicación de Palacio Nacional: el nombre, ¿se escribe
Leti o Lety?

El Presidente,
sin embargo,
está mandando

un mensaje
claro
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Al (finjKiro proteclor que brinda el máximo exjnmeníe
de la juslk'ia, los ingresos (de auloridades) son los que
diga la imaginación;/ no la verdadera in formación

En 2021, la Auditoría Supe
rior de la Federación buscó

fincar responsabilidades a
los ingenieros militares que
intervinieron en la construc

ción del aeropuerto Felipe
Ángeles, ya que mostraron
irregularidades en tiempo
y forma.

A nadie le ha importado
eso, como tampoco el he
cho de que las declaraciones
patrimoniales de los 23 inge
nieros militares que intervi
nieron en la construcción de

ese aeropuerto fuesen dadas
a conocer pública mente tal y
como lo pedía el NAIM. Nos
podemos preguntar por qué

• CARACTERÍSTICA DE
LA DEMOCRACIA ES

LA TRANSPARENCIA,
CONDICIÓN
PREPARATORIA PARA EL

VOTO. SIN SABER CÓMO
EMPLEA LA AUTORIDAD

LOS DINEROS DE LOS

CONTRIBUYENTES,
ELLOS MISMOS

CONVIERTEN LA

OSCURIDAD

EN FAROS DE LUZ
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esa opacidad, cuando debiera serjusto al revés. Mostrar sus bienes
personales manejando miles c!e millones de pesos debiera ser
más que una obligación legal, un timbre de orgullo y luz en medio
de la austeridad republicana.

Gracias a la intervención de la Suprema Corte de Justicia c!e
la Nación, que consideró como asunto de Seguridad Nacional
el impedir no sepamos cómo manejaron un presupuesto que
¡nicialmente era de 12 mil millones 545 mil pesos y que terminó
costando a las arcas c!e la nación 23 mil 715 millones c!e pesos.
Tampoco sabremos a cuánto ascienden sus percepciones per
sonales, aunque el diario Reforma público el pasado viernes 12
de agosto que el general brigadier Isidoro Pastor, con un sueldo
mensual de 110 mil pesos, logró en 2021 adquirir una propiedad
por seis millones de pesos y dos autos de lujo, un Cadillac CTS de
2018y un Mercedes Benz CLA 2021, todo de contado.

Cal Íleo llamaba a cuestionar permanentemen te los dichos de
la au toridad. Indicaba que los discípulos de la ideología obedecen,
y nada los puede hacercludarde lo que los subyuga, ni siquiera la
realidad de los hechos. La ideología acaba con las voluntades y
con las inteligencias. La lealtad se vuelve extrema.

Característica de la democracia es la transparencia, condición
sustantiva y preparatoria para el voto. Sin saber cómo emplea la
autoridad, en este caso los militares, los dineros de los contribu
yentes, ellos mismos convierten la oscuridad en que se mueven
en verdaderos faros de luz sobre sus valores y propósitos. Al
amparo protector que brinda el máximo exponente de la justicia,
susingresosypercepcionesson losquecliga la imaginaciónyno
¡a verdadera información.

La Boetie habla del absurdo y concretamente lo aplica al hecho
c!e que un pueblo puede dormir bajo la ignorancia de cómo se
mueven sus autoridades, e incluso bajóla opresión,y encontrarla
cómoda y justificada.

Hay una fascinación en la esfera de la corrupción que lleva
al pueblo al abandono. La ideología en estos casos llega a una
situación esencial conocida por diversos autores como la em
briaguez perezosa.

Este era uno de los peligros mayores sobre el que advirtieron
numerosas voces de tener al Ejército en las calles y más, mu
cho más, cuando se les expone a manejar miles de millones de
presupuesto.
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A un año de lo elección del nuevo rector,
comentes y grupos mueven también a
sus corcholatas universitaiias

eterminanteserá para la UNAM el próximo
ano, debido a que entra al proceso para ele
gira su nuevo rector, a la persona que sus
tituirá en el cargo al doctor Enrique Graue.

Pe roen la máxima casa de estudios, como
en la política nacional, lostiempos se adelan
ta rony/ogrií/osucesoria está a todo lo que da.

Una corriente importantedeabogadosyjuristasimpulsa como
propuesta a Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho.

Otro grupo de académicos, intelectuales e influencers de
la política, entre ellos José Woldenberg y Lorenzo Córdova,
promueven como su carta fuerte al secretario general de la
UNAM, Leonardo LomelíVenegas. Mientras tanto, corrientes
afines a la 4T, particularmente a la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, empujan como su candidato al secretario ad
ministrativo de la UNAM, Luis Agustín Álvarezlcaza

No se sabe aún quién lleva la delantera, pero quienes viven
en carne propia el teje y maneje en la vida interna de ¡a Univer
sidad advierten que hasta en el cambio de rector influirá sin
duda la sucesión presidencial de 2024. Nadie quiere pelearse
con los afines al presidente Andrés Manuel López Obra
  dor, pero tampoco quieren clejarque

metan la mano en la tan cacareada
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autonomía universitaria.

Todo eso, sin embargo, está por
verse, porque quien lleve mano en
la UNAM logrará el apoyo ele un im
portante sector de la educación y
de la academia en el país, de cara al
relevo presidencial en ¡a República.

La falta de resultados y los tropiezos constantes del goberna
dor de Zacatecas, David Monreal, lo atribuyen muchos a la
mala influencia ele Verónica Díaz Robles, delegada estatal de
Programas para el Desarrollo. Sobre esta mujer, dicen hasta
en Morena, recaen muchas de las malas decisiones que ha
tomado el mandatario, no sólo en su relación con sectores
productivos sino hasta en la implementación de programas
sociales y, sobre todo en materia de seguridad pública.

La entidad está de cabeza y la situación empeora con
forme pasa el tiempo. Y eso que clon David apenas está por
cumplir un año en el cargo.

La guerra por la gubernatura de Puebla aleja la posibilidad de
que Alejandro Armenta se convierta en el próximo presidente
del Senado. El legislador poblano, uno de los operad ores más
cercanos a Ricardo Monreal, podría quedarse en el camino.

Su cercanía con el gobernador Miguel Barbosay la guerra
abierta contra el diputado Ignacio Mier.coordinadorde Morena
en San Lázaro, lo colocaron en una posición vulnerable frente a su
rival, el senador José Narro, compañero de bancada y candidato
del ala dura de los morenistas. Por esa razón, todo apunta a que
el chiapanecoEduardo Ramírez tomará de nueva cuenta las
riendas de la Mesa Directiva, como lo hizoya en otro momento.

Y como dice el filósofo... Nameacuerclo: "Mi peor rival es
el próximo".

Nadie quiere
pelearse con
los ajines a

López Obrador

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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No estamos actuando políticamente contra un opositor...;
si esto tiene implicaciones políticas, no nos compete,
alegó el fiscal Renato Sales

a semana pasada
—en mano ya las
riendas requeri
das— se tomó la
decisión final: irían

porel desafuero del
diputado Alejandra

Moreno Cárdenas A/íto, presidente
del PRI

Ignacio Mier Velasco, coorcl i nad or
de los diputados de Morena, echó a
anclar personalmente las instrucciones
recibidas. Se presentó en la reunión
previa a la Permanente de sus compa
ñeros de partido y aliados, y ahí habló
con Gerardo Fernández Noroña: "¡Va
mos a destituirlo esta tarde!", le indicó.

"¡Ahí estoy!", respondió el petista. Y
no falla ría, a pesar de que tenía planea
do un viaje a! final del día (y al cual no
llegaría}. Hacía semanas que buscaba
n'rora Afftode la presidencia c!e la Co
misión de Gobernación de la Cámara

de Diputados. Lo propu
so, incluso, en la Junta c!e
Coordinación Política (Ju
copo) en estos términos:
'Que se vaya Alitoy que
el PRI proponga a otro di
putado de su partido para
que presida la Comisión...'
No lo aceptaron.

Pera esta vez, eviden
temente, las señales habían cambia
do. La Comisión de Gobernación fue

convocada con urgencia por los "se
cretarios" y en esa sesión [fuera de
normatividad) a la que asistieron sólo
morenosy aliados, Moreno Cárdenas,
en votación unánime, fue destituido
de la presidencia de la Comisión ele
Gobernación.

En esa encerrona, como narramos
hace unos días, Fernández Noroña
planteó a sus compañeros:

—Alita nos infama, ¡basta de im
punidad! No podemos sacarlo de la
presidencia del PRI, pero sí de esta Co
misión que además tiene a su cargo ¡o
del Juicio Político... ¿Saben cuándo lo va
a procesar? Hay cientoy pico de juicios
atorados, ¿saben cuándo? Y estando
él, peor... ¡Destituyámoslo!

El acoso al dirigente priista traía
ya tres meses (desde finales de abril,
luego c!e la votación en contra cíe la
Reforma Eléctrica). Inició con losaudios
dados a conocer por la gobernadora

de Campeche, Layda Sansores, en
su programa Los Martes del Jaguar; y
el anuncio —desde ese mismo espa
cio— del fiscal estatal, Renato Sales
Heredia, cíe la apertura de una carpeta
de investigación al exgobernador de
Campeche, por enriquecimiento ilícito.

Losaudios— en lo que asomaba un
Alejandra Cárdenas cada vez más
vulgar y corrupto— se sucedieron se
manal mente. Hubo cateo—en vivo y a
todo color—a su residencia en la capital
campechana. Se habló también de una
investigación a nivel federal.

Encaminadasya las investigaciones
a nivel local y federal, se abrió la ruta
rumbo ai desafuero en la Cámara de

Diputados. Lo primero en ese caso era
desbrozar el camino. Esto es, quitar
a Alita de la presidencia de la Comi
sión de Gobernación, que es donde se
"sustancia" el procedimiento de Juicio
Político y se da la declaratoria de Pro

cedencia al desafuero.

Era hora, pues, de
tender la cama para el
desafuero. Abierto el

camino en la Cámara

de Diputados —aunque
de manera desaseada,

si no es que ilegal en
  el procedimiento de la

destitución —, tocó a las
puertas de San Lázaro el mismísimo
fiscal campechanoRenatoSales (esto
fue ayer a las 13:38 horas).

Fue a solicitarse retire el fuero al C.

Alejandro Moreno Cárdenas Alito
—con quien ha tenido confrontaciones
políticas fuertes desde hace tiempo
para continuarel trámite procesal (se
le acusa de enriquecimiento ilícito, pe
culado y uso indebido ele facultades).

Según alegó, ante señalamientos de
los periodistas, "no estamos actuando
políticamente contra un opositor, esta
mos actuando técnica yjurídicamente,
y si ello tiene implicaciones políticas,
no nos compete. "Esperamos que se
integre la Sección Instructora y se lleva
adelante el trámite", agregó el fiscal.

La cama para Aí/tosiguió tendién
dose...

GEMAS: Obsequio de Alejandro
Moreno, presidente del PRI:

"De Morena no espero justicia,
espero venganza".

Lo primero, en
ese caso, era

desbrozar

el camino

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Los estudiantes no sonfosúñlcos que están por empezar un nuevo cielo.
Tanibl$ft' en la Secretaría ele EdteStlÓn Publica (SEP) comienza tina nueva
etapacon la llegada de Leticia Ramírez. Uo hay otra forma de decirlo: la mu#*
va secretaria asume el puesto con un sistema educativo en crisis, afectado
severamente por la pandemia.

La tarea que tiene enfrenté es monstruosa, pero, desde mi punto de vista,
sus esfuerzos se deben centrar en cuatro retos fundamentales.

M primero es el abandono escolar. I Iov sabemos que, por diversas cau
sas fciaciónadas con Ha pandemia, al menos 10 por ciento de los estudiantes
de pí^escólar, educación básica y educación media superior dejó de ir a la
escuela. En el caso de los más pequeños, muchos ni siquiera han puesto pie
en un aula. Por ello, como argumenté aquí hace algunas semanas, es in genie
salir a buscar a todos esos alumnos que el sistema educativo ha perdido de
vista: ¿quiénes son y qué hay que hacér para que retomen sus estudios?

En segundo lugar está él rezago educativo. Aunque el diagnóstico aún
está incompleto, las evaluaciones que se han llevado a cabo en algunos es
tados no dejan lugar a dudas. Los estudiantes tienen carencias graves en los
aprendizajes fundamentales dé Español y Matemáticas.

Dado que cubrir estas lagunas se vuelve más complicado conforme los
alumnos avanzan en su trayectoria educativa, se requiere una estrategia in
tegral que les permita adquirir los aprendizajes fundamentales que fes faltan
lo más pronto posible.

Otro reto es el relacionado:con él bienestar soctoémocional. ¿Cómo pue
den lidiar los estudiantes y los docentes con la incertidumbre, él miedo y la
pérdida que provocó la pandemia? Dadas las carencias académicas, ¿qué
sé puede hacgr para ayudar a aquellos que se sientan angustiados o perdi
dos en las ciases? I Iay que ofrecer á los docentes herramientas mediante las
cuales puedan ayudar a sus alumnos a procesar y: expresar sus emociones,
así como a relacionarse de nuevo con sus compañeros tras el aislamiento
prolongado.

Por último, está él trabajé con los docentes, actoiés clave émcúálquiéf po
lítica educativa. En la coyuntura Retal, es Importante' retomar el trabajo que
hicieron durante la pandemia y ayudarles a incorporar y perfeccionar las
formas de enseñanza qué han descubierto en los últimos años. Una pers
pectiva diferente ofrece la posibilidad de enriquecer \ replanlear critica
mente los enfoques tradicionales de enseñanza.

*Colaboraclor
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BUAP: nueva rectoría, misma complicidad
Chiapas no convence a calificadoras
¦ Retenes en Guerrero, tema político

=' uestras antenasen Jalisco nos informan que
el gobernador por MC, Enrique Alfaro, pre
para una licencia a su cargo para empezar
a trabajar por su candidatura presidencial.
Busca dejar como interino a su secretario de

= Gobierno, Enrique Ibarra Pedroza, a sus
70 años, le da un impulso mediático. Puede

regresar el amor por el PT de Enriqueyjuegue las contras a MC.
PUEBLA: Sin castigo, los millonarios fraudes en la Bene

mérita Universidad Autónoma de Puebla. La rectora, Lilia
Cedillo, cubre todas las huellas de desvíos financieros que
ejecutó su antecesory protector, Alfonso Esparza Ortiz, pese
a denuncias ante el MP, desde 2020, de la Auditoría Superior
del Estado. Por ejemplo, usa ron la taquilla de Lobos BUAP para
lavar más de 1,100 millones de pesos y lo acusaron de desvíos
por 178 millones. Con Lilia, ni auditorías, ni seguimiento ante
¡a Fiscalía. ¿Complicidades? Nos dicen, que Esparza compró
una casita en España, para evadir ¡ajusticia.

CHIAPAS: Fue un fiasco ¡a reunión del titular de Hacienda

estatal, Javier Jiménez "al cuadrado", con analistas de la califi
cadora HR Ratings. Los políticos de Morena creen que con su
  rollo es suficiente. Les dijo que tienen

finanzas públicas sanasy equilibra
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das. Pero, en las calificadoras tienen
otros datos. Arrastra desde 2014 un

crédito porl,250 millones de pesos de
Santandery dice que ahora sí pagará
en 2029. ¿Si está tan bien el estado
que gobierna RutilioEscandón, por
qué el pueblo vive tan mal?

GUERRERO: El titular de Seguri
dad Pública estatal, Evelio Méndez, afirmó que retirar con la
policía a civiles armados en retenes de siete regiones generaría
problemas sociales y de gobernabiliclacl. Le aventó el candente
tema a la oficina del titular ele Gobierno, LudwigReynoso, donde
deben darle una salida política. Son grupos ilegales, dijo Evelio,
que operan en Costa Chica, Costa Gránele, Tierra Caliente y otros.

NAYARIT: Vaya escándalo en Tepic. De acuerdo con NTV,
magistrados electorales del estado usan el presupuesto en
"lujitos" como trata mientas médicos en Europa. Irina Cervan
tes cargó al Tribunal Electoral una factura por 8,250 euros.
¿Porqué novan a hospitales públicos? La lista ele abusos ele
esos magistrados al erario es insultante e impune.

QUINTANA ROO: Que quede claro, quien lleva la entrega
recepción del gobierno estatal, que encabeza Carlos Joaquín,
a la gobernadora electa, Mara Lezama, es AnahíGonzález. Es
diputada federal, muy cercana a Rafael Marín, director del pro
yecto Transoceán ico. ArtemioSantosserá el titular cleTurismo,
quien lleva excelente relación con empresarios ele la entidad.

SINALOA: Quien ancla pregonando en todos los comederos
políticos ele Mazatlán que fue perdonado por el goberna
dor Rubén Rocha es el alcalde Guillermo Benítez, quien
nos comentan que se elijo enfermo ele COVID19 para irse ele
vacaciones. El Químico, como le dicen, no ha aclarado sus
pecados administrativos ante el Pueblo Sabio. En el Congreso
local, quieren que siga la misma suerte que Jesús Estrada
en Culiacán. Veremos, elijo Casimiro.

La lista de
abusos de esos

magistrados
es insultante
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MISTERIOS DE LA
NO INTERVENCIÓN

os gobiernos de México, Argentina, Ecuador
y Bolivia respaldaron el sábado la conti
nuidad de la Presidencia de Pedro Castillo

en Perú, ante las investigaciones penales
que enfrenta el mandatario y constantes
amenazas de destitución,

¿Y Nicaragua apa?
Todo sea por la no intervención y la autodeterminación de

los pueblos, aunque parece depender de la interpretación.
En el caso ele Perú, ciertamente, hay un problema real,

pero va más allá de lo político o de un gobierno asediado
por fuerzas reaccionarias. La realidad es que Castillo sería el
quinto Presidente impugnado en los últimos seis años, pues el
problema es que tiene un sistema con un Congreso poderoso,
pero fragmentado, y un Poder Ejecutivo débil.
Así podrían testificarlo Pedro Pablo Kuczynski, 2016

2018; Martín Vizcarra, 2018 2020; Mercedes Aráoz, del 30 de
septiembre de 2019 ai 1 de octubre de 2019; Manuel Merino de
Lama, del 10 de noviembre de 2020 al 15de noviembre de 2020;
y Francisco R. Sagasti, de noviembre de 2020 a julio de 2021.

Ninguno de ellos mereció, por cierto, tanta solidaridad de
México, Argentina, Ecuador y Bolivia.
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Castillotomóel poder el 28 clejulio
de 2021, luego de lograr 50.5% del voto
contra 49.5% de la derechista Kei

ko Fujimori, y ya lleva dos intentos
de impugnación legal por presunta
corruptela.Tan políticamente moti
vados como los de sus predecesores,
que no eran de "izquierda".

Castillo es apoyado por un pequeño grupo en el Congreso
unicameral, lo que casi garantiza nuevos intentos de reventar
su Presidencia.

La situación de Nicaragua es distinta.
El régimen "revolucionario" sandinista de Daniel Ortega,

con 15 años en el poder, esta vez prohibió ya la actuación de
más de mil 200 organizaciones nogubernamentales, de re
cles de apoyo a mujeres a grupos religiosos y de derechos
humanos o medio ambientales, por sus vinculaciones con
intereses externos.

Igualmente, y gracias a reformas legislativas bastante
cuestionables, encarceló a más de 100 militantes de oposición
y casi una docena ele precandidatos presidenciales,justo en
vísperas de las elecciones del año pasado que, por supuesto,
ganó "democráticamente" don Daniel.

La mayor parte de la izquierda democrática regional ha
sido crítica de las acciones del gobierno nicaragüense, al que
sus opositores acusan de tratar de establecer una dictadura
dinástica, como ía que ¡os sandinistas, que encabezó Ortega,
y aliados derrocaron en julio de 1979.

En el caso del gobierno mexicano, que en mayo ele 1979
rompió relaciones con el régimen de Anastasio Somoza por
sus abusos contra los DDHH, después de un extrañamiento
oficial optó por enviar a un amigo del régimen, el periodista
Guillermo Zamora, como embajador de México en Managua.
Y no ha vuelto a tocar el tema, por lo menos públicamente.

Parecería haber alguna contradicción

Ortega prohibió
¡a actuación de
más de mil 200

organizaciones
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PRI, PAN y PRD presentan o sus grupos para
fijar reglas y funcionamiento de la coalición.
Reaparecen unos que no andaban de parranda

a conferencia de esta mañana de la coali

ción Va por México se programó antes ele la
solicitud de desafuero que ayer presentó el
fiscal de Campeche, Renato Sales, para qui
tar el fuero a Alejandro Moreno, presidente
del PRi, acusado de enriquecimiento ilícito.

Aunque seguramente los liderazgos
del PAN y PRD aprovecharán el foro para arroparlo, la agenda
del encuentro es para presentar aun grupo ele cada partido,
integrado hasta por seis personas cada uno —de los que claré
nombres; ¡hay sorpresas!—, para avanzar en negociaciones
hacía un gobierno de coalición de cara a 2024.

Serán las cabezas que definirán reglas del juego y fun
cionamiento de la coalición, supuestamente para empalmar
propuestas en un proyecto común y desde un frente amplio.
Obligados a sostener el pacto rumbo a las elecciones presi
denciales, ya que cada uno por su lado carece de militantes y
simpatías suficientes para derrotar a Morena, avanzan hacía
una nueva fase: aunque no tienen coincidencias ideológicas,
los une su animadversión porAMLOysus políticas de gobierno.

Respaldados en la reforma constitucional ele 2013, que
prevé la posibilidad inédita de for
mar gobiernos de coalición a nivel
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federal, PRI, PAN y PRD pretenden
ir más allá de lo monotemático del

discurso en el que están empanta
nados desde 2018, a raíz del tsunami
guinda que representó el triunfo de
Andrés Manuel y ele Morena, con su
amplia presencia en el Congreso que
les permitió sacar adelante reformas

y contrarreformas constitucionales aprobadas por el PAN y PRI
en gobiernos anteriores. Ahora, con la propuesta de competir
en coalición, las personas que sean nombradas hoy tendrán
la responsabilidad de armar un proyecto con base en las cir
cunstancias presentes, la cultura e historia política nacional

Por el PRI, estarán en la mesa de los "sabios" Alberto Aguilar
Iñarritu, Willi Ochoa, Samuel Palma,Tania Larios.CriseldaOrtiz
y Carolina Viggiano;porel PRD, Jesús Ortega, Silvano Aureoles,
Héctor Bautista, Claudia Castello, Karen Quiroga, Adriana Díazy
el propio Jesús Zambrano;y por el PAN, el dirigente Marko Cortés,
Santiago Creel, Jorge Triana, Cecilia Patrón y Gustavo Madero.
Si bien Va por México tuvo su momento ele incerticlumbre

en la discusión por la Reforma Eléctrica, al final, la asociación
entre Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno salió
fortaleciclay, por consiguiente, Morena abrió fuego contra éste
último al iniciar una campaña mediática y judicial basados
en uno de los puntos débiles del líder del PRI: un manejo sos
pechoso de recursos y riqueza inexplicable. No parece una
coincidenciaqueayerSergioCutiérrez, morenista y presidente
de la Cámara de Diputados, así como el fiscal Renato Sales,
anunciaran ir por la cabeza de Moreno.

UPPERCUT: En la batalla porCoahuila, como se anunció
ayer aquí, ahora López Obrador deslinda a su gobierno de
la tragedia en las minas de Sabinas y ataca a la oposición,
pero evitó responder sobre la compra de carbón que luce

irregular por parte de la CFE

Morena se

anticipa y
va por la

cabeza de Alito

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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Los actores de la oposición: los partidos

Aun cuando suele hacerse
desde la libertad para ele
gir a los gobernantes, la de
mocracia es una forma de
gobierno que puede ser ca

racterizada desde diversos enfoques.
En una ocasión anterior señalamos que
una de las particularidades de la demo
cracia era la de garantizar una serie de
prerrogativas y derechos a las minorías
frente a la mayoría que ejercía el poder
y que eran justamente esas aquellas las
que configuraban la oposición como re
chazo a un determinado gobierno y la
alternativa para un cambio en la mane
ra de ejercer el poder y de construir el
destino político de una sociedad. Así,
otro de los rasgos de la democracia es
la existencia de partidos políticos como
vehículos para buscar alcanzar el poder
a partir de la representación de los inte
reses de los diversos sectores de una co

munidad. Este elemento de los sistemas

políticos es uno al que, casi de forma in
tuitiva y sin necesidad de conocimiento
técnico y especializado previo, práctica
mente todos podemos identificar.
Quizá por nuestra condición natu

ral de animales políticos, como señala

ba Aristóteles, o tal vez debido a nues
tra experiencia empírica, se trata de un
concepto tan cotidiano en nuestras vi
das que pocas veces reparamos en sus
funciones más allá de la conquista del
poder. Aún más, no es extraño dar el
mismo tratamiento a los partidos que,
habiendo logrado la simpatía mayorita
ria de la sociedad, nos gobiernan, que
a aquellos que representan las aspira
ciones e intereses de sectores minori
tarios y que, por lo tanto, cuentan con
las condiciones necesarias para conver
tirse en la punta de lanza de la oposi
ción política. En tiempos en los que la
oposición política se ha constituido co
mo una categoría fundamental para en
tender la política, resulta indispensable
reflexionar acerca del papel de los par
tidos políticos.
Como punto de arranque, y sin me

noscabo de la enorme importancia que
los ciudadanos tienen como protagonis
tas de cualquier sistema político, es im
portante enfatizar la relevancia de los
partidos como actores políticos priori
tarios por factores como su carácter co
lectivo, la capacidad de organización y
movilización, el monopolio de facto pa
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ra acceder a cargos electivos y políticos,
la facilidad para articular causas y ne
cesidades con una oferta política, entre
otros. Esto llevará a que, cuando se en
cuentran en la oposición, los partidos
adquieran responsabilidades adiciona
les a las del ejercicio político y consoli
dación del Estado Democrático de De
recho. Entre estas, podemos señalar las
de vigilar a quienes ejercen el poder;
señalar los errores, excesos, fallas y de
ficiencias de los gobernantes; asumir la
defensa de las causas de sectores mino
ritarios de la sociedad, así como cons
truir propuestas alternativas atractivas
para la sociedad.
Quizá por el significado común que

suele dársele al concepto como crítica,
rechazo u objeción, suele pensarse que
en el terreno político la actuación de la
oposición, especialmente la de los par
tidos en esta condición, está limitada a
contradecir y desestimar sistemática
mente las acciones de gobierno, cuan
do es claro que su tarea va más allá y
sus funciones constituyen un elemento

de la mayor relevancia en la construc
ción y consolidación de la democracia.
Los partidos de oposición deben asumir
de manera clara y seria sus responsa
bilidades frente a la sociedad a la que
pretender representar y no limitar su
actuación a bloquear a un gobierno o,
peor aún, a buscar su descarrilamiento
al margen del marco legal e institucio
nal del Estado.

Por todo lo anterior, hoy que tanto
se habla de oposición, es necesario re
flexionar sobre el papel de los partidos
de oposición. Sin importar si se simpa
tiza o si se discrepa con quienes ocupan
el gobierno, todos quienes forman par
te de una sociedad deben buscar que
los partidos de oposición trasciendan de
sus fobias y se coloquen lo mismo co
mo mecanismo de control, vigilancia y
construcción de alternativas, que como
proceso de cimentación y consolidación
de la democracia»

Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin. narro@gmail.com
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

El pulso de la salud... perdido

Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

Déjeme que le cuente, doctor
LópezGatell, que seguí con
mucho interés sus conferen
cias cuando inició la pande
mia; me resultaba indispen

sable personal y periodísticamente escu
char cómo estábamos frente a una enfer
medad que nos asemejaba a la Edad Media
con la peste bubónica.
También busqué otras fuentes oficia

les de información y ahí fue cuando poco
a poco su imagen empezó a desmerecer.
Mi opinión se vio confirmada cuando ha
ce unos días platiqué con una persona muy
vinculada a cuestiones sanitarias, quien lo
conoce desde hace varios años en el terre

no estrictamente profesional.
Mi conocido me expresó que usted ten

dría una suerte de fobia hacia todo lo que
implique alguna ganancia económica en
lo que a salud se refiere. Si alguien, lláme
se farmacéutica, distribuidora u hospital
privado, obtiene una ganancia por los ser
vicios o productos que presta, de inmedia
to usted lo pone en su lista negra.

Quiero aclarar que estoy totalmente en
contra de la corrupción en el sector salud,

como en cualquier otra actividad. Lo que
me llamó la atención es que, a decir de mi
amistad, usted no se detiene a pensar si la
ganancia es legítima y legal. Y que en es
ta suerte de cruzada suya, usted es capaz
de detener cualquier acción de salud sin
sopesar los "daños colaterales", llámen
se enfermos, hospitales, médicos y quien
sea; o lo que sea.

La conclusión de mi interlocutor es que
su perspectiva de la salud pública, en vez
ceñirse al criterio científico, estaría ídeo
logizada y a partir de este último criterio,
usted toma las decisiones.

Por lo anterior, no me extrañaron na

da sus declaraciones de ayer en las que ya
puso en su lista negra a los Consultorios
Adyacentes a Farmacias (CAF), pues los
considera "un gran engaño, (...) quizá re
suelven un problema de salud de corta du
ración que afecta a la población principal
mente sana, pero a alguien que tiene dia
betes, hipertensión, una enfermedad car
díaca crónica, (...) estos consultorios no le
van a resolver e incluso podrían poner en
peligro su salud.»

Lo que dice es cierto... parcialmente.
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¿Las farmacias pagan a los médicos ti
tulados? Sí. ¿Pagan por la renta del espacio
y la compra del mobiliario? Sí. ¿Otorgan
un servicio rápido y accesible? Sí. ¿Compra
uno las medicinas en la farmacia en cues
tión? Sí. ¿Son un negocio? Sí. Perdóneme,
yo no veo el engaño.

Coincido con usted en que nadie de
biera tratarse enfermedades graves o cró
nicas en un CAF, pero deténgase a pen
sar en por qué la gente lo hace. La propia
Encuesta Nacional de Salud y Nutrición
2021 que usted cita es muy reveladora:
54 por ciento de la población declara no
tener seguridad social. Si yo fuera usted
me preguntaría dónde están los afiliados
al INSABI o por qué la gente considera no
tener esa protección.

De la población que manifestó tener un
problema de salud en los últimos tres me
ses, 56 por ciento acudió al sector privado,
compuesta esta cifra preponderantemente
por atención con un médico particular y un
CAF (25 y 18 por ciento, respectivamente).
Nuevamente, yo me preguntaría por qué
la gente NO acudió al INSABI.
Entonces, doctor LópezGatell, yo

creo que usted y el secretario de Salud

cuando aparezca tienen muchas pre
guntas que responderse y respondernos
antes de satanizar a los consultorios ad

yacentes a farmacias.
Me atrevo a sugerirle que pase a dar

le las gracias a todos esos médicos de los
CAF, quienes en los momentos más agu
dos de la pandemia atendieron a muchos
pacientes COVID. Hubo varios que falle
cieron por el contagio y nadie se ha inte
resado en el heroísmo de ellos y los que
venturosamente viven. ¡Imagínese si todos
ios enfermos hubieran acudido a hospita
les y centros públicos de salud! El colapso
habría sido inconmensurable. Y dicho sea

de paso otro aplauso a su heroísmo, los
médicos de los CAF fueron de los últimos
en recibir vacunas.

En fin, don Hugo, si yo escribiera una
receta médica para usted, diría: "más cien
cia y menos ideología". Es con las vidas de
muchos mexicanos con lo que usted está
jugando.
Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com

+Nada se parece más al
pensamiento mítico, que una

ideología política
C laude LeviStrauss
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El factor Gutiérrez Luna

El dato fuerte de la denuncia de la Fis
calía de Campeche contra Alito Moreno,
fue la presencia de Sergio Gutiérrez Lu
na, que es el presidente de la Mesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados.

El tema saltó así de la amurallada ciu

dad de Campeche a San Lázaro que es
donde el dirigente priista puede tener
los días contados.

El caso lo respalda el fiscal Renato
Sales, que es un profesional, y lo re
cibió el diputado Gutiérrez que quie
re atraer todos los reflectores posi
bles pues está inmerso una fuerte pre
campaña política.
De modo que se abre una ancha ave

nida para ir por Alito que sin fuero como
diputado federal le aguardan tiempos di
fíciles. El caso ocasionará revuelo al in
terior de bancada tricolor pero también
en las de sus aliados en Va por México,
donde Alito no las tiene todas consigo.

Otro precandidato para el
Edomex
La estrategia del PRI con respecto al
Estado de México ha logrado sacarle
canas verdes a sus aliados PAN y PRD
que andan inquietos y no lo ocultan. Se
reúnen, se mandan mensajes, se true
nan los dedos y destapan a sus propios
candidatos.

El tricolor mexiquense sigue tan
campante. Está anclado en los eventos
vinculados al Salario Rosa que garanti
za aplausos y risas y ellos, los priistas,
esperan que también votos.
Los nombres de los precandidatos

se acumulan. Por allá se dice que Pe
pe Couttolenc puede ser el abandera
do del Verde Ecologista, partido que
preside en la entidad y que amagó con
competir solo.
Todo este movimiento muestra que

las alianzas no están cocinadas y que
puede haber sorpresas, La polvareda
bajará hasta que se conozca la carta del
PRI, a partir de la cual se organizará la
competencia.

Sin cabeza
Como suele ocurrir en las tragedias, no
hay voces oficiales que respondan to
dos los cuestionamientos sobre la mina
de Sabinas, Coahuila, donde 10 mine
ros y sus familias están a la espera de
un milagro.

La información sobre las condiciones
de operación de las minas, la supervi
sión oficial, si es que alguna vez la hubo,
y claro el modelo de negocios anclado
a la CFE que es el único cliente de to
dos; la información, decíamos, es esca
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sa y dispersa.
¿No quieren dar la información o

simplemente no existe? Una pieza pe
riodística publicada ayer en estas pá

ginas revela que, dentro de la estruc
tura de la Secretaría de Economía, la
unidad encargada de otorgar permi
sos, promover la actividad minera, re
gularla, está descabezada.

Es otra víctima de la austeridad a ra
ja tabla para fondear los proyectos con
sentidos del gobierno. El resultado es
que hay información a retazos y nadie
se hace cargo.

¿A qué le temes?
Apareció el cuerpo de Juan Arjón López,
periodista de San Luis Río Colorado, So

nora que había sido reportado como des
aparecido.
Se trató, según las autoridades lo

cales, de un asesinato, aunque toda
vía no hay datos para sostener que
su trabajo como director de la pági
na "A qué le temes" fue el motivo de
su muerte.

Van 14 comunicadores asesinados en
lo que va del año.
Vale la pena insistir en que la impu

nidad alienta la reiteración por parte de
asesinos solitarios o sicarios de bandas
del crimen organizado. Si los que aten
tan contra un periodista se salen con la
suya otros los imitarán. De modo que
el antídoto fundamental es llevar a los
responsables frente a la justicia. Es lo
único»
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SUBE Y BAJA

Alejandro Encinas© Funcionario público

El subsecretario pa
ra Derechos Huma
nos de la Secretaría
de Gobernación es
claro cuando dice
que la Guardia Na
cional debe perma
necer bajo mando
civil.

Hugo LópezGatellO Subsecretario de la SSa

Arranca contra los
consultorios de far
macia, sin ver los
graves problemas
que acarrea la insu
ficiencia de consul

tas públicas; más,
luego de la desapa
rición del Seguro
Popular.
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Hace ya algunos años, Gil
berto Guevara Niebla de
finió la triste condición
educativa nacional con
un largo y luminoso ensa
yo llamado "La catástrofe

silenciosa".
Hoy ese preludio es un ruido escan

daloso.

Tres responsables de educación —ca
da una superior en ineptitud a su ante
cesor (a)—, en los primeros dos tercios
de la administración; prueban la falta
de rumbo e intención del gobierno, y ex
hiben, como nunca, el desprecio por el
principal problema de este país: la igno
rancia. La pobreza del intelecto.
Hoy la catástrofe anunciada, es un

hecho consumado, cuya grave condi
ción se agravó por la pandemia tan
mal entendida y por consecuencia peor
atendida.

El gobierno de la ignorancia, a cam
bio de la obsecuencia, no ha logrado
remover, sino acentuar, las ruinas de
un sistema plagado de impreparación,
conquistas sindicales inmerecidas,
control político y clientelar, estructu
ra gremial corporativa y dividida; ten
dencias encontradas dentro de un ma
gisterio profesional, por un lado; ca
vernícola por el otro, mientras el aban
dono de las soluciones inhibe cualquier
intento correctivo por superficial como
pudiera ser.
Por ese camino, esta seguirá siendo

una nación atrasada porque desde la
exaltación de la mediocridad, promovi

da y consagrada; glorificada como méri
to de la simpleza populachera por los ig
naros al mando, no fomenta el desarro
llo intelectual de sus habitantes a partir
de la educación nacional. Pobres, igno
rantes e incapaces. Ese es el futuro por
venir.

Condenados a ser espectadores de
la grandeza ajena, separados; párvulos
contemplativos en medio de la más gi
gantesca revolución del conocimiento
conocida por la humanidad, cuyas he
rramientas tecnológicas y científicas
nosotros vemos como espectadores y
cuando más, compradores, como suce
de —por ejemplo— con las ciencias de
la salud o las telecomunicaciones, inclu
yendo las "neoliberales" conquistas es
paciales y cibernéticas.
Ya no somos invitados tardíos al ban

quete de la civilización, como dijo Alfon
so Reyes, somos franeleros a la puerta
del festejo planetario de la ciencia y la
tecnología.
"...A diferencia de la contaminación

ambiental, la inseguridad pública o el
problema de la deuda, los desastres de la
educación pública son graduales, discre
tos, indoloros, secretos. Pero a la vuelta
de los años podemos ver y medir la mag
nitud de esta catástrofe silenciosa. Ca

tástrofe que se refleja en la baja calidad
e irrelevancia de la educación nacional,
que no ha sido capaz de incidir en una
menor desigualdad social..."

Esta escasa incidencia en la desigual
dad económica, grave de por sí, pron
to quedará superada: nos igualará en el
atraso intelectual. No podrá mejorar el

futuro económico, pero nos aplanará a
todos —por la vía del conformismo dis
ciplinado—, especialmente a los meno
res de edad, en una meseta de ignoran
cia bajo la dirección de la estulticia.

Posiblemente, cuando todo esto pase,
habrá otros ensayistas, como Guevara,
capaces de analizar y evaluar los daños
causados hoy al provenir de México.
El abandono educativo, la conduc

ción de los impreparados, la falta de ri
gor en el ejercicio público y la proclama
da grandeza del sometimiento, tendrán
un juicio, pero para entonces ya será de
masiado tarde. El daño está hecho des

de ahora, tan grave como en la salud,
la seguridad, la economía, la agricultu
ra, el comercio y la ecología, en un país
donde la sequía se quiere resolver sin
agua para acueductos de papel, como
en Nuevo León.

Por ahora no hay quien compren
da la capacidad de una persona cuya
falta de vocación, en el mejor de los
casos, la llevó del aula a la ventanilla
burocrática de la alguna vez llamada
Oficina de Quejas de la Presidencia de
la República, hoy pomposamente bau
tizada como de Atención Ciudadana,
cuya naturaleza consiste en recibir de
mandas, peticiones, solicitudes de em
pleo y exposición de problemas per
sonales, a lo cual se responde con un
papel sellado con la inútil leyenda de
RECIBIDO.

Sin embargo, las cosas pudieron ser
peores. En lugar de Doña Lety Ramírez,
pudieron haber quedado Marx Arriaga,
Epigmenio o "El Fisgón" •
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Dicen los enterados que a lo largo de nueve
años Liverpool ha engañado a más de 40
rail consumidores vendiéndoles motocicle

tas de contrabando y haciéndoles creer que
son hechas en México. Fueron descubiertos

y la Profeco, de Ricardo Sheffield, inició una
demanda penal por fraude en contra de la
empresa.

Que el Tercer Tribunal Unitario del Poder Ju
dicial de la Ciudad de México acaba de deter

minar que los consumidores ganaron la Ac
ción Colectiva en contra de Liverpool en don
de se calcula que debe devolver a los consu
midores poco más de dos mil 100 millones de
pesos, que incluyen el precio de las motoci
cletas más un 20% de indemnización.

Nos adelantan que la demanda penal que ini
ció la Profeco en contra de Liverpool pone en
peligro a Graciano Guichard de ir a prisión por
fraude y la muerte civil de la razón social de
Liverpool, además de incurrir en delitos de
contrabando técnico que ocasionaría multas
multimillonarias a esta empresa de los aspi
racionistas mexicanos.

Pero el problema va más allá, pues en paralelo
va corriendo una denuncia penal contra los
directivos de la empresa y ojo, un tema que
seguramente no había detectado Raquel Bue
nrostro y el SAT en su conjunto, es la afecta

ción tributaria al Estado por el fraude de Li
verpool, en este instante ya está presentada
una denuncia de hechos con fecha del 27 de

junio de este año, por violación al Código Fis
cal en perjuicio de la Federación.

El exgobernador de Baja California, Jaime Bo
nilla, terminó aceptando una suerte de colu

sión del gobierno con la delincuencia organi
zada, pues, en el marco de los recientes he
chos violentos en esa zona, dijo: "En mi go
bierno jamás pasó eso... lo que nos dice es que
hubo arreglos que no se cumplieron... Aquí es
una venganza de alguien, del crimen organi

zado que le está reclamando al Gobierno del
estado que no le ha cumplido".

Las citadas declaraciones se dieron cuando el
morenista acudió este inicio de semana al ci

tatorio en el que debía responder por las de
nuncias de corrupción en su contra, esto con
la seguridad de que no sería imputado gracias
al fuero constitucional que convenientemente
le devolvieron la semana pasada. Pero acabó
hundiéndo a la señora que dice que le cobren
las facturas a quienes les deben, quien preci
samente hasta fue defendida por el titular de
la Segob, Adán Augusto López.
Vaya sorpresas las que arrojaron Las
úLtimas mediciones que eL Movimiento
de Regeneración Nacional tiene sobre la
opinión de los habitantes de la Ciudad
de México, pues resultó que MARTÍ
BATRES encabeza La lista de Las

preferencias para ser el candidato a La
jefatura de Gobierno, cuando Claudia
Sheinbaum deje el encargo. En segundo
Lugar se ubica el ¡efe de la policía, Ornar
Garda Harfuch, y prácticamente en un
empate en tercer sitio están el extitular
de la UIF, Santiago Nieto Castillo, y la
actual secretaria de Seguridad
Ciudadana federal, Rosa Icela
Rodríguez. Pero no haga mucho caso,
ya sabe que los estudios de los de
Morena prácticamente dicen lo
que el dedito de Palacio mueve.
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El cártel del bunker
Si algo en México me recuerda a Franz Kafka es "el
bunker" de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México, en las calles de Dr. Lavista, Dr. Jiménez y
Dr. Rio de la Loza. Pasillos interminables que se inter
sectan con pasillos obscuros, simétricos, con decenas
de escritorios de las fiscalías especializadas, cada uno
con montañas de papeles que difícilmente terminarán
con culpables sentenciados. La justicia se simula, se
siguen formalidades en los expedientes y, una vez cu
biertas, se da carpetazo.

De vez en vez, la Fiscalía sirve para venganzas po
líticas. Ya cuando uno se aprende el nombre del voce
ro Ulises Lara es porque lo que menos interesa es la
justicia. Hay que enviar un mensaje político.

Objetivamente, la Fiscalía encontró suficientes
evidencias para fincar responsabilidades sobre dos
personas que, sin embargo, aún tienen el derecho de
audiencia. Los delitos son de enriquecimiento ilícito,
no de uso indebido de atribuciones. Hago énfasis en
ello porque lo que estarla sustentando, jurídicamente,
la Fiscalía, es que los dos imputados tienen riqueza y
no pueden acreditar su origen. ¿De dónde sale el vín
culo con lo inmobiliario? De que para el Cártel del
Bunker, la justicia no es tan ciega como pensábamos.

No está mal que la Fiscalía tenga sospechas e in
vestigue, echar a andar a la opinión pública es muy
distinto. Si tiene elementos para señalar a los funcio
narios por beneficiarse del otorgamiento de permisos
en materia de construcciones, la acusación penal, no
la mediática, tendría que ser más amplia.

La historia que con tanta enjundia promueven, en
paralelo, la Fiscalía, la Jefatura de Gobierno, y pasqui

nes anónimos que entregan en domicilios, más refleja
que le quieren colocar una etiqueta negativa a un gru
po político, que la existencia de elementos objetivos
contra un "cártel inmobiliario".

Recordemos que, por mucho que se haya cuestio
nado el boom inmobiliario previo al ascenso de Clau
dia Sheinbaum, no hay acusaciones concretas que
prueben la operación de un cártel, para dar autoriza
ciones en la materia. Sí hay irregularidades, el ex di
rector de Instrumentos está detenido, pero la idea de
una operación de servidores no la han sustentado jurí
dicamente y no se podría circunscribir a una alcaldía,
sino a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda,
que es quien da los permisos; las demarcaciones sólo
acompañan al Invea en las verificaciones.

Trabajé con Felipe de Jesús Gutiérrez, extitular de
Seduvi hoy prófugo, pero no por delitos de carácter
inmobiliario, sino por desvío de recursos. Conmigo fue
una absoluta basura, jamás lo defendería, pero no han
podido fincarle responsabilidades relacionadas con el
desarrollo urbano. Qué sí tenemos en Seduvi en este
gobierno: una titular que en calidad de bulto cobró
medio centenar de quincenas; uno que en su primera
gestión se concentró en el programa de vacunación, y
en su retomo se dedicó a las elecciones de Morena; el
tercer secretario debería estar en la cárcel por acoso y
abuso sexual, pero mejor le dieron la base por bolas.

Por tanto, no han podido acreditar ni desmantelar
cárteles inmobiliarios, pero tampoco actualizar la po
lítica ni la normatividad para el desarrollo urbano. Eso
sí, han conformado su propio cártel político, con la fis
cal y la jefa de Gobierno a la cabeza.
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Terror impune
Mientras la inseguridad se desborda y la sociedad
demencia frente al terror que despliega el crimen orga
nizado, el tlatoanl le quita importancia y, por el contra
rio, lo atribuye a la "prensa amarillista" y a los conser
vadores que buscan atacarlo.
Es inconcebible que el país esté en manos de la barba

rie de grupos delincuenciales desatados y la irrespon
sabilidad y negligencia de un desgobernante incapaz
de cumplir con las premisas para las que fue electo,
exigencia fundamental de cualquiera que lleve las
riendas de una nación.

Antes que reconocer su fracaso, AMLO y sus jñgueros son ca
paces de inventar cualquier farsa. Frente a los dramáticos sucesos
que empezaron en Jalisco, la semana pasada, para luego seguirse a
Guanajuato, a Chihuahua, a Baja California y a Michoacán, la sali
da es el hacernos creer que vivimos en un régimen con estabilidad
y ¡seguridad!

Les pidió a las poblaciones de esas entidades, que tengan
calma, porque no pasa nada y que fue el fin de semana con
menos homicidios del año. Sólo se contabilizaron 62. Es una

burla a la ciudadanía el restarle importancia a los días de terror
que han vivido y que, probablemente, apenas son el comienzo
de peores tiempos.

Se le ha permitido a la delincuencia hacer y deshacer a su anto
jo y la respuesta es el caos en el que nos encontramos. En Palacio
sólo interesa que pase el "decretazo" que incorporará a la guardia
nacional a las Fuerzas Armadas, asunto que poco debe llamar la

atención de quienes enfrentan la quema de automóviles, de tien
das de conveniencia y el ataque a civiles inocentes.

Sobre todo, ¿qué auxilio representará para la población el que
se militarice el territorio si los soldados están impedidos de
responder a las agresiones de las bandas?

El terror de los últimos días se presta a todo tipo de suspicacias,
incluida la que circula profusamente por las redes sociales, en
cuanto a que estos ataques están planeados desde el corazón de
este gobierno, con el fin de convencer a la ciudadanía de las bon
dades de militarizar a la guardia nacional.

Se conoce la perversidad del inquilino de la Plaza de la Consti
tución, pero cuesta trabajo creer que pueda llegar a esto, aunque,
cada día se rodea más de ultras habituados a cualquier tipo de
estrategia, por sucia y baja que pueda ser.

Ciudad Juárez se vuelve a convertir en tierra de nadie y sus
habitantes se lamentan atemorizados y con la aflicción de ver
que regresan las épocas negras de su historia que, parecía habían
quedado atrás. Fue durante el Calderonato cuando se estableció
un plan firme para combatir la violencia y el terror, el que dio
resultado por la colaboración esencial de la sociedad. El Juárez
triste, conocido internacionalmente por sus "muertas", recupe
raba prestigio y perdía la macabra marca. La oleada actual podría
regresarle la etiqueta.

Otro tanto ocurre con Tijuana, municipio al que también en
sombreció el crimen organizado y que consiguió limpiar su ima
gen a fuerza de combatirlos. En manos, en la actualidad, de una
alcaldesa, por supuesto de Morena, de pésima trayectoria y su
mida en declaraciones de pavor, poco podrá salir avante de esta
dolorosa situación.
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Lozoya, Oceanografía
y Banamex
Hace ocho años la historia entre Oceanografía SA (OSA) y
Pemex se convirtió en un agarrón donde se dieron con todo y,
de hecho, el director de Pemex, Emilio Lozoya, se comprometió
a reventar a la empresa por instrucciones superiores. ¿De
quién? No se sabe, nunca lo dijo, pero hubo momentos en los
que de plano si se planteó entregar la naviera al funcionario.

Va para 10 aflos de la pugna entre OSA y Banamex, cuando
el banco denunció ante la entonces PGR, por un crédito que
otorgó a Oceanografía y donde acusa a la naviera de haber
entregado documentación falsa en sus contratos, el conflicto
entre ambas partes continúa.

Hoy la venta del banco está parada porque la decisión del
juez Septuagésimo Primero de lo Civil en CdMx, Daniel Reyes
Pérez, decidió mantenerlo congelado. Qtibanamex considera
que no hay bases legales sobre la medida cautelar, particular
mente dadas las alegaciones infundadas contenidas en la de
manda; de hecho han impugnado la medida vía amparo, pero,
nos dicen, se los desecharon

Banamex tiene de abogado a Javier Quijano, quien apeló en
la Tercera Sala del Tribunal Superior de Justicia y los magistra
dos mantuvieron la orden: no venden.

La demanda contra el banco de parte de OSA es de 2019
y acusa a Banamex de desencadenar, con una denuncia de
fraude en 2014, la intervención gubernamental que la que
bró, le aseguraron sus activos y desapareció en agosto de
2016, por eso le reclaman 5 mil 200 millones de dólares,
entre activos y contratos.

Y el sustento de Oceanografía es que, hasta hoy, Banamex
no demostró la supuesta deuda reclamada o el quebranto sufri
do. Banamex también apeló ante el Ju zgado Segundo de Distri
to en Materia Civil de la CdMx, de Felipe Guerrero Pérez, bajo el

expediente1067/2022, quien por resolución, de fecha 6 de julio,
desechó el amparo porque llegó fuera de tiempo, un día des
pués del plazo.

El 4 de agosto pasado, el juez 71 de lo civil declaró pre
cluido su derecho para recurrir a medidas cautelares por
no impugnar a tiempo, por lo que quedaron firmes las me
didas ordenadas.

Tanto Gtigroup como Banamex deben abstenerse de ven
der hasta en tanto no se resuelva en sentencia definitiva el

juicio principal y antes deben garantizar; ante la ley, un monto
de 5 mil 200 millones de dólares.

Banamex está pagando el favor que le hicieron, supuesta
mente, al equipo de Lozoya que quería a la naviera de una u
otra manera.

BUZOS

1 Al 87 ani versario del Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, que dirige Ricardo Aldana, asistieron
dos miembros del Consejo de Administración de Pemex: la pre
sidente Rocío Nahle, secretaria de Energía, y la consejera pro
pietaria y titular de la STPS, Luisa María Alcalde. A ellas les tocó
el reclamo del bloqueo de más de 30 mil plazas, lo que implica
un incremento en el riesgo de sus actividades. Curiosamente no
asistió nadie de la empresa petrolera que siempre mandaba a
un representante al festejo. La buena noticia es que ya tienen
un código de ética que fiie construido en cinco meses, tras asu
mir Aldana el cargo de secretario general la mala, nos dicen,
que varios que fueron a la sede sindical de Azcapotzalco traían
Covid y a lo mejor van a salir muchos contagiados.

2 Van 16 asaltos de piratas en las plataformas petroleras de
Campeche, lo mismo a empresas privadas que a Pemex. Es un
fenómeno que nunca se había visto.
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Cada quien es responsable
de sus actos, nos dice Puebla
Verónica Vélez Macuil, coordinadora general de Comu
nicación y Agenda Digital del Gobierno de Puebla, nos
estuvo buscando hace unos días. Retomo su mensaje que
llegó por correo electrónico a mi buzón:

"Señor director, con relación a la columna El Especta
dor, de título "Sospechan amistad de Tapia Franco con
Miguel Barbosa", publicada en el diario que usted dirige,
le expreso de manera categórica que lo que ahí escribe es
totalmente FALSO.

"Desde el inicio de la actual administración se termi

naron los negocios desde la cúpula del poder como ocurría
en el pasado. Las licitaciones emitidas en distintos rubros
se han llevado a cabo con transparencia y conforme la ley.
Atrás quedáronlos tiempos en que el gobierno estatal era
usado para amasar grandes fortunas personales.

"El titular del Ejecutivo no toma decisiones mediante
amiguismos o favorece a grupos para obtener algún pri
vilegio, las reglas de las licitaciones son públicas, claras y
se adjudican a quienes presentan las mejores opciones
para el Estado.

"Con relación al Señor losé María Tapia Franco, este
gobierno no tiene ningún trato con él. Director, le recuer
do que cada quien es responsable de sus actos y de ellos
tendrá que dar cuentas".

"De esta forma, lo expuesto en su columna correspon
de a "sospechas" que no tienen como base una fuente
creíble. Hacemos la aclaración conducente en beneficio

de sus lectores y en honor a la verdad".
Lo publicado está basado en testimonios de fuentes

cercanas al proceso de licitación GESAL197287/2022 que
lleva a cabo el gobierno de Puebla para el arrendamiento

de mil vehículos nuevos tipo patrulla por 24 meses.
Tal como se señala, hay quienes acusan a losé María

Tapia Franco de utilizar un supuesto vínculo de amistad
con el gobernador Barbosa, para gestionar la entrega del
contrato en beneficio del grupo Casanova.

Una vez que se haga pública la decisión de la Secretaría
de Administración, así como las actas de apertura de pro
puestas y la evaluación correspondiente, la opinión públi
ca podrá comprobar si el contrato se le adjudicó a la em
presa que presentó las mejores condiciones para el estado.

¿GATELL CONTRA EL DOCTOR SIMI?
"Cuando se analiza esto de manera puntual se puede ver
que en realidad es un gran engaño. ¿En qué sentido? Los
consultorios adyacentes a la farmacia no resuelven pro
blemas de salud de mayor importancia, quizá resuelven
una pequeña gripe, un dolor de cabeza, una diarrea, un
problema de salud muy de corta duración que afecta a
población principalmente sana, pero alguien que tiene
diabetes o hipertensión o una enfermedad pulmonar o
una enfermedad cardiaca crónica, como gran cantidad de
la población mexicana, estos consultorios no le van a re
solver o incluso podrían poner en peligro su salud y su
vida, y esto es muy importante tenerlo presente", dijo
ayer durante la mañanera Hugo López Gatell, el subse
cretario de Salud que dijo que el Covid no iba a ser tan
grave. Todo indica que en la mira de la 4T están los con
sultorios que aprovecharon el hueco que dejaron las ins
tituciones de salud que no se dan abasto, para hacer ne
gocio. ¿Y si cancelan esos consultorios quién atiende a
los millones de mexicanos que solamente pueden pagar
por esa atención?
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Atentado a Rushdie:
condenable golpe a
la libertad creativa

"La libertad es siempre libertad
aún y para el que piensa diferente".
Rosa de Luxemburgo

En 1988 el mundo presencio
atónito la "fatwa" (fetua en es
pañol) lanzada por el Ayatola
Jomeini: "informar a todos los
musulmanes que el autor del
libro Versos Satánicos (Salman
Rushdie), que se ha escrito, im
preso y publicado en oposición
al Islam, al Profeta y al Corán,
así como a quienes conozcan su
contenido, lo publiquen o difun
dan, todos ellos están condena
dos a muerte".

El extremista conductor del
pueblo iraní llamó a "todos
los musulmanes celosos de

su deber a ejecutar (a Rush
die, editores, publicistas y
lectores del libro) rápida

mente, en donde se les encuentre, con el

fin de que nadie insulte los principios
sagrados del Islam"; ello ocurrió en los
primeros días de febrero de 1989, y des
encadenó el asesinato de, al menos, 59
personas ligadas a la obra en diversas la
titudes del planeta, así como la promesa
de recompensar con 3.3 millones de dó
lares (de la época) a quien ejecutara al
autor del libro condenado.

La tensión internacional provocada
por dicha sentencia mortal emitida por
la máxima autoridad religiosa de Irán
provocó la inmediata protección al es
critor, quien vivió una década 'a salto de
mata', protegido siempre por un cuerpo
de seguridad que inexplicablemente fa
lló en su cometido este 12 de agosto en
un evento propiciado por la Comunidad
Evangélica de Chautauqua, al oeste del
estado de Nueva York, donde el recono
cido defensor y promotor de la libertad
creativa acudió a brindar una conferen

cia magistral en el curso de una tradi
ción de diálogo interreligioso patrocina
do por esa institución.

Es condenable que treinta y tres años
después la fetua de lomeini se haya
cumplido, y mucho más condenable que
esto haya ocurrido en suelo estadouni
dense, pues este ataque es una respues
ta a la "eliminación" de Ayman al
Zawahiri, el número 2 de AlQaeda, ase
sinado por un dron estadunidense el 1 de
agosto de este ario en Kabul, la capital de
Afganistán.
Ni duda cabe de que esta violenta

respuesta representa un nuevo frente de
tensión bélica en el planeta, y precisa
mente ello obliga a recuperar la urgen
cia de fortalecer el diálogo interreligioso
como parte de la diplomacia internacio
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Evangélica de Chautauqua, al oeste del
estado de Nueva York, donde el recono
cido defensor y promotor de la libertad
creativa acudió a brindar una conferen

cia magistral en el curso de una tradi
ción de diálogo interreligioso patrocina
do por esa institución.

Es condenable que treinta y tres años
después la fetua de lomeini se haya
cumplido, y mucho más condenable que
esto haya ocurrido en suelo estadouni
dense, pues este ataque es una respues
ta a la "eliminación" de Ayman al
Zawahiri, el número 2 de AlQaeda, ase
sinado por un dron estadunidense el 1 de
agosto de este ario en Kabul, la capital de
Afganistán.
Ni duda cabe de que esta violenta

respuesta representa un nuevo frente de
tensión bélica en el planeta, y precisa
mente ello obliga a recuperar la urgen
cia de fortalecer el diálogo interreligioso
como parte de la diplomacia internacio

nal, y asi recuperar los principios que
el teólogo suizo Hans Küng nos legó a
través de su obra.

Tiempo después de la aparición de
Versos Satánicos y sus graves conse
cuencias islámicas y como una con
tundente réplica al apocalíptico asesor
en seguridad de los Estados Unidos,
Samuel Huntington y su obra Choque
de Civilizaciones, Küng ofrece a la hu
manidad las bases para la construcción
de un urgente diálogo entre religiones
a fin de evitar la debacle prevista por el
estadunidense, cuya única finalidad
fue siempre fortalecer a la industria
armamentista de su país.

Gracias a la capacidad y tolerancia
del teólogo suizo que desafió a Juan Pa
blo II, tuvimos al alcance obras reflexi
vas sobre el Islam, el judaismo y el
cristianismo que permitieron a Küng
establecer los fundamentos comunes

de las llamadas religiones abrahámi
cas, y con ello contar con puntos de en
cuentro para iniciar ese diálogo con la

mira de establecer la paz entre estas
tres grandes creencias para, en segui
da, proseguir la ruta conciliatoria con
el resto de confesiones del mundo.

Küng afirmó que sin la adopción de
una ética mundial no es posible garanti
zar la supervivencia de la humanidad, y
para ello en 1997 propuso puntualmente
la adopción de una ética política y eco
nómica a fin de que el mundo abrazara
premisas morales comunes que permi
tieran abordar un diálogo entre religio
nes para establecer la paz, convencido
de que sin paz religiosa es imposible ga
rantizar la paz mundial, y que para loga
ra esa paz entre creencias es necesario
establecer un intercambio de ideas

fluido y permanente.
Tras varios años de análisis, el suizo

concluyó que "nuestro planeta no po
drá sobrevivir sin una ética mundial,
asumida conjuntamente por creyentes
y no creyentes", meta aún alcanzable y
cuya urgencia ante los últimos aconte
cimientos nos obliga más que nunca a
reforzar esa vertiente de la construc

ción de paz, sobre todo ante las reac
ciones registradas en Irán al conocerse
el cumplimiento de la fetua, hecho que
promovió la bendición "a las manos del
que degolló el cuello del enemigo de
dios", tal y como lo publicó el diario
conservador Kayhan en su primera
plana de este 13 de agosto.

El fortalecimiento de este diálogo im
plica recuperar la vigencia del respeto y
la defensa a la libertad de pensamiento
y de creación, tal y como la aplicaba Ro
sa de Luxemburgo ante quienes diferían
de ella.

Es condenable que 33 años después la fetua de lomeini se haya cumpli
do, y mucho más condenable que esto haya ocurrido en suelo estadounidense,
pues este ataque es una respuesta a la "eliminación" de Ayman alZawahiri.
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NOSOTRAS
LUIS FERNANDO MACÍAS

Guanajuato: terrorismo
incendiario, pero
no sin historia
Unos minutos después de las 3 de la manana del 10 de agosto,
la autoridad de la Universidad de Guanajuato ordenaba la suspensión
de clase en todos los planteles del estado incluyendo las preparatorias,
otro tanto hizo la UNAM.

¦ Qué sucedió? Una escalada
I de violencia manifestada en

la quema de vehículos, tien
m das de conveniencia y farma
M | cias de reconocidas cadenas

había estallado con una in

tensidad inaudita en las principales ciu
dades de un paso obligado para la comu
nicación del centro del estado: Celaya,
Salamanca, Irapuato, Silao, Guanajuato,
León, en total 11 municipios en un corre
dor de aproximadamente 250 km, y
también en el estado de Jalisco. Esto ocu

rrió durante aproximadamente 7 horas
(entre 9 de la noche y 4 de la mañana).
Parecía una demostración de fuerza

relacionada con un desvergonzado ope
rativo fallido contra "altos mandos de

algunas organizaciones criminales". Su
cedió, de manera casi espontánea (lite
ralmente fue una llamarada de petate o
de combustión espontánea) paradójica

mente el mutismo oficial primero, y
después el protagonismo mediático, se
pultaron bajo una pesada loza de silen
cio y simulación practicado por las au
toridades civiles, militares, religiosas,
académicas. En el entrecruzamiento de

ambas lógicas, la negación abrumadora
o el silencio exasperante se instalaron;
la población en el desamparo. Lo disrup
tivo aquí es cotidiano, la vergüenza del
estado fallido.

La transgresión es lo que hay en Gua
najuato: altísimos índices de asesinato,
tasas superiores a la media nacional en
deserción escolar, embarazo adolescen
te, violencia doméstica y, suicidio infan
til, suicidio de mujeres en comunidades
de alta movilidad migrante, acceso a
drogas sintéticas en el medio rural, des
pojo de tierras, ecocidio, especulación
con el suelo urbano, (urbanización soste
nida por la corrupción) cuerpos policia
cos, en el mejor de los casos mal equipa
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dos, y en el mayor coludidos y amafia
dos, y un gran etc.

Guanajuato, invisibilizado por sobre
exposición, vive encerrado en la sórdida
negación y en la indolencia. ¿Cómo es
posible? Quizá porque esto no es un rayo
de luz en un día sereno: cualquier
guanajuatense sabe que:
Las personas que perpetraron los

atentados terroristas ya están en la co
munidad, viven en el estado, en de los
barrios y las colonias, no se desplazan
solamente desde afuera y han creado
nuevos espacios.

La vida rural está destrozada, impe
ran la violencia, el alcohol y la droga; el
terror y la impunidad son también moti
vo y causa del fenómeno migratorio.

El crimen organizado es el "otro go
bierno", ya estaba aquí cohabitando con
su alter unipartidista desde hace treinta
años, ¿por qué tanta insistencia en
negarlo?

La cultura de la delincuencia es aspi

racional. Nuestra juventud está en un
enorme riesgo.

Todo mundo en el barrio sabe quién
vende droga, quién mata, quién consu
me, quién acosa, quién manda y quién es
el corrupto.

La violación, el estupro, la muerte es
candalosamente subregistrada de nues
tros jóvenes a causa de la violencia, el
feminicidio, el suicidio, las autolesiones
y las adicciones son en verdad sintomá
ticas de un sufrimiento social, (estamos
acostumbrados a escuchar que la plaza
está caliente y en disputa; ¡no es comple
tamente cierto!, ya estaban aquí hace
varios años). Las malas decisiones y la
corrupción del estado son la causa
estructural.

Guanajuato es víctima, su complejo
tejido socio cultural está secuestrado, el
miedo nos hace espectadores desorgani
zados, empobrecidos, despojados, ex
pulsados, negados y negadores, terrible
el desafío de ser Nosotrxs.
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Los desafíos
para la 'paz total'
en Colombia

"No vamos a gobernar con un espejo retrovisor". Esta fue la
principal conclusión del equipo del recién inaugurado presidente de
Colombia, Gustavo Petro, tras semanas del proceso de empalme' con
la administración saliente de Iván Duque.

Con menos de una semana en
la Casa de Nariño, Petro es
bozó de manera inmediata

las prioridades de su admi
nistración, en lo que se
dibuja como un potencial

círculo virtuoso: atender la violencia me

diante una estrategia de "paz total" que
involucre tanto a grupos paramilitares
como a organizaciones criminales; pro
mover una reforma fiscal que permita fi
nanciar su robusto programa de seguri
dad social; y atender las desigualdades
que han perjudicado a los sectores menos
favorecidos de la población.

Entre éstas, la propuesta de paz total es
quizá el desafío más grande, el plan más
ambicioso y la necesidad más urgente en
el plan de gobierno de Petro. A grandes
rasgos, implica una mejor implementa
ción de los acuerdos de paz firmados con

las Fuerzas Armadas Revolucionarias de

Colombia (FARC); lograr una negociación
similar con los principales grupos parami
litares y organizaciones criminales como
el Ejército de Liberación Nacional (ELN) y
el Clan del Golfo; y terminar con la estra
tegia de guerra contra el narcotráfico que
ha catalogado como fallida, mediante me
didas como la desmilitarización del país.

Ya son 30 los grupos que han mostrado
interés en participar en un proceso de ne
gociación. Sin embargo, las demandas del
gobierno y las de dichos grupos resultan
irreconciliables. Desde una visión de jus
ticia restaurativa, la administración de
Petro está dispuesta a reducir ciertas pe
nas y promover una serie de incentivos a
cambio de la desmovilización de estas cé

lulas e información sobre las principales
rutas de tráfico de drogas y actividades
ilegales. Sin embargo, esto no es suficiente
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para los grupos, quienes han exigido una
amnistía total y la suspensión de extradi
ciones como el precio a pagar para un
efectivo cese al fuego.

La inviabilidad del proyecto no recae
únicamente en la incompatibilidad de
condiciones y recompensas, sino también
en la propia naturaleza de las organiza
ciones. En el caso de las FARC y el ELN,
existen tantas facciones que difícilmente
se podrá llegar a un consenso entre todas.
Así mismo, parte de las dificultades que
atravesaron gobiernos anteriores al in
tentar negociar con el ELN recae en su
propia estructura; mientras que las FARC
están organizadas por una estricta jerar
quía, la horizontalidad y descentraliza
ción del ELN imposibilita una negocia
ción definitiva ante distintos liderazgos y
modus operandi de acuerdo con su ubica
ción. Por su parte, mientras que resulta
necesario incluir al Clan del Golfo entre

los actores para lograr la paz al ser el
principal cártel del narcotráfico en el país,
necesariamente se requiere una aproxi

mación distinta. Mientras que los grupos
paramilitares figuran como entidades po
líticas que incluso han logrado un lugar
en el congreso del país, el Clan es una or
ganización puramente criminal. El simple
hecho de entablar una negociación re
quiere de un proceso legislativo previo
que lo permitiera.

Pese a que la propuesta de paz total ha
sido abrazada por distintos sectores, en
frenta por lo menos dos frentes de oposi
ción relevantes: a nivel nacional, los par
tidos de derecha y centroderecha que
tienen una importante presencia en el
Congreso y a quienes Petro necesita para
la instrumentación de cualquier proceso
de negociación; y en la esfera internacio
nal, a Estados Unidos, su principal aliado
estratégico. Dado que agencias estadou
nidenses han catalogado a grupos como el
ELN y la Segunda Marquetalia como orga
nizaciones terroristas, difícilmente Esta
dos Unidos pueda apoyar un proceso de
paz con estos actores. Esto implicaría un
cese inminente en la cooperación econó
mica y técnica en materia de seguridad.
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FAVORITISMOS EN CONAFE
•En medio> de las.críticas_recibida
Y.semanas que Compr a ne t se m antu vo i n a c tívo
debido a reparaciones urgentes, ha surgido un
caso que implica la compra de limpieza por
alrededor de 50 millones de pesos en el Consejo
Nací! >nal de Fomento ^duca!;iy<>..!CoiM!^lv c'o
Gabriel Cámara. Lo comento porque María del
Socorro Matdonado, subdirectora de Recursos
Materiales y Jaque lint Hernández Flores,jefa
deAdquisiciones han[.seguido el proceso
Mí 6W001 .1 prcseiici^Uineni e^
P.ero eseno es; el único detalle ya gue las
empresas del nicho apuntan a discrecionalidad
y favoritismos por requisitos que parecen un
traje a medida, sobre todo porque el 12 y 15 de
agosto tuvieron que llevar muestras de producto
con tamaños y formas específicas, tal es el caso
de las..cubetas,, así como de las escobas y^l^
grosores pa^ > de .los.cej^
ellos inexistentes en el mercado. La entrega de
propuestas se .programó para hoy.
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CREAN LA FUERZA ESPECIAL
DE REACCIÓN E INTERVENCIÓN
•La..Guardia..Nacional anunció la creac
Fuerza Especial de Reacción e Intervención (FERI)
Que. tiene comoolyetiyo
de acto impacto en contra
organizada. Los 492 elementos que la integran
tendrán, entre sus tareasel_traslado_^
alta peligrosidad y en el rescate de rehenes y
personas secuestradas, apoyar a las autoridades
ministeriales en;.órdenes_de.aprehensión y
en cáteos. Asimismo, trabajarán en reacción
inmediata en zonas urbanas y en la desactivación
de artefactos explosivos. También trabajarán en la
segundad en eventos e?^
diplomáücps ..entre funciom
culturaos y deportivos de
La presentación de este cuerpo de seguridad se
realizó> este martes enel Campo.Militar 1: A
la presencia del secretario de la Defensa Nacional
(Sedeña). Crecencio Sandoval.

RECHAZA CARDENAS PARTICIPAR
EN NUEVO PARTIDO
•Cuauhtémoc Cárdenas negó que vaya a participar
o impulse moralmente al nuevo partido político
llamado PAÍS. A través de sus redes sociales, el
excandidato presidencial refirió que al enterarse
de las ..declaraciones que; aseguran ..g.ue.participará
en el nuevo ..instituto .político, prefh
forma;.pportuna las..aclaracionesj__^
declaraciones recientes que señalan participaré o
auspiciaré moralmente un nuevo partido político:
PAIS. Categóricamente declaró ser ajeno a ese
proyecto y a cualquier participación partidaria",
publico en su cuenta de Twitter.
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NOMBRAMIENTOS Y i
RATIFICACIONES
•.?ÍAlQ.$ucede .otra.cosa, esterntérooles
¿Congresode;ja.Ciudajá enjjesión
L j í 5^..! x(. 5?. * *

Peña1PaoÍetií_como:Contr¿^Intemg_
5rÍÜl).V_ ¿'írl J
SysmOjjaí üenea^ndada ia.discusionj;
en su caso aprobación de ia raüfícación de
Marcha Juárez com() iUuíar clel Cuurq ele 1
Estudios Lq^sÍaüvosi.para la Ij|uaidací cíe

ArfADAíA kí kVAÍ 5?A"_ 5?_
Coordinación de Servicios P^jamentarios; |

jl^?r3A,1í>l'í(A* fMA'AAv» írAAíAA^^.Í Aí 'AiIí ^AUiyiAVA
DfloñcMco: Saldaría"como_titular_deJa_
Tesorera; Susana Co^ío AA A1A k! lujar .de
id AAÍl A^IÁA { C Ad.1 AAÍ^ AyÁA _|cA. 1
Ornar; Color;_cqmq enca^dojdedi^acíio_ |
de la Contraloría del Congreso Social.
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PREPARAN AGENDA
*En el.denormnado."j^njenlro de
Representantes y Líderes Priístas
JAV1 A! A íAf_ ?. A íA A5rA_^^A_5?. i^'AAlA^Á11.1:1! ?AAAA_ íA_A 5^!
Íaí'VAIAA A ÍAA^AlAlrjAAÁfA _ AlfAÍ 1* IjA . A! _ L(A_^_
diputados de ese MíÚdo .§e i;eunteron
.c.(.AÜ.j^AA\AL1^yft:AyLa..kc'rr!A.AdA!j..ÍA^.A9Akl)1A!A
y las organizaciones del" partido ¿rtcolgr,
P.AjAAiyA^I^^'A^i^TyklAyAA^ÍAlADA'AA'..
con la finalidad de'.elaborar su agenda_
KAri^entariaenel .congreso de la Ci
"para lograr una metrópoli más fusta",
señalaron. El" evento fue encabezado pqr
.?u coordinador,, elAÍijpykAdp.Ernesto
A iart <>n, yuien di jí) cj li e, sc>ÍaiTi ente eexn
¿trabajo[.coordinado ,ígs.]Arii.stas podrán

contribuir a tener una mejor ciudad,?
1?J. una opción sólida en:jas próximas
ctecciones^;.Asistieron Üderaz^s de lasjó
5?ilí:!_í_¿\A!.jAl.^AVlrAlAfA.."AÍA
lalÍDMXj Israel. Betanzos.

i INFORME SOBRE AGUA
§ •El. Cpordjnadordel..R^.en el.CongA'esg_

c}.IA.^A_ycíAcí, di pu tacjc) C>iiri stja n
solÁVó a SACMEX v

CÓMMaiÜÁ, informen sobre "el déficit de 1
1 jipas y acciones programáticas durante
1 los meses "de disminución del servido",
1 jfefio sobre todo, pidió, "que ia Secretaría
I á®.ÍÍ^AlÍíA?.iocalno.ajt^ejos recibos i
1 dejgago^cuando no está .garantizando
1 £Í.?uministrq ai .cienpor .ciento". EÍ
1 legislador enfatizói gue eLanunció de

ÁIA^^AA^ÁAÁIA IA?AÍ^ 2 5,() 0(3 oí il k >n es d e lA^AA^.
ÍÉí!A.Ab3S!rCcer de agua al .Valle de

1 Nládco, .deberá ser sometido a procesos
I dÉllscálización..desde; elCqngresq de
i lA IA!c.íÍA^)_.d.4:'I iA^íLÁ?A?A(!AlAAA
1 dijo,, Jue"no .^.pu^en.güedar.sin^
1 AB.y.A.ÍlpspiAales, centros..de salud, áreas
1 comunitarias, albergues y acsiíos".
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Imagen del Poder
Judicial
En cualquier parte fiel mundo la impartieron de

justicia debería fluir con nal uralidad, basada en
simple aplicación de la ley,, en pruebas y testi
monios, no en meros dichos y mucho menos
mentiras.

Sobran casos en los que después fie 10,20 o
más años, descubren que quién estaba encerra

rlo era inocente.Es dejado en libertad como si nada hubiera,
pasarlo, cuando en los hechos §u vida ha sido destruida. \i>
hay reparación del daño y tampoco disculpa di' la autoridad.

México no eslaexcepción,se llegan a fabricar delitos o se
inventan historiasen los diferentes niveles socioeconómicos;
no es exclusivo de ricos, clasemedieros ni pobres. Práctica
común entre políticos que buscan venganza o deshacerse
de adversarios. Sucede también cuando está de por medio
millonario patrimonio o herencia, por rencillas familiares,
por amistades descompuestos o por gente con desequilibrios
mentales que pareciera d ¡si rutar hacerle daño al prójimo.

Hay quien esse involucran en conflict os que le son ajenos,
sobre todo cuando creen que pueden obtener lucro, sin ética
ni escrúpulo alguno. Sin importar el daño que pueden causar
a las partes.

El caso de Ja familiaCuevas Moran se volvió emblemático,
exhibió impropia actuación de juzgadores.

Hubo necesidad de que interviniera la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (>( § \). máximo tribunal en nuestro país,
pára revisar lo s ucedido, valorarlo é impartir j usticia, ordenar
por unanimidad la .libertad inmediata de Alejandra Cuevas y
anular la orden de aprehensión contra Laura Morán, acusadas
de homicidio sin las mínimas pruebas para castigarlas.

La decisión de ministros favoreció la imagen de la Corte,

del poder judicial, porque al final prevaleció la impartición
de justicia, no los errores o desatinos cometidos en instan
cias intermedias o por juzgadores que pusieron en duda la
aplicación de la ley

Sin embargo, no hay que perder de vista que los juzga
flores Son humanos y que por lo mismo pudieran llegar a
equivocarse.

Ante equívocos, lo conven ¡en tees señalarlas para contri
buir a qué Se corrijan; procurar que floten verdad y justicia,
sin inclinar por anticipado la balanza.

Dentro de eSteeoniexto, la alerta sobre resolución emitida

por la magislrada Graciela Guadalupe Rodríguez Escobar,
titular del Tribunal Primero Unitario en Materia Penal del
Primer Circuito en la Ciudad de México.

El Séptimo Tribunal Colegiado, de oficio, sin queja fie por
medio, ordenó al unitario emitir nueva/resolución ('loca Penal
21.OIS) pafa que motivara o fundara penalizaciones aplica
das y, lo que hizo, a la vista, fie cualquier analista y experto en
leyes, fue prácticamente repetir lo que ya había hecho.

Volvió a la concept ualización genérica, sin entrar a la
sustancia y mucho menos fortalecer o reforzar argumentos,
quizás porque fie planoen el expeflienlenoexisl en elementos
para condenar.

Miflió con el mismo rasero todas las conductas, sin lomar

en cuenta criterios que derivan de las leyes y la Constitución
Política de los Estados Unirlos Mexicanos,

Ahora corresponderá al séptimo tribunal colegiado revisar
la. act nación del tribunal unitario, para garantizar que preva
lezcan justicia e imparcialidad, no injusticia ni parcialidad.

Las instancias intermedias también están obligadas á Cui
dar la imagen del poder judicial.
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Guardia Nacional:
estudio, trabajo,
fusil y patriotismo

o hay que olvidar nunca
que una ele las principa
les fuenies de inspiración
lanío de la 4T como del
presídeme López Obra
dor es el Programa del
Parí ido Liberal de 1906,

publicado en San Luis MiSüri por la J unía
Organizadora del Partido Liberal Mexica
no de los hermanos Llores Magón y eso
grupo extraordinario fie compañeros que
los siguieron hasta el final (los hermanos
Sarabia, Librado Rivera, Antonio Villareal,
Rosalío Buslamanle), y que se publicó en
el legendario periódico Regeneración.
Recordemos a estos efectos el hecho

de que, cuando AMLO préséñió el Plan
Nacional de Desarrollo al arranque de
Su gobierno, lo que dijo fue más o menos
que, para comprender su sentido y pro
pósito trascendental, bastaba con leerse
nuevamente dicho Programa que, en los
albores dé la revolución mexicana (la 31'),
se enderezó como airón de combate an

iiporlirista é inslrumenlo programático
fie regeneración nacional. Algo así más

0 menos es lo que se pudría decir de la
4'L gnlenrííría como airón antioligárqui
co y amineoporfirisia rebúllanle de la
combinación fiel lopézobraclorismo co
mo ideología, el Proyecto Alternativo de
Nación como programa y MORLNA como
orga n ización p olí tica.

I 11 el punto 4 del Programa magonistá
(rubro de reformas constitucionales), se
propone la creación de la Guardia Na
cional y la supresión del servicio militar
obligatorio: en oslo úllimo yo discrepo,
y considero de hecho que se debería ríe
volver a su obligatoriedad lanío para
hombres como para mujeres, aunque se
entiende que lo que buscaba el mago
nismo era que lodo aquél que quisiera
formar parle fie las fuerzas armadas lo
hiciera voluntariamente (ojo con el pro
blema fie la organización ríe la voluntarí
como clavé ríe comprensión fie la polí
tica), además de que luego se inríica, en
el punió 14 (rubro de educación), que en
las escuelas debería de ser obligatoria la
enseñanza ríe arles y oficios y, ahora sí , la
1 ns l r u coi ón m ili l a r.

¿Cuál es en loríocaso el semirío y tras
eenríenciaríel proyecto fie Guarríia Nacio

nal (GN) magonistá y el lopezobraríorisia?
Hay que hilar fino para responder á esio,
y la claveestá, a mi juicio, en su conexión
con el ejérciio. Analistas, perioríislaS y
académicos liberales por igual, trabajan
do no se sabe bien para qué intereses (lal
vez ingenuamenle, lal vez cínicamente),
se desgarran las vestiduras por el hecho
fie que la GN queríe subordinaría e in
cluso incorporaría a la Secretaría ríe la
Defensa Nacional, es decir, al ejérciio.
Pero es que ahí és'lé la trascendencia,

para mí, del proyecto,, ¿por qué? Porque
supone reivindicar el papel y función de
las fuerzas armarías nacionales como
cuerpo ríe vertebración y defensa del
lisiado mexicano, y poner en el ceniro
de la discusión pública la idea ríe que
él éSluflianle, él trabajador y el soldado
(esi udio. Ira bajo y fusil) son las columnas
principales de soporte del pairiolismo,
que en las revoluciones de inrlepenríen
cia americanas (nuestra H1 se fia como
proceso fie conjugación del coraje civil
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Coi], él coraje militar ("Mexicanos al grito
fie guerra", dicen las primeras líneas fie
nuestro himno nacional, ni más ni menos)
mediante el que una nación adquiere co
hesión, densidad y potencia para encarar
el mundo como pueblo soberano, digno
y respetarlo.
L1 soldado no pueflé ser visio como

enemigo del pueblo porque él es parle
fundamental del pueblo,y Maquiavelo di

jo que es a través ríe la participación en las
fuerzas armadas como el pueblo sé con
vierte en base consciente hislóricamenle

de la Ciudadanía. La sociedad moderna y
el consumismo capitalista desenfrenado
ha hecho ríe los canianlés, losfui bolistas
y los chefs los héroes fie nuestro tiempo, y
Schumpeter elijo que el héroe morí orno os
el emprendedor. Do acuerdo, se vale. Pero
antes está la patria y la seguridad de los
mexicanos. La tarea, ardua como pocas,

es ríe loríos. Y en el frente ríe balalla está,
en nombre fie iodos pero como parle de
loríos, la Guarríia Nacional.

«Profesor de Filosofía e Historia y
conferencista. Director General del

Espacio Cultural San Lázaro de la Cámara
de Diputados. Asesor del CEN Morena

para la formación política.
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Lealtad y honestidad
vs conocimiento
y experiencia

ii noviem bre de 2019, al ser cuestamado por el nom
bramiento de Angel Carrizales López como nuevo
Director Ejecutivo de la Agencia de Seguridad, ljitü
gía y Ambiente (ASEA), el Presidente AndrésManuel
López Obrador contestó "a nosotros lo que nos im
i porta es la honestidad, si habláramos en términos
' cuantitativos 90% honestidad y 10%:experiencia"

Al mes siguiente, al hablar de quien sustituiría ai ministro
Eduardo Merlina Mora dijo que propondría ai Senado para sus
tituir al ministro Eduardo Medina Mora debían tener "99.9 por
ciento de honestidad y el resto de conocimiento*

En diciembre de 2020, al nombrar a Delfina Gómez romo tit ular

de la Secretaria de Educación Fú Mica, enlat izó que "empezó Como
maestra de primaria, en lo que tiene que ver cotí la educación tiene
ésa experiencia, que nunca había ocupado la Secretaría de l'.du
nación Pública una maestra de primaria y que era muy honesta,

Al concluir su gest ion, nuevameiit«, másallá de algún resultado
específico impulsado por ella en su gestión, al agradecerle su parti
cipación ensu gobierno, no omil ió. el decirle "la queremos ni ucho,
maestra, porque esto no es nacía más un asunto de racionalidad,
también tiene que B8F con los sentimientos."

El año pasado, al ser cuestionado por los nombramientos que
12 integrantes del equipo que lo asistía en sus recorridos fueron
designados por él en cargos de alto nivel fiel SAI, Insabi, Pemex,
Conapasca,entre otros, su respuesta simplemente fue' son "pre
parados y honestos'»

El lunes, en la misma dirección, al dar a conocer que Leticia
Ramírez Amaya, quien se desempeñaba Como directora general
de Atención Ciudadana de la Presidencia de la República, sería

quien ocuparía el escritorio deJosé Vasconcelos en la Secretaria de
Educación Pública, una vez más lo que domino al presentarla no
fue un perfil profesional o de servicio público, sino el "Nos conoce
mos desde haee28 años. Es unagente ríe absoluta confianza, pre
parada, hone§ta; igual que la maestra Delfina, con con\ icciones".

Los nombramientos enunciados, como muchos otros nos de
muestran como el conocimiento y la experiencia parecen ser dos
conceptos que se contraponen riéSdéel punto fie vista del ejecu
tivo federal a la honestidad y a la lealtad, por eso no son términos
que normalmente ño menciona para definir a los integrantes fie
su gabinete, y algunos de sus Secretarios los tienen, pero no son
motivo a resallar por él.

En su momento, Jaime Cárdenas, quien renunció al Instituto
para Devolverle ai Pueblo lo Robado (liiflep), dijo se exige "una
lealtad ciega". Hecho que obtuvo como respuesta por parte del
ejecutivo federal que "sí exige a los miembros de su equipo de
gobierno lealtad ciega, pero con el pueblo de México".

La lógica de los nombramientos Siempre han estado funda
mentados en lo que el Presidente:considera simplemente leal y
honesto,eso no nos tiene muy bien como país en este momento,
porquera uchas de las acciones de la gran parte de los til ulares de
las Secretarias de Estado, so mueven más para demostrar lealtad
a su jefe, que in fiar resultados.

Ante esto, Leticia Ramírez como nueva Secretaria de Edueación,
tiene una tarea muy grande y compleja que realizar, primero por
los problemas, rezagos y subejercicios que su antecesora le ha
dejado, pero sobre todo porque tiene que demostrar que en un
gobierno que pondera la lealtad y la honestidad, estas palabras
deben servir para fiar resultados a torios los mexicanos, 110 so
lamen lera uno.
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El "mártir"
de MaraLago
El culto a 11 ump dentro del Partido lie

publicanoes cada vez más terrorífico.
El expresidente ha aprovechado el
allanamiento del EB1 a su residencia
de MaraLago como una nueva opor
t unidad de convertirse en mártir, y, al
parecer, el truco (otra vez) le está fun

cionando, por lo menos hasta el día fie hoy. Casi
todos los republicanos cerraron filasen defensa de
este individuo abominable. Los líderes del partirlo
Sf)ben del enorme costo de no alinearse t ras Donald.
Las bases lo adoran, como les consta, por ejemplo,
los 8 represen tan tes republicanos (fie un total fie 10)
derrotados, en las elecciones primarias por haberse
atrevido a votara favor del impeachment, la más no
lable de ellos.es la valiente Liz Cheney, apabullarla
en su intento por renovar para un período más su
mandato como representante ríe Wyoming.
El de I rump es uno fie los cultos a la persona

lidad más extravagantes en la historia mundial de
la megalomanía. De hecho, tiene parecidos a los de
infames líderes de culi os suicidas como Jim Jones y
David Koresh. Además, asciende a la par de como
Trump se vuelve más autoritario, escandaloso y
desquiciado. Como sucede con otros populistas,
Trump ha creado un universo paralelo para él y
sus seguidores. Pero ya tiene síntomas fie culto des
tructivo. El doctor Stéven HásSan, autor fiel libro
Tlie ( iili of Trump, proporciona detálles ele cómo se
manipula a losseguirlores hasta volverlos fanáticos

ferozmente leales y obedientes al líder: "Trump
es un mentiroso patológico, no tiene conciencia,
nunca admite estar equivocarlo y proyecta torios
sus defectos a los demás'". Describe los síntomas
riel '"cultismo": confianza suprema, una nal uraleza
grandiosa, demandas de lealtad absoluta, una retí
compleja de hechos "alternativos" simplistas y una
inclinación por sembrar el miedo. " Tácticas de ma
nipulación como insultar a los oponentes, deSviar
la atención, confundir, desorientar y finalmente
coaccionar a sus Seguirlo res no son aleatorias; hay
un método en su locuraTal Comportamiento es tí
pico de los líderesdé cultos con narcisismo maligno
y manifiestan su sadismo con una ideología cons
ciente de auloafirmación. Tales individuos tienen
una tendencia a destruir, castrar simbólicamente

y deshumanizar a otros. Su ira es alimentada por
el deseo de venganza."
El de Trump sé ha vuelto un culto destructivo

porque apela cada vez más a la violencia. Est a ame
naza ha estarlo creciendo durante años, pero los
llamados a tomar las armas alcanzaron un punto
álgirlo en las redes sociales trumpianas trasel alla
namiento de Molida. V ver ahora cómo evoluciona

la investigación. El ©¿presidente podría ser inha
bilitado para las elecciones ríe 2024, pero no será
nada fácil enfrentarse a su poderoso culto, con casi
la mitad de los electores estadounidenses renun
ciando a pensar y limitándose a creer ciegamente
torios los dichos de su adalid
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Los niños de la minería
íez mineros continúan

atrapados desde el pa
sado 3 de agosto en la.
mina "El Pinabete" en

el. estado de Coahuila,
zona de minería regu
lar y también no regu

lada al norte de México. Son 10 personas
que, seguramente conocían los riesgos a
su salud einlegriflad, pero quizá anle la
falla, ríe opon unidades ríe capacitación
para desempeñar otro oficio, no tenían
otra opción para llevar un plato fie co
mida a casa. Diez mineros y sus familias.;
esposas, madres, hijas e hijos, que en
ocasionéis a muy temprana, eríarí tienen
que adentrarse a una mina, porque no
hay ríe otra. Hoy háré un balance ríe los
niños en la minería, y ríigo niños porque
son ellos quienes habitualmenteentran
a las minas, a las niñas se Ies asignan
otras tareas como el Campo o labores
flomésl ¡cas.

La Organización Internacional del
Trabajo (OIT), estima que en el mundo
hay un millón de niños de entre 5 y 17
años que realizan actividades mineras.

¿Cuál es la situación del trabajo
infantil en la minería en México? De
acuerdo con los resultados de la En
cuesta Nacional de Trabajo Infantil
(ENTI) del Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (IfSECI), en 2019
existían f .7 millones de niñas, niños y
adolescentes de 5 a 17 años en alguna
ocupación económica no jiermilida,
se les llaman así a las actividades que
ponen en riesgo su salud, afectan su
dcsarrollo o bien se llevan a cabo por
debajo de la edad mínima permitida
para trabajar.
Por su puesto la minería está con

como uno ocupación no por
milidn para la inliini ¡n ni igual que ln
construcción y la industria. Peso a ello,
el 24.5 por ciento de la niñez que se
ocupa en una actividad riesgosa, ira
baja en el sector de la minciía, siendo
los niños varones los que ocupan elmayor poncuaja
Do acuerdo con la ENTI, en 2019

las razones por las que niñas y niños
trabajaban, aún cuando se tratara de

oficios riesgosos, era para pagar su es
cuela, para apoyo en el hogar o para
aprender un oficio. Ef 26 por ciento& la infancia que Irabaja en un ofi
ció no permitido, no va a la escuela
por falta de recursos, por razones de
discapacidad o enfermedad. La OIT
advierte que la minería es una aclivi
dad peligrosa para la cual los niños y
adolescentes no están preparados ni
física ni mentalmente.
S. <«eJNK.es «na
incitación .1 lllil.ir III.1S .ll 1.1
de o que enfrentan las
familias que viven en zonas
mineras no reguladas en
México, particularmente
.1 I.. lime*. También es tl.l
IWHHblflriode que el Estado
mexicano es el responsable
de supervisar y hacer
cumplir las leyes, la minería
es una acijvjt|a(j prohibida
S» a lej para Ja infancia
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Violencia e inseguridad: las cifras de la ignominia
y su grave repercusión en la economía

Ricifiiiciiicnu' el país sé
conmocionó cuando, a
través de los medios de
información tradicionales
e iniernei. se dieron a co
nocer las perturbadoras
imágenes de personas

acribilladas y tiendas comerciales, far
macias, gasolineras y vehículos de' lodo
íipo, incendiados con bombas mololov,
en las principales vialidades de Baja Ca
lifornia, Jalisco, Guanajualo y Chihuahua.
Esas imágenes dan tascas, que otrora se
rían cotidianas en escenarios bélicos de
o! ras lalil udes, a fuerza de repel irse anle
la. apárenle complacencia de las autori
dades' encargadas de otorgar seguridad
a los mexicanos, hoy desgraciadainen
te forman ya parle fie nuestra realidad
eo lidian a.

lecale, Ensenaría, Tijuaiiá, Playa del
Rosadlo, Mexicali, Guanajualo capilal,
León,Irapualo, Célayá,Zapopan y ( iudad
J uárcz. fueron algunas de las ciudades que
resintieron la violencia de los sicarios de
los cárteles, quienes para sembrar el pá
nico eni re la población y los pequeños y
medianos empresarios a quienes exigen
pago por derecho de piso, no dudan
en utilizar el terrorismo como método

fie coerción. Y al parecer esie mélorío
les seguirá funcionando, sí lomamos en
ciiciaa la deplorable recomendación de
la presiríenia municipal ríe Tijuana, la mo

ralista Montserrat Caballero, quien de
forma por demás ingenua, reeom enrío
a los maleantes cobrar las laci liras {extor
siones) "a quienes ño les pagaron lo qué
les. deben, no a las familias, no a los. ciu
dadanos que trabajan, porque también
nosotros estamos vigilantes deelltr, como
si los afectados no fuesen mexicanos con
plenos flerechos.Práct.icamente ningún
empresario o comerciante se halla a sal
vo del pago del "impuesto'" del crimen
organizado, que va en aumento, porque
no se cítenla con una estrategia efectiva
para conibaiirlo. Kn materia deséguridad,
la administración que encabeza el presi
dente Andrés Manuel López < tinador lia
recibido las peores notas que evalúan la
eficiencia de su gobierno en este rubro,
aunque presuma lodo el liempo de poseer
otros dalos.

Hay que recalcar que la principal fun
ción del Estado es la seguriflad ciudada
na y fie ella se derivan lorías las demás.
Y el fracaso en este rubro lo patentizan
las cifrasen torno a los más de 121 mil
655 homicidios dolosos, concentrados
principalmente en 6 entidades, entre
ellas Guanajualo, Michoacán, Estado fie
México, Baja California, Jalisco y Sonora,
así como centenares ríe feminicidios re

gistrados de manera preocupante en el
Estado de México, Nuevo León, Morolos,
Veraeruz y Vmiascaliciiies.

Aunarla a esta ola de violencia e inse

guridad, que lacera a la sociedad en su
conj unlo, las filias dé la ignominia tienen
una grave repercusión en la economía,
hecho que parece no preocupar ajos Éft
temores fie los otros dalos, que pregonan
coiidiananientesiidesá;Certaflaesira.iegia
de "abrazos, no balazos';' Fernando (. al li 
ra in, subdirector del Centro dé Estudios
Latinoamericanos sobre inseguridad y
Violencia (CELIV) aseguró que Latinoa
mérica concentra el 9 por ciento de ja po
blación mundial y el 24 por cíenlo de los
homicidios que ocurren en el mundo y en
términos de cosí os, este delilo representa
el 4 por ciento del l'll!. que es mas o menos
lo que la región gasla en infraestructura.

El Secretariado Ejecutivo fiel Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP),
informó que tan sólo el año pasado se re
gistraron 9 mil 407 víctimas: de extorsión,
un incremento fiel 12.3 por ciento respec
to a 2020 Citando la cifra fue de 8 mil 380.

El periódico El País repon ó que, ttoni.ro
del sector empresarial, la extorsión es el
tercer delilo más frecuente, sólo detrás
del robo de mercancía y el hurlo de ve
hículos. Lte acuerdo al medio español, el
presiflente de la Confederación Patronal
de la República Mexicana (Coparmex), Jo
sé Medina Mora tapa representante fie
másde.'Ui mil empresas, aseguró que las
organizaciones criminales se han sofisti
cado ame la crisis económica derivada dé

la pandemia y ahora también hacen uso
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fie los dispositivos móviles para engañar a
sus. víctimas. La minería fue el sector eco

nómico más afectado por la extorsión (25
por ciento), luego el sector restaurantero,
el hotelero (23) y los servicios de salud.
La microempresa fue la que más daños
resinlió por este delito.

Medina Mora hizo hincapié en que la
cifra récord de víctimas, derivadas de las
denuncias hedías ante el Ministerio Públi
co son apenas la punta de iceberg de un
delito que, según sus cálculos, sólo supone
el I por ciento ríe los casos en el país, por
lo que éxiSte una incidencia real ríe más
ríe 940 mil extorsiones por año indicó
El País, y agregó que "sus números no eSH
ián alejados ríe los ríalos oficiales, pues
fié acuerdo con la más reciente Encuesta
Nacional de Viclimización fie Empresas
del inegi, en 2019 se reconocieron 912 mil
delitos de extorsión a negocios y empre
sas; en el país. En ese año, el 92 por ciento

de los casos se perpetró vía telelóuir;i".
El turismo, uno ríe los sectores que más

rlivisasgenera en México,seguramente tam
bién resentirá más temprano que tarde,esta
disfuncionalif larí generaría por la violencia,
que igualmente tenrlra efectos severos en
la economía. Por ejemplo, el gobierno ríe
l siados l nidos lanzó reeientemenieadver
tencias ríe alerta para sus connacionales;,
muy similares a las emitirías para algunos
países como Ucrania, Irak, India, Hungría,
( olombia. Israel. \rmenia y Honduras. La
estrategia de los grupos fiel crimen oiganiza
río algunos les llaman narcoterrorislas, es
precisamente ulilizarel pánico social para
beneficiarse yobienermayor potestadentre
la población, incluso por encima de las ins
l it uciones crearías j listamente para garanl i
zar suseguriríafl,Las EuerzasArmadasy las
agrupaciones policiacas parecen haberse
doblegarlo ante éstas acciones.
Algunos se han aventurado a señalar

que esta ola ríe extrema, violencia ríe los
últimos días fue resultado ríe un operati
vo del Ejército para capí tirar a los pai [¡ci
pa ni es de una reunión fie dirigentes del
denominado Cártel Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG). Otros más, contenían que
la violencia fue generaría por una disputa
entre diversos grupos de la delincuencia
organizaría. Sin embargo, sea cual sea el
origen ríe este frenesí criminal, lo cierto es
que, si no se logra reverl ir, inexora lilemen
te sé extenderá y copará al país enléro. Si
los responsables de salva guardar la inle
griríarí y el patrimonio ríe los mexicanos
no aclúan, los resultados serán inimagi
nables, como irreparable será, el daño a
la economía nacional por la inseguridad.

®Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora de! STUNAM.
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PODER CIUDADANO

¿Y LOS BACHES APA?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hace más de un afio

todos nos emocio
namos cuando es

cuchamos que el
Presidente López

Obrador anunciaba un "Progra
ma Nacional para arreglar los
Baches de la Ciudad" ya. que, di
cho por él, era el principal pro
blema que la gente demandaba.

Según una encuesta del INEGI
de junio del 2021, que presentó el
Presidente en aquella lejana ma
ñanera, el 75.9% de los habien
tes, presentamos como el princi
pal problema, el de los baches.

Dijo el Presidente textual
mente: "pronto vamos a llevar
un programa especial para ba
ches, en todo el país nos vamos
a poner de acuerdo con gobier
nos estatales y municipales
porque es el principal problema
para la gente".

Pero por lo menos en la Ciu
dad de México, en lugar de ha
ber disminuido, parece que au
mentaron.

Esto con todo y que la Fefa
de Gobierno Claudia Shein

baum, aseguró esta semana,
que se han destinado 5 mil mi
llones de pesos para dar aten
ción a la red vial primara de la
capital, y que se ha pavimen
tado más del 80% de las vías

primaria ¿de verdad?
Hay que explicarles a los

que no lo sepan, que las vías
primarias son las avenidas
principales de más de dos carri
les, mientras que las secunda
rias son las calles al interior de

una colonia, que tienen menos
de dos carriles, y corresponde a
las Alcaldías atenderlas.

Así pues, le pregunto ¿sien
te usted que haya menos ba
ches y mejores vialidades en
las avenidas principales de
nuestra ciudad?

Digo, porque si se asegura
que es un 80% significa que ya
no deberíamos caer a cada rato

en hoyos o cráteres, o que gas
taríamos menos en la suspen
sión del coche o en las poncha
doras de llantas. Ya no quiero

decirle que S,000,000,000 de
pesos es mucho, pero mucho
dinero, como para que las ave
nidas estuvieran impecables.

La verdad la verdad, yo no lo
noto, aunque la lefa de Go
bierno y su Secretario de Obras
y Servicios tengan esos datos.

Pero fue más allá Claudia

Sheinbaum, tal cual prefecta
de secundaria anunció tam

bién que presentará el "quién
es quién" en el Sistema Unifi
cado de Atención Ciudadana

(SUAC) pero no crea usted que
de sus funcionarios ¡sino de
los Alcaldes!

Y por si fuera poco, nos dice
que cualquier ciudadano pue
de denunciar baches a través

del *031 opción 5, con la pala
bra "bachetón" ¿Cuántos fo
lios lleva usted en el SUAC sin

respuesta?
Ayúdenle a nuestra Jefa de

Gobierno, porque parece que
vive otra realidad, y sino, ¡pre
gúntele a un taxista!
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VALLE DE MEXICO
TLALNE, LOS DATOS
RUBÉN PÉREZ

De acuerdo con datos de

Ipomex (Información Pú
blica de Oficio Mexiquen
se), que forma parte de las
plataformas de transpa

rencia en el Edomex, el gobierno de
Tlalnepantla, cuyo alcalde Marco Anto
nio Rodríguez Hurtado llegó al poder
con la alianza PRI, PAN y PRD, entregó
en el primer trimestre de su gestión, la
cual inició el 1 de enero del presente año,
más de 57 millones de pesos en adjudi
caciones directas. Se trata de contrata

clones que se hacen vía "fast track", sin
estar sujetas a procesos de revisión fa
cilitando con eEo posibles acciones tur
bias, donde de por medio sobresalen los
recursos públicos, con eventual riesgo
de que éstos no se utilicen para los fines
específicos y en beneficio de los habi
tantes. Las adjudicaciones directas se
han entregado a empresas como las de
dicadas al giro de concreto hidráulico,
con las que presumiblemente se tiene
una relación estrecha. Frente a este es

cenario, el presidente municipal tiene
"conocimiento de sobra", debido a que
ya en ocasiones anteriores ha ocupado
el mismo caigo, pero con las siglas del
PAN, y aunque ahora hay "manos aje
nas" como producto de la alianza, ello

no impide que ponga en práctica sus
aprendizajes. Las adjudicaciones direc
tas acarician muy de cerca el rostro de
la corrupción y es un mecanismo pues
to en marcha por las administraciones
que no son muy partidarias a la trans
parencia, tal y como ocurre en distintas
instancias del gobierno federal, lo que
demuestra que todos los gobiernos tie
nen "sed y hambre de servir".

A RENGLÓN SEGUIDO
SÓLO como expresiones de "relumbrón"
han quedado hasta ahora las adverten
cias de la alcaldesa de Naucalpan, Angé
lica Moya Marín, en el sentido de que irá
con todo contra los ladrones del tríenlo

pasado, pues todo indica que Patricia
Duran Reveles y su pandilla quedarán
en el presidium de la impunidad... DECI
DIDO a meterle velocidad a su proyecto,
el aspirante a la candidatura del PAN al
gpblemo del Edomex, Enrique Vargas del
Villar, sigue el surco de Ruta Líder con
visitas a diversos municipios, sin que la
alianza le interese en lo más mínimo... A

PROPOSITO de fracasos aJiancistas, la
también aspirante a la candidatura me
xíquense, pero por el PRI, Ana Lilia He
rrera Anzaldo, dice que ella nada tiene
que ver con el despliegue publicista de
su figura en los espectaculares.
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SIN PROTOCOLO
¿ELBA ESTHER VS RAMÍREZ?
JOEL SAUCEDO

II Que no haya duda, mi lugar es y
1 será siempre al lado de las ma

estras y maestros de México",
dice en su cuenta de Twitter la
maestra Elba Esther Gardillo.

Y luego a las 17:19 horas del lunes 5
de agosto, posteó ahí mismo: "Con
nuevos liderazgos, nuevos diálogos son
necesarios en la #SEP".

Y afladió: "Sí a las escuelas de tiem

po completo; sí a la alimentación de los
niflos; y sí, al horario que brinda pros
peridad familiar y seguridad".

Este mensaje lo emitió Gordillo Mo
rales, tras la designación de Leticia Ra
mírez como sustituía de Delflna Gó
mez al frente de la Secretaria de Edu
cación Pública (SEP).

Entrevistada ayer por Ciro Gómez
Leyva, la maestra denunció que con
ese nombramiento el Presidente López
Obrador entregó la SEP al movimiento
magisterial disidente.

La aún influyente dirigente dijo ha
ber conocido a Leticia Ramírez como

"aguerrida combatiente" de la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores de la
Educación (CMTE).

Pero dijo que a diferencia de esos
momentos, "hoy la veo sumisa, callada

ante temas tan importantes, como el
de la educación y la reivindicación y
superación, el reconocimiento social
de maestras y maestros de México".

De las declaraciones de Elba Esther

se desprende que la nueva titular de la
SEP no tendrá un día de campo en la
dependencia.

Gordillo quiere escuelas de tiempo,
aquellas que se negó a erradicar Este
ban Moctezuma, y por eso su exilio en
la embajada de México en EU.

¿Ramírez revertirá la decisión e Ló
pez Obrador de regresar ese esquema
educativo? Al menos ya tiene la pri
mera petición de la poderosa maestra.

Incluso, la nueva funcionaría ten
drá que remar contra marea en el esce
nario político electoral, donde Elba Es
ther ha comprometido su apoyo a
Marcelo Ebrard.

Buena parte del magisterio lo con
trola Gordillo. ¿Podrá la maestra de
primaria contra la veterana dirigente?
PROSPECCIÓN La Fiscalía de

Campeche, encabezada por Renato
Sales entregó a la Cámara de Diputa
dos la solicitud de desafuero del presi
dente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, Alito.
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RED COMPARTIDA
FEMINICIDIO COMO
DELITO NACIONAL

El próximo periodo ordinario de se
siones en el Congreso está a la
vuelta de la esquina y la presiden
ta del Senado, Olga Sánchez Cor

dero, ha señalado las prioridades legislati
vas. La iniciativa paia homologar d delito de
feminiádio en todo el país está en el primer
lujpr de la lista porque las alarmas ya están
encendidas. Entre 2QE y 2021, los feminici
dios aumentaron 137 por ciento y hay más: él
97 por ciento de los casos de violencia ma
chista no son denunciados. ¡Ni una memos!
Nos dicen que ayer en mañana el

que tenia cita con el presidente
López Obrador para hablar de la
agenda legislativa especial

mente de la Guardia Nacional era José

Narro, senador por Zacatecas, pero por la
coyuntura terminó hablando con Leticia
Ramírez de asuntos que tienen que ver con
los nuevos programas de educación, de los
que se va enterando la nueva fimeionaria,
y al parecer muchas de sus coincidencias
tienen que ver con la cercanía a Palacio
Nacional Al final terminó comiendo un

yogurt liquido en una tienda cercana.
Durante la sesión extraordinaria

de hoy el pleno del Congreso de
la CDMX, tomara protesta a Al
do Femando Peña Paoletti co

mo titular de la Contraloría General de la

Auditoria Superior de la CDMX y ratifica a
su adminisbaición: Oficialía Mayor a Rey

naldo Baños; en Tesorería a Francisco Sal
daña; en la Coordinación de Comunicación
Social a Susana de la Luz Coeto Valera; en
la Coordinación de Servicios Parlamenta

rios a Alfonso Vega y en el Centro de Estu
dios Legislativos para la Igualdad de Géne
ro, Martha Juárez. Nombrará al encargado
de despacho de la Contraloría Interna del
Congreso capitalino. Casi un año tardaron
en ratificar los citados cargos.
El director del IMSS, Zoé Robledo,

indicó que se superó el 96% en el
surtido de recetas expedidas en el
Sistema de Salud Pública del país,

aunque nos cuentan que no de todos los
medicamentos ni ai todos los nosocomios

sucede esto. De hecho hay grupos de mé
dicos que dicen que una cosa es tener en
existencia los medicamentos más comu

nes y otra muy diferente, los de alta espe
cialización como los necesarios para el tra
tamiento de cáncer infantil u otros padeci
mientos graves. Veamos cómo termina el
año, pero al menos ayer en las oficinas del
IMSS en. Paseo de la Reforma, tras la ma
ñanera, Robledo la pasó bien.
PD: ala grilla de Alejandro Ar

menia y José Narro para presi
dir la Mesa Directiva del Sena

do, agregue a Eduardo Ramírez,
presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales que se vende como el
imparcial. La bancada de Morena votará,
ante notario, a su candidato el próximo
30 o 31 de agosto en su reunión plenaiia.
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La artillería pesada contra Alito
y 'la grandiosa idea de Bartlett'
Que si no jalabas, se van a ir con todo.

Ese fue el mensaje que Manuel Velasco dio por teléfono a Alejandro
Moreno Cárdenas, líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en
abril pasado.

Oye, cabrón, yo quiero ayudar, quiero platicar con él, añadió en esa
llamada.

Se refería a un diálogo con Adán Augusto López, secretario de Gober
nación, quien le pidió buscar al priista.

Ayer, Renato Sales Heredia, fiscal de Campeche, presentó una solici
tud de juicio de procedencia en contra de Alito, como le llaman en su
tierra, donde gobernó antes de llegar al mando tricolor.

Quiere Andrés Manuel López Obrador que se le retire el fuero y pro
cesarlo judicialmente por presunto enriquecimiento ilícito.

Es la respuesta al rechazo de los diputados del PRI, PAN y PRD a la
reforma eléctrica, y de todas. De Va por México, al que alucina.

Es la utilización de la ley, como en los gobiernos anteriores del parti
do que sea. Es usar a Layda Sansores, actual gobernadora de Campeche,
como ejecutora, con los audios que ha filtrado y, ahora, con la acusación.

Porque es una reforma constitucional y, por tal, se requiere la mayo
ría calificada o dos terceras partes de los legisladores, lo que no tiene
Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Fecha: 17/08/2022

Página: 2

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,307

Página 143 de 199



Mejor dicho, lo que perdió en la elección intermedia de 2021, cuando
Va por México le envió un mensaje de advertencia en la Ciudad de Méxi
co, donde ganó nueve de dieciséis alcaldías y le arrebató también la
cómoda mayoría en el Congreso local. En el Estado de México le borró en
municipios claves.

Moreno Cárdenas reaccionó de inmediato.

En un video distribuido en redes sociales dijo:
El gobierno de Morena demuestra la manera ilegal, selectiva y auto

ritaria en la que utilizan las instituciones del Estado para perseguir e
intimidar a sus opositores.

Me amenazaron con que dejarse venir con todo y lo están cumplien
do. Y reiteró:

No van a doblarme, no me van a asustar ni van a conseguir que el PRI
apruebe las reformas que pretenden destruir a México.

A los tiranos hay que enfrentarlos. Estoy dispuesto hasta a dar mi vida.
Confío en las instituciones y en el marco legal de México que ellos

pretenden pisotear para silenciar a quienes señalamos su desastre.
También reaccionó a la manera servil de Sergio Gutiérrez Luna, pre

sidente de la Cámara., quien hasta organizó conferencia de prensa para
recibir la solicitud de Campeche.

LA GRANDIOSA IDEA DE BARTLETT
Miguel Angel Riquelme se tiró ayer contra Manuel Bartlett Díaz, director
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

La grandiosa idea de Manuel Bartlett de darles más carbón a los
productores más pequeños y menos a los productores más grandes, pro
voca un coyotaje, que, al final, termina en la explotación de pozos sin la
seguridad necesaria para poder cuidar la vida de los trabajadores.

Así, sin piedad, el gobernador de Coahuila balconeó al creador de la
frase "chuchuchu", respuesta cuando le preguntaron sobre sus veinti
tantos inmuebles no declarados y la compra de respiradores en plena
crisis de Covid19 a su hijo, León Manuel Bartlett Álvarez.

¡Ah! casas, depas, terrenos y más no son de él, sino de sus hijos y su
pareja desde hace dos décadas, Julia Abdala. No sea mal pensado.
Vámonos: Entre Leticia Ramírez y Delfina Gómez no hay diferencia.
¿O sí?
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Pinta Raya
Metamorfosis militar de la 4T

Francisco Javier Vázquez Burgos
No cabe duda que el mundo y que la política es cambian

te, más en los Estados donde se gobierna con despotismo,
porque el temor que inflige ese tipo de gobierno, no sólo se
genera para amedrentar a los adversarios, también para que
los de casa se arrodillen y obedezcan cual perros amaestra
dos, y un ejemplo es México, en este Nación, lo que queda
de ella, los más bravos críticos, como doña Layda, gober
nadora de Campeche, en un momento dado de la historia
política tienen un discurso, una postura, una bandera, pero
ya ubicados en la acera de enfrente, sentados en el poder,
sufren amnesia, se muestran cínicos al grado que sus valores
y visiones cambian, se transmutan; lo que antes criticaban
de Sus adversarios, ahora lo practica su jefe político, pero
callan, enmudecen, ese es el poder del gobierno despótico,
pero esa postura convenenciera, al gusto del jefe en turno,
los desnuda, muestran su verdadero rostro y sus verdaderas
intenciones, obtener y sostenerse en el poder a costa de lo
que sea.

Hace algunos años, doña Layda era Senadora y criticaba
al igual que AMLO y todo su equipo el hecho de que al
Ejército se le otorgaran funciones dentro del gobierno civil,
eran críticas fuertes y tengo que reconocer que con razón,
pues era y sigue siendo adecuado mantener la separación del
Ejército del orden político de los civiles como se señala en la
Constitución, donde tienen sus funciones bien definidas las
fuerzas armadas, y entendemos que en situaciones extraor
dinarias se requiere de la ayuda de ellas para participar en
otras encomiendas, pero observando la Constitución.

Layda pronunció un discurso muy crítico al Ejército y al
Gobierno de Peña Nieto, aquí les reproduzco algunos frag
mentos que vale la pena analizar y comentar.
"Militar el país es empedrar los caminos a la dictadura,

parece que no saben lo que hacen, estamos creando un gran
monstruo, su hambre de poder no va a saciarse nunca y sólo
podremos acabar con él, el día que despertemos dándole de
beber de nuestra propia sangre y de la sangre de nuestros
hijos. Creo que, entonces será muy tarde".

Señora Layda, estoy seguro de que los mexicanos pensan
tes entienden los peligros de militarizar al país, quien no lo
entiende es su jefe político, por lo que, por favor, creo que
todo México le agradecería, si es que usted todavía mantie
ne sus principios y valores, si no es parte de los seguido

res atemorizados por el poder despótico, que intente que
AMLO comprenda la profundidad de las palabras de usted,
del riesgo que corre la Nación al militarizarse. Convencer a
un personaje con una mente como la de AMLO no es fácil,
pero inténtelo.

Dice el presidente AMLO que quiere militarizar la policía
para evitar que sea un fracaso, que se corrompa, por lo que
también estoy seguro que México agradecería que le haga
llegar la parte de! discurso que pronunció usted al criticar la
participación de las fuerzas armadas en actividades como el
control de los puertos, donde dice lo siguiente.

"...Hoy nos vienen a decir que esto es para que
sea más eficiente, pues ya la marina demostró en 40
años que tuvo las administraciones portuarias que son
unos ineptos, y justamente los únicos dos puertos que
manejó ía Marina este año, el de Manzanillo y el de
Lázaro Cárdenas, fueron los que tuvieron los peores
resultados, los únicos que decrecieron, mientras los
demás aumentaron su productividad, esto es una pu
ñalada por la espalda..."

También coincido con usted cuando dice que todos
los argumentos que se vertían en ese momento para
que se aprobara darle más funciones al ejército eran
pretextos, que tenía de trasfondo servir a empresas
trasnacionales y que el presidente le tiene miedo al
ejército.

Hay un punto que es clave en su discurso doña La
yda,y si lo trasladamos al presente se lo podemos apli
car al presidente AMLO, al Senado y a los legisladores
en general, y es cuando usted dice que el presidente
vive arrodillado ante los militares y que el Senado sólo
responde las consignas de su amo, exactamente lo que
hacen hoy legisladores de morena en ambas cámaras,
sin ninguna capacidad de análisis aprueban y justifican
todo. Le reproduzco esa parte.

"La militarización del país es consecuencia de tener
un presidente débil e inútil, que se atemoriza cuando
lo sacan de su palacio y, como, si no tiene montado un
set televisivo y un telepronter a la vista no sabe qué
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hacer, está muerto de miedo y por eso vive arro
dillado ante los militares, presto a acatar sus ór
denes a las que viene aquí este Senado a apoyar y
a avalar, a ellos no se les pide que rindan cuentan,
aquí el Senado solo trabaja para responder a las
consignas de su amo, y sólo termino con esta pre
ocupación que aquí expresó el licenciado Bart
lett, porque de veras somos unos irresponsables.

Nunca pensé que podría coincidir en algún pun
to de vista con esta señora, que hay que decirlo
tiene a Campeche de cabeza, gobernado por forá
neos, sin obras, sin empleo, con ausencias de ella
constantes, y además varios de que sus colabora
dores son señalados en la prensa de tener ligas
con el narcotráfico, como el presidente de! par
tido que lo llevó de la Ciudad de México y como
el pastor del Congreso de Campeche, un vera
cruzano, a quien la prensa en Veracruz menciona
de que su familia tiene ligas con el narcotráfico;
también tiene doña Layda en sus filas estafadores
como en que despacha en Desarrollo Rural, que
es famoso por pedir moches para otorgar recur
sos para programas a cambio de porcentajes, y de
ejecutar, por medio de empresas ligadas a él, los
proyectos; o de la misma jefa de la policía, de muy
mala fama en Michoacán, a quien se señala que
coincidentemente con su llegada llegó el crimen
a Campeche. Layda Gobierna con una pandilla de
corruptos de la peor ralea y calla ante la infamia
que se apresta a cometer su jefe, acción que cri
ticó en el pasado a otros gobiernos, ni duda cabe
que ya la alcanzó la metamorfosis de la 4T.
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Ola de violencia
Nuestro país una vez enfrenta una escalada de

violencia que pone en vilo la tranquilidad y la
economía de las familias en diversas entidades

de la República. En los últimos días la violencia se ha he
cho presente por todos lados y hasta el momento no se
ven señales ciarás de que la actual administraddñ fede
ral y los gobiernos estatales puedan hacer frente de ma
nera contundente al crimen organizado.

Fue apenas la noche del 9 de agosto en que Guana
juato y Jalisco se sumieron en ifi caos. Quema de vehí
culos, balaceras y sirenas eran parte del paisaje urbano
de estas dos entidades. A decir del presidente Andrés
Manuel López Obrador los hechos de violencia se desa
taron tras la detención de líderes del crimen organizado
que. sostenían una reunión. El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, informó que, durante el operativo rea
lizado en fi municipio de Ixtlahuacán del Río, se logró
la detención de cinco presuntos delincuentes. Sin em
bargo, para la población estas detenciones no necesa
riamente pacifican la región y siguen siendo víctimas
de delitos. La peligrosidad se respira, la economía y el
comercio agudizan su crisis.

Con menos de 48 horas de diferencia, la noche del 11
de agosto, la violencia se hizo nuevamente presente en
Ciudad Juárez, Chihuahua. Grupos delictivos incendia
ron comercios y se desataron diversas balaceras. Los
hechos se presentaron luego del motín en el Centro de
Reinserción Social (Cereso) número 3; la riña en el penal
y los hechos violentos sucedieron casi al mismo tiempo
y se le adjudicaron a uno de los grupos criminales invo
lucrados en la pelea al interior del centro penitenciario.
A la ciudad fronteriza regresaron el miedo, calles de
siertas y comercios cerrados.

La noche de este viernes pasado se registraron que
ma de vehículos y bloqueos en distintas vialidades de las
ciudades Tijuana, Mexicali, Tecate y Ensenada, en Baja
California. Fue a través de redes sociales que habitantes
y medios de comunicación difundieron videos en donde
se observan unidades de transporte público quemadas,
así como vehículos particulares. La alcaldesa de Tijuana
publicó un controversial video en el que hacia un llama
do a los grupos delíncales a que solo "cobraran las factu 
ras" a aquellos que les debían y no a la ciudadanía.

Durante el fin de semana en Míchoacán detuvieron a

167 integrantes del grupo delictivo Pueblos Unidos, quie
nes a decir de las autoridades, son un Cártel que ha man
tenido asoladas diversas regiones de la entidad. La
entidad con mayor producción de aguacate én nuestro
país se encuentra como un virtual campo de guerra, en
el que se puede mover un convoy de casi 30 vehículos
con personas armadas.

Que todo esto suceda mientras el Presidente impul 
sa la militarización del país, no suena a casualidad. En
el momento en que gobierno y oposición se enfrentan
para que la Guardia Nacional tome prácticamente el
control de la seguridad pública, hace de: este un panora
ma suspicaz que poco o nada abona a la tranquilidad de
los mexicanos.

Es urgente plantear una estrategia de seguridad que
de resultados en el corto, mediano y largo plazo; nuestro
país no aguantará mucho más si cada vez más con las
entidades que son dominadas o controladas por el cri
men organizado se comprometen no solo la tranquilidad
de las familias, sino también su economía y comercio.

Desde esté espacio una plegaria por todos aquellos día
tras día tienen que sobrevivir en este campo de batalla
en que se ha convertido nuestro México. •
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Metepec
En eL hermoso municipio de Mete
pec no se viven Los mejores tiempos
políticos, ya que La soberbia en La
presidencia municipaL y en eL DIF
municipal han provocado despidos
injustificados, pero sobre todo una
gran decepción de La gente que cre
yó en Femando Flores, el alcalde
que llamó a trabajar en su equipo a
muchos fuereños que desconocen
la problemática del municipio y por
ende Los problemas crecen. Pensar
en la reelección para Femando
Flores sería una Locura.

En Cuautitlán eL presidente municipaL
ALdo Ledezrna teje fino con actores
políticos de todos Los partidos, ya
que siempre ha habLado de diálogo y
apertura y LoLLeva a La práctica. Y eso
se pudo observar en La conmemora
ción de 198 aniversario de La fundación

de Cuautitlán, en donde estuvo La
excandidata a La presidencia municipal
de Morena, Juana CarriLlo Luna

EL que anda con la espada desenvai
nada es el líder deL PRI estatal Eric

Sevilla, quien al reanudar Los en
cuentros con lamilitancia dijo que
llegó La hora de la verdad, porque

en eL Estado de México "se van a

llevar una sorpresita esos de cuarta,
porque tenemos muy claro Lo que
queremos para nuestras familias y
para ello hay que detener eL camino
hacia el precipicio", porque eL PRI
tiene hombres y mujeres que pue
den encabezar La candidatura a 1a

gubernatura deL Estado de México
con una estructura fortalecida.

EL diputado Enrique Vargas del Vi
llar estuvo en NaucaLpan, en donde
escucho a La miLtancia panista.ya
que, dijo, "pondrá siempre su granito
de arena para ayudar*.

La presidenta municipal de Cuautit
lán Izcalli, Karla Fíesco García con
tinúa movida en Lo que a obras se
refiere, y Lo mismo entrega techum
bres que pozos, bacheo y alumbra
do por el territorio izcallense.

EL líder mexiquense del PAN Ariuar
Azar Figueroa subió a sus redes
sociales una fotografía de unidad
con eL Líder nacional Marko Cortés,

el Líder nacional deL PRD Jesús

Zambrano. eL aspirante a La guber
natura Enrique Vargas del Villar y
eL diputado del PRD Ornar Ortega.
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2 Muy juntos vieron
ayei a panistas y perredistas, en
busca de acuerdos para una posible
alianza en el Est ado de México, en
2023. En la esquina amarilla estuvo
JesúsZambrano, líder nacional, Án
gel Ávila, su i epi esentai ite ante el
INt y su virtual candidato Ornar Or
tega. En la esquina azul, Marko Coi 
tés, dirigente nacional, Anuar Azar,
presidente del partido en el Edomex
y su gallo Enrique Vargas. Será que
buscan amarres entre ellos para
que no los vayan chamaquear.

¡ rece días después de
la tragedia en una mina de Coahuila,
donde siguen atr apados 10 mineros,
el gobierno de México pedirá ayuda a
otras naciones para el rescate. El
apagafuegos mayor, Marcelo
Ebrard, intervendrá para hacerle la
chamba a la coordinadora de Protec 
ción Civil, Laura Velázquez, quien
nos recuerdan es licenciada en His
toria del Arte por el Instituto Cultural
Helénico, nada qué ver con catástro
fes pero seguro es muy honesta.

Y hablando de otros
datos, el presidei ite López Obrador
ha dicho que el huachicoleo es cosa
del pasado, pero se siguen ordeñan
do ductos, y lo peor, en la Ciudad de
México. Ayer, empleados de Pemex
hallaron no una, ni dos, sino tres to
mas clandestinas en dos alcaldías,
Iztacalco y Veni jstiano Carranza;
una más en límites con el Estado de
México, cerca del Río de los Reme
dios. Desde cuándo operaban, no se
sabe, pero resulta que nadie se ha
bía dado cuenta.

• Elsenadoi mexiquen
se Higinio Martínez que quedó fuera
de la contienda por la candidatura
de Morena a relevar al priísta Alfredo
del Mazo; ha comenzado a ser n ren 
donado para buscar la presidencia
del Senado a partir de septiembre
que termina si i encargo Olga Sán
chez Corder o. El tema es que la lista
sigue creciendo y no falta quien
pueda entender el caso de don Higi
nio como un premio de consolación
por el mal trago sufrido en la entidad
vecina de la capitai de país.
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Brújula del cambio

Trump modificó el TMEC para
beneficiar a EIL a costa de sus socios

Por Rafael Abascal y Macias*

• Las reglas de origen para la industria au
tomotriz, subieron el valor de su conteni
do comercial de 62.5% a 75%

• México y Canadá iniciaron el panel de
solución de controversias contra EU, so
bre reglas de origen de vehículos ligeros,
conforme alTMEC
El tratado >versión 2< de libre comer

cio entre México, Estados Unidos
(EU) y Canadá, conocido como el

TMEC, entró legalmente en vigor el 1 de ju
lio del 2020, donde con la intervención en el
aquel entonces presidente Donald Trump, se
modificaron las reglas de origen para los vehí
culos de pasajeros, camiones ligeros, motoci
cletas y ciertas partes; incrementando el valor
de contenido regional de 62.5% a 75%, que
él residente de la Casa Blanca, interpretó que
esa ventaja era a favor de los estadouniden
ses, bajo su lema de campaña "America First''

Con esa maniobra, Trump impulsó que
la industria automotriz estadounidense se

beneficiara con ese cambio al TMEC, impo
niendo una mayor parte de componentes
de EU, reactivando muchas empresas de
este ramo y teniendo ganancias, así como
una mayor producción, como nunca antes;
llegando a dominar el mercado de America
del Norte, a costa de sus socios comerciales
México y Canadá.

Ante esta situación, México inicio una
controversia por presuntas violaciones a las
reglas de origen acordadas para la industria
automotriz en el TMEC, contra EU, que va
avanzando de manera exitosa, por lo cual
Canadá se sumó a la petición de nuestro
país, porque también considera que la inter
pretación que hacen los estadounidenses, va
en contra del espíritu del tratado; Por lo que
Tatiana Clouthier y Mary Ng, secretarias de
Comercio de México y Canadá, declararon:
• Que juntos defenderemos la competitivi

dad de la industria en la región y bajo las
reglas establecidas en elTMEC

BENEFICIOS EU

Conforme a los datos publicados por
la Reserva Federal (Fed), la región de Norte
America, produjo 13 millones 427 mil 869
unidades automotrices, con una tasa inte
ranual de 4%, de lo cuales EU tuvo una parti
cipación directa de 68.6%, que representa un
incremento relativo de 64.8% al compararlo
con el 2019 y un aumento de 66.1%, con base
ai 2020; lo que significa un aumento sin pre
cedentes de productividad de autos para ese

país; con el contrario México y Canadá dismi
nuyeron considerablemente.

En el caso de México, tenemos los si
guientes datos:
• 2019 participó con el 23.9%
• En 2020 tuvo una leve disminución, a

23.8%

• En 2021 volvió a caer, con el 23.4% de par
ticipación
En el caso de Canadá, también presentó

una significativa tendencia a la baja de parti
cipación en el mercado, de America del Norte:
• En 2019 fue de 11.3%
• En 2020 fue de 10.2%
• En 2021 tuvo una considerable caída

de 8.3%

Vale la pena destacar, que México es el
principal proveedor para la industria automc^
triz para el mercado

Estadounidense con exportaciones muy
diversas, que van desde motocicletas, auto
móviles, camiones, autobuses de pasajeros,
vehículos especiales sobre pedido, platafor
mas rodantes, campers y una gran variedad
de autopartes.

Esta gráfica nos muestra claramente,
como Estados Unidos tomo ventaja de los
cambios más estrictos de los componentes
de valor, en una interpretación de carácter
político, que se aleja del espíritu y letra del
TMEC, a costa de sus socios comerciales,
México y Canadá.

En este mismo sentido, la Oficina Pre
supuestaria del Congreso (CBO >por sus
siglas en inglese) realizó un estudio donde
calculó que con las nuevas reglas de origen
para los vehículos de motor y la renovación
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de las normas laborales; los EU podrán de
jar de importar libre de impuestos, cerca de
la mitad de vehículos de motor y piezas de
autopartes; con ello, se alentaría la produc
ción nacional de todos los insumos que an
tes importaban.

MEXICO Y DESPUES CANADA INTERPONEN
PANEL DE CONTROVERSIAS CONTRA EU

Debido a las posibles violaciones a las
reglas de origen acordadas en el TMEC para
la industria automotriz, por parte de EU, pri
mero México y después se sumó Canadá,
apoyando los argumentos de nuestro país,
interpusieron un panel de controversias, ya
que los estadounidenses interpretaron los
porcentajes de piezas y/o componentes, en
su mayor parte debían provenir de EU.

Esta interpretación política de las reglas
del TMEC la impulsó de manera decidida el
presidente Donald Trump, bajo su lema de
campaña "America First" >Primero America,
refiriéndose a los EUc, que violan la letra y
espíritu del tratado; asuntó que se discutió
ampliamente y se llegó a un entendimiento
entre los tres países participantes, a lo largo
de las negociaciones, pero después el resi
dente en aquel entonces de la Casa Blanca,
en los hechos trastocó lo acordado.

Por lo que Tatiana Clouthier y Mary Ng,
secretarias de Comercio de México y Cana
dá, han avanzado en la integración de las
consultas, donde no se llegaron a solucionar
los diferendos y ahora, esta la realización de
un panel de controversias, con árbitros in
ternacionales, conformo los procedimientos
establecidos en el propioTMEC.

Las reglas de origen establecidas para
automóviles de pasajeros y camiones,
luego de un proceso de negociaciones y
consultas estrechas entre los tres países,

buscan profundizar la integración regio
nal y respaldarán la competitividad de los
productores de automóviles en América
del Norte >Canadá, México y Estados Uni
dos< se beneficiarían de la certeza de que
el TMEC se está implementando tal como
se negoció.

Las dos secretarias de Estado, están op
timistas de que un panel de resolución de
disputas ayudará a garantizar una resolu
ción oportuna de este problema, dándole
equidad y competitividad regional, a la in
dustria automotriz y de autopartes; evitando
que los EU se beneficien de una interpreta
ción errónea y se beneficien a costa de sus
socios comerciales.

Los consultores especializados en la re
solución de controversias comerciales, con
sultados por el firmante, están optimistas de
que México y Canadá, lograran que los EU se
apeguen a lo acordado en el TMEC; segura
mente se definirá en este mismo año.

REFLEXIÓN FINAL
Trump interpretó de manera mañosa lo

acordado en el TMEC, con criterios más po
líticos, que técnicojurídicos, para beneficiar
a EU, a costa de sus socios

Los EU controlan más del 68% de la pro
ducción en el mercado de America del Nor

te, violando las reglas de origen estableci
das en elTMEC

México y Canadá avanzan en el Panel
de solución de controversias conforme a la

reglas establecidas en el TMEC; que segura
mente ganaran ante EU, aseguran expertos.

* El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

rabascal51 @hotmail.com
@rabascal
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Pese a la guerra, Rusia es el actor geopolítico
principal del naciente orden mundial

Por Salvador González Briceño*

*La autenticidad de unos países y líderes,
así como la importancia del lado que se colo
can unos y otros, si de ¡a historia o del pasado
que no volverá

En el marco del Foro TécnicoMilitar

Internacional Army2022 que se rea
liza cada año en el mes de agosto,

con motivo de la inauguración del mismo, el
presidente ruso Vladímir Putin enfiló su dis
curso a la geopolítica del nuevo mundo en
construcción, que se distinguirá del orden
neoliberal de Estados Unidos porque el que
surge tendrá carácter multilateral.

En el acto, el presidente Putin dijo estar
dispuesto a ayudar a los países tanto de
Asia, África como de América Latina que
estén dispuestos a defender su soberanía,
ofreciendo armamento moderno "de última

generación'/ para ser o formar parte del nue
vo proyecto multilateral.

Sobre el contexto geopolítico por el que
corre el mundo en estos momentos —no

solo la guerra que se desarrolla en Ucrania,
que queda claro es contra Estados Unidos,
su guerra proxy o subsidiaria—, dijo Putin:
"Apreciamos el hecho de que nuestro país
tenga muchos aliados, socios, personas afi
nes en diferentes continentes. Son Estados

que no se doblegan ante el llamado hege
món. Sus líderes muestran un verdadero

carácter varonil y no se doblegan? ante las
presiones del imperio estadounidense.

Es por ello que dichos Estados, agregó,
eligen una vía de desarrollo soberana e inde
pendiente, y quieren resolver colectivamente
las cuestiones de seguridad mundial y regio
nal (o regional y mundial) sobre la base del
derecho internacional —pero llevadas a cabo
con justicia y libertad—, la responsabilidad
mutua y la consideración de los intereses de
unos y otros.

Sin menoscabo de ninguno, de sus inte
reses y sus requerimientos nacionales, con
forme a los requerimientos de los pueblos,

los recursos de cada uno y sus capacidades
mismas que deben enfilarse por la vía del
desarrollo de manera definitiva en el nuevo

orden; lejos de la sujeción y control del men
cionado hegemón —que por cierto, como

país unipolar o agente de la unipolaridad ha
comenzado a perder su poderío a partir de la
guerra rusa en ucrania—, y como parte activa
en el nuevo contexto geopolítico.

De tal modo que Rusia, "busca contribuir
a la defensa de un mundo multipolar? de la
mano de otros países. Y fue más allá, el pre
sidente ruso. Subrayó que aprecia sus rela
ciones con los países de América Latina, Asia
y África, por lo que "Rusia está dispuesta a
ofrecerles armas de última generación''

WASHINGTON HACE LA GUERRA CON
TERCEROS

Se refería a las armas hipersónicas de fa
bricación rusa, que son de última generación
—sin menoscabo de lo novedoso del Foro—,
mismas que son superiores a las que posee
el hegemón y sus "socios" del mundo occi
dental, con quienes en estos momentos está
en guerra, la de Ucrania en donde están me
tidos todos los países de la OTAN.

Una guerra que se maneja o cuyos con
troles los tiene el Pentágono —el Departa
mento de Defensa que opera desde la Casa
Blanca—, más bien se compite y opera me
diante la guerra en Ucrania, pero alimentada
por armas, planeación y directrices desde el
país imperial en Washington.

El Foro TécnicoMilitar Internacional

Army2022 que se lleva a cabo en Rusia, co
menzó este lunes 15 en la provincia de Mos
cú, con una duración de una semana y con
cluye el día 21. Al mismo acuden unas 1,500
empresas nacionales y de más de 70 países,
con más de 20,000 productos para exhibi
ción/contratación en su caso.

La muestra contiene las novedades de los

equipos rusos, pero de igual manera el resto
de países participantes. Y fue en la inaugura
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ción donde el presidente ruso hizo declara
ciones que trascienden el evento mismo.

En su breve discurso amplió su reflexión,
en el sentido que: "Rusia valora sinceramen
te los lazos históricamente sólidos, amisto
sos y verdaderamente fiduciarios con los paí
ses de América Latina, Asia y África'Y agregó
que Moscú está dispuesta a ofrecerles a sus
aliados y socios las armas de última genera
ción, "desde armas pequeñas hasta vehícu
los blindados y artillería, aviones de combate
y vehículos aéreos no tripulados''

Equipos probados todos, en referencia a
la guerra actualmente en curso contra Occi
dente en territorio ucraniano, de no buenos
pronósticos en cuanto a su término, puesto
que es como tal una guerra de desgaste pro
gramada por Estados Unidos, lo menos du
rante los últimos 30 años, contra Rusia.

Luego entonces, tras elogiar a los "paí
ses aliados" que defienden su soberanía
de la hegemonía occidental, el anfitrión del
Foro reconoció a dichas naciones que privi
legian el derecho internacional y la "solución
colectiva" de los problemas de la seguridad
global, lo que contribuye a la consolidación
del mundo multipolar, por cierto, ya en cons
trucción y empujados —lo decimos en estos
espacios—, desde el impulso geopolítico por
la propia Rusia en tanto por la geoeconomía
por China.

Ambos países, ahora, cuasi enemigos de
Washington, razón por la cuál la Casa Blanca
en manos de Joe Biden tiene al mundo en

vilo y en medio de dos conflictos al mismo
tiempo precisamente con los países compe
tidores de su hegemonía que como tal ya se
encuentra en declive.

Antes el presidente Putin se refiere a Es
tados Unidos como hegemón, pero el califica
tivo ya no le queda como referencia en tanto
ha perdido gran parte de su hegemonía, tan
to por la actual guerra como las anteriores;

léase la tan atropellada salida de Afganistán
recién estrenado Bidenpresidente.

MULTIPOLAR, EL NOM EN CONSTRUCCIÓN
Por lo demás, así como hay importantes

expositores en el citado Foro TécnicoMilitar
Internacional Army2022, de los más diver
sos países, 70 en total, la referencia del pre
sidente Putin a la situación geopolítica que
posee en estos momentos el mundo frente al
"hegemón? resulta de la mayor importancia
al menos por lo siguiente:

A ver, pronto se descubrirá la autenticidad
de unos países y líderes, así como la impor
tancia del lado que se colocan unos y otros,
si de la historia o del pasado que no volverá.
De igual manera, quedará al descubierto qué
países y quiénes son los que le apuestan a
seguir en la dinámica de la Guerra Fría —tra
tando de aferrarse al pasado, aún y cuando
existen otras condiciones y reglas nuevas
porque el pasado ya se fue—, y cuáles ven al
futuro inmediato y próximo.

Lo anterior, porque ni la imposición ni las
guerras podrán detener un proyecto colecti
vo y además histórico, puesto que la realidad
y el desgaste del país hegemónico hasta el
estallido de la guerra en Ucrania se termi
nó, y las nuevas reglas comenzarán a regir
en cuanto cada país integrante comience a
tomar su lugar en el marco ya citado de la
modalidad multipolar.

Claro que quienes están asumiendo el li
derazgo del Nuevo Orden Mundial Multipolar
—o simplemente Nuevo Orden Multipolar— y
no porque algún país les haya entregado la
estafeta —puesto que son las circunstancias
tanto históricas como las geopolíticas, léase
por ejemplo el desgaste de Estados Unidos en
materia de política exterior—, sino porque su
actuación en el mundo y lucha frente a los oc
cidentales en todos los terrenos —el último el

de la guerra que por cierto no se le ve el fin—,
les ha permitido encabezar los términos del
mismo NOMM. Es por ello que, dicho antes,
es tanto Rusia como China los países "ene
migos" a vencer por parte del hegemón hoy
en franco declive. Además, cabe recordar que
incluso si a Rusia se le considera perdedora en
Ucrania —aun y cuando no se ve cómo, salvo
la prolongación del conflicto sea llevado al ex
tremo—, del mismo modo no pierde.

Porque los impactos de la guerra ya los
están padeciendo tanto Estados Unidos
como la propia Unión Europea. Y eso ya no
tiene reverso. Porque los logros alternos de
la guerra misma ya están más que claros, y
no como lo sostiene por ejemplo el presiden
te Biden: que Estados Unidos está aquí y dis
puesto a encabezar el Nuevo Orden.

Salvo que él, Biden, se refiere al orden
de la Guerra Fría que ahora no es más. Pero
no solo eso, Estados Unidos ya no goza del
prestigio del pasado, como también carece
del poderío económico —militar sí que lo
posee— suficiente para emprender guerras
directas y menos con los países que le están

El IndependienteFecha: 17/08/2022
Página: 21

Area cm2: 872

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 50,576

Página 154 de 199



disputando precisamente la hegemonía a es
cala mundial. Global ya no porque dicha glo
balización ya se acabó. Al menos no en los
términos neoliberales con los que surgió por
allá en los años 90.

Para terminar, es claro que Rusia posee
el sistema de misiles más rápidos del mundo
y en eso no solo es potencia de vanguardia

con sus competidores, sino que de igual for
ma ofrece la venta a otros países para la au
toprotección de un hegemón que se resistirá
a irse con uñas. Quizá hasta su último aliento.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Afganistán, un
buen distractor

En este mes se cumple un año de la
salida de Estados Unidos de Afga
nistán, una decisión que colocó al

gobierno de Biden en una situación de des
ventaja, proyectando una imagen de debili
dad, resignación y derrota, una estampa que
los republicanos ya están sacando de los ar
chivos para cobrarle esta afrenta en un país
que representa una amenaza constante por
la presencia hoy fortalecida de Al Qaeda.

En un reportaje realizado por Fox News,
se le recuerda al presidente Biden parte del
discurso a la nación en donde aparentemen
te pregunta "¿Qué interés tenemos en Afga
nistán en este momento con Al Qaeda des

aparecida?? un año más tarde, John Kirby,
del Consejo de Seguridad Nacional declaró a
principios de este mes: "Cuando salimos de
Afganistán, sabíamos que ya había una pe
queña presencia de Al Qaeda en el país'.'

Para la agencia Fox, la "catástrofe" como
califican a la retirada de Afganistán, no es
más que una tergiversación de los hechos
y "refleja la incompetencia de su adminis
tración','A principios de este mes, dice Fox,
Biden declaró que "no hay concentración de
Al Qaeda en Afganistán" y una vez más Kirby
lo desmintió en una entrevista a CNN al afir

mar que Al Qaeda está utilizando Afganistán
como "plataforma de lanzamiento" para pla
near futuros ataques contra Estados Unidos,

sus aliados y sus respectivos intereses.
La administración Biden no tenía planes

para detener a los terroristas acusa Fox cuan
do tomó la decisión de sacar al ejército esta
dounidense de ese país. Estados Unidos dejó
que los talibanes tomaran el poder, en lugar
de altos funcionarios militares, con lo que
"nuestros enemigos capitalizaron su error
estratégico',' además de abandonar millones
de dólares en armamento.

Hasta ahora, dicen los republicanos, la
administración no ha dado a conocer su

evaluación sobre el por qué se tomó esta
decisión, por qué se apresuró la salida y las
razones por las cuales "se ignoró el consejo
de nuestros asesores mi litares" Hace poco, el
Departamento de Estado reveló que la lista
de grupos terroristas es cuatro veces más
grande que en la época del 9/11.

Se reveló también que el líder alZawahiri
desarrolló una doble estrategia, por un lado,
dejó que el Estado Islámico absorbiera toda
la atención de Occidente y por otro, mostró
una faceta más moderada y menos volátil
frente a Estados Unidos. Todo esto mientras

se reorganizaba y fortalecía. Sin inclinarse
hacia estas críticas, no estaría mal ver cuál es
el análisis de la administración Biden sobre

esta situación a "toro pasado'' Por mientras,
es buen material para los republicanos aho
ra que necesitan desviar la atención del
show de su líder.
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Patrulla de papel
Guardia Nacional... la "4ta Fuerza"
Por Enrique Castillo González

Para estas fechas se cumplirán 3 años
de aquel día cuando, desde alguna
mesa del "Parque Cormoranes"

Mixtli pronosticaba algo que modificaría
aparatos y sistemas de Seguridad del Esta
do Mexicano —en el mediano plazo la recién
formada Guardia Nacional se transformará
en la 4ta Fuerza Armada del Gobierno de la

República— vaticinó el guerrero.También por
aquellas fechas (semanas antes del inicio de
la maldita pandemia) Mixtli había concluido
sus apuntes titulándolos así "algunos comen
tarios acerca de la Seguridad México',' notas
que podrá usted consultar, lector amigo, en
forma de "eBook" en el sitio de www.indica

dorpolitico.com ; en el patrullamiento de hoy
iniciaremos con una agenda, primero, que
hable de los atinados pronósticos del Gene
ral al que aquí damos el nombre de Mixtli y,
segundo, seguido de eso, leeremos con algo
más que atención los apuntes de aquellos
que rodean la mesa dentro delThinkTank.

De lo que Mixtli pronosticaba para la
Guardia Nacional, van algunas notas.

— La Guardia Nacional existe en dece

nas de párrafos de la Carta Magna, aunque
la fuerza armada creada desde los días de la

Guerra de Reforma y usada por el Gobierno
de Juárez es totalmente diferente a la que
proyectó desde el inicio de su periodo al
frente de la Comandancia Suprema de las
Fuerzas Armadas (mexicanas) el Presidente
Andrés Manuel López Obrador — y agrega —
La idea que el Gobierno salido de la izquier
da tiene acerca de esa nueva herramienta de

Seguridad Pública es perfectamente válida, si
bien el casquete sustantivo habrá de revisar
se— leyendo esas notas entiendo que Mixtli
desarrollaba en sus reflexiones ¡deas acerca

del título que se le habría de dar a esta nueva
Policía Nacional. En otro apunte expresado
ese mientras imponentes pelícanos cana
dienses planeaban en su descenso sobre la
laguna de Coyuca, el guerrero apuntó.

—Entendemos que la Guardia Nacional
que hoy, 8 de agosto del 2022, se despren
de del Ejército Mexicano tal como lo hicieron
en su momento las otras Fuerzas Armadas

Mexicanas, no (negativo) tiene como misión
"la destrucción del enemigo? esta naciente
Fuerza Armada traza como ruta hacia sus

metas, la prevención y combate a los delitos
y acciones criminales que desequilibran la
seguridad Interior de la Federación Mexica
na— Pero, volvamos al segundo renglón del
párrafo que estamos por concluir, ahí recor
demos que Mixtli usa la palabra "desprende?
y entonces pensemos algo tras ¡deas dadas
por Mixtli, más que ideas, "antecedentes? El
Guerrero Azteca lo dictó así.

— Meses después de concluida la 2da
Guerra Mundial y estando México dentro de
las naciones que habían ganado esa guerra,
la Secretaría de Guerra y Marina se transfor
ma en "Secretaría de la Defensa Nacional" y
de manera natural se crea ( se desprende) la
Secretaría de Marina Armada de México, ha
brá estudiosos de la historia Militar —enfatiza

el mexica —que aducen esa reorganización a
la nueva política mexicana y también habrá
historiadores que dicten tal acción como un
impulso a la Marina Armada de México hacia
la protección de litorales y mares territoria
les.— Mixtli siguió comentando acerca de los
otros desprendimientos.

— Aunque ya en la época del coahuilen
se Venustiano Carranza se dieron vuelos de

aeronaves con fines militares, también del
Ejército Mexicano se desprende la Fuerza
Aérea (Mexicana) el anecdotario cuenta que
"la mayoría de los nuevos pilotos de guerra
provenían del arma de caballería, por ello a
los grupos de trabajo se les dio el nombre de
"escuadrones" y los pilotos usaban uniforme
de dragones (botas federicas por ejemplo)—
aunque Mixtli continuamente dejaba claro
que sus comentarios solo son eso "comenta
rios" lo cierto es que cada frase y cada idea
de este guerrero de bien ganadas tres estrellas
lo tomaba yo como "lo dicho por el maestro?
magister dixit diría le scholastica; el guerrero
azteca habló de la formación, ello también
después de la 2da guerra, del paracaidismo
militar y afianzó el que "fue también el Ejército
Mexicano el proveedor de los recursos huma
nos y materiales" recuerdo una imagen muy
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de militares cuando el entonces Presidente de

los Estados Unidos, General Dwight
D. Eisenhower pasó revista en México de una
recién adiestrada (en fuertes de los EU) com
pañía de fusileros paracaidistas

Más, la conversación (para mi academia)
de Mixtli no solo echaba mano a datos histó

ricos, también entró al túnel de las prospecti
vas —por ello es interesante este ejercicio de
"desprendimiento" gestado desde la "ase
soría en Defensa y Marina" del Presidente
López Obrador, hasta la Comandancia de
la Guardia Nacional, obvio pasando por las
mesas del Estado Mayor Conjunto del Alto
Mandos de Sedeña y dados por enterados
en la Secretaría de MARINA, hablo de la na
ciente Guardia Nacional— acá se enciende

en mi cerebro una máxima repetida varias
veces por el guerrero Mixtli —¿quieres resul
tados diferentes?...has cosas diferentes—

Mixtli entonces, recuerden que hablamos
de apuntes de hace tres años, veía a la na
ciente Guardia Nacional como esa 4ta Fuerza

Armada del Ejército Mexicano, más, siempre
la proyectó como una Fuerza Policial (que no
policíaca) con las grandes diferencias entre
Fuerza Armada Militar y Fuerza Armada Po
licial. Detengo aquí este patrullamiento pues
necesito hacer un "recorrido en la mesa"

esperando dixit's de las cabeceras y los cos
tados de esa tabla ¿Qué opina Paul von Hin

denburg? Hierofante ¿nos obsequiará sus
visiones legales? Solo quedaría esperar.

Ultimo patrullaje: En los últimos días del
mes de diciembre del año anterior a este la
recién nombrada Gobernadora del Estado de

Guerrero, Evelyn Salgado Pineda extendía so
licitud de apoyo al Gobierno de la República
para que desde allá, recomendaran el nuevo
cuadro dentro la Fiscalía General del Estado;

hoy, 7 meses después en esa FGE funciona
una "sección" desprendida de la Sedeña,
Doctores, Maestros y Licenciados en Derecho
han creado protocolos, sistemas y procedi
mientos y con esos se activa la básica tarea
de arrancar desde el Procedimiento Sistemá

tico de Operaciones (PSO) obedientes esos
(funcionarios y misiones) a lo que mandaten
las Constituciones Federal y Local.

Al inicio del proyecto (misión) se calcu
laba que el "enemigo" caminara en con
trario (al fin enemigo), lo está haciendo; en
respuesta a eso el triángulo formado por
las vicefiscalías se convirtió en trinchera, los
embates buscaron el flanco débil y valiéndo
se de información comprada hoy agreden
con artillería con ojivas de verborrea, como
dije antes, las vicefiscalías, coordinadas
por coach de logística y estrategia, sopor
tan con éxito esos ataques. Concluyendo;
los desprendimientos de efectivos del Ejér
cito Mexicano para de esos formar nuevos
cuerpos y, en el mediano plazo Instituciones
de la República, han tenido éxito, aunque la
evolución es lenta pues cada fase necesita
un proceso. Ahora, ya caminando las nuevas
Políticas Públicas de Seguridad y Defensa de
esas podrán generarse raíces y andamiajes
para la vida dentro de orden y paz.

Balazo al aire:  Abriendo agenda desde
un óptimo Indicador Político. Gracias Diario
21 y un abrazo a el Imparcial 

Greguería.  Las mejores fuerzas arma
das que defenderían con alma corazón y vida
esta nación son las que hoy reciben doctrina
cada lunes justo a las 8 de la mañana 

Oxímoron.  Grité con todo mi silencio 

Haiku.  Ah, tu mirada.
Montaña de caireles,
sonrisas llanas
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Seguridad y Defensa
Guerra de narcos como trasfondo de la violencia desatada
¿Quépasó en Ciudad Juárez y Tijuana? Dos de las ciudades que fueron más
cruentamente atacadas el fin de semana son también escenario de pugnas entre
cárteles y escisiones, con el Cártel Jalisco y el CJNG como los polos. En cierto
momento dejaron de apuntarse entre ellos para disparar a la población.
Por Axel Chávez / EMEEQUIS*

Baja California y Chihuahua, dos de
los epicentros de la violencia duran
te la última semana, concentran la

disputa entre los mayores cárteles mexica
nos por el trasiego de drogas a las principales
ciudades de Estados Unidos, entre éstas Los
Ángeles y Nueva York.

En el último lustro, con base en informes
de inteligencia de EU, el Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco lideran la pugna, pero se han
sumado escisiones y pandillas que se carac
terizan por su violencia extrema.

Entre la tarde del viernes y la madrugada
del sábado. Ciudad Juárez tuvo el saldo letal
de 10 muertos, 14 lesionados, comercios in
cendiados y 10 vehículos calcinados.

Entre aquellas horas, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana de Baja
California contabilizó 24 vehículos calcina

dos 15 enTijuana: siete particulares, siete de
transporte público y un tráilery, al igual que
Juárez, la ciudad quedó hundida en miedo.

ASÍ EMPEZÓ EL CAOS
El origen del caos en Chihuahua fue un

enfrentamiento entre bandas rivales ligadas,
originalmente, al mismo cártel, el de Sinaloa:
Los Chapos y Los Mexicles, grupos de sica
rios y operadores del tráfico de droga en el
norte del país. La riña ocurrió en el Centro de
Reinserción Social (Cereso) número 3, penal
proclive al autogobierno en el que ambas
pandillas pugnan por el control.

La pelea inició durante un día de visitas al
Cereso, cuando familiares conviven con los
reclusos, con dos asesinados dentro. De las
celdas, el terror se trasladó a las calles, con
la quema de dos tiendas de la cadena Oxxo y
empezó con su saldo letal: dos mujeres ase
sinadas en un restaurante, cuatro heridos de
bala en una tienda de conveniencia, una ca
beza humana en la calle Camino Real, pero
era sólo el principio de esta trama orquesta

da por las pandillas del Cártel de Sinaloa.
Inteligencia ubica a Los Mexicles como

una banda cuyo origen fue el robo de au
topartes, a transeúntes y a casa habitación,
que se refugiaban en colonias marginales de
Juárez. Su primera formación era integrada
por pandilleros centroamericanos deporta
dos de Estados Unidos y migrantes mexica
nos también expulsados del país norteame
ricano, hasta que, para usar su estructura y
por la organización que tenían en barrios vul
nerables, con nivel de captación de reclutas,
fueron absorbidos por el Cártel de Sinaloa.

En tanto. Los Chapos son uno de los bra
zos armados del Cártel de Sinaloa, confor
mado por desertores del Ejército, las policías
federal y estatal. La confrontación entre éstas
y otras pandillas que, inicialmente, pertene
cían a la jerarquía del cártel se debió a la rup
tura ocasionada tras la detención de Joaquín
"El Chapo" Guzmán y la posterior rivalidad
entre Dámaso Núñez, "El Licenciado? y los
hijos del capo nacido en la Tuna, Badiragua
to, Sinaloa, y sentenciado a perpetuidad en
Estados Unidos, con testimonios en contra
de "El Licenciado" y otros narcotraficantes
antes aliados. Posteriormente, el Cártel de
Sinaloa tuvo más escisiones tras la libera

ción de Rafael Caro Quintero, la pugna entre
Los Chapitos y el ala que controla Ismael "El
Mayo" Zambada.

ELTABLERO DEL CRIMEN

En Baja California, no sólo las fisuras in
ternas del Cártel de Sinaloa son detonadoras

de violencia. El territorio vive la disputa en
tre el Cártel de Ensenada, que participa en la
pugna al interior del Cártel de Sinaloa entre
los hijos del "Chapo" Guzmán, Los Chapitos,
y "El Mayo" Zambada, y opera, además de
Baja California, en Baja California Sur y Sono
ra. Además, enfrentan al Cártel de Los Arel la
no Félix o deTijuana que se mantiene activo.
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Sin embargo, la principal amenaza para
todos es el Cártel Jalisco Nueva Generación

(CJNG), liderado por Nemesio Oseguera Cer
vantes, "El Mencho'.'

DATOS HISTÓRICOS
De acuerdo con inteligencia de Estados

Unidos, cuando inició el actual gobierno
federal, el Cártel Jalisco nacido en 2011, a
finales de la administración de Felipe Calde
rónera un grupo en expansión; no obstante,
ahora Washington considera que es el más
potente en el país, con mayor capacidad lo
gística para mover droga en Estados Unidos.

La clave de su expansión, refiere, es el
control de centros en Los Ángeles, Nueva
York, Chicago y Atlanta donde arriban dro
gas que ingresan por los tres mil kilómetros
de frontera entre ambos países, a través de
Tijuana, Baja California; Ciudad Juárez, Chi
huahua, y Nuevo Laredo,Tamaulipas.

En Chihuahua, Los Mexicles son consi
derados como uno de los principales gene
radores de violencia, pero la plaza también
está Gente Nueva —conformado por varios
brazos armados de mafias afiliadas al cártel

de Sinaloa — . El CDS dispone de 37 células
en 28 entidades del país. Actualmente, el li
derazgo del cártel de Sinaloa se basa en dos
pilares: Ismael Zambada García "El Mayo";
y la familia Guzmán Loera encabezada por
"Los Chapitos''

No obstante, la pelea se extiende, entre
los grupos, a más frentes como Los Cabrera,

Los Salgueiro, el Nuevo Cártel de Juárez, el

Cártel del Poniente, La Línea, Los Salazares, y
Los Artistas Asesinos. Estos últimos, aliados
a Sinaloa, desde antes de la fragmentación.

Al igual que en Baja California, su princi
pal amenaza es Nemesio Oseguera y su Cár
tel Jalisco Nueva Generación.

QUIERO IRME A CASA

Los ataques simultáneos paralizaban la
ciudad. Andrés recibió un mensaje deWhat
sApp en el que un colega le preguntaba
cómo estaba, si ya había llegado a su casa.

"No, tenemos un evento en Little Caesars,
pero estamos viendo si irnos o qué onda"

Ya no vayan, le pidió.
"Eso quisiéramos, pero aquí seguimos''
Andrés, trabajador del área de publicidad,

fue una de las cuatro víctimas de la estación

de radio Switch 105.9 FM que murió a bala
zos afuera de una pizzería en Ciudad Juárez,
cuando realizaban una transmisión.

La alerta ya estaba activada en el momen
to en que se encontraban en el sitio comer
cial ubicado en la colonia Pradera Dorada.

Con base en testimonios de sobrevivien

tes de ios ataques, sicarios llegaron al sitio
y, sin mediar palabra, abrieron fuego contra
personas indefensas. En ese momento, las
balas que salieron del penal ya se habían ex
tendido hacia las calles.

* @axelchl

Publicado originalmente en www.mx.
com.mx
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Tras la puerta del poder
De la inseguridad, violencia y terrorismo
al "vamos bien": visiones opuestas
Por Roberto Vizcaíno*

Al presidente Andrés Manuel López
Obrador nada le convence de que
en verdad y bajo su mandato Mé

xico vive la peor de las violencias, inseguri
dad, ola de ejecuciones y hasta terrorismo.

Los hechos tan sólo de 10 al 14 de agos
to en que según los datos de su propio go
bierno ocurrieron en Jalisco, Guanajuato,
Chihuahua, Baja California y Michoacán 341
ejecutados (un promedio de 68 al día), no
cambian su idea de que México va bien en
materia de seguridad.

Verlo de otra forma, dijo es responsabi
lidad de medios amarillistas, conservadores,
que aprovechan para armar campañas sólo
para desprestigiar los logros de su gobierno.

"Entonces, (no queda más que) es decirle
a la gente: Vamos bien, no se dejen manipu
lar". Dijo no saber si entre estos actos haya
conexión o mano negra, algo instrumentado,
articulado, pero "de lo que no tengo duda es
de que nuestros opositores, los conservado
res corruptos, sí ayudan en la propaganda
negra? insistió.

Y advirtió que en eso juegan realidad
y percepción. La realidad es, afirma él, que
México va bien, pero la percepción es utili
zada para crear miedo, temor, campañas de
desprestigio. Por eso pidió a los mexicanos
descartar los rumores e informarse, atajar el
amarillismo y sensacionalismo porque, ase
gura, su administración trabaja para garanti
zar seguridad.

Detrás de él Adán Augusto López titular
de Gobernación, pidió igual rechazar que ac

tos del crimen sean terrorismo, no hay que
"magnificar? afirmó.

OTROS DATOS

Por el contrario, y apenas como una
muestra de decenas de opiniones contrarias
a las del mandatario, José Medina Mora, pre
sidente de la Confederación Patronal de la

República Mexicana indicó que el país vive
momentos difíciles en lo político, económico,

social, y ahora también de una creciente inse
guridad que inhibe la inversión.

"La sociedad está siendo víctima de polí
ticas públicas ineficientes, de incertidumbre
jurídica, de crisis económica, violencia en va
rios estados de la República, y un sinnúmero
más de hechos más que afectan la vida coti
diana de los mexicanos" dijo en una video
conferencia.

El dirigente de Coparmex afirmó ver con
preocupación el gravísimo deterioro de la
vida democrática del país, y afirmó que como
representante de la mayor organización del
sector privado no puede dejar de señalar que
México está inmerso en la inestabilidad so

cial, económica y política por la ausencia de
Estado de derecho.

En este mismo tono, pero prudente, Ri
cardo Monreal, líder de la mayoría de Mo
rena en el Senado, único aspirante abierto
a la presidencial del 2024 dentro del partido
dominante, indicó: "la violencia criminal do
méstica no se puede convertir en un jugador
preponderante o en el cisne negro que abra la
puerta por la derecha a la desestabilización.

"El ataque directo a la población civil iner
me, con el propósito deliberado de generar
daño, miedo y alarma, por parte de grupos
privados o grupos del orden público, es con
siderado 8sin duda) una modalidad de terro
rismo. "Así lo castiga y describe el artículo
139 del Código Penal Federal:

"Se impondrá pena de prisión de quince a
cuarenta años y cuatrocientos a mil doscien
tos días multa, sin perjuicio de las penas que
correspondan por otros delitos que resulten:

"A quien utilizando sustancias tóxicas, ar
mas químicas, biológicas o similares, mate
rial radioactivo, material nuclear, combustible
nuclear, mineral radiactivo, fuente de radia
ción o instrumentos que emitan radiaciones,
explosivos, o armas de fuego, o por incen
dio, inundación o por cualquier otro medio
violento, intencionalmente realice actos en
contra de bienes o servicios, ya sea públicos
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o privados, o bien, en contra de la integridad
física, emocional, o la vida de personas, que
produzcan alarma, temor o terror en la pobla
ción o en un grupo o sector de ella, para aten
tar contra la seguridad nacional o presionar a
la autoridad o a un particular, u obligar a éste
para que tome una determinación? precisó.
Recordó que en México, en 14 años, se han
registrado al menos tres ataques del crimen
organizado contra la población civil inocente
bajo este corte.

El primero fue el 15 de septiembre de
2008, cuando en plena celebración popular
del Grito de Independencia, en el centro de
la ciudad de Morelia, Michoacán, estallaron
dos granadas de fragmentación. Se registra
ron 132 personas heridas y seis fallecidas. La
Familia Michoacana y los Zetas se acusaron
mutuamente de este incidente.

El segundo ataque fue hace 15 meses, el
19 de junio de 2021, en la ciudad fronteriza
de Reynosa, Tamaulipas. Una caravana de
tres vehículos fue asesinando a gente ino
cente que encontraba a su paso. El saldo: 14
víctimas fatales, entre personas adultas ma
yores, albañiles y taxistas. Al igual que en la
capital michoacana, los grupos locales de la
delincuencia se deslindaron y se inculparon
entre sí. El tercer ataque artero a la población
se presentó la semana pasada en tres mo
mentos, en sendas regiones y por motivos
diferentes: 1) JaliscoGuanajuato, para evitar

detenciones de líderes criminales del CJNG;
2) Cd. Juárez, por pugnas Inter criminales en
el penal, y 3) Baja California, por aparente co
bro de piso al transporte público.

Preocupa, afirmó, que las bandas delin
cuenciales recurran ahora como primer re
curso al ataque directo a la población civil,
en bienes muebles e inmuebles privados. Es
un cambio cualitativo en el comportamiento
criminal, que no se puede normalizar.

Se trata de la última frontera de la gober
nabilidad que un Estado democrático debe
permitir cruzar.

"La violencia criminal, sea ideológica,
religiosa, política o criminal, tiene tres pro
pósitos básicos: una demostración primaria
de fuerza ante el Estado; una erosión de la
legitimidad de los Gobiernos que la enfren
tan, y un sometimiento y desmovilización de
la sociedad civil.

"En la coyuntura de una sucesión presi
dencial en puerta y en la geopolítica de un ve
cino asediado por el terrorismo internacional,
la violencia criminal doméstica no se puede
convertir en un jugador preponderante o en
el cisne negro que abra la puerta por la dere
cha a la desestabilización o al polkismo gol
pista? induicó.

Visiones opuestas en este juego de ines
tabilidad y violencia que vive México.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: © Viz
caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Cuenta Regresiva
Delfina va con todo

Por José Luis Rojas R.

Estamos en Cuenta Regresiva y la
Alianza Va por México acaba de fir
mar su acta de defunción y el PRI

va hacia el precipicio al no poder confrontar
el poder presidencial, que apoya con todo a
Delfina Gómez. Tanto PAN, como PRI y PRD
perdieron tiempo decisivo al reiterar que
cada partido va por su lado, con candidato
propio, lo que presagia la Crónica de la muer
te anunciada deI tricolor.

Le corresponderá al muy gris gobernador
Alfredo del Mazo Maza entregar la guberna

tura a Delfina Gómez, abanderada de More
na, quien, nos adelantan, irá con todo contra
los caciques políticos mexiquenses, una vez
que tenga las riendas del poder. En este mo
mento, la expresidenta municipal deTexco
co y ex titular de la SEP evita la exposición
pública para que no la puedan denunciar de
actos anticipados de campaña.

La maestra Gómez es asesorada por un
gran grupo de políticos, sociólogos, econo
mistas y abogados, entre otros, para estruc
turar una gran campaña política. Nos comen
ta uno de sus asesores que se realizará una
campaña seria de verdaderas propuestas.
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en la cual será esencial la lucha contra la co

rrupción mexiquense, que tiene su máxima
expresión en el Grupo Atlacomulco. Varias
cabezas de ese grupo van a rodar, ya que eso
le dará a Delfina tres ventajas: tener el poder
del estado, acallar al principal grupo opositor
y abrir brecha para la elección presidencial de
2024 en favor de Morena, ya que la entidad
es la que más electores tiene, así como el PIB
más importante del país.

El mismo asesor comentó que no es
casualidad de que la Fiscalía General de la
República ya no mencione al expresidente
Enrique Peña Nieto, quien desde su asilo de
lujo en su palacete de España envió seña
les de que no meterá la manos. De seguro
las indagatorias que tienen en su contra
pasarán de lo penal a lo administrativo, si
se mantienen al margen y todo quedará
bien para él. A la vez, el asustado Alfredito
III ya admitió que tampoco usará recursos
públicos y que abdicará el poder del Grupo
Atlacomulco y del PRI mexiquense al nuevo
reinado de Morena.

Al respecto, Morena también ya entró en
Cuenta Regresiva y ha iniciado la operación
cicatriz en el Estado de México. El senador

Higinio Martínez Miranda fue apercibido
"sutilmente" de que se discipline y apoye a
la maestra Delfina. Al parecer ya lo entendió
y se quitó del camino. Al respecto envió el
siguiente mensaje: "Respeto y acepto la de
cisión del partido? dijo Martínez. "No se me
dio la oportunidad de gobernar el Estado de
México, así es esto.Todos sabemos que a ve
ces se pierde y a veces se gana? agregó en

una publicación en redes sociales, "la lealtad,
que es la principal virtud que debe imperar
en política, la manejo como algo sustantivo
en mi vida? remató.

Ahora, la misión de Morena, en las próxi
mas semanas, será limpiar la imagen ex
puesta de delfina, ya que como se recordará,
elTribunal Electoral impuso una multa de 4.5
millones de pesos a Morena por financiación
irregular, en un escándalo que tenía en el
centro a la maestra Gómez.

Como se tiene documentado en ese tribu

nal, indebidamente, Morena retuvo durante
tres años el 10 por ciento del sueldo a emplea
dos públicos deTexcoco cuando la profesora
era presidenta municipal. El diezmo sirvió para
pagar la formación de Morena con dinero
que no se reportó y del que no se hizo público
su destino final, según las investigaciones
de las autoridades electorales. Gómez no

enfrentó consecuencias legales directas
bajo el argumento de que no se benefició
personalmente del esquema y mantuvo su
puesto en la SER El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se ha adelantado a las
críticas y ha restado importancia a los seña
lamientos: "Me gustaría que los adversarios,
sobre todos los que la atacan, estos de Clau
dio X. González, que fueran aTexcoco y vie
ran donde vive la maestra, su casa''

Con lo anterior se refleja que Morena y
la Presidencia apoyan con todo a Delfina
Gómez. ¿Podrá el PRI mexiquense con esto?
Peor imposible para el tricolor, que ha gober
nado a la entidad durante casi 90 años. Esta

mos en Cuenta Regresiva.
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Fantasmas del pasado, muertos del presente

El día de hoy el presidente López
Obrador se pasó la mañanera aven
tando culpas. Por la violencia, al

neoliberalismo; y por los mineros, a Vicen
te Fox. Acerca de la situación en la mina "El

Pinabete'/ en la que desaparecieron 10 tra
bajadores, el mandatario cuestionó la en
trega de la concesión para explotar la mina
durante el gobierno foxista. AMLO aseguró
que nunca se debió entregar la concesión,
porque resulta que la mina se encontraba
junto a otra inundada, que estaba cancela
da. También dijo que la fiscalía debe hacer
su chamba y seguir investigando, mientras
que su gobierno seguirá con la política de

no entregar concesiones.
Dicho sea de paso, la 4T no ha entregado

ni una sola concesión, mientras que los "mal
ditos neoliberales" entregaron 120 millones
de hectáreas. Y no me malinterpreten, todo
esto es cierto. La mina efectivamente fue en

tregada en el gobierno del expresidente pa
nista, aún a sabiendas de que era una tram
pa mortal.También es cierto que el gobierno
morenista detuvo las concesiones, que eran
un negocio multimillonario para unos cuan
tos. Todo esto es verdad, pero, ¿será pruden
te que el Presidente se agarre culpando al pa
sado mientras en el presente hay 10 cuerpos
enterrados 50 metros bajo tierra? ¿Le dará
algún consuelo saber esa información a las
familias, que esperan darles una digna sepul
tura a sus muertos? Excepto a la grilla políti
ca, ¿a quién le beneficia recordar el caso de
Pasta de Conchos?

Eso sí, el titular del Ejecutivo se negó a
hablar sobre la posible responsabilidad de la
Comisión Federal de Electricidad, en el acci
dente, ya que el lunes se dió a conocer que la
CFE era la principal compradora de carbón
de la mina que se tragó a estos hombres, y
quien la había dictaminado como confiable.
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Además, agregó que el próximo año hay
elecciones en Coahuila, por lo que el manda
tario asegura que "ya andan zopiloteando" y
traficando con el dolor de los familiares. Se

guramente en referencia al mezquino video
publicado, desde Estados Unidos, por Ricar
do Anaya, en donde se muestra él mismo ba
jando a uno de los pozos, durante su campa
ña en 2018, López Obrador también respon
sabilizó a los cacicazgos políticos. Insistiendo
que el dueño de la principal planta minera
tiene "10 o 20 aviones de lujo'' Los cuales le
prestaba al gobernador de Coahuila, por lo
que había un contubernio: "Los amenazan,
no pueden entrar los sindicatos nada más los
autorizados por los que tienen control políti
co y económico en la región''

La repartición de culpas llega en el peor
momento. En el momento en el que las fa
milias empiezan a perder la esperanza, y la
biología humana no hace más que confirmar
sus peores temores. Mientras escribo estas
líneas, los mineros cumplen 13 días enterra
dos y las tareas de rescate de los 10 mineros
atrapados en Sabinas no han dado resulta
dos. Dado el fracaso, el gobierno mexicano
anunció que pedirá ayuda a empresas ex

tranjeras especializadas en el tema. Duran
te la misma conferencia, Laura Velázquez
Alzúa, coordinadora nacional de Protección
Civil, comentó que México pedirá ayuda in
ternacional para continuar con las labores
de rescate de los mineros atrapados. A tra
vés de una videollamada en la conferencia

matutina, Velázquez indicó que se acercarán
a dos empresas privadas, una de Estados
Unidos y otra de Alemania, pues dice que
requieren de asesoramiento. Laura asegura
que están cerca de cumplirse 303 horas de
trabajo interrumpido para rescatar a los mi
neros, quienes están atrapados desde el 3 de
agosto. Ojalá el presidente reconsidere utili
zar su fuerza moral para darle esperanza (o
resignación) a las familias de las víctimas, y
no para señalar a los culpables, que ya todos
conocemos. Ya habrá tiempo para llamarnos
a la justicia... o por lo menos, eso esperamos.

PD: Minutos antes de enviar esta colum

na a la redacción, se dio a conocer que la
fiscalía de Campeche pidió el desafuero del
líder priísta, Alejandro Moreno, y esta noche
Layda Sansores ya prepara un nuevo audio.
Vota por payasos, espera un circo.

* @CallodeHacha
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Libros de ayer y hoy
soluciónNovela policial de equipo. Unidad es la

PorTeresa Gil*

Las opiniones son tantas sobre la ac
tual circunstancia elevada falsamen

te a peligrosa inseguridad y caída
del sistema, que llama la atención que esas
voces, algunas muy versadas, no estuvieran
presentes cuando las cosas se iniciaban, hace
algunos años. Muchos de esas voces, sobre
todo de opositores, son las que claramente
carecen de calidad moral para dar opiniones
y censurar, cuando fueron los que aprobaron
los momentos iniciales de lo que vive el país
y los avalaron. El PAN entre ellos. Eso se ha
dicho muchas veces, con los fines que per
seguían además. La prueba está en el señor
Genaro García Luna. Y ahí están los archivos

¿A quien debe juzgarse, de entre ellos, ai que
peca por la paga o el que paga por pecar? se
gún preguntaría la eximia Sor Juana ahora
aplicado a esos malandros. Hay que aclarar a
quienes corresponde la responsabilidad ini
cial de un crimen en una federación que es
tripartita y acatar la propuesta oficial, apoya
da por varias voces versadas: unirse en los

momentos sombríos, pese a diferencias. Lo
importante es el país y es al que debemos
prestar nuestra atención.

LOS NUEVOS MOMENTOS DEL PAÍSY
DEL MUNDO CON NUEVAS FORMULAS

La vida es como una novela policíaca,
que tiene que renovarse ante nuevas circuns
tancias. Y todos podemos y debemos entrar.
En el caso particular puede parecer una osa
día cuando se ha pasado por la vida como
un simple aficionado ¿Que es después de
todo ser periodista o escritor? El ejercicio de
un diletantismo permanente, abarca tantas
cosas, que la maestría queda relegada para
mejor momento. En el caso de la ficción po
licial, yo no sé si habrá verdaderos maestros
en un género tan diverso y cambiante. Hay
teóricos, que hemos leído, analistas, críticos
y algún ensoberbecido asistente a los mu
chos encuentros sobre el tema que se dan el
mundo. Pero desde el modesto espacio de la
afición, alguien puede recontar los crímenes
resueltos mientras los de la vida real abru
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man por su impunidad. El libro Mis crímenes
con la señora Miller (Groppe 2015) en el que
uso el verdadero apellido de Agatha Chris
tie  entre otras cosas porque prefiero a las
mujeres que usan sus propios apellidos, se
compone de 10 pequeños ensayos que pre
tenden recalcar aspectos de una novelística y
de una mujer sobre la que se han escrito más
de 20 biografías. De ese entorno comparati
vo con otros y diversos autores, se concluye
que hay algunos resabios que se arrastran a
la época actual, como las formas de resolver
el crimen, la pronunciada introspección, el
laberinto al revés y el uso de la simulación,
entre muchos. Pero lo que más me ha llama
do la atención en estas décadas y que hoy
se profundiza, es la existencia permanente
del pensador solitario frente al estado, lo
que evidencia la desconfianza en las insti
tuciones, así se trate de autores emergidos,
como Miller, de la época victoriana. Autores
modernos como Henning Mankel, Leonardo
Padura, Vázquez Montalban, Andrew Martin,
y centenares más, siempre terminan unci
dos a un personaje .que no es sino el alter
ego del autor, desencantado, solo, abando
nado, pero eficaz para resolver un crimen
que equipos profesionales no pudieron des
entrañar. O no quisieron. Stieg Larson llega
al extremo en la Trilogía Milenium, de dejar
la solución en una mujercita geni, mil veces

agredida y su amigo, un periodista. Toda la
mafia sueca desentrañada por dos descon
fiados cerebros. Los escritores cubanos, muy
ufanos con su novela socialista cuya solución
criminal es cuestión de equipo según argu
mentan, no pueden prescindir del pensador
solitario. Que les duran a esos investigadores
ScotlandYard, el FBI, la KGB, etcétera, ya no
digamos la pobre FGR, con policías evadidos.
La burla y el señalamiento se exhiben perma
nentemente en las opiniones de Poirot Mi
ller, contra el inspector Japp jefe de Scotland
Yard, tan inepto, que tiene que recurrir al ge
nio de la autora. La violencia instalada en las

sociedades actuales hace necesario dejar de
lado al detective unipersonal y poner en las
manos de los expertos ahora si, en equipo,
apoyados por una sociedad organizada, la
solución de los crímenes y la exigencia de
justicia. Es lo que se debe de buscar en Ayot
zinpa, enTlatlaya y en los terribles casos de
Tanahuato. Y meterse de lleno en el crimen

organizado. La desconfianza en las institu
ciones actuales, en recuerdo de aquellas an
teriores avaladoras de la impunidad, salta a
la novelística y son varios los autores que ya
plantean una ficción policial diferente. ¿Cuál
será sus destino?. Ya lo veremos, en momen
tos en que la oposición con cara angelical e
interior oscuro, se alebresta. Los que están
con el sexenio, por fortuna, no están mancos.
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Utopía
Alimentos: Avances en la dirección correcta
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Los tecnócratas del salinismo hecho

gobierno y rumbo para desplegar el
modelo económico que imperó du

rante 36 años, el capitalismo salvaje mejor
conocido como neoliberalismo, fijaron como
criterio rector importar todo lo que se vendía
más barato en el exterior y que en México re
sultaba más caro producirlo. "Vivimos en un
mundo globalizado','aducían.

Pedro Aspe Armella, secretario de Hacien
da de Carlos Salinas (198894) fue el mejor
exponente e impulsor de aquellas políticas
que acentuaron como nunca la dependencia
alimentaria, energética, petroquímica y en
otros rubros de la economía nacional, mien
tras pasaba a formar parte del mundo de los
negocios apuntalado desde el ámbito públi
co y ahora es un empresario muy exitoso.
archimillonario. Se trata del mismo brillante

economista que formó parte del grupo com
pacto salinista y desde allí descubrió que "La
pobreza en México es un mito genial',' cuan
do el país acumulaba 24 millones en pobreza
extrema y 24 plutócratas formaban parte de
la lista de Forbes, la de los más ricos del orbe.

El antecedente es para referir que cinco
sexenios después México está en vías de re
cuperar la autosuficiencia energética, en par
ticular petroquímica y más en específico en
gasolinas y diésel.

Apenas el miércoles 10, "el presidente de
todos los mexicanos" como lo denomina

Lord Molécula (Carlos Pozos Gama), con hila
rante solemnidad en las mañaneras, recibió
un informe de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural en el que le reportan la con
quista de la autosuficiencia en frijol, que jun
to con el maíz y el chile hacen explicable la
existencia milenaria de los que poblamos la
nación mexicana.

Falta, por supuesto, entre otros, el maíz
amarillo que en el caso mexicano no es
destinado para el consumo humano, se
utiliza como forraje. Y en el blanco sólo es
dable por los apoyos "como nunca'/ dice
López Obrador, con el establecimiento de
precios de garantía y la entrega de fertili
zantes gratuitos a comuneros, ejidatarios y
agricultores pequeños.

Lo que no resulta explicable es el in
cremento del precio de la tortilla que no
sólo reconoció Obrador sino responsabi
lizó a Maseca subsidiaria de Gruma por
el incremento en el precio en los últimos
meses, ya que se trata del "actor prepon
derante" (monopolio sin eufemismo) en
este mercado. El titular de la Procuraduría

Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield,
indicó el día 15 que sin importar cómo se
comportan los importes de la tonelada de
maíz, Gruma "mantiene sus costos al alza y
orilla a la mayoría de lastortillerías a elevar
el precio del productoVY exigió a la "autó
noma" Comisión Federal de Competencia
Económica investigar estas actuaciones y
proceder en consecuencia.

El mismo día, el Banco de México repor
tó que el valor de las compras de productos
agroalimentarios de México a otros países
fue de 21 198 millones de dólares (MDD)
durante el primer semestre de 2022, el ni
vel más alto desde que hay registros. Lo
anterior, evidencia el impacto de! aumento
internacional de precios en productos de
consumo básico para las familias. Como
resultado, el costo de las importaciones de
alimentos agrícolas durante la primera mi
tad del año resultó 19.57% más alto que los
17 032 MDD de igual periodo de 2021. En

ello jugó un papel importante el maíz ama
rillo, del que se importa el 73.2% de lo que
se consume.

La seguridad y la soberanía alimentaria lo
grada en frijol y maíz blanco son de suma im
portancia y dos grandes pasos en la dirección
correcta, pero de un largo camino por recorrer
tras décadas de desmantelamiento neoliberal.

ACUSE DE RECIBO

Porfirio Muñoz Ledo y Lazo de la Vega
(guanajuatense "por derecho de sangre"),
jura que México padece "Una guerra pactada
por el gobierno con el crimen'Todo es por
que los dirigentes de la 4T no respetaron su
"derecho de sangre" para reelegirse como
presidente de la Cámara de Diputados, repe
tir como diputado para 202124 y despachar
en la embajada de México en Cuba... Para el
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periodista "Hernán Gómez Bruera @Hernan
GomezB Las críticas que @lopezobrador_ ha
hecho a los Oxxo tienen que ver con la polí
tica energética. Asumir, como lo hace @Dan
teDelgado hoy y como lo han hecho otros,
que eso explica la violencia en contra de esas
tiendas este fin de semana es una tramposa
y vulgar manipulación"... Carlos Padilla Ríos,
director de la revista Zócalo, denuncia: "Ma
rio Di Constanzo no aguantó los cantos de la
sirena y de la izquierda se fue a la derecha,
ahora es otro intelectual orgánico del conser
vadurismo. Piensa que sólo los 'iluminados'
pueden gobernar, pero no la gente sencilla.

Avances de la 4T desmienten sus dichos @

mario_dico50"... De acuerdo con Santiago
Nieto Castillo 83% de los delitos cometidos

en México son del fuero común, lo que signi
fica que los deben atender las procuradurías,
cuerpos policiacos y gobiernos de los esta
dos y municipios. Pero la oposición mediá
tica responsabiliza a AMLO como si fuera el
gran tlatoani y denuncia, a la vez, a la "dicta
dura populista''

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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Entre líneas
aerdidos" o laEl síndrome de "costos
e AMLO Y AALHimbatible popularidad c

Por Antonio López de la Iglesia
En el 2018, Los malquerientes del pre

sidente López Obrador, y de la 4T en
general, confiaban en que el ejerci

cio del poder bastaría para que al cabo de un
año se comenzaran a notar las decepciones e
inconformidades en el electorado y que con
ello las encuestas dejarían de ser tan especta
cularmente favorables como lo han sido para
MORENA y su liderazgo.

Pasaron las semanas y los meses, llega
ron los errores naturales del presidente y de
sus funcionarios, algunos bastante evidentes
y jaleados nacional e internacionalmente, y
nada. La popularidad de AMLO, reforzada por
el evidente buen resultado de su secretario

de Gobernación, nuestro paisano Adán Au
gusto López, lejos de bajar aumenta cada día
que pasa y eso está llevando a la desespe
ración a los opositores que no encuentran la
manera de romper este círculo virtuoso que
ha tejido el tabasqueño y que hoy por hoy se
antoja muy poderoso.

Hay explicaciones de sentido común para
este fenómeno y pasan por la implementa
ción de los programas sociales, la ausencia
de un líder entre los adversarios, la falta de
dinero público para los conservadores, y la
dispersión de sus militantes que como no ven
hueso no participan. Pero aun así no hay ar
gumentos para entender porque AMLO, con
todos los factores en su contra, con la econo
mía entrampada, la pandemia galopante y la
violencia por las nubes, sigue estando en el
cielo en las preferencias de los mexicanos y
lo mejor para el: de los electores.

La media de las encuestas de calidad arro

ja una preferencia de más del 50 por ciento,
mes con mes y a veces ronda el 60. Lo mis
mo ocurre con los aspirantes a la candidatura
de MORENA a la Presidencia de la República
que además no son vistos como militantes
de un partido solamente sino como los po
sibles herederos de AMLO y avalados por el
mismo, lo que cobra relevancia particular.
Si se me permite puedo aportar algo de luz
en este sentido porque esto no es un fenó

meno desconocido sino un síndrome. El sín

drome de "costos perdidos" se hace patente
en muchos aspectos de la vida, no sólo con
respecto a la política sino en el consumo de
alimentos y bebidas, o entretenimiento, por
poner unos ejemplos.Te niegas a renunciar a
un proyecto o negocio después de un tiempo
razonable, a pesar de que no rinde frutos.Te
mantienes en una relación de mucho tiempo
a pesar de no estar satisfecho. Después de

un año o dos descubres que ingresar a esa
carrera universitaria no fue la mejor decisión,
pero como ya le has dedicado algo de tiem
po, te "obligas" a terminarla.

La "lógica" detrás de estas decisiones
es "Más vale malo conocido que bueno por
conocer'.' En inglés, la expresión "más vale
conocido que bueno por conocer" puede
encontrarse como "better the devil you know
thanthedevilyou don'tknow^que literalmen
te traduce: 'mejor el diablo que conoces que
el diablo que no conoces'. Si te riges por esta
"lógica? te concentras más en lo invertido
que en las ganancias potenciales si comien
zas un proyecto más prometedor, buscas una
pareja más adecuada o cambias de carrera
universitaria. Así, este tipo de decisiones, a
veces, no siempre, te hacen pagar un precio
mayor: pérdidas financieras y frustración por
un negocio poco redituable; años de insatis
facción con tu pareja y pérdida de tiempo de
vida; apatía en los estudios e imposibilidad
de descubrir tu pasión. Pero tienen sentido
cuando se trata de haber invertido tu confian

za en una persona y estás dispuesto a darle
varias oportunidades para que te resuelva
las cosas, porque además sientes afecto por
ella. Lo nuevo no necesariamente será mejor
que lo anterior y, por lo tanto, no vale la pena
cambiar sino acomodarse a aquello que ya
tenemos y conocemos.

Ese es el fenómeno que puede explicar
en todo o al menos en parte, del manteni
miento de Andrés Manuel López Obrador,
en los primerísimos lugares en todas las
encuestas realizadas. Lo mismo ocurre con
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MORENA que ha sustituido, con notable éxi
to, al PRI y al PAN juntos, entre los "malos
conocidos" y que se presenta con las me
jores expectativas electorales en todas las
elecciones que están por llegar. EnTabasco
todas las mediciones apuntan a que Rosa
linda López, la más conocida y respetada, es
la que tiene las preferencias mayoritarias de
la población en general. Ni dentro de su par
tido y menos fuera se ve la competencia de
nadie a su nivel de aceptación.

POST ESCRIPTUM

Siendo optimista por naturaleza, y sin sa
car a la luz ese pesimista irredento que lleva

mos los que vivimos en el mundo real, a mí
este 2023 que viene no me merece ninguna
confianza. La economía en este 2022 será de

esas que nos dejan jirones en la piel y heri
das profundas en el bolsillo y en el alma.
Además, la evidente polarización que nos so
mete a elegir entre dos opciones políticas sin
matices, todos los días en todas las ocasio
nes, nos responsabiliza aún más si cabe de
lo que digamos que queremos para nuestro
futuro y queda muy claro que nos encontra
mos en uno de esos momentos trascenden

tes que definen nuestra historia. A pesar de
todo enTabasco, con Carlos Merino al frente,
las aguas bajan tranquilas.
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Análisis a Fondo

De la ciencia a la ambición desmedida
Por Francisco Gómez Maza

• Ni políticas restrictivas ni expansivas
• Y la inflación se incrementa mes a mes

La gobernadora del Banco de México,
doctora Victoria Rodríguez Ceja, no
ceja, mes a mes, en insistir, redoblar

esfuerzos, en la lucha para controlar la infla
ción, que es el objetivo central del instituto
bancario. Sin embargo, ateniéndonos única
mente a lo que dicta la ciencia económica,
casi siempre las autoridades monetarias, nin
guna autoridad monetaria, logran el objetivo
escrito en el manual.

¿Empezaremos a aceptar que la principal
causa inflacionaria es la ambición desmedida
del ser humano?

Y pese a la aplicación de las políticas de
restricción o expansión, la curva de Gini hace
lo que se le viene en gana. En julio la inflación
creció 8.15%, después de que en junio había
aumentado 7.99%, crecimientos muy lejanos
al porcentaje objetivo de las autoridades mo
netarias de 3% para todo el año.

Y la inflación aumenta mes a mes, no
obstante que la Junta de Gobierno del Banxi
co aplica las políticas recomendadas por la
ciencia económica para controlar el creci
miento de los precios de la economía.

La lucha antiinflacionaria sin descan

so a veces parece sin sentido, porque los
precios de la economía siguen y siguen
subiendo, poniendo en jaque al ritmo de
la economía nacional y los niveles de vida
de los consumidores más pobres de la pi
rámide socioeconómica, que o viven al día
o simplemente padecen hambre y miseria,
aumentada por la inflación.

Hasta ahora, el Banco de México no está
logrando el objetivo de controlar la inflación,

que es su meta primordial, a pesar de las po
líticas monetarias, ya sean expansivas o re
cesivas, que aplica en el aparato económico.

Por un lado, el Banco central utiliza el
favor antinflacionario de lo que se llama
Reservas Internacionales, que son activos
financieros que la institución invierte en el
exterior. Su característica principal es la li
quidez; es decir, la facilidad de uso para sal
dar rápidamente obligaciones de pago fuera
de nuestro país.

El objetivo de las Reservas es contribuir a

la estabilidad de precios, cuando se presenta
una disminución de los flujos comerciales, o
de capital de la balanza de pagos, por des
equilibrios macroeconómicos y/o financieros
(internos o externos), tales como crisis cau
sadas por una reducción considerable en la
actividad económica o, en el comercio inter
nacional, quiebras bancarias, escasa liquidez
en los mercados financieros, encarecimiento
del crédito, entre otros.

En general, sólo los activos que son pro
piedad del banco central pueden considerar
se como reserva internacional. En México,
las reservas internacionales se integran por
activos financieros denominados en las di vi

sas de mayor importancia en los mercados
internacionales, tales como dólares estadou
nidenses, euros o yenes, entre otras.

Además, las reservas internacionales se
encargan de garantizar las importaciones de
bienes, manufacturas, servicios necesarísi
mos para que la planta industrial no pare,
lo que dota al país de una mayor capacidad
para comprar en los mercados internacio
nales. Por otro lado, se encargan de pre
venir los desequilibrios externos, haciendo
como contrapeso de las salidas de capital
en el país. Otro campo de batalla contra la
inflación es la base monetaria. Ésta son los
billetes y monedas en circulación y los de
pósitos bancarios en cuenta corriente en el
Banco de México.

La Base Monetaria (BM) es lo que se co
noce como liquidez; es decir, el dinero circu
lante en la forma de los billetes y monedas,
emitidos por el Banco de México.

De otra forma, la base monetaria es la
cantidad total de dinero efectivo en manos

del público de un mercado, junto al dinero
en reservas, divisa extranjera y metales que
están en posesión de los bancos centra
les de cada país, y que tienen la categoría
de pasivos bancarios.

La importancia que la base monetaria
tiene en la economía deriva del efecto mul

tiplicador de ésta: es decir, los efectos que
tiene en las macromagnitudes (inflación, in
versión...) de una contracción, o incremento
de la masa monetaria. Estos son producidos
por la relación de tres agentes, los bancos,
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los bancos centrales y el público ("dinero en
la calle") y la base monetaria, el coeficiente
de caja y la relación entre efectivo y depósi
tos; es decir, en general, entre el dinero que
está entre el público y las masas monetarias
contenidas en los bancos centrales y banca
privada, ajenos al mercado.

Otros elementos antiinflacionarios del

Banco central son las Operaciones de mer
cado abierto, que son aquellas operaciones
que tienen lugar en el mercado de dinero, a
iniciativa del Banco Central, para contraer o
expandir la oferta de dinero.

El Banco de México interviene también
en el mercado de dinero mediante subas

tas para ofrecer crédito o recibir depósitos,
y a través de la compra o venta de títulos
gubernamentales, ya sea en directo o me
diante reportos.

El Instituto Central tiene por norma ge
neral ajusfar diariamente la oferta de dinero
primario, a través del manejo de su crédito
interno neto, de forma tal que corresponda a
la demanda de base.

En este contexto, el Banco de México dio
a conocer su estado de cuenta correspon
diente al viernes 12 de este agosto.

En la semana que terminó el 12 de agos
to, las variaciones relevantes en el estado de
cuenta de Banxico fueron:

1. Un aumento en la reserva internacio

nal por 91 millones de dólares. Así, su saldo
al cierre de la semana ascendió a 199,405 mi

llones de dólares.

La base monetaria (billetes y monedas en
circulación y depósitos bancarios en cuen
ta corriente en el Banco de México), por su
lado, aumentó 1,440 millones de pesos, al
canzando un saldo de 2,492,250, millones de
pesos, cifra implicó una variación anual de
14.6%. (El nivel y el comportamiento de la
base monetaria refleja, en parte, las medidas
sanitarias implementadas en el país para la
contención de la pandemia de COVID19, así
como la persistencia de un efecto precautorio
derivado de la misma, que habrían afectado
la demanda de efectivo por parte del públi
co, como medio de pago. Adicionalmente, el
crecimiento de la base monetaria se ha visto

afectado por la dinámica de la inflación.
La cifra alcanzada por la base monetaria

al 12 de agosto de 2022 significó un incre
mento de 317,256 millones de pesos respecto
a la misma fecha del año anterior.

En la semana que terminó el 12 de agos
to, el Banco de México realizó operaciones
de mercado abierto con instituciones ban

carias, para compensar una expansión neta
de la liquidez por 45, 583 millones de pe
sos. Esta fue resultado de: Una expansión
debido al retiro de recursos de la cuenta de

la Tesorería de la Federación y otras opera
ciones por 47,023 millones de pesos. Y una
contracción por 1,440 millones de pesos,
debido al aumento en la base monetaria
durante la semana.
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¿ Restaurar?
Por Carlos Ramos Padilla*

He leído y releído el comunicado,
mensaje, proclama, boletín, lo
que sea de Porfirio Muñoz Ledo

titulado "llamado a restaurar la República''
¿Restaurar? (Poner una cosa en el estado
o estimación que antes tenía, dicta el dic
cionario), es decir, ¿Porfirio nos invita a
regresar al sistema que él alguna vez de
fendió como priista? ¿O al que dirigió como
perredista? ¿O al de Morena? ¿O al del PT
o PARM? Corrientes políticas que no sólo
avaló sino dirigió. ¿A cuál de todas se refie
re, cuál fue la mejor, a cuál regresar? Porfi
rio es un hombre muy inteligente y capaz
es un referente en la política nacional, en la
academia y en la diplomacia. Formado en
la UNAM y cincelado en el poder.

Pero considero está a destiempo y qui
zá en un momento de reacomodo de sus
ideas más no ideales. Su manifiesto es sen

sato y acusatorio "UNA GUERRA INTERNA
PACTADA POR EL GOBIERNO CON EL CRI

MEN" señala y no es la primera vez. Sabe
y conoce cómo catedrático el peso de las
palabras, las que adulan y las que hieren.

Lo mismo ha interpelado a un presidente
(De la Madrid) que colocado la banda presi
dencial a otro (AMLO).

Ha convidado alimentos con los más al

tos dignatarios, funcionarios, políticos, go
bernantes y reyes. Su roce ha sido privilegia
do y eso ameritaba haber podido seleccionar,
elegir mejor. Me explico: de lo que hoy crítica
y desea sanar fue cómplice y constructor.

Apoyo la demagogia y ocurrencias de
AMLO, guardó silencio ante las sospechas de
corrupción de varios cercanos al presidente
como Bartlett, Ebrard, Delgado (del que fue
objeto de una grosera traición para no per
mitirle dirigir a Morena), Sheinbaum, Rome
ro Deschamps, Gómez Urrutia y otros tantos
más distinguidos por AMLO para ejercer el
poder. Porfirio fue secretario de Educación
y únicamente desde la barandilla registró
el nombramiento de Esteban Moctezuma,
Delfina Gómez y ahora "Lety" Ramírez sin
denunciar la estafa, ignorancia, inexperiencia
y acomodos de intereses que esto esconde.

Fue secretario del Trabajo y ve ahora
cómo se oculta información sobre la trage
dia de una mina en Coahuila que parece no
tener dueños. Ha sido Senador y se enteró
comoTrump "dobló" a AMLO y Ebrard y ca
lló cuando festinaron un "misión cumplida,
señor presidente" enTijuana.

¿Entonces qué "restaurar?sus errores, su
ejercicio en cargos con dispares ideologías?
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Ya, como sociedad, nos cansamos de refun
daciones, reconstrucciones, restauraciones,
reacomodos. México necesita otra cosa que
es verticalidad, honorabilidad, congruencia,
honradez y valentía.

Porfirio enfático escribe "El primer deber
de las y los ciudadanos mexicanos, es HOY
denunciar y combatir por todos los medios
legítimos el sórdido propósito de militarizar
el país al termino de este sexenio" y pregun
to, ¿por qué no es el primer deber de los po
líticos hacer eso? ¿Volveremos a "la renova
ción moral de la sociedad" (fundamento de
campaña de De la Madrid) y no del gobierno?
"¡Repudio total al fraude electoral!? gritaron
desde sus asientos los legisladores de la opo
sición, entre los que estaban Porfirio Muñoz
Ledo, Pablo Gómez y Leonel Godoy, partida
rios de Cárdenas.

Y tiene razón Porfirio cuando reclama que
"Nuestros heroicos soldados y marinos no
son "CORCHOLATAS" al servicio de caciques
tropicales, sino el último reducto de la sobe
ranía nacional y de las libertades públicas?
pero no se mostró con esa fuerza cuando a
razón de chantajes se empleó a los soldados
como escudo humano para frenar caravanas
de ¡legales en el Suchiate.

En materia de redacción el documento de

Muñoz Ledo goza de una excelencia indiscu
tible, pero en su contenido el llamado resulta
fuera de tono para quien acompañó a AMLO

a sabotear a la democracia, a aceptarlo con el
disfraz de "presidente legítimo" y en el blo
queo a Pasea de la Reforma.

De los delitos en seguridad nacional
por los ataques a zonas federales como
pozos petroleros parece fue mero anecdo
tario de un activista provocador, por cier
to, hoy presidente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Riesgo: aceptar terrorismo criminal
implicaría la presencia de EU aquí

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Nada le gustaría más a la

estrategia de seguridad
nacional con jurisdicción

internacional de Estados Unidos

que imponer el concepto de terro
rismo en algunas exhibiciones de
violencia de bandas criminales y
cárteles delictivos en México. De

aceptar la caracterización, la estra
tegia de seguridad nacional de Mé
xico quedaría subordinada al enfo
que militar estadounidense con la
presencia de tropas americanas en
territorio mexicano.

En medio del caos migrato
rio en 2020, el presidente Donald
Trump dejó deslizar su decisión en
algunos documentos oficiales de
que las organizaciones delictivas
mexicanas eran terroristas y en ese
momento habría que echar a andar
en México todo el aparato de segu
ridad estadounidense porque los
americanos no están para juegos
desde los ataques del 9/11 de 2001.

La caracterización de terrorismo

tiene muchas trampas: una cosa es
que ciertas actividades delictivas
tengan efecto de generar el terror
y otra muy diferente que los per
petradores tengan la intención de
ejercer el terrorismo como una for
ma de su guerra política y religiosa.

México, en este tiempo de
Trump, cometió un error estraté
gico cuando propuso caracterizar
de terrorismo el ataque de fran
cotiradores individuales contra

miembros de la población hispana,
porque esa argumentación llegó a
ser examinada por la comunidad

de seguridad nacional civil y militar
estadounidense como viable con

respecto a México.
Las advertencias consulares

estadounidenses a sus nacionales

en México podrían formar parte
del expediente de caracterización
de terrorismo en algunos actos de
violencia perpetrados por organi
zaciones delictivas: bloqueos vio
lentos, incendio de empresas que
se nieguen a pagar sus cuotas de
extorsión y venta de protección y
tiroteos callejeros.

Sin embargo, la categoría de
terrorismo debe de estar asociada

a un planteamiento delictivo y cri
minal de usar la violencia con el

propósito de buscar el control te
rritorial y la sustitución de las insti
tuciones legales del Estado. Y hasta
donde se tienen datos, el crimen
organizado mexicano tiene el con
trol territorial de algunas partes de
la República por la vía de la corrup
ción y no de la guerra y con el apo
yo de importantes sectores sociales
locales y sólo para sus negocios.

Los actos de violencia del cri

men organizado mexicano pueden
tener algunos tonos de prácticas
terroristas, pero en el fondo se han
tratado de acciones de resistencia o

de respuesta ante el avance de las
autoridades para la captura y pro
cesamiento de sus líderes.

Los dos más importantes gru
pos delictivos, el Cártel Jalisco y
el Cártel de Sinaloa, no tienen li
derazgos políticos que justifiquen
acciones para combatir al Esta

do con objetivos revolucionarios
de sustitución de las autoridades

institucionales, sino que todas
sus decisiones tienden a buscar

el apoyo o el distanciamiento de
las autoridades de las actividades
criminales vinculadas de manera

prioritaria al narcotráfico.
En este contexto, la negativa

mexicana de aceptar que los re
cientes hechos de violencia crimi

na! y algunos anteriores forma par
te de una estrategia de resistencia
a las presiones estadounidenses

que buscan desautorizar la capa
cidad del Estado mexicano para la
seguridad ciudadana y luego pre
sionar por la presencia creciente
de miembros de la comunidad de

inteligencia y seguridad naciona!
de Estados Unidos dedicados a la
bores antiterroristas.

Víctimas de la violencia crimi

nal, opositores a la estrategia de
seguridad del Gobierno actual, or
ganizaciones no gubernamentales
de derechos humanos y sectores
sociales agobiados por la violencia
en las calles y las limitaciones de la
política de seguridad están cayen
do en la trampa del a caracteriza
ción de la violencia delictiva como

actos de terrorismo. La negativa
mexicana el lunes durante la pre
sentación de la versión oficial de

la crisis de seguridad de la última
semana se dio un este escenario de

legitimación del enfoque estadou
nidense de que la violencia delicti
va es terrorista.
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Los ataques terroristas del ra
dicalismo religioso árabe en 2001
permitieron a Estados Unidos la
aprobación, con el apoyo de po
líticos demócratas, de las leyes
patrióticas que violentaron los
derechos humanos en la lucha

contra el terrorismo y legitimaron
la transnacionalización estadou

nidense antiterrorista para com
batir a los grupos radicales en sus
países de origen. Un aviso ha sido
enviado ya a México: en 2011 el
presidente Barack Obama inventó

la doctrina transnacional para los
cárteles y con ello que extendió la
jurisdicción antiterrorista estadu

nidense a México. En este contex

to, siempre hay que tener cuidado
con lo que se desea.

Política para dummies: la po
lítica es una lucha de dominación.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.

El presidente Barack Obama inventó la doctrina
transnacional para los cárteles y con ello extendió la
jurisdicción antiterrorista estadunidense a México.
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Los Cárteles de Sinaloa y CJNC no son grupos terroritas.
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Semana de la
Selva para Alito
MAESTRO, LA FISCALIA DE CAMPECHE PIDIO
AL CONGRESO EL DESAFUERO DE ALITO

El Martes del Jaguar se le va a convertir al
aún líder priísta en la Semana de la Selva.,., pe
ro totalmente desarmado,

Morena pedirá a la ASF fiscalizar su ges
tión como exgobernador de Campeche.
ASF significaría: Alito Sudará Frío.
El INE solicitará 14 mil 439 mdp como pre
supuesto para 2023.
Apenas es el octavo mes del año, ¿y ya Loren
zo, Ciro y compañía están abriendo las mano
tas?.,

Ricardo Anaya dijo que antes de salir del
país por culpa de AMLO, estuvo en una mina.
En una mina de oro con los sobornos para que
apoyara la reforma peñergética, y por sus tur

bios negocios inmobiliarios en Querétaro.
Elba Esther Gordillo tuiteó: "Con nuevos
liderazgos, nuevos diálogos son necesarios
en la SEP".

Algo ha de querer la exMiss y no es boda:
tal vez ya dilapidó su lana el marido y busca
chamba de orientadora o aunque sea de pre
fecta.

El Fiscal Brian Cogan aplazó el juicio a
García Luna para el 9 de enero.
Las 14 mil páginas en contra de Genaro au
mentarán a 20 mil en estos 5 meses, y provo
carán felipiriums tremens a más de uno.
La Profeco responsabiliza a Maseca por el
encarecimiento de la tortilla.

Herederos de Gruma tienen Maseca la men

te y la mano caritativa, y especulan con el ali
mento, lo que los hace unos jijos del máiz.
Coca Cola subió precios de sus productos.
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Vas bien Beatriz

SATURADAS LAS REDES SOCIALES

Los ataques contra AMLO y Beatriz Gu
tiérrez Müller saturaron las redes socia

les una vez más sin razón aparente, me
doy cuenta que los ataques en contra de
la pareja presidencial carecen de funda
mentos y son constantes en un México
que se queja del racismo en otros países
cayendo en miles de contradicciones.

Me parece una acción sumamente res
ponsable que Beatriz Gutierrez Müller,
cuestione a plataformas digitales como
Twitter donde se permite el acoso a dies
tra y siniestra a miles de menores de edad
sin una regulación pertinente, que permi
ta censurar a diversos sociópatas que an
dan sueltos por las redes sociales.

Cada que leo a Beatriz Gutiérrez Mü
ller en redes sociales llama mi atención

de sobremanera darme cuenta que de
trás de AMLO hay una mujer que vela por
el bienestar de su familia por encima de

cualquier cosa y esto a mi parecer habla
excelente de su integridad como mujer y
primera dama del país.
Mis comentarios pueden llegar a ser

calificados como "salameros" sin embar

go hay que tener una manera desenfada
da y libre de culpa para arrojar este tipo
de comentarios que me dejan apreciar la
importancia que debe de tener Beatriz
como madre y esposa de nuestro presi
denLe.

La verdadera presidenta de este país
me atrevería a asegurarlo se llama Bea
triz Gutierrez Müller quien sin hacer tan
to aspaviento califica o desaprueba las
decisiones de AMLO que evidentemente
pueden incluso discutir en la intimidad
de su casa.

El motor se AMLO sin lugar a dudas
es Müller y le pese a quien le pese es ella
quien comanda ciertas acciones de nues
tro presidente quien en más de una oca
sión de primera mano me informaron
siempre toma en cuenta la opinión de su
mujer.

Los ataques contra su hijo seguirán en
redes sociales y le da a miles de mexica
nos la supuesta idea de su enojo frente a
estos ataques cuando la estrategia con es
tas redes sociales es completamente dis
tinta y pronto sabremos quiénes están
detrás de estos ataques, aseguró la presi
denta de México.
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Prisión preventiva
perversa

LOS FAMOSOS JUICIOS ORALES

Se dijo hasta la saciedad que los famo
sos "juicios orales" tendrían ventajas
para todas las partes en conflicto, algo
totalmente falso.

Los juicios orales son un fracaso y lo más
grave es que no existe la mínima intención
de mejorarlos; todo parece ser que, como
muchos males, llegaron para quedarse.

Los jueces que participan en esos pro
cesos muestran, salvo casos de excepción,
una actitud irreverente y nada profesio
nal. Les distingue la prepotencia, son ar
bitrarios e inalcanzables. Todo se sustenta

en planteamientos precisamente orales,

donde, la mayoría de veces, no escuchan ni
entienden razones y se encuentran predis
puestos a resolver en base a la consigna o
"arreglos oscuros".

Como señalamos, hay casos de excep
ción, pero son tan eventuales que difí
cilmente se presentan. La justicia en la
actualidad se subsume a los "argumentos",
donde para nada cuentan documentales,
testimoniales y peritajes, estos le son indi
ferentes al juez que resuelve; lo que es ver
daderamente criminal, es que gozan de un
"arma mortal", la llamada "prisión preven
tiva oficiosa", mediante la cual, "disque"
para investigar más, se otorga un periodo
que puede ser de uno o más años, para que
la Fiscalía encuentre pruebas de responsa
bilidad. En tanto son "peras o manzanas",
al supuesto delincuente se le manda a la
cárcel y tal vez transcurrido el tiempo, se
le tenga que decir el clásico "usted perdo
ne"; es evidente que esta medida se otorga
cuando hay consigna o algún interés bas
tardo, de los que nunca faltan en nuestros
desprestigiados ámbitos de justicia.

Urge un cambio profundo, serio y res
ponsable, lidereado por quienes conocen y
no por burócratas de escritorio, algo que es
cotidiano en México.
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Alito Moreno en
caída libre

A esta hora, ya sabemos que, desde
la cúspide del cinismo, Alito Moreno
configuró una red de amigos y
familiares para comprar propiedades
a precios irrisorios. Como ha quedado
evidenciado, el líder nacional del PRI
donó esos predios a personajes de
su confianza para, posteriormente,
revenderlos mucho más caros.

Alejandro Moreno Cárdenas, quien
desde sus épocas como gobernador
de Campeche decidió casarse con la
corrupción para serle ferozmente fiel, se
ha dedicado a triangular dinero a través
de la compra y venta de inmuebles,
a "pasar charola" con empresarios a
los que posteriormente ha injuriado y
denostado.

Pese a que todo mundo ha escuchado los
detalles de sus corruptelas, este cinicazo
insiste en presentarse como "perseguido
político". Pero no lo es, desde luego.

Todo lo contrario. Alito Moreno es la

máxima representación de la corrupción
priísta. Sus excesos no dejar rastro en
sus declaraciones patrimoniales ni ante la
autoridad fiscal, decir que "a los periodistas
hay que matarlos de hambre", entre
otras vilezas resumen perfectamente el
comportamiento de casi todos los políticos
emanados del PRI.

Alito, ese ser zafio y vulgar, que un
día creyó que el poder político era como
una túnica, ha pasado muchos años
devorándose todo lo que ha encontrado
a su paso. No obstante, la carrera de
sujeto, recalcitrante y perverso, está
despeñándose y no parará hasta caer de
bruces sobre el estercolero que él mismo
ha ido sembrando a su paso.
Ayer, el fiscal de Justicia de Campeche,

Renato Sales Heredia, solicitó formalmente
en la Cámara de Diputados el desafuero
de Alito por el delito de enriquecimiento
ilícito. El diputado federal y dirigente
nacional del PRI está en caída libre.
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Los riesgos feminicidas
deben enfrentarse
oportunamente

Si queremos transformar una nación,
comenzamos conlas niñasy los niños:
reconocemos la educación al centro de la vida

comunitariay advertimos el futuro como una
probabilidad cuya construcción se inicia ahora.
La educación forma ciudadanía. En esa frase

podría resumirse el nuevo Plan de Estudios de
Educación Preescolar, Primaria y Secundaria
que responde a una lógica transformativa
donde convergen seguridad y derechos. Fue
presentado ayer en un evento de alto poder
simbólico, no solo porque estaban presentes
la recién nombrada titular de la Secretaría

de Educación Pública, Leticia Ramírez, y su
antecesora Delfina Gómez —ambas maestras

sino porque abiertamente se enuncian
diversidad e interculturalidad como elementos

centrales en la construcción de una nueva

relación entre escuela y comunidad.
Se habla de la posibilidad de ejercer el

derecho a la educación con un sentido plural y
humano, que permita superar desigualdades
estructurales y promover cultura de paz,
con el cuerpo docente al centro de esa
elaboración. A través de la formación docente,
el codiseño de programas de estudio, el
desarrollo de estrategias nacionales, y la
transformación administrativa y de gestión,
fomenta un aprendizaje flexible y accesible
gracias a becas y apoyos, como las que desde
el inicio de su gobierno ha modelado la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, desde la
capital... Y ayer insistió en la idea que inicia
este texto. Sheinbaum, el único gobernante
local con uso de la voz en la presentación
nacional, destacó una visión educativa
como epicentro de transformación, en la
cual más allá de transmitir saberes se trata

de formar niñas y niños felices: ciudadanos
en el más amplio sentido de la literatura en
cultura cívica. Es una visión de país que no se
encuentra en el último tramo de un sexenio,
sino en la víspera del siguiente.
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12 años

Investigación, pasión, sacrifi
cio, compromiso y muchos ki
lómetros a pie por parte de un
gran equipo de reporteros, son
parte del trabajo que alo largo
de 12 años de labor periodís
tica ha distinguido a Diario
BASTA!, de Grupo Cantón.

Fiel a su estilo de informar

de manera oportuna, Diario
BASTA! fue el único medio

en ser reconocido por el sub
secretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo
López Gatell, en haber cu
bierto de principio aftn (año y
medio) todos los informes téc
nicos diarios del Covid19.

Pero, además, fue el único
medio que le dio diariamen
te a los sobrevivientes de Co

vid19 quienes compartieron
a los lectores sus ganas de lu

char y vivir ante una enfer
medad que enlutó a miles de
hogares, pero que demostró
que pese a la adversidad, los
mexicanos están de pie.

Pues que siempre no. Re
sulta que la administración de
la alcaldesa Cuevas, de Cuauh
témoc (para variar), envió una
invitación a medios para visi
tar el Mercado Hidalgo, "por
invasión que hicieron Conce
jales de Morena en los baños
de este centro de abasto".

Pero, así como la envia
ron, de inmediato la cancela
ron, ¿se les habrá olvidado que
ayer fueron esos comerciantes
los que señalaron ala alcalde
sa de ignorar sus peticiones?

Por aquello de "por si las
moscas", metieron reversa
antes de toparse con un grupo
aguerrido, indignado y lasti
mado por esta administración.
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Militarización
Fue en 1995 cuando se escuchó por primera vez la
palabra militarización, cuando Zedillo enfrentó
al EZLN en Chiapas; Fox la mantuvo y Calderón,
siguiendo las órdenes de Estados Unidos y su propio
afán de pasar a la historia como el gran comandante,
creó la guerra contra el narco, en una complicidad
abierta con el crimen organizado y por supuesto con
EU como está perfectamente documentado, una etapa
a la que ahora se le llama el sexenio oscuro, casi en
alusión al libro de Olga Wornat,
Desde ese entonces, el Ejército se fue

corrompiendo, aliando con el narco, organizando
masacres, violaciones y desapariciones a grado tal que
la población civil prefería darles la vuelta, esconderse
o en último caso, cooperar con ellos para salvaguardar
su integridad y su vida.
Con la entrada del Presidente AMLQ, el Ejército

sufrió una transformación, en sus palabras las Fuerzas
Amadas estarían temporalmente para controlar
al crimen organizado y ayudar a la población, se
crea la Guardia Nacional y poco a poco, con hechos,
las acciones castrenses demostraron que dichos
elementos serían el punto de cambio, apoyo y sustento
a la población.

Recientemente, AMLO informó que seguirían las
Fuerzas Armadas, la Guardia Nacional no volvería a
los cuarteles, contrario a lo anunciado entre 2018 y
2019, permanecerán coadyuvando como hasta ahora
en vez de replegarse y permanecer, como se había
prometido, en los lugares que constitucionalmente
corresponderían.
No tardaron las voces de ultraderecha en acusar

de militarización el acto del Primer Mandatario, los
medios contrarios al gobierno dedicaron muchas horas
al análisis de la declaración presidencial, pero todos, sin
discusión, apuntaban a un gobierno militarizado en el
que el Presidente se quería perpetuar.
Si bien poco a poco la Guardia Nacional ha

adquirido un poder nunca antes visto, que se han
vuelto custodios de los principales proyectos
presidenciales como elAIFAy últimamente el
Tren Maya, también es cierto que en sexenios
anteriores, el país se enfrentó a la voracidad de
políticos, empresarios e industriales en dilapidar
y comprometer hasta por 100 años los recursos de
la nación en su beneficio, la única alternativa de
mantenerla integridad de los mencionados proyectos
era que el Ejército la salvaguardara.
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Nueva campaña
contra AMIA)

La intención es simple: establecerla
percepción de que el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha sido un fracaso
en todos los sentidos y que, a tanto llega el
caos que ha provocado, que ahora el "país se
le fue de las manos".

Esta idea la repiten una y otra vez los
voceros de la oposición y buena parte de los
medios de comunicación.

Analistas, presentadores de noticias,
columnistas e invitados consuetudinarios

a las mesas de debate en televisión y radio
afirman, una y otra vez, que el gobierno que
encabeza el presidente es el peor de todos
los gobiernos, yque ojalá pronto se termine.
Que se acabe ya, pues el país está en llamas y
pronto será cenizas.
Estas ideas, aunque han estado

repitiéndose constantemente en los medios
incluso desde antes del 1 de diciembre

de 2018, en los últimos días las hemos

escuchado de una forma más persistente.
La oposición ha sido un fracaso: va sin

rumbo, sin propuestas y sin proyecto de
país. Lo único que han hecho es criticar a
la actual administración, y decir que López
Obrador es malo, muy malo, autoritario,
dictador, lo peor de lo peor. Esta postura
los ha colocado, en la percepción del
pueblo, no como una fuerza política seria
y consistente, sino como un grupo de
personajes enojados porque perdieron el
poder y ya no pueden seguir robando.
Hoy, la oposición y sus medios que están

tan de capa caída emprenden una nueva
campaña de odio en contra de AMLO,
en donde lo colocan como un presidente
incapaz, al cual el "cargo le quedó grande".
Están invirtiendo mucho dinero en este

nuevo intento, sin embargo, también será
un fracaso. Y es que los de oposición no han
comprendido que, para consolidarse como
una opción para la gente, precisan primero
que nada tener un proyecto de nación.
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Poderes, nuevos
tiempos
m

Al abordar el tema sobre la extradición de

Rafael Caro Quintero y los procesos que
se le seguirán y al responder la pregunta
sobre si ya tenía alguna información
en torno a las presuntas facilidades
otorgadas por autoridades mexicanas y
estadounidenses para que este personaje
realizara todas sus operaciones con
tranquilidad, el presidente insistió; "No,
porque eso tiene que ver con la fiscalía y
con los jueces"
¿Qué mensaje envía AMLO por

enésima vez? Les recuerda que el
presidente NO es más, el poder de los
poderes como lo fue por décadas; parece
decirles dejen de cuestionarme sobre
esos temas porque se trata del Poder
Judicial, un ente autónomo igual que la
Fiscalía, que NO deben ni tendrían por
qué informarme sobre sus procesos o sus
investigaciones, de otro modo se traiciona

la sana división que debe existir y por la
que luchamos.
Más aún, el mandatario refuerza para

hacerse entender y para hacer entender
a todos: "estamos viviendo una etapa
nueva, el Ejecutivo tiene sus funciones,
pero ya la fiscalía es autónoma y también
de hecho y de derecho, de facto y de jure,
el Poder Judicial es autónomo algo que no
sucedía antes"

Ese es el otro mensaje: asuman que
se terminó la época de presidentes, esos
sí, totalitarios y semidictadores, de
una Suprema Corte y un Congreso de la
Unión del todo sometidos al capricho
de Los Pinos, no me endilguen o culpen
de las decisiones de esas instancias; por
muy acostumbrados y gustosos que
estaban, la oposición y sus detractores
mediáticos, a ser tratados como serviles
empleados del Ejecutivo Federal, ya no
es así. ¡Entiéndalo!, Admítanse como
ciudadanos les grita, metafóricamente,
AMLO
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Archivos secretos que Trump
proveyó a su amigo Vladimir Putin

¿Quién lo Salvará?: El ex presidente Donald Trump
está a punto de ir a la cárcel, por el robo documentos secretos
de la Casa Blanca y acusado de por espionaje. Los agentes
del FBI que catearon su casa en MaraLago, Florida, encon
traron cuatro paquetes de documentos "ulírasecretos", rela
cionados con la defensa nacional, incluyendo material "muy
sensible", referido a armas nucleares.
También le incautaron otros tres con documentación clasifi

cada como "secreta", y otros cuatro con información "confi
dencial". Algunos políticos creían que fue un error catear la
casa de Trump en MaraLago, porque eso lo ayudaría a
regresar de nuevo a la Casa Blanca.
Otros piensan que el deber de las instituciones es hacer

cumplir la ley, castigar al transgresor encarcelarlo o inhabili
tarlo de por vida para ocupar cargos públicos.
La orden de catear la casa de Trump la solicitó el Fiscal

General Merrick Garland y esta redactada de manera impe
cable, con escrupuloso respeto a las leyes y a los derechos del
sospechoso. Garland, un procurador mesurado, presentó per
sonalmente la solicitud de cateo.

El FBI buscaba algo grande, y lo encontró. Secretos de
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Estado sobre programas militares y nucleares de Estados
Unidos, en poder de Trump.
Robo a la nación: ¿Por qué robó Trump documentos

con secretos militares de Estados Unidos? A él no le servían

de nada. Entonces, ¿para quién robó archivos de los progra
mas de defensa de los Estados Unidos?, algunos creen que
los documentos irían a parar a manos de Vladimir Putin, de
quien Trump es amigo personal.

El FBI llevaba meses, discretamente, negociando con los
abogados de Trump la entrega de los materiales que sustrajo
y que fueron inventariados por los archivos nacionales, sin lle
gar a ningún acuerdo. Trump se negó a entregarlos, pues se
sintió impune y políticamente blindado por su popularidad.
Durante su presidencia 2017 2021, firmó una ley que casti

ga con cinco años de cárcel la sustracción de documentos
secretos.Y Trump, cayó en el supuesto de cárcel que él firmó:
sustrajo documentos clasificados como secretos, ultrasecretos,
y sensibles para la seguridad nacional de Estados Unidos.
El cateo de su casa es sólo el principio de un tsunami legal

contra el ex presidente Trump, que además enfrenta una
investigación criminal en New York por sus operaciones inmo
biliarias, ahí tiene una demanda civil por inflar el valor de sus
propiedades.

Como presidente, Trump profirió miles de mentiras que

Fecha: 17/08/2022

Página: 8

Area cm2: 848

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,071

Página 190 de 199



están documentadas y pueden tener implicaciones legales. Si
la evidencia es abrumadora en el sentido de que Trump violó
la ley, como todo indica que ocurrió, el Departamento de
Justicia no tendrá otra opción que actuar, al margen de las
consecuencias políticas que surjan y vendrán semanas y
meses definitorios para Estados Unidos.
Trump tiene capacidad para motivar a gente armada para

cometer actos de terrorismo interno. Es la hora de darle una

lección a los que basan su fuerza en transgredir las leyes, des
afiando la Constitución y permanecer impunes por el miedo
que suscita hacerlos respetar las reglas.
Cateo: En Estados Unidos, una orden de cateo produce

tres documentos oficiales: primero la orden misma una pági
na que emana del Departamento de Justicia y lleva la firma
de un juez federal que la autoriza, informándole al indiciado
que hay fundamento legal para revisar y confiscar elementos
de investigación.
El segundo, que se mantiene en secreto, es el argumento

que presenta el fiscal ante el juez para justificar el cateo; en él,
tiene que convencer al magistrado de lo que llaman "causa
probable", que significa que hay elementos suficientes para
asumir que en el sitio del cateo habrá evidencia de la comisión
de crímenes.

£1 tercero es el inventario; una lista completa y detallada
de todo lo que fue confiscado en el cateo. El indiciado recibe
una copia, y sólo él decide si la hace pública o no.
El histórico cateo de MaraLago, la residencia del expresi

dente Donald Trump, se realizó de manera escrupulosamente
legal. Previamente, se le informó al Servicio Secreto, encarga
do de la seguridad de Trump, para evitar cualquier conflicto
con ellos. A las seis y media de la mañana del lunes. 20 de
julio, elementos del FBI ingresaron a la residencia en Mara
Lago, Florida, en busca de documentos de seguridad nacional
que Trump ilegalmente sustrajo de la Casa Blanca.
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El Archivo Nacional solicitó al equipo legal de Trump que
devolviera los documentos faltantes y contestaron que no
había nada que entregar. Los agentes violaron la caja fuerte de
Trump, pero no se sabe qué encontraron.
La posesión y difusión de documentos clasificados de

seguridad nacional es un delito grave en los Estados Unidos
y varios fueron castigados por ello.
Este es un delito distinto, muy aparte de los acontecimientos

del 6 de enero de 2021, pero, si en la investigación de los docu
mentos faltantes aparecen otros que tengan que ver con el
golpe de Estado que intentó Trump en el Capitolio, se usarán
en su contra.

El fiscal general Merrick Garland sabía la tormenta política
que causaría el catear la casa de Trump, pero lo hizo, siguien
do el viejo principio de que nadie, ni un expresidente, está por
encima de la ley.
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La mesa directiva del
Senado y la manzana

La presidencia de la Mesa Directiva del
Senado de la República se ha converti
do en una verdadera manzana de la

discordia, una jugosa y apetitosa manzana
de la cual algunos se relamen los labios por
lo que representan, en cuanto interés políti
co y económico, pues el órgano de gobierno
más representativo de ese ente legislativo,
claro, junto con la presidencia de la Junta de
Coordinación Política que preside el sena
dor Ricardo Monreal Avila, líder de la ma
yoría parlamentaria de Morena.
Nos dimos una vuelta ayer por los pasillos

del Senado, para conocer de cerca y de viva
voz lo que se dice en torno a la sucesión de
Olga Sánchez Cordero, actual titular de ese
cargo, y lo poco que pudimos averiguar nos
dejó patidifusos.
Es decir, más confundidos.
Lo único que nos quedó claro es que los

punteros en esa rebatinga son los senadores
morenos José Narro Céspedes, de Zaca

tecas, y Alejandro Armenia Mier, de
Puebla.

Ambos representan a distintas corrientes
dentro de la misma bancada de 60 senado

res. Narro, se dice, es del ala dura, de los
radicales, pues, mientras que Armenia per
tenece a la parte de los moderados, de los
negociadores, de los que encabeza el propio
Monreal Ávila.
Ahora bien, porque decimos que salimos

más confundidos, pues porque se especula que
ante tal polaridad de posiciones, cabría la posi

bilidad de que la senadora Sánchez Cordero
continúe en el cargo, lo cual sería una decisión
salomónica para evitar más fricciones.
Pero también nos contaron, que el extitular

de los programas sociales de Bienestar, el
senador Gabriel García, quien ahora anda de
licencia, podría ser el tercero en discordia, ya
que, dicen, es muy allegado a quien manda en
Palacio Nacional, aunque sabemos que fue
despedido por haber fallado en capitalizar
políticamente los recursos y en la Ciudad de
México se perdieron al menos nueve alcaldías,
pero dejamos registro del apunte.
Otra versión descabellada que nos dijeron

es que "El Jaguar", el chiapaneco Eduardo
Ramírez, podría repetir, pues su trabajo, neu
tral, como tercer presidente, antes de doña
Olga y después de Mónica Fernández, dejó a
todas y todos satisfechos, y no sería mala idea
que repita.
"El Jaguar", como Armenia, militan en las

filas del morirealismo y se le ha visto muy
seguido junto al senador líder en sus cons
tantes giras por diversos estados del país.
Y por último, hay quienes juegan con la idea

de que la presidencia de la Mesa Directiva
podría recaer en un senador de la oposición
tendría que ser varón, por aquello de la alter
nancia, y personajes hay muchos: Osorio
Chong, Ramírez Marín, Miguel Ángel Man
cera, Julen Rementería del Puerto, Dante
Delgado... y así por el estilo.
La moneda está en el aire, y faltan dos

semanas para desvelar el misterio.
Para cerrar estaslíneas, les comento que
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ayer se llevó a ceibo en el Senado una emotiva
ceremonia con motivo del Día del Bombero,
presidida por la senadora Olga Sánchez
Cordero, quien les prodigo un merecido
homenaje a estos valientes servidores.
En la parte medular, les anunció que se

han presentado nueve iniciativas que buscan
mejorar la administración y respaldo a los
cuerpos de bomberos del país; y, en ese sen

tido, hago votos porque este tipo de recono
cimientos a una de las más nobles activida

des sirva para impulsar una mejor legisla
ción en beneficio de ustedes, de su profesio
nalización, pero también del financiamiento
de los cuerpos de bomberos.
Para nosotros aquí en el Senado de la

República, es un motivo de orgullo recibirlos
en este encuentro y hacerles este reconoci
miento.
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AICM,
corrupción
e hipocresía
"La coTTupciáKftahipBCTesfa, na áefisisi SK psüáuc
mirmfiiablm á? hidesnosíT0a,sojw:sfn iudm, tosm

hoy"
Mahatma Gandhi.

Hace unos días el gobierno fede
ral anunció que las reparacio
nes de la Terminal 2 del

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) se

rían encargadas a la Jefatura de Gobierno ca
pitalino, una acción que permite la
construcción de un espacio para la corrupción
e hipocresía por lo opaco que es el gobierno en
sus obras, asi como porque puede tener otra
intención: la electoral.

El presidente López Obrador eliminó a ins
tituciones responsables para ello, como son la
Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), así como a Aeropuertos
y Servicios Auxiliares (ASA), sin justificación
técnica, operativa ni administrativa alguna.

Será Clau v a Sheinbaum la que reciba 600
millones de pesos, para ejecutar en una obra
que aún no cuenta con análisis técnico ni esca
la de tiempo. Se desconoce el origen de esa ci
fra presupuestal, así como la temporalidad de
la misma.

El recurrente actuar de estos personajes es
contrario a los valores sostenidos por eEos mis
mos. Nos han demostrado en estos casi cuatro

años su habilidad para decir una cosa y hacer otra,

por lo que podemos esperar que, aunque se hable
de la necesidad por rehabilitar la T2, esta obra sea
como las otras que tienen, cuyo costo se duplique
o triplique, aunque sea para cimentación, y no se
concluya en tiempo y forma.»
la misma.

>Lo que sí sabemos es
que quedan poco más de dos
años para que concluya el go
bierno, así como uno para
que inicien las precandidatu
ras electorales a la Presiden
cia de la República. Siendo
Sheinbaum una de las favori
tas de López Obrador para
contender por Morena para
el 2024, tendríamos que pre
guntarnos si el recurso será
utilizado en su totalidad para
¡a obra o, corno ha ocurrido
en otros casos, fue un traspa
so de recursos para una "ma
nita de gato" y para fortalecer
su campaña.
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línealO
DEMIS FUENTES

MUESTRA de que la sequía en el Valle de Méxi
co está en el último peldaño de la pirámide de
prioridades es que los titulares de la Ciudad de
México, el Estado de México y la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) no han podi
do encontrar un espacio en sus agendas para
anunciar el programa de mejoras del suministro.

LOS TEMAS ambientales podrán ser ur
gentes, pero la grilla no deja de ser ¡prioritaria!

¦ ¦¦

LAS FUERTES acusaciones por discriminación
en razón de género de las que se hablaba en el
IPN ya se convirtieron en una denuncia formal
en contra de la secretaria de servicios educati
vos Ana Lilia Coria Páez.

VARIAS académicas ya tienen en la ma
no el número de la carpeta de investigación
que se abrió y que podría cimbrar las oficinas

de Zacatenco en donde despacha como di
rector general Arturo Reyes Sandoval.

¿SERÁ que en este caso aplicará aquel re
frán que dice "a palos entiende el burro"? Por
aquello de la mascota politécnica, pues.

¦ ¦¦ .

PUES el Instituto de Vivienda (Invi) asegura que
no hay gato encerrado con el proyecto que se
construye en San Andrés Totoltepec, Tlalpan.

LA PROMOTORA, en efecto, es Esperan
za Chávez, hermana de Rodrigo, actual coor
dinador de Seguimiento Institucional en ei Invi,
pero el proyecto fue ingresado para su análisis
desde 2013, mientras que el hermano empezó a
trabajar en diciembre de 2018 en el organismo.

INCLUSO, el Sistema de Aguas dio en
2014 la factibilidad hídrica.
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